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Благодаря прошедшему в Москве 
круглому столу недавно созданно-
го Фонда информационной демо-

кратии, возглавляемого бывшим замми-
нистра Минкомсвязи Ильей Массухом, 
несколько прояснилась судьба, возмож-

но, главного крауд-
сорсингового проек-

та страны — “Российской общественной 
инициативы”. Кроме того, участники 
мероприятия поделились своими сообра-
жениями относительно эффективности 
входящего в моду краудсорсинга как та-
кового, который, как оказалось, не всеми 
экспертами воспринимается однозначно.

Напомним, инициированная Прези-
дентом “Российская общественная ини-
циатива” предусматривает создание тех-
нических и организационных условий для 
публичного представления предложений 
граждан с использованием специализиро-
ванного ресурса в Интернете (с 15 апреля 
2013 г.). Предполагается, что предложения, 
получившие поддержку не менее 100 тыс. 
граждан в течение одного года, станут рас-
сматриваться в Правительстве РФ после 
их проработки экспертной рабочей груп-
пой с участием депутатов Госдумы, чле-

нов Совета Федерации и представителей 
бизнес-сообщества. (Именно это и имену-
ется краудсорсингом — 
решение общественно-
значимых задач силами 
множества добровольцев, 
часто координирующих 
при этом свою деятель-
ность с помощью ИТ.)

Концепция проекта 
была разработана Мин-
экономразвития, подвер-
глась критике экспертов 
(в том числе из Фонда ин-
формационной демокра-
тии), сформировавших 
в начале августа в ходе от-
крытой дискуссии пакет 
поправок, который наме-
ревались донести до Пра-
вительства. Уже по про-
шествии нескольких дней 
итоговая концепция была 
опубликована на сайте 
породившего ее мини-
стерства, а чуть позже утверждена Дмит-
рием Медведевым, и было совершенно 
непонятно, стали ли чиновники ее перед 
этим корректировать.

По заверению г-на Массуха, перво-
начальный документ все же успел пре-
терпеть изменения, однако из примерно 
десяти предложений экспертов было при-
нято всего четыре, причем достаточно 
второстепенных. Главные идеи — о том, 
что проект не должен исчерпываться 
только законотворческими инициатива-
ми (есть ведь масса других актуальных 
вопросов, волнующих граждан) и исклю-

чительно федерального 
уровня — остались без 
внимания.

Как можно было по-
нять по словам г-на Мас-
суха, даже в таком виде 
проект представляет 
общественный интерес, 
и, скорее всего, именно 
Фонд информационной 
демократии займется его 
финансированием (ори-
ентировочно процесс за-
пустится до конца теку-
щего года).

Казалось бы, благода-
ря технологиям и доброй 
воле первых лиц госу-
дарства наши соотечест-
венники смогут в полной 
мере принять участие 
в управлении государ-
ством. Однако эксперты 

полны скепсиса на этот счет. Так, ди-
ректор Центра технологий электронно-
го правительства НИУ  ИТМО Андрей 

Эффективен ли краудсорсинг 
как инструмент демократии?

 ГосУДАРсТВо и иТ 
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Георгий Жуков: “имеем две по-
зиции: с одной стороны, инфор-
мационная демократия должна 
быть проектом, который заранее 
осмыслен, спланирован и построен, 
с другой — практики считают, что 
иТ сами по себе меняют людей”

 РоБеРТ  МАЛЛинс

Polycom представила ряд новых 
систем видеоконференцсвязи. 
Ее представитель сообщил, что в со-

труд ни честве с Microsoft компания уве-
личивает долю рынка за счет доли своего 
основного конкурента — Cisco Systems.

Новые системы появились в результате 
двухлетних исследований и значительно 
обновили линейку продуктов Poly-
com, которые теперь все поддержи-
вают новый стандарт масштабиру-
емого кодирования видеосигнала 
(Scalable Video Coding, SVC), позво-
ляющий передавать по сетям видео 
высокого разрешения.

Было объявлено, в частности, 
о выпуске нового пакета Polycom 
RealPresence CloudAXIS Suite. 
Он предоставляет пользователю 
системы видеоконференций Poly-
com возможность подключаться 
к участникам одного сеанса с помо-
щью других систем, таких как Mi-
crosoft Skype, Facebook, Google Talk 
и пр. В результате усовершенствования 
RealPresence Platform стала поддержи-
вать разработанное на базе открытых 
стандартов кодирование SVC, а скорость 
многоточечной передачи видео высокого 
разрешения возросла втрое.

Кроме того, стало удобнее работать 
с системами Polycom, включая Polycom 

SmartPairing. Эта система позволяет поль-
зователю участвовать в видеоконферен-
ции с помощью планшета. Видеозвонок 
с него передается в стационарную систе-
му одним прикосновением к сенсорному 
экрану. После этого планшет начинает 
удаленно управлять стационарной систе-
мой, предоставляя пользователю доступ 
к корпоративному каталогу, куда он мо-

жет добавлять участников видеоконфе-
ренции.

Этот и другие новые продукты и сер-
висы повышают полезность систем Poly-
com. Некоторые из них интегрируются 
с технологиями унифицированных ком-
муникаций Microsoft, такими как Lync 

Polycom и Microsoft 
бросают вызов Cisco

CloudAXIS Suit позволяет подключиться к системе 
видеоконференций Polycom через Microsoft Skype, 
Facebook, Google Talk и другие сервисы

 ДЖеФФРи  БеРТ

Hewlett-Packard, являющаяся 
вторым в мире производителем 
сетевых продуктов, делает фор-

сированный бросок в область програм-
мно-конфигурируемых сетей (software-
defined networking, SDN), которые ныне 
становятся бойким местом рынка.

После первоначальных упоминаний 
SDN официальными представителями 
HP в феврале этого года компания допол-
нила поддержкой протокола OpenFlow 
(сегодня это ключевой элемент SDN) 
16 моделей своих коммутаторов, вклю-
чая продукты серий HP 3500, 5400 и 8200. 
А к концу года OpenFlow будут поддер-
живать все коммутаторы HP в сетевой 
архитектуре FlexNetwork.

В начале октября ИТ-гигант предста-
вил свою стратегию активного освое-
ния рынка SDN, включающую не толь-
ко добавление поддержки OpenFlow 
к большему числу сетевых коммутато-
ров, но и выпуск ряда других продуктов 
и сервисов, которые, по словам офи-
циальных лиц HP, предоставят компа-
ниям SDN-решения на базе открытых 
стандартов, охватывающие все уровни 
от инфраструктуры и контролирующего 
ПО до слоя приложений при наличии 
единого центра управления.

Для HP такая широта предложений яв-
ляется ее главным отличием на быстро 

растущем сегменте рынка, где действуют 
не только такие маститые поставщики се-
тевых решений, как Cisco Systems и Juni-
per Networks, но и много стартапов и где 

стремятся застолбить место другие име-
нитые ИТ-компании, например гигант 
виртуализации VMware.

“В эру облаков заказчики заинтересо-
ваны иметь единую точку контроля всей 

HP форсирует выход 
на рынок SDN

Бетани Мейер: “В эру облаков заказчики заинте-
ресованы иметь единую точку контроля всей 
сети”
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ГАЗЕТА ДЛЯ КОРПОРАТИВНЫХ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ И РЕШЕНИЙ

ПОДПИСНОЙ  ИНДЕКС 32485 (по каталогу ЦРПА “Роспечать”)



сергей свинарев

Проведенный компанией Software 
AG в середине октября в Москве 
“Процессный форум 2012” стал 

свидетельством завершения ее коренной 
перестройки, которая началась с прио
бретения в 2007 г. компании 

webMethods 
и продол жи

лась поглощением в 2009м 
фирмы IDS Scheer. Офици
ально Software AG действу
ет в России и странах СНГ 
с 1994 г., но ее  СУБД Adabas 
и среда разработки Natural 
использовались советски
ми организациями задол
го до этого. Сегодня в роли 
флагманских выступают 
недавно приобретенные 
программные средства для 
управления бизнеспроцес
сами ( ARIS) и их исполне
ния на базе интеграционной 
платформы webMethods. И хотя в мире 
в целом доходы от “процессных” про
дуктов и  СУБД Adabas примерно равны, 
в нашей стране, по утверждению гене
рального директора представительства 
Software AG в России и СНГ Сергея Ко
мягина, доля Adabas в структуре доходов 
не превышает 15%.

Оборот Software AG вырос в прош
лом году на 12% и достиг 1,1 млрд. евро. 
Внушительность этой цифры несколько 
блекнет, если вспомнить, что в 2008 г. пе
ред слиянием Software AG с IDS Scheer 
оборот первой составлял 720 млн. евро, 

а второй — 400 млн. евро. 
Как признал Сергей Комягин, 
вследствие того что местному 
представительству пришлось 
серьезно перестраивать свою 
структуру, доходы компании 
в подконтрольном ему регио
не за прошедший год практи
чески не изменились. Число 
партнеров даже уменьшилось, 
но при этом, по его словам, 
“выросло их качество”. Сегод
ня таких партнеров 13. Один 
из них — компания “Аксофт”, 
занимается дистрибуцией 
ПО  ARIS и, по утверждению 
Сергея Комягина, делает это 
весьма успешно: продажи 

через канал растут. В России продажа 
лицензий и техподдержка продуктов 
дают примерно одинаковый вклад в обо
рот (43 и 41% соответственно), еще 16% 
приносят услуги консалтинга. Большие 
надежды возлагаются на выпуск оче
редной девятой версии продуктов  ARIS 
и webMethods, который запланирован 

на первую половину 2013 г. Основные 
новшества в них связаны с ориентацией 
на облака, поддержкой социальных сетей 
и мобильных пользователей.

В 2012 г. у местного офиса 
Software AG появилось 30 но
вых заказчиков. Если годом 
ранее наиболее активными 
были нефтегазовая и энерге
тическая отрасли, то в нынеш
нем их место заняли банки 
и розничные сети. К наиболее 
значимым проектам, выпол
ненным за этот период, Сер
гей Комягин относит работы 
по описанию бизнеспроцес
сов с помощью инструментов 
 ARIS в ТНКBP и “Эльдо
радо”, моделированию биз
неспроцессов в рамках вне
дрения ERPсистемы SAP 
в Альфабанке, сопровожде
нию и развитию важных при
ложений на платформе  СУБД Adabas 
в Администрации Президента РФ и ин
теграции прикладных систем на основе 
инструментов webMethods в “КазМунай
Газе” и “Рособоронэкспорте”.

Характерная особенность последне
го проекта в том, что в “Рособоронэк
спорте” — крупнейшем государствен
ном посреднике в операциях по экспорту 

и импорту продукции, технологий и услуг 
военного и двойного назначения — уже 
давно эксплуатируется целый ряд при
кладных систем, построенных на  СУБД 
Adabas (сначала на мэйнфреймах Sie
mens, а впоследствии IBM). Они обес
печивают управление номенклатурой, 

заказами, поставками и дого
ворами. Кроме того, исполь
зуются средства финансового 
учета (“1С”) и документообо
рота. Ими пользуется более 
1500 со труд ни ков “Рособо
ронэкспорта”. За год им при
ходится обрабатывать свыше 
250 тыс. документов, руко
водствуясь очень жесткими 
регламентами, которые опре
деляются как внутренними 
распоряжениями, так и поста
новлениями правительства. 
Целью проекта стала интегра
ция бизнеспроцессов и элек
тронного документооборота 
с учетом указанных регламен
тов. Как сообщил начальник 
управления ИТ “Рособоро

нэкспорта” Алексей Фролов, за полтора 
месяца ими совместно с Software AG был 
выполнен пилотный проект, в ходе кото
рого на основе инструментов webMethods 
были отработаны типовые технологиче
ские тиражируемые решения по интег
рации приложений с системой докумен
тооборота и автоматизации основных 
бизнеспроцесов.� :

конференции

сергей свинарев

“Всем понятно, что мы вошли 
в длительный кризис. Слухи 
о его завершении не подтверди

лись”, — со свойственным ему “оптимизмом” 
заявил на очередной конферен
ции SAS Forum Russia 2012 из

вестный экономист 
и глава компании 

экспертного консультирова
ния  НЕОКОН Михаил Хазин. 
И хотя бизнес SAS — одного 
из лидеров рынка средств углу
бленного анализа данных — 
развивается очень динамично 
(за прошедший год он вырос 
на 12% и достиг оборота 
2,7 млрд. долл.), прислушаться 
к тревожному прогнозу стоит, но об этом 
немного позже.

Дела у представительства SAS в СНГ, 
судя по словам его генерального дирек
тора Валерия Панкратова, идут даже 
успешнее, чем у компании в целом: за год 
продажи лицензий первого года выро
сли на 30%, численность офиса увеличи
лась на 80% и достигла 100 со труд ни ков. 
Завершен ряд крупных проектов, среди 
которых развертывание системы управ
ления операционными рисками в РЖД 
и кредитными — в Сбербанке.

Тематика управления рисками, проти
водействия мошенничеству и сокраще
ния неоправданных потерь стала ключе
вой на нынешнем SAS Forum. Интерес 
к этим вопросам в существенной степени 
определяется предстоящим переходом 
нашей банковской системы на стандар
ты Basel II. В свою очередь, страховые 
компании ищут пути противодействия 
мошенничеству, объем которого по не
которым страховым продуктам доходит 
до 25% от суммы всех выплат.

К теме управления рисками довольно 
неожиданно пришел в ходе своего высту
пления и Михаил Хазин. По его словам, 
нынешний мировой экономический кри
зис принципиально отличается от всех 
предыдущих тем, что он “не является ци
клическим”. Это проявляется, в частности, 
в том, что в отличие от всех предыдущих 
катаклизмов такого рода увеличение ин
фляции сопровождается не ростом эконо

мики, а ее спадом. Если раньше удавалось 
искусственными мерами стимулировать 
потребительский спрос за счет социаль
ных программ и наращивания госдолга, 
то теперь эти возможности исчерпаны. 

Докладчик убежден, что вы
ход из нынешнего кризиса 
будет долгим и должен со
провождаться радикальным 
изменением структуры миро
вой экономики: значительным 
сокращением финансовой 
и банковской сферы в поль
зу реальных секторов. Такая 
трансформация приведет 
к снижению объемов креди
тования, что, в свою очередь, 
будет сопровождаться уве

личением всевозможных рисков. В силу 
уникальности ситуации готовых рецептов 
ни у кого нет, а следовательно, люди, от
вечающие в компаниях за оценку рисков, 
должны будут действовать очень аккурат
но, привлекая самые современные анали
тические и прогностические инструменты.

Отсюда, вроде бы, следует, что даже 
в случае развития событий по такому 

мрачному сценарию бизнесу SAS ничто 
не угрожает, поскольку спрос на ее реше
ния только вырастет. Но если 
вспомнить, что на финансо
вый сектор, который, по мне
нию Михаила Хазина, заметно 
потеряет в весе, приходится 
около трети доходов SAS в на
шей стране, оценка вероятно
го суммарного влияния на биз
нес SAS может оказаться вовсе 
не радужной. Среди других 
перспективных вертикалей 
SAS уже не первый год назы
вает топливноэнергетический 
и госсектор, однако реальных проектов 
там было очень мало. В прошлом году 
завершено развертывание системы раз
дельного учета доходов, затрат и активов 
на базе SAS Activity Based Management 
в крупнейшем казахском нефтедобыва
ющем холдинге “КазМунайГаз”, о кото
ром рассказал директор его департамента 
бюджетирования и экономического ана
лиза Берик Турмаганбетов. Но о других 
проектах в ТЭКе местный офис SAS пока 
ничего не сообщает.

Повидимому, руководство россий
ского представительства SAS решило, 
что сдвинуть дело с мертвой точки по
может создание в его оргструктуре двух 
выделенных департаментов, которые 
смогут активизировать деятельность 

компании в ТЭКе и госсек
торе. По словам Валерия 
Панкратова, сегодня в ка
ждом из этих департаментов 
по три специалиста, на по
мощь к которым в случае на
добности приходят зарубеж
ные со труд ни ки, имеющие 
опыт работы в указанных 
отраслях. Невосприимчи
вость к средствам углублен
ной аналитики SAS со сто
роны российских органов 

государственного управления можно 
объяснить разными причинами. Одна 
из них, на мой взгляд, вытекает уже 
из названия доклада старшего дирек
тора SAS Марка Мурмана: “Лучшая 
мировая практика противодействия 
растрате, злоупотреблениям и мошен
ничеству в государственном секторе. 
Как современные технологии помогают 
государственным учреждениям по все
му миру предотвращать растрату и по
тери в различных программах”.� :

форумы

SAS Forum: на повестке дня — управление рисками

В фокусе Software AG бизнес-процессы

сергей комягин: “Доля 
Adabas в структуре до-
ходов представительства 
Software AG в россии 
и снг не превышает 15%”

алексей фролов: “За год 
специалистам “рособо-
ронэкспорта” приходит-
ся обрабатывать более 
250 тыс. документов, 
руководствуясь очень 
жесткими регламен-
тами”

CЕРВЕРЫ И СИСТЕМЫ ХРАНЕНИЯ

NetApp расширяет масшта би-
руемость кластеров FAS
Главной темой октябрьской встречи 
с московскими журналистами вицепре
зидента и главного архитектора решений 
компании NetApp Питера Корбетта стал 
последний релиз используемой в хранили
щах данных NetApp FAS операционной 
системы Data  ONTAP 8.1.1, представ
ленной три месяца назад, и прежде всего 
новые возможности создания многоузло
вого кластера хранения, масштабируемого 
до шести FAS.

Стоит напомнить, что еще в середине 
прошлого десятилетия NetApp купила 
молодую фирму Spinnaker, специализи
ровавшуюся на кластерных файловых си
стемах, и на базе ее технологий выпустила 
специальную версию Data  ONTAP GX, 
которая позволяла строить многоузловые 
кластеры хранения данных. Однако у Data 

 ONTAP GX был ряд серьезных ограни
чений, в частности, кластер на ее основе 
не поддерживал многие функции “класси
ческой” Data  ONTAP 7, поэтому клиенты 
NetApp применяли новую версию крайне 
редко, в основном для хранения файлов, 
используемых для суперкомпьютерных 
вычислений (Data  ONTAP 7 поддержива
ла только двухузловые кластеры).

Затем в 2009 г. компания попыталась 
объединить Data  ONTAP GX с “класси
ческой” Data  ONTAP 7 в одну ОС и вы
пустила Data  ONTAP 8, но работала 
она только в одном из двух режимов: 
либо 7mode, то есть в “классической” 
седьмой Data  ONTAP, либо в режиме 
Clustermode, который по существу 
представлял собой развитие наследства 
Spinnaker и Data  ONTAP GX. В результа
те у NetApp попрежнему оставались две 
несовместимые друг с другом версии ОС, 
между которыми нельзя было перемещать 
данные, и при этом абсолютно различные 

по подходу к организации хранения и ис
пользования данных.

В Data  ONTAP 8.1.1 наконец реализова
на многоузловая кластеризация, и теперь 
у клиентов NetApp появилась возможность 
строить большие кластеры для расширения 
емкости FAS и повышения производитель
ности хранения, причем в эти кластеры 
можно объединять разные модели FAS. 
Стоит отметить, что конкуренты компании 
за последние три года путем поглощений 
включили в портфели своих решений 
системы хранения NAS, которые можно 
масштабировать путём многоузловой 
кластеризации, например, EMC купила 
разработчика таких систем,    фирму Isilon, 
Hitachi Data Systems — BlueArc, а Dell — 
Exanet. Как считает гн Корбетт, преи
муществом Data  ONTAP по сравнению 
с NASтехнологиями конкурентов остается 
зрелость этой операционной системы, 
которую корпоративные заказчики NetApp 
используют с 1992 г.� Л.�Л.

ВКРАТЦЕ

валерий Панкратов
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сергей свинарев

Проведенный компанией Software 
AG в середине октября в Москве 
“Процессный форум 2012” стал 

свидетельством завершения ее коренной 
перестройки, которая началась с прио
бретения в 2007 г. компании 

webMethods 
и продол жи

лась поглощением в 2009м 
фирмы IDS Scheer. Офици
ально Software AG действу
ет в России и странах СНГ 
с 1994 г., но ее  СУБД Adabas 
и среда разработки Natural 
использовались советски
ми организациями задол
го до этого. Сегодня в роли 
флагманских выступают 
недавно приобретенные 
программные средства для 
управления бизнеспроцес
сами ( ARIS) и их исполне
ния на базе интеграционной 
платформы webMethods. И хотя в мире 
в целом доходы от “процессных” про
дуктов и  СУБД Adabas примерно равны, 
в нашей стране, по утверждению гене
рального директора представительства 
Software AG в России и СНГ Сергея Ко
мягина, доля Adabas в структуре доходов 
не превышает 15%.

Оборот Software AG вырос в прош
лом году на 12% и достиг 1,1 млрд. евро. 
Внушительность этой цифры несколько 
блекнет, если вспомнить, что в 2008 г. пе
ред слиянием Software AG с IDS Scheer 
оборот первой составлял 720 млн. евро, 

а второй — 400 млн. евро. 
Как признал Сергей Комягин, 
вследствие того что местному 
представительству пришлось 
серьезно перестраивать свою 
структуру, доходы компании 
в подконтрольном ему регио
не за прошедший год практи
чески не изменились. Число 
партнеров даже уменьшилось, 
но при этом, по его словам, 
“выросло их качество”. Сегод
ня таких партнеров 13. Один 
из них — компания “Аксофт”, 
занимается дистрибуцией 
ПО  ARIS и, по утверждению 
Сергея Комягина, делает это 
весьма успешно: продажи 

через канал растут. В России продажа 
лицензий и техподдержка продуктов 
дают примерно одинаковый вклад в обо
рот (43 и 41% соответственно), еще 16% 
приносят услуги консалтинга. Большие 
надежды возлагаются на выпуск оче
редной девятой версии продуктов  ARIS 
и webMethods, который запланирован 

на первую половину 2013 г. Основные 
новшества в них связаны с ориентацией 
на облака, поддержкой социальных сетей 
и мобильных пользователей.

В 2012 г. у местного офиса 
Software AG появилось 30 но
вых заказчиков. Если годом 
ранее наиболее активными 
были нефтегазовая и энерге
тическая отрасли, то в нынеш
нем их место заняли банки 
и розничные сети. К наиболее 
значимым проектам, выпол
ненным за этот период, Сер
гей Комягин относит работы 
по описанию бизнеспроцес
сов с помощью инструментов 
 ARIS в ТНКBP и “Эльдо
радо”, моделированию биз
неспроцессов в рамках вне
дрения ERPсистемы SAP 
в Альфабанке, сопровожде
нию и развитию важных при
ложений на платформе  СУБД Adabas 
в Администрации Президента РФ и ин
теграции прикладных систем на основе 
инструментов webMethods в “КазМунай
Газе” и “Рособоронэкспорте”.

Характерная особенность последне
го проекта в том, что в “Рособоронэк
спорте” — крупнейшем государствен
ном посреднике в операциях по экспорту 

и импорту продукции, технологий и услуг 
военного и двойного назначения — уже 
давно эксплуатируется целый ряд при
кладных систем, построенных на  СУБД 
Adabas (сначала на мэйнфреймах Sie
mens, а впоследствии IBM). Они обес
печивают управление номенклатурой, 

заказами, поставками и дого
ворами. Кроме того, исполь
зуются средства финансового 
учета (“1С”) и документообо
рота. Ими пользуется более 
1500 со труд ни ков “Рособо
ронэкспорта”. За год им при
ходится обрабатывать свыше 
250 тыс. документов, руко
водствуясь очень жесткими 
регламентами, которые опре
деляются как внутренними 
распоряжениями, так и поста
новлениями правительства. 
Целью проекта стала интегра
ция бизнеспроцессов и элек
тронного документооборота 
с учетом указанных регламен
тов. Как сообщил начальник 
управления ИТ “Рособоро

нэкспорта” Алексей Фролов, за полтора 
месяца ими совместно с Software AG был 
выполнен пилотный проект, в ходе кото
рого на основе инструментов webMethods 
были отработаны типовые технологиче
ские тиражируемые решения по интег
рации приложений с системой докумен
тооборота и автоматизации основных 
бизнеспроцесов.� :

конференции

сергей свинарев

“Всем понятно, что мы вошли 
в длительный кризис. Слухи 
о его завершении не подтверди

лись”, — со свойственным ему “оптимизмом” 
заявил на очередной конферен
ции SAS Forum Russia 2012 из

вестный экономист 
и глава компании 

экспертного консультирова
ния  НЕОКОН Михаил Хазин. 
И хотя бизнес SAS — одного 
из лидеров рынка средств углу
бленного анализа данных — 
развивается очень динамично 
(за прошедший год он вырос 
на 12% и достиг оборота 
2,7 млрд. долл.), прислушаться 
к тревожному прогнозу стоит, но об этом 
немного позже.

Дела у представительства SAS в СНГ, 
судя по словам его генерального дирек
тора Валерия Панкратова, идут даже 
успешнее, чем у компании в целом: за год 
продажи лицензий первого года выро
сли на 30%, численность офиса увеличи
лась на 80% и достигла 100 со труд ни ков. 
Завершен ряд крупных проектов, среди 
которых развертывание системы управ
ления операционными рисками в РЖД 
и кредитными — в Сбербанке.

Тематика управления рисками, проти
водействия мошенничеству и сокраще
ния неоправданных потерь стала ключе
вой на нынешнем SAS Forum. Интерес 
к этим вопросам в существенной степени 
определяется предстоящим переходом 
нашей банковской системы на стандар
ты Basel II. В свою очередь, страховые 
компании ищут пути противодействия 
мошенничеству, объем которого по не
которым страховым продуктам доходит 
до 25% от суммы всех выплат.

К теме управления рисками довольно 
неожиданно пришел в ходе своего высту
пления и Михаил Хазин. По его словам, 
нынешний мировой экономический кри
зис принципиально отличается от всех 
предыдущих тем, что он “не является ци
клическим”. Это проявляется, в частности, 
в том, что в отличие от всех предыдущих 
катаклизмов такого рода увеличение ин
фляции сопровождается не ростом эконо

мики, а ее спадом. Если раньше удавалось 
искусственными мерами стимулировать 
потребительский спрос за счет социаль
ных программ и наращивания госдолга, 
то теперь эти возможности исчерпаны. 

Докладчик убежден, что вы
ход из нынешнего кризиса 
будет долгим и должен со
провождаться радикальным 
изменением структуры миро
вой экономики: значительным 
сокращением финансовой 
и банковской сферы в поль
зу реальных секторов. Такая 
трансформация приведет 
к снижению объемов креди
тования, что, в свою очередь, 
будет сопровождаться уве

личением всевозможных рисков. В силу 
уникальности ситуации готовых рецептов 
ни у кого нет, а следовательно, люди, от
вечающие в компаниях за оценку рисков, 
должны будут действовать очень аккурат
но, привлекая самые современные анали
тические и прогностические инструменты.

Отсюда, вроде бы, следует, что даже 
в случае развития событий по такому 

мрачному сценарию бизнесу SAS ничто 
не угрожает, поскольку спрос на ее реше
ния только вырастет. Но если 
вспомнить, что на финансо
вый сектор, который, по мне
нию Михаила Хазина, заметно 
потеряет в весе, приходится 
около трети доходов SAS в на
шей стране, оценка вероятно
го суммарного влияния на биз
нес SAS может оказаться вовсе 
не радужной. Среди других 
перспективных вертикалей 
SAS уже не первый год назы
вает топливноэнергетический 
и госсектор, однако реальных проектов 
там было очень мало. В прошлом году 
завершено развертывание системы раз
дельного учета доходов, затрат и активов 
на базе SAS Activity Based Management 
в крупнейшем казахском нефтедобыва
ющем холдинге “КазМунайГаз”, о кото
ром рассказал директор его департамента 
бюджетирования и экономического ана
лиза Берик Турмаганбетов. Но о других 
проектах в ТЭКе местный офис SAS пока 
ничего не сообщает.

Повидимому, руководство россий
ского представительства SAS решило, 
что сдвинуть дело с мертвой точки по
может создание в его оргструктуре двух 
выделенных департаментов, которые 
смогут активизировать деятельность 

компании в ТЭКе и госсек
торе. По словам Валерия 
Панкратова, сегодня в ка
ждом из этих департаментов 
по три специалиста, на по
мощь к которым в случае на
добности приходят зарубеж
ные со труд ни ки, имеющие 
опыт работы в указанных 
отраслях. Невосприимчи
вость к средствам углублен
ной аналитики SAS со сто
роны российских органов 

государственного управления можно 
объяснить разными причинами. Одна 
из них, на мой взгляд, вытекает уже 
из названия доклада старшего дирек
тора SAS Марка Мурмана: “Лучшая 
мировая практика противодействия 
растрате, злоупотреблениям и мошен
ничеству в государственном секторе. 
Как современные технологии помогают 
государственным учреждениям по все
му миру предотвращать растрату и по
тери в различных программах”.� :
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сергей комягин: “Доля 
Adabas в структуре до-
ходов представительства 
Software AG в россии 
и снг не превышает 15%”

алексей фролов: “За год 
специалистам “рособо-
ронэкспорта” приходит-
ся обрабатывать более 
250 тыс. документов, 
руководствуясь очень 
жесткими регламен-
тами”

CЕРВЕРЫ И СИСТЕМЫ ХРАНЕНИЯ

NetApp расширяет масшта би-
руемость кластеров FAS
Главной темой октябрьской встречи 
с московскими журналистами вицепре
зидента и главного архитектора решений 
компании NetApp Питера Корбетта стал 
последний релиз используемой в хранили
щах данных NetApp FAS операционной 
системы Data  ONTAP 8.1.1, представ
ленной три месяца назад, и прежде всего 
новые возможности создания многоузло
вого кластера хранения, масштабируемого 
до шести FAS.

Стоит напомнить, что еще в середине 
прошлого десятилетия NetApp купила 
молодую фирму Spinnaker, специализи
ровавшуюся на кластерных файловых си
стемах, и на базе ее технологий выпустила 
специальную версию Data  ONTAP GX, 
которая позволяла строить многоузловые 
кластеры хранения данных. Однако у Data 

 ONTAP GX был ряд серьезных ограни
чений, в частности, кластер на ее основе 
не поддерживал многие функции “класси
ческой” Data  ONTAP 7, поэтому клиенты 
NetApp применяли новую версию крайне 
редко, в основном для хранения файлов, 
используемых для суперкомпьютерных 
вычислений (Data  ONTAP 7 поддержива
ла только двухузловые кластеры).

Затем в 2009 г. компания попыталась 
объединить Data  ONTAP GX с “класси
ческой” Data  ONTAP 7 в одну ОС и вы
пустила Data  ONTAP 8, но работала 
она только в одном из двух режимов: 
либо 7mode, то есть в “классической” 
седьмой Data  ONTAP, либо в режиме 
Clustermode, который по существу 
представлял собой развитие наследства 
Spinnaker и Data  ONTAP GX. В результа
те у NetApp попрежнему оставались две 
несовместимые друг с другом версии ОС, 
между которыми нельзя было перемещать 
данные, и при этом абсолютно различные 

по подходу к организации хранения и ис
пользования данных.

В Data  ONTAP 8.1.1 наконец реализова
на многоузловая кластеризация, и теперь 
у клиентов NetApp появилась возможность 
строить большие кластеры для расширения 
емкости FAS и повышения производитель
ности хранения, причем в эти кластеры 
можно объединять разные модели FAS. 
Стоит отметить, что конкуренты компании 
за последние три года путем поглощений 
включили в портфели своих решений 
системы хранения NAS, которые можно 
масштабировать путём многоузловой 
кластеризации, например, EMC купила 
разработчика таких систем,    фирму Isilon, 
Hitachi Data Systems — BlueArc, а Dell — 
Exanet. Как считает гн Корбетт, преи
муществом Data  ONTAP по сравнению 
с NASтехнологиями конкурентов остается 
зрелость этой операционной системы, 
которую корпоративные заказчики NetApp 
используют с 1992 г.� Л.�Л.

ВКРАТЦЕ

валерий Панкратов

михаил Хазин
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Минкомсвязи активизирует диалог 
с ИТ‑отраслью. Будет ли толк?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/gover/blog

Первым моим опасением по поводу из
дания приказа Минкомсвязи о создании 
“Экспертного совета по развитию ИТот
расли” было то, что на этом (издании 
приказа) все и ограничится. Не ограничи
лось! Состоялась очная встреча руковод
ства министерства, да не одна, сразу три!

09.10.12. Правление  РАСПО пообща
лись с замминистра Марком Шмулевичем.

12.10.12. Гн Шмулевич пообщался 
с  АПКИТ и группой системных интег
раторов.

12.10.12. Состоялось первое заседание 
Экспертного совета при личном участии 
министра Никифорова.

Что можно сказать по этому поводу? 
Пока только вспомнить резюме из старо
го анекдота:

— Что означает, если на пальцах жен
щины есть и обручальное кольцо, и пер
стень?

— Это означает, что она замужем, 
но это еще ничего не означает!

Давно придерживаюсь позиции — 
судить о деятельности по результатам, 
а не по намерениям и даже не первым 
шагам. Пока в отчетах о встречах видны 
только совершенно общие, чисто офици
альнопротокольные слова, ничем не от
личающиеся от ранее много раз произ
носившихся…

Как увеличить ВВП на сотни миллиардов 
евро с помощью облаков
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/its/blog

Еврокомиссия анонсировала облач
ную стратегию, которая позволит уве
личить общеевропейский ВВП к 2020 г. 
на 160 млрд. евро и создаст 2,5 млн. новых 
рабочих мест. Эта стратегия реализует 
объявленные в октябре планы Евросою
за по “разблокировке европейского об
лачного потенциала”. Главная выгода, 
как объявлено, придется на экономию 
за счет большей гибкости облачных под
ходов, их хорошей защищенности (хотя 
это и не факт) и меньшей расходности, 
нежели собственные ИТинфраструкту
ры. Так, только на оптимизации хранения 
корпоративных данных компании смогут 
экономить 10—20%.

Пока главные облачные проблемы Ев
ропы таковы: фрагментированный рынок, 

плохая стандартизация и договорные не
определенности (например, отсутствие 
SLA). Общие стандарты обещано ввести 
уже в следующем году, затем начнется 
массовая сертификация облачных серви
сов и развитие различных интеграцион
ных схем через эправительства.

Пока лишь 24% европейцев, по дан
ным Business Software Alliance, пользуют
ся облачными услугами, среднемировой 
показатель — 34%. В России, кстати, с об
лаками (потенциальная готовность к под
держке роста облачных вычислений) дела 
пока ни то ни се: из 24 изученных стран 
мы на 16м месте (готовность 52,3%) меж
ду Аргентиной и Турцией.

Лидирует Япония (83,3%), в США 
и Европе — 70%. С другой стороны, 
в Индии, Китае и Бразилии дела хуже, 
чем у нас.

Видимо, сперва надо подтянуть го
товность до 70%, а потом уже и думать 
о какихто национальных облачных плат
формах…

Ради планшетов люди готовы не мыться 
и жертвовать карьерой
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

42% счастливчиков уже облада
ют планшетом на работе, показал наш 
опрос. При этом 27% пришлось покупать 
“таблетку” за свои кровные. И еще 18% 
планируют прикупить планшет для рабо
ты за свой счет. С другой стороны, 36% 
нужды в планшете для работы не испы
тывают и не планируют это в обозримом 
будущем. А зря!

Наш срез, кстати, весьма близок к зару
бежным оценкам.

88% любят этот гаджет просто за воз
можность везде таскать с собой, 27% 
считают его произведением искусства, 
а 20—30% согласны, скорее, потерять об
ручальное кольцо или даже бумажник, 
нежели планшет.

Приятно сознавать, что уже 30% план
шет заменил телевизор. Но 47% готовы 
ради планшета ютиться в тесном офисе, 
а 34% намерены во имя планшета пожер
твовать карьерой!

Офисные со труд ни ки готовы сутками 
голодать, забывать переодеться в чистое 
и даже не пить воды, только бы быть вме
сте с любимым устройством.

Чиновники тоже к планшетам начи
нают присматриваться. О любви наших 
высших лиц к планшетам мы уже в курсе; 

этим летом пяти заместителям Собянина 
выдали “таблетки” (по 19 тыс. руб.), в оче
реди на планшеты и другие чиновники....

iPhone 5 значительно уступает Samsung 
Galaxy S III по автономности в режиме 
браузинга
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/mobile/blog

Ресурс Which? провел сравнительный 
анализ многих популярных смартфонов 
в режиме автономной работы от одного 
заряда батареи при активном онлайн
браузинге в Сети. Авторы исследования 
протестировали iPhone 5, Samsung Galaxy 
S3, Sony Xperia S, iPhone 4S и др.

Неожиданно значительное время бра
узинга на одном заряде показал флаг
ман Samsung Galaxy S III — шесть пол
новесных часов, оставив далеко позади 
по этому параметру своего основного 
конкурента — iPhone 5, который смог 
проработать без подзарядки 3 ч 20 мин. 
Конечно, нужно учитывать и то обсто
ятельство, что аккумуляторы у флагма
нов Apple и Samsung имеют неодина
ковую емкость: у Galaxy — 2100 МА•ч, 
а у iPhone 5 — 1440 мА•ч, что не могло 
не отразиться на конечных результатах.

Что интересно, iPhone 5 уступает, прав
да, незначительно, и своему предшест
веннику: в то время, когда iPhone 5 без 
подзарядки может браузерить 3 ч 20 мин, 
то iPhone 4S — 3 ч 28 мин (1440 мА•ч). 
Лишний раз убеждаешься в том, что раз
мер батареи имеет значение и програм
мными методами оптимизации расхода 
батареи достичь не такто просто.…

Почему Microsoft передумала создавать 
рай для программистов?
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

.NET разрабатывалась как альтернати
ва Java, прежде всего. Но сегодня на пер
вый план выходят уже совершенно дру
гие стратегии и тактики.

Большую статью, посвященную теку
щей ситуации с .NET, опубликовал i‑pro‑
grammer. Давайте обсудим ее основные 
тезисы.

Microsoft вступает в post.NETэпоху 
и фактически уходит от своей классиче
ской модели поставщика софта и сер
висов для ПК. Самое интересное, куда 
же она движется?

Ранее Microsoft мечтала об удобном 
мире для девелоперов. Это была заме

чательная мечта, и .NET реально полу
чилась лучше, чем Java, и Java только 
сегодня начинает догонять .NET. Ради 
.NET/C# Microsoft даже пожертвовала 
шестым Visual Basic’ом и, в меньшей сте
пени, C++ с MFC. Собственно, C# нема
ло хорошего взял именно из VB6.

Однако Microsoft попыталась уси
деть на двух стульях. Она попрежне
му сохраняла API, ориентированный 
на COMобъекты, и стыковка его с .NET 
получилась неудобная. Не удалось со
здать в .NET полноценную поддержку 
DirectX. В результате C# остановился 
на уровне VB — используется в приклад
ных проектах, но как только возникает 
потребность в околосистемных вещах, 
приходится переходить на C++.

В Windows 8 проблема эта решена кар
динально...

Универсальное средство управления 
пакетами
Сергей Голубев,
pcweek.ru/foss/blog

Компания Etersoft сообщила о выходе 
EPM 1.0 — единого средства управления 
пакетами. Его цель — упростить обслу
живание “зоопарка” дистрибутивов. Ре
шение проблемы оказалось чрезвычайно 
простым.

В каждом дистрибутиве используется 
свой набор команд для управления па
кетами: apt, urpm, pacman, yum, zypper 
и т. д. Чтобы уверенно ориентироваться 
во всем этом разнообразии, нужно иметь 
феноменальную память. Да и нет особого 
смысла забивать голову наборами сим
волов, а потом думать, что стал от этого 
умнее.

Etersoft предлагает использовать для 
управления единый набор команд. А про
грамма, в зависимости от используемого 
дистрибутива, подставляет ту, которую 
“понимает” система.

Например, если пользователь работа
ет в системе Mandriva, то для установки 
пакета он может использовать коман
ду epmi, которую программа заменит 
на urpmi. В openSUSE та же самая ко
манда будет заменена на zypper in. В ALT 
Linux — на aptget install.

Правда, непонятно одно. Попытка 
уменьшить сущности привела к появле
нию новой сущности. Не проще было 
бы использовать в качестве универсаль
ной команды любую из уже существую
щих?..
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Минкомсвязи активизирует диалог 
с ИТ‑отраслью. Будет ли толк?
Андрей Колесов,
pcweek.ru/gover/blog

Первым моим опасением по поводу из
дания приказа Минкомсвязи о создании 
“Экспертного совета по развитию ИТот
расли” было то, что на этом (издании 
приказа) все и ограничится. Не ограничи
лось! Состоялась очная встреча руковод
ства министерства, да не одна, сразу три!

09.10.12. Правление  РАСПО пообща
лись с замминистра Марком Шмулевичем.

12.10.12. Гн Шмулевич пообщался 
с  АПКИТ и группой системных интег
раторов.

12.10.12. Состоялось первое заседание 
Экспертного совета при личном участии 
министра Никифорова.

Что можно сказать по этому поводу? 
Пока только вспомнить резюме из старо
го анекдота:

— Что означает, если на пальцах жен
щины есть и обручальное кольцо, и пер
стень?

— Это означает, что она замужем, 
но это еще ничего не означает!

Давно придерживаюсь позиции — 
судить о деятельности по результатам, 
а не по намерениям и даже не первым 
шагам. Пока в отчетах о встречах видны 
только совершенно общие, чисто офици
альнопротокольные слова, ничем не от
личающиеся от ранее много раз произ
носившихся…

Как увеличить ВВП на сотни миллиардов 
евро с помощью облаков
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/its/blog

Еврокомиссия анонсировала облач
ную стратегию, которая позволит уве
личить общеевропейский ВВП к 2020 г. 
на 160 млрд. евро и создаст 2,5 млн. новых 
рабочих мест. Эта стратегия реализует 
объявленные в октябре планы Евросою
за по “разблокировке европейского об
лачного потенциала”. Главная выгода, 
как объявлено, придется на экономию 
за счет большей гибкости облачных под
ходов, их хорошей защищенности (хотя 
это и не факт) и меньшей расходности, 
нежели собственные ИТинфраструкту
ры. Так, только на оптимизации хранения 
корпоративных данных компании смогут 
экономить 10—20%.

Пока главные облачные проблемы Ев
ропы таковы: фрагментированный рынок, 

плохая стандартизация и договорные не
определенности (например, отсутствие 
SLA). Общие стандарты обещано ввести 
уже в следующем году, затем начнется 
массовая сертификация облачных серви
сов и развитие различных интеграцион
ных схем через эправительства.

Пока лишь 24% европейцев, по дан
ным Business Software Alliance, пользуют
ся облачными услугами, среднемировой 
показатель — 34%. В России, кстати, с об
лаками (потенциальная готовность к под
держке роста облачных вычислений) дела 
пока ни то ни се: из 24 изученных стран 
мы на 16м месте (готовность 52,3%) меж
ду Аргентиной и Турцией.

Лидирует Япония (83,3%), в США 
и Европе — 70%. С другой стороны, 
в Индии, Китае и Бразилии дела хуже, 
чем у нас.

Видимо, сперва надо подтянуть го
товность до 70%, а потом уже и думать 
о какихто национальных облачных плат
формах…

Ради планшетов люди готовы не мыться 
и жертвовать карьерой
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

42% счастливчиков уже облада
ют планшетом на работе, показал наш 
опрос. При этом 27% пришлось покупать 
“таблетку” за свои кровные. И еще 18% 
планируют прикупить планшет для рабо
ты за свой счет. С другой стороны, 36% 
нужды в планшете для работы не испы
тывают и не планируют это в обозримом 
будущем. А зря!

Наш срез, кстати, весьма близок к зару
бежным оценкам.

88% любят этот гаджет просто за воз
можность везде таскать с собой, 27% 
считают его произведением искусства, 
а 20—30% согласны, скорее, потерять об
ручальное кольцо или даже бумажник, 
нежели планшет.

Приятно сознавать, что уже 30% план
шет заменил телевизор. Но 47% готовы 
ради планшета ютиться в тесном офисе, 
а 34% намерены во имя планшета пожер
твовать карьерой!

Офисные со труд ни ки готовы сутками 
голодать, забывать переодеться в чистое 
и даже не пить воды, только бы быть вме
сте с любимым устройством.

Чиновники тоже к планшетам начи
нают присматриваться. О любви наших 
высших лиц к планшетам мы уже в курсе; 

этим летом пяти заместителям Собянина 
выдали “таблетки” (по 19 тыс. руб.), в оче
реди на планшеты и другие чиновники....

iPhone 5 значительно уступает Samsung 
Galaxy S III по автономности в режиме 
браузинга
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/mobile/blog

Ресурс Which? провел сравнительный 
анализ многих популярных смартфонов 
в режиме автономной работы от одного 
заряда батареи при активном онлайн
браузинге в Сети. Авторы исследования 
протестировали iPhone 5, Samsung Galaxy 
S3, Sony Xperia S, iPhone 4S и др.

Неожиданно значительное время бра
узинга на одном заряде показал флаг
ман Samsung Galaxy S III — шесть пол
новесных часов, оставив далеко позади 
по этому параметру своего основного 
конкурента — iPhone 5, который смог 
проработать без подзарядки 3 ч 20 мин. 
Конечно, нужно учитывать и то обсто
ятельство, что аккумуляторы у флагма
нов Apple и Samsung имеют неодина
ковую емкость: у Galaxy — 2100 МА•ч, 
а у iPhone 5 — 1440 мА•ч, что не могло 
не отразиться на конечных результатах.

Что интересно, iPhone 5 уступает, прав
да, незначительно, и своему предшест
веннику: в то время, когда iPhone 5 без 
подзарядки может браузерить 3 ч 20 мин, 
то iPhone 4S — 3 ч 28 мин (1440 мА•ч). 
Лишний раз убеждаешься в том, что раз
мер батареи имеет значение и програм
мными методами оптимизации расхода 
батареи достичь не такто просто.…

Почему Microsoft передумала создавать 
рай для программистов?
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/idea/blog

.NET разрабатывалась как альтернати
ва Java, прежде всего. Но сегодня на пер
вый план выходят уже совершенно дру
гие стратегии и тактики.

Большую статью, посвященную теку
щей ситуации с .NET, опубликовал i‑pro‑
grammer. Давайте обсудим ее основные 
тезисы.

Microsoft вступает в post.NETэпоху 
и фактически уходит от своей классиче
ской модели поставщика софта и сер
висов для ПК. Самое интересное, куда 
же она движется?

Ранее Microsoft мечтала об удобном 
мире для девелоперов. Это была заме

чательная мечта, и .NET реально полу
чилась лучше, чем Java, и Java только 
сегодня начинает догонять .NET. Ради 
.NET/C# Microsoft даже пожертвовала 
шестым Visual Basic’ом и, в меньшей сте
пени, C++ с MFC. Собственно, C# нема
ло хорошего взял именно из VB6.

Однако Microsoft попыталась уси
деть на двух стульях. Она попрежне
му сохраняла API, ориентированный 
на COMобъекты, и стыковка его с .NET 
получилась неудобная. Не удалось со
здать в .NET полноценную поддержку 
DirectX. В результате C# остановился 
на уровне VB — используется в приклад
ных проектах, но как только возникает 
потребность в околосистемных вещах, 
приходится переходить на C++.

В Windows 8 проблема эта решена кар
динально...

Универсальное средство управления 
пакетами
Сергей Голубев,
pcweek.ru/foss/blog

Компания Etersoft сообщила о выходе 
EPM 1.0 — единого средства управления 
пакетами. Его цель — упростить обслу
живание “зоопарка” дистрибутивов. Ре
шение проблемы оказалось чрезвычайно 
простым.

В каждом дистрибутиве используется 
свой набор команд для управления па
кетами: apt, urpm, pacman, yum, zypper 
и т. д. Чтобы уверенно ориентироваться 
во всем этом разнообразии, нужно иметь 
феноменальную память. Да и нет особого 
смысла забивать голову наборами сим
волов, а потом думать, что стал от этого 
умнее.

Etersoft предлагает использовать для 
управления единый набор команд. А про
грамма, в зависимости от используемого 
дистрибутива, подставляет ту, которую 
“понимает” система.

Например, если пользователь работа
ет в системе Mandriva, то для установки 
пакета он может использовать коман
ду epmi, которую программа заменит 
на urpmi. В openSUSE та же самая ко
манда будет заменена на zypper in. В ALT 
Linux — на aptget install.

Правда, непонятно одно. Попытка 
уменьшить сущности привела к появле
нию новой сущности. Не проще было 
бы использовать в качестве универсаль
ной команды любую из уже существую
щих?..
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сети, позволяющую в течение 
нескольких минут развернуть 
любое необходимое пользовате-
лям приложение или сервис, — 
сказала Бетани Мейер, старший 
вице-президент и главный управ-
ляющий HP Networ king. — Толь-
ко HP им может предложить 
законченное решение програм-
мно-конфигурируемой сети, ав-
томатизирующее задачи ручного 
конфигурирования оборудова-
ния, ПО и приложений от дата-
центра до уровня ПК через еди-
ный центр управления”.

Идея SDN по существу в том, 
чтобы переложить на ПО мно-
гие задачи управления сетями, 
которые до сих пор осуществля-
лись с отдельными устройствами, 
составляющими дорогостоящий 
парк сетевого оборудования. 
Этот подход перемещает ин-
теллект сети, скажем, передачу 
трафика с минимальными задер-
жками и обеспечение его без о-
пас ности, с коммутаторов и мар-
шрутизаторов на софтверные 
контроллеры. По мнению отра-
слевых наблюдателей, SDN — 

естественный шаг в растущей 
виртуализации дата-центров, где 
сегодня обычным делом стала 
виртуализация серверов и вне-
дряется виртуализация хранения 
данных. Перенос аналогичной 
тенденции на сети — часть эво-
люции дата-центров.

HP сегодня расширяет свои 
амбиции в сфере SDN как часть 
своей инициативы Virtual Ap-
plication Networks. Компания 
вводит поддержку OpenFlow 
в девятку новых коммутаторов 
FlexNetwork, включая новую 
серию HP 3800. Кроме того, 
HP разрабатывает собственный 
контроллер Virtual Application 
Networks SDN, перенося интел-
лект сети с аппаратуры на уро-
вень ПО. Благодаря новому 
контроллеру организации по-
лучат централизованное пред-
ставление сети и возможность 
автоматизировать конфигуриро-
вание устройств в инфраструк-
туре, что раньше часто делалось 
вручную через интерфейс CLI. 
По информации HP, контроллер 
повысит гибкость и масштабиру-
емость сетей. А с помощью API 
сторонние разработчики смогут 
создавать корпоративные при-
ложения для сетей.

В числе ПО, созданного HP 
для контроллера, новый продукт 
Sentinel Security, автоматизиру-
ющий контроль доступа к сети 
и функции предотвращения 
вторжений для сетей кампусов, 
оснащенных коммутаторами 
с поддержкой OpenFlow. По ин-
формации HP, такие возможно-
сти не только сэкономят деньги 
на сетевую аппаратуру для таких 
сред, но и существенно помогут 
организациям контролировать 
без о пас ность, когда все боль-
ше пользователей подключают 
к сети на рабочем месте собст-
венные смартфоны, планшеты 
и другие устройства. HP также 
создает новое ПО Virtual Cloud 
Networks, которое позволит об-
лачным провайдерам предла-
гать более автоматизированные 
и масштабируемые сервисы пу-
бличных облаков для организа-
ций. С помощью таких сервисов 
компании смогут создавать изо-
лированные виртуальные облач-
ные сети в публичных облаках.

Наряду с этим группа HP 
Tech nology Services готовит ряд 
сервисов, призванных помочь 
компаниям в изучении возмож-
ностей, проектировании и раз-
вертывании SDN-сетей.

Как пишет в блоге Network 
World главный аналитик ZK Re-
search Зеус Керравала, очень 
хорошо, что HP столь энергич-
но продвигается в область SDN, 
где уже присутствуют такие 
конкуренты, как Cisco и Juniper. 
Сервисные возможности HP су-
щественно отличают ее от про-
изводителей типа Cisco, которая 
помогает компаниям проектиро-
вать, развертывать и управлять 
SDN главным образом через свои 
сильные партнерские каналы.

Однако аналитику не совсем 
понятно, почему HP решила 
разрабатывать собственный 
SDN-контроллер, так как, ка-
жется, разумнее заняться под-
держкой широкого круга кон-
троллеров, уже предлагаемых 
на рынке.

Часть новых предложений 
HP выйдет в свет только в сле-
дующем году. Хотя коммута-
торы с поддержкой OpenFlow 
и ПО Sentinel Security уже на-
чали поставляться заказчикам, 
контроллер и Virtual Cloud Net-
works Application будут гото-
вы только во второй половине 
2013 г. Свои сервисы HP начнет 
вводить в действие с начала 
2013 г.

Чугунов рекомендует обратить-
ся к истории и вспомнить вре-
мена изобретения радио, когда 
в обществе велись точно такие 
же разговоры. Адепты техноло-
гий и тогда уверяли, что вот рань-
ше парламентарии сидели у себя 
за каменной стеной и делали что 
хотели, а теперь, благодаря жи-
вым трансляциям из зала заседа-
ний, чиновники будут понимать, 
что их слушает вся страна, и ка-
кой бы то ни было лоббизм уйдет 
в прошлое. В итоге, как всем из-
вестно, лоббизм никуда не делся, 
а просто приобрел более изощ-
ренные формы. Та же судьба, 
по уверению г-на Чугунова, по-
стигла Интернет как таковой; 
ту же участь при использова-
нии механистического подхода 
он предрекает и краудсорсингу. 
В его понимании технологии — 
это всего лишь вспомогательный 
механизм, а любые серьезные 
технологические прорывы долж-
ны сочетаться с простимулиро-
ванным ростом образованности 
и ответственности граждан.

Приблизительно об этом 
же сказал и советник предсе-
дателя Государственной Думы 
ФС РФ Максут Шадаев, с со-
жалением указывающий на то, 
что под информационной де-
мократией у нас сейчас почему-
то подразумевается только кра-
удсорсинг. В то же время, по его 
мнению, базовой вещью в рас-
сматриваемой плоскости явля-
ется общественный кон троль 
над властью, по отношению 
к которому краудсорсинг — вто-
ричный инструмент демократии. 
Так что прежде чем говорить 
об участии граждан в принятии 
решений, нужно до конца ре-
шить вопрос об открытости де-
ятельности чиновников, считает 
г-н Шадаев.

Настаивает на том, что за ред-
чайшим исключением краудсор-
синговые проекты сейчас адек-
ватно не работают ни в одной 
стране мира, и генеральный ди-

ректор агентства “Стратег” Ека-
терина Аксенова. Свою точку 
зрения она иллюстрирует проек-
том электронных петиций, ор-
ганизованным в США на сайте 
Белого дома. По ее мнению, топ 
наиболее активно обсуждаемых 
законотворческих тем сводился 
к малозначимым вещам (легали-
зация легких наркотиков, что-
то связанное с продажей пива 
и т. д.). Таким образом, без “пра-
вильной” постановки вопросов 
и “закулисной” работы ничего 
конструктивного из краудсор-
синга не получается, заключает 
г-жа Аксенова. Нигде.

В каком-то смысле согла-
шаясь с этим утверждением, 
г-н Шадаев указывает на то, 
что качественную обратную 
связь в сфере законотворческих 
(да и любых других) инициа-
тив способна дать только про-
фильная аудитория. (Заметим, 

аргумент не в пользу демокра-
тии.) А г-н Массух к этому до-
бавляет, что нормальный чело-
век в принципе не в состоянии 
продраться через формули-
ровки объемных, написанных 
чиновничьим языком законов, 
чтобы еще суметь что-либо 
вразумительное предложить. 
Правда, эту проблему Фонд 
информационной демократии 
попробует в скором времени ре-
шить. По словам г-на Массуха, 
до конца года, возможно, будет 
принято решение о финансиро-
вании проекта по доходчивому 
инфографическому представле-
нию государственных докумен-
тов и инициатив в удобовари-
мом виде.

В общем, как справедливо 
подметил исполнительный ди-
ректор Фонда информацион-
ной демократии Георгий Жуков, 
мы сейчас имеем две позиции. 

Часть экспертов считает, что 
информационная демократия 
должна быть проектом, кото-
рый заранее осмыслен, сплани-
рован и построен. Другая часть 
(г-н Жуков называет их практи-
ками) уверены, что ИТ сами 
по себе меняют людей и посте-
пенно с ростом их образованно-
сти и навыков количество пере-
ходит в качество.

Кто в большей степени ока-
жется прав, мы, по всей видимо-
сти, узнаем достаточно скоро. 
Как это уже было неоднократно 
в России в рамках других мод-
ных тенденций, государство 
сейчас одновременно запускает 
сразу несколько конкурирую-
щих между собой краудсорсин-
говых проектов (Российская об-
щественная инициатива — всего 
лишь один из них), так что нам 
вскоре будет на основании чего 
делать выводы.� :

и SharePoint, сказал Джим Крю-
гер, старший вице-президент 
Polycom по маркетингу продук-
тов и решений. “При поддержке 
Microsoft у нас хорошие шансы 
в борьбе с Cisco”, — заявил Крю-
гер. Он добавил, что у Polycom 
уже было 44 различных продук-
та, способных взаимодейство-
вать с продукцией Cisco, а те-
перь их число достигло 50.

“На настольном ПК пользова-
теля Polycom может быть уста-
новлен клиент Lync, способный 
подключаться к платформе про-
ведения конференций RealPre-
sence и использовать ее расши-
ренные в результате обновления 
возможности многоточечной 
связи”, — сообщил он.

Различие между подходами 
Cisco и Polycom/Microsoft ис-
пользуется в качестве еще одно-
го аргумента в продолжающихся 
спорах ИТ-специалистов о пре-
имуществах системы от одного 
производителя или платформы, 

в которой задействованы луч-
шие в своем классе продукты 
различных производителей.

“Стратегия Cisco заключается 
в следующем: “Покупайте все 
у одного вендора, мы делаем 
все от начала до конца, а если 
у вас в сети есть что-то дру-
гое, выбросите это и замените 
продуктом Cisco, потому что 
мы — лучшие”, — сказал Крю-
гер. — Microsoft и Polycom боль-
ше ориентируются на лучшие 
в своем классе продукты, выбор 
различных вариантов. Вы може-
те воспользоваться продуктами 
и не от Polycom”.

Возможность интеграции 
с другим оборудованием для 
видеоконференций и такими 
платформами Microsoft, как 
Lync, считают в Polycom, — одна 
из причин увеличения ее доли 
рынка оконечного оборудова-
ния для видеоконференций 
за счет доли Cisco.

По итогам II кв. 2012 г. доля 
Cisco составила 44,6%. Она оста-
ется лидером рынка, но потеряла 
6,3% по сравнению с предыду-
щим кварталом и 3,3% по срав-
нению с тем же кварталом прош-

лого года, сообщает Synergy 
Research Group. Polycom ока-
залась на втором месте с долей 
в 30,7%, которая выросла на 4% 
по сравнению с предыдущим 
кварталом и на 2,6% по сравне-
нию с тем же кварталом прош-
лого года, говорится в исследова-
нии рынка, проведенном Synergy 
Research. Доли других произво-
дителей, включая Huawei, Logi-
tech, Vidyo и Avaya, измеряются 
однозначными цифрами.

В записи от 8 октября в блоге 
Томас Уайетт, вице-президент 
и главный менеджер под раз де-
ления Cisco Collaboration Infra-
structure Business Unit, написал, 
что Cisco стремится к расшире-
нию использования стандартов 
и участвует в работе органов 
по стандартизации, таких как 
консорциум Open Visual Com-
munications Consortium ( OVCC).

Cisco часто придерживалась 
в своем техническом развитии 
двойной стратегии. Поддержи-
вая стандарты, она одновре-
менно разрабатывала патенто-
ванную технологию, которая 
позволит ей выделиться на фоне 
конкурентов.� :

HP форсирует...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Эффективен ли?..
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Polycom...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1
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ПЕТРЧАЧИН

Конференции “Профессиональная 
мобильная радиосвязь (ПМР)” 
в Москве всегда дают хорошую 

возможность широко взглянуть на сфе‑
ру ПМР. В частности, попытаться найти 
ответ на вопрос, в чем состоит государст‑

венная политика в дан‑
ном сегменте телекомму‑

никационного рынка, и появилась ли эта 
политика. Страны ЕС уже в 90‑х годах 
прошлого века определились с выбором 
открытого стандарта транкинговой ра‑
диосвязи  TETRA (TErrestrial Trunked 
RAdio), разработанного Европейским 
институтом телекоммуникационных 
стандартов ( ETSI). На основе  TETRA 
были построены национальные сети 
ПМР, носящие универсальный характер 
и объединяющие разнообразные подси‑
стемы. Единственное серьезное исклю‑
чение составляли железнодорожные 
технологические сети связи, построен‑
ные на базе стандарта GSM‑R. В нашей 
стране не ищут подобных единообраз‑
ных решений. Здесь каждый заказчик 
предпочитает строить систему под себя, 
причем нередко выбирает целый букет 
стандартов. Например, РЖД строит свои 
сети с использованием четырех стандар‑
тов ПМР. Стоит напомнить, что в 80‑х го‑
дах прошлого века Воронежский НИИ 
связи ( ВНИИС) разработал унифициро‑
ванный комплекс оборудования “Тран‑
спорт”, который обеспечивал все виды 
радиосвязи для железных дорог и должен 
был прийти на смену многообразию ис‑
пользуемой тогда техники связи. Почему 
же потом опять вышел какой‑то техни‑
ческий винегрет? Почему так скромно 
внедряется у нас стандарт GSM‑R, на ко‑
тором вполне успешно работает вся сеть 
европейских железных дорог? Зачем еще 
нагромоздили туда и технические сред‑
ства стандартов  TETRA и DMR (Digital 
Mobile Radio)? Откуда появилась такая 
техническая экзотика, как  РОРС GSM 
(ремонтно‑оперативная радиосвязь 
на базе сети GSM общего пользования)? 
От полной безысходности, что ли?

Одним из лидеров применения средств 
ПМР в стране является Министерство 
внутренних дел. Каждый год МВД России 
тратит больше 1 млрд. руб. на средства 
радиосвязи. В 2013 г. на эти цели выделе‑
но 1,3 млрд. руб. Первые шаги в области 
цифровой связи МВД были сделаны 
в 2006 г. в рамках внедрения стандарта 
АРСО25. В 2011 г. цифровая полицей‑
ская связь осуществлялась в 11 городах 
страны, в 2012‑м она охватит 21 город, 
в 2013‑м — 68 городов.

За рубежом полицейские службы, 
как правило, используют один стандарт 
радиосвязи. Особенность ПМР в МВД 
России — наличие трех стандартов ра‑
диосвязи в одной ведомственной сети. 
Это отнюдь не упрощает взаимодейст‑
вия между различными под раз де лениями 
и службами даже одной структуры. 
И уж тем более не способно решать зада‑
чи межведомственного взаимодействия.

В Европейском Сообществе другой 
подход. Например, в Финляндии в рам‑
ках одной национальной сети  TETRA 
работают и полицейские, и спасатели, 
и скорая помощь и т. д. Поэтому реализа‑
ция экстренной службы 112 облегчалась 
тем, что все участники процесса работа‑
ют на одних частотах, в одном стандар‑
те связи, на однотипных радиостанциях 
и могут легко взаимодействовать друг 
с другом как в локальном месте проис‑
шествия, так и по всей стране. Как будут 
работать между собой наши экстренные 
службы, если одни ведомства используют 
технические средства стандарта  TETRA, 
другие сделали упор на DMR, а третьи 
на APCO25 или  IDAS?

Лет десять назад под эгидой Министер‑
ства информационных технологий и свя‑

зи по я вился проект создания российской 
федеральной сети профессиональной 
мобильной связи стандарта  TETRA 
( ТЕТРАРУС). В 2003 г. был издан при‑
каз Мининформсвязи РФ о создании ра‑
бочей группы по координации проекта 
 ТЕТРАРУС. Тогдашний министр связи 
Леонид Рейман одно время довольно ак‑
тивно продвигал этот проект.

Межведомственная интеграция в рамках 
проекта позволяла реализовать государст‑
венный подход к созданию систем ПМР, 

заключающийся в обеспечении рацио‑
нального использования радиочастотных, 
организационных и материальных ресур‑
сов при строительстве и особенно эксплу‑
атации сетей. И хотя эти вещи очевидны 
и были с успехом реализованы в соседних 
страх ЕС, в нашем телекоммуникацион‑
ном сообществе возобладали совсем другие 
мнения, и интерес к  ТЕТРАРУСу в после‑
дующие годы стал угасать.

Сегодня этот крупнейший телеком‑
муникационный проект уже полностью 

забыт, и хотя на конференции по ПМР 
присутствовал бывший координатор про‑
екта  ТЕТРАРУС, ни один из докладчи‑
ков (в том числе и он сам) о нем даже 
не вспомнил. Но вот парадокс: в Сочи, 
в модном местечке Роза Хутор как гри‑
бы растут разнородные ПМР‑решения. 
Уже сейчас там речь идет о трех системах 
радиосвязи, и, возможно, к Олимпиаде 
их будет даже больше. И это при посто‑
янной нехватке частот! Может быть, 
пришла пора преодолеть ведомственные 
и корпоративные барьеры и сформиро‑
вать, наконец, государственную политику 
в области профессиональной мобильной 
радиосвязи?� :

КОНФЕРЕНЦИИ

В чем состоит госполитика в сфере ПМР?
www.pcweek.ru новости
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сети, позволяющую в течение 
нескольких минут развернуть 
любое необходимое пользовате-
лям приложение или сервис, — 
сказала Бетани Мейер, старший 
вице-президент и главный управ-
ляющий HP Networ king. — Толь-
ко HP им может предложить 
законченное решение програм-
мно-конфигурируемой сети, ав-
томатизирующее задачи ручного 
конфигурирования оборудова-
ния, ПО и приложений от дата-
центра до уровня ПК через еди-
ный центр управления”.

Идея SDN по существу в том, 
чтобы переложить на ПО мно-
гие задачи управления сетями, 
которые до сих пор осуществля-
лись с отдельными устройствами, 
составляющими дорогостоящий 
парк сетевого оборудования. 
Этот подход перемещает ин-
теллект сети, скажем, передачу 
трафика с минимальными задер-
жками и обеспечение его без о-
пас ности, с коммутаторов и мар-
шрутизаторов на софтверные 
контроллеры. По мнению отра-
слевых наблюдателей, SDN — 

естественный шаг в растущей 
виртуализации дата-центров, где 
сегодня обычным делом стала 
виртуализация серверов и вне-
дряется виртуализация хранения 
данных. Перенос аналогичной 
тенденции на сети — часть эво-
люции дата-центров.

HP сегодня расширяет свои 
амбиции в сфере SDN как часть 
своей инициативы Virtual Ap-
plication Networks. Компания 
вводит поддержку OpenFlow 
в девятку новых коммутаторов 
FlexNetwork, включая новую 
серию HP 3800. Кроме того, 
HP разрабатывает собственный 
контроллер Virtual Application 
Networks SDN, перенося интел-
лект сети с аппаратуры на уро-
вень ПО. Благодаря новому 
контроллеру организации по-
лучат централизованное пред-
ставление сети и возможность 
автоматизировать конфигуриро-
вание устройств в инфраструк-
туре, что раньше часто делалось 
вручную через интерфейс CLI. 
По информации HP, контроллер 
повысит гибкость и масштабиру-
емость сетей. А с помощью API 
сторонние разработчики смогут 
создавать корпоративные при-
ложения для сетей.

В числе ПО, созданного HP 
для контроллера, новый продукт 
Sentinel Security, автоматизиру-
ющий контроль доступа к сети 
и функции предотвращения 
вторжений для сетей кампусов, 
оснащенных коммутаторами 
с поддержкой OpenFlow. По ин-
формации HP, такие возможно-
сти не только сэкономят деньги 
на сетевую аппаратуру для таких 
сред, но и существенно помогут 
организациям контролировать 
без о пас ность, когда все боль-
ше пользователей подключают 
к сети на рабочем месте собст-
венные смартфоны, планшеты 
и другие устройства. HP также 
создает новое ПО Virtual Cloud 
Networks, которое позволит об-
лачным провайдерам предла-
гать более автоматизированные 
и масштабируемые сервисы пу-
бличных облаков для организа-
ций. С помощью таких сервисов 
компании смогут создавать изо-
лированные виртуальные облач-
ные сети в публичных облаках.

Наряду с этим группа HP 
Tech nology Services готовит ряд 
сервисов, призванных помочь 
компаниям в изучении возмож-
ностей, проектировании и раз-
вертывании SDN-сетей.

Как пишет в блоге Network 
World главный аналитик ZK Re-
search Зеус Керравала, очень 
хорошо, что HP столь энергич-
но продвигается в область SDN, 
где уже присутствуют такие 
конкуренты, как Cisco и Juniper. 
Сервисные возможности HP су-
щественно отличают ее от про-
изводителей типа Cisco, которая 
помогает компаниям проектиро-
вать, развертывать и управлять 
SDN главным образом через свои 
сильные партнерские каналы.

Однако аналитику не совсем 
понятно, почему HP решила 
разрабатывать собственный 
SDN-контроллер, так как, ка-
жется, разумнее заняться под-
держкой широкого круга кон-
троллеров, уже предлагаемых 
на рынке.

Часть новых предложений 
HP выйдет в свет только в сле-
дующем году. Хотя коммута-
торы с поддержкой OpenFlow 
и ПО Sentinel Security уже на-
чали поставляться заказчикам, 
контроллер и Virtual Cloud Net-
works Application будут гото-
вы только во второй половине 
2013 г. Свои сервисы HP начнет 
вводить в действие с начала 
2013 г.

Чугунов рекомендует обратить-
ся к истории и вспомнить вре-
мена изобретения радио, когда 
в обществе велись точно такие 
же разговоры. Адепты техноло-
гий и тогда уверяли, что вот рань-
ше парламентарии сидели у себя 
за каменной стеной и делали что 
хотели, а теперь, благодаря жи-
вым трансляциям из зала заседа-
ний, чиновники будут понимать, 
что их слушает вся страна, и ка-
кой бы то ни было лоббизм уйдет 
в прошлое. В итоге, как всем из-
вестно, лоббизм никуда не делся, 
а просто приобрел более изощ-
ренные формы. Та же судьба, 
по уверению г-на Чугунова, по-
стигла Интернет как таковой; 
ту же участь при использова-
нии механистического подхода 
он предрекает и краудсорсингу. 
В его понимании технологии — 
это всего лишь вспомогательный 
механизм, а любые серьезные 
технологические прорывы долж-
ны сочетаться с простимулиро-
ванным ростом образованности 
и ответственности граждан.

Приблизительно об этом 
же сказал и советник предсе-
дателя Государственной Думы 
ФС РФ Максут Шадаев, с со-
жалением указывающий на то, 
что под информационной де-
мократией у нас сейчас почему-
то подразумевается только кра-
удсорсинг. В то же время, по его 
мнению, базовой вещью в рас-
сматриваемой плоскости явля-
ется общественный кон троль 
над властью, по отношению 
к которому краудсорсинг — вто-
ричный инструмент демократии. 
Так что прежде чем говорить 
об участии граждан в принятии 
решений, нужно до конца ре-
шить вопрос об открытости де-
ятельности чиновников, считает 
г-н Шадаев.

Настаивает на том, что за ред-
чайшим исключением краудсор-
синговые проекты сейчас адек-
ватно не работают ни в одной 
стране мира, и генеральный ди-

ректор агентства “Стратег” Ека-
терина Аксенова. Свою точку 
зрения она иллюстрирует проек-
том электронных петиций, ор-
ганизованным в США на сайте 
Белого дома. По ее мнению, топ 
наиболее активно обсуждаемых 
законотворческих тем сводился 
к малозначимым вещам (легали-
зация легких наркотиков, что-
то связанное с продажей пива 
и т. д.). Таким образом, без “пра-
вильной” постановки вопросов 
и “закулисной” работы ничего 
конструктивного из краудсор-
синга не получается, заключает 
г-жа Аксенова. Нигде.

В каком-то смысле согла-
шаясь с этим утверждением, 
г-н Шадаев указывает на то, 
что качественную обратную 
связь в сфере законотворческих 
(да и любых других) инициа-
тив способна дать только про-
фильная аудитория. (Заметим, 

аргумент не в пользу демокра-
тии.) А г-н Массух к этому до-
бавляет, что нормальный чело-
век в принципе не в состоянии 
продраться через формули-
ровки объемных, написанных 
чиновничьим языком законов, 
чтобы еще суметь что-либо 
вразумительное предложить. 
Правда, эту проблему Фонд 
информационной демократии 
попробует в скором времени ре-
шить. По словам г-на Массуха, 
до конца года, возможно, будет 
принято решение о финансиро-
вании проекта по доходчивому 
инфографическому представле-
нию государственных докумен-
тов и инициатив в удобовари-
мом виде.

В общем, как справедливо 
подметил исполнительный ди-
ректор Фонда информацион-
ной демократии Георгий Жуков, 
мы сейчас имеем две позиции. 

Часть экспертов считает, что 
информационная демократия 
должна быть проектом, кото-
рый заранее осмыслен, сплани-
рован и построен. Другая часть 
(г-н Жуков называет их практи-
ками) уверены, что ИТ сами 
по себе меняют людей и посте-
пенно с ростом их образованно-
сти и навыков количество пере-
ходит в качество.

Кто в большей степени ока-
жется прав, мы, по всей видимо-
сти, узнаем достаточно скоро. 
Как это уже было неоднократно 
в России в рамках других мод-
ных тенденций, государство 
сейчас одновременно запускает 
сразу несколько конкурирую-
щих между собой краудсорсин-
говых проектов (Российская об-
щественная инициатива — всего 
лишь один из них), так что нам 
вскоре будет на основании чего 
делать выводы.� :

и SharePoint, сказал Джим Крю-
гер, старший вице-президент 
Polycom по маркетингу продук-
тов и решений. “При поддержке 
Microsoft у нас хорошие шансы 
в борьбе с Cisco”, — заявил Крю-
гер. Он добавил, что у Polycom 
уже было 44 различных продук-
та, способных взаимодейство-
вать с продукцией Cisco, а те-
перь их число достигло 50.

“На настольном ПК пользова-
теля Polycom может быть уста-
новлен клиент Lync, способный 
подключаться к платформе про-
ведения конференций RealPre-
sence и использовать ее расши-
ренные в результате обновления 
возможности многоточечной 
связи”, — сообщил он.

Различие между подходами 
Cisco и Polycom/Microsoft ис-
пользуется в качестве еще одно-
го аргумента в продолжающихся 
спорах ИТ-специалистов о пре-
имуществах системы от одного 
производителя или платформы, 

в которой задействованы луч-
шие в своем классе продукты 
различных производителей.

“Стратегия Cisco заключается 
в следующем: “Покупайте все 
у одного вендора, мы делаем 
все от начала до конца, а если 
у вас в сети есть что-то дру-
гое, выбросите это и замените 
продуктом Cisco, потому что 
мы — лучшие”, — сказал Крю-
гер. — Microsoft и Polycom боль-
ше ориентируются на лучшие 
в своем классе продукты, выбор 
различных вариантов. Вы може-
те воспользоваться продуктами 
и не от Polycom”.

Возможность интеграции 
с другим оборудованием для 
видеоконференций и такими 
платформами Microsoft, как 
Lync, считают в Polycom, — одна 
из причин увеличения ее доли 
рынка оконечного оборудова-
ния для видеоконференций 
за счет доли Cisco.

По итогам II кв. 2012 г. доля 
Cisco составила 44,6%. Она оста-
ется лидером рынка, но потеряла 
6,3% по сравнению с предыду-
щим кварталом и 3,3% по срав-
нению с тем же кварталом прош-

лого года, сообщает Synergy 
Research Group. Polycom ока-
залась на втором месте с долей 
в 30,7%, которая выросла на 4% 
по сравнению с предыдущим 
кварталом и на 2,6% по сравне-
нию с тем же кварталом прош-
лого года, говорится в исследова-
нии рынка, проведенном Synergy 
Research. Доли других произво-
дителей, включая Huawei, Logi-
tech, Vidyo и Avaya, измеряются 
однозначными цифрами.

В записи от 8 октября в блоге 
Томас Уайетт, вице-президент 
и главный менеджер под раз де-
ления Cisco Collaboration Infra-
structure Business Unit, написал, 
что Cisco стремится к расшире-
нию использования стандартов 
и участвует в работе органов 
по стандартизации, таких как 
консорциум Open Visual Com-
munications Consortium ( OVCC).

Cisco часто придерживалась 
в своем техническом развитии 
двойной стратегии. Поддержи-
вая стандарты, она одновре-
менно разрабатывала патенто-
ванную технологию, которая 
позволит ей выделиться на фоне 
конкурентов.� :

HP форсирует...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Эффективен ли?..
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

Polycom...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 1

www.pcweek.ru6|новости
PC WEEK/RE • № 28 • 23 ОКТЯБРЯ, 2012

ПЕТРЧАЧИН

Конференции “Профессиональная 
мобильная радиосвязь (ПМР)” 
в Москве всегда дают хорошую 

возможность широко взглянуть на сфе‑
ру ПМР. В частности, попытаться найти 
ответ на вопрос, в чем состоит государст‑

венная политика в дан‑
ном сегменте телекомму‑

никационного рынка, и появилась ли эта 
политика. Страны ЕС уже в 90‑х годах 
прошлого века определились с выбором 
открытого стандарта транкинговой ра‑
диосвязи  TETRA (TErrestrial Trunked 
RAdio), разработанного Европейским 
институтом телекоммуникационных 
стандартов ( ETSI). На основе  TETRA 
были построены национальные сети 
ПМР, носящие универсальный характер 
и объединяющие разнообразные подси‑
стемы. Единственное серьезное исклю‑
чение составляли железнодорожные 
технологические сети связи, построен‑
ные на базе стандарта GSM‑R. В нашей 
стране не ищут подобных единообраз‑
ных решений. Здесь каждый заказчик 
предпочитает строить систему под себя, 
причем нередко выбирает целый букет 
стандартов. Например, РЖД строит свои 
сети с использованием четырех стандар‑
тов ПМР. Стоит напомнить, что в 80‑х го‑
дах прошлого века Воронежский НИИ 
связи ( ВНИИС) разработал унифициро‑
ванный комплекс оборудования “Тран‑
спорт”, который обеспечивал все виды 
радиосвязи для железных дорог и должен 
был прийти на смену многообразию ис‑
пользуемой тогда техники связи. Почему 
же потом опять вышел какой‑то техни‑
ческий винегрет? Почему так скромно 
внедряется у нас стандарт GSM‑R, на ко‑
тором вполне успешно работает вся сеть 
европейских железных дорог? Зачем еще 
нагромоздили туда и технические сред‑
ства стандартов  TETRA и DMR (Digital 
Mobile Radio)? Откуда появилась такая 
техническая экзотика, как  РОРС GSM 
(ремонтно‑оперативная радиосвязь 
на базе сети GSM общего пользования)? 
От полной безысходности, что ли?

Одним из лидеров применения средств 
ПМР в стране является Министерство 
внутренних дел. Каждый год МВД России 
тратит больше 1 млрд. руб. на средства 
радиосвязи. В 2013 г. на эти цели выделе‑
но 1,3 млрд. руб. Первые шаги в области 
цифровой связи МВД были сделаны 
в 2006 г. в рамках внедрения стандарта 
АРСО25. В 2011 г. цифровая полицей‑
ская связь осуществлялась в 11 городах 
страны, в 2012‑м она охватит 21 город, 
в 2013‑м — 68 городов.

За рубежом полицейские службы, 
как правило, используют один стандарт 
радиосвязи. Особенность ПМР в МВД 
России — наличие трех стандартов ра‑
диосвязи в одной ведомственной сети. 
Это отнюдь не упрощает взаимодейст‑
вия между различными под раз де лениями 
и службами даже одной структуры. 
И уж тем более не способно решать зада‑
чи межведомственного взаимодействия.

В Европейском Сообществе другой 
подход. Например, в Финляндии в рам‑
ках одной национальной сети  TETRA 
работают и полицейские, и спасатели, 
и скорая помощь и т. д. Поэтому реализа‑
ция экстренной службы 112 облегчалась 
тем, что все участники процесса работа‑
ют на одних частотах, в одном стандар‑
те связи, на однотипных радиостанциях 
и могут легко взаимодействовать друг 
с другом как в локальном месте проис‑
шествия, так и по всей стране. Как будут 
работать между собой наши экстренные 
службы, если одни ведомства используют 
технические средства стандарта  TETRA, 
другие сделали упор на DMR, а третьи 
на APCO25 или  IDAS?

Лет десять назад под эгидой Министер‑
ства информационных технологий и свя‑

зи по я вился проект создания российской 
федеральной сети профессиональной 
мобильной связи стандарта  TETRA 
( ТЕТРАРУС). В 2003 г. был издан при‑
каз Мининформсвязи РФ о создании ра‑
бочей группы по координации проекта 
 ТЕТРАРУС. Тогдашний министр связи 
Леонид Рейман одно время довольно ак‑
тивно продвигал этот проект.

Межведомственная интеграция в рамках 
проекта позволяла реализовать государст‑
венный подход к созданию систем ПМР, 

заключающийся в обеспечении рацио‑
нального использования радиочастотных, 
организационных и материальных ресур‑
сов при строительстве и особенно эксплу‑
атации сетей. И хотя эти вещи очевидны 
и были с успехом реализованы в соседних 
страх ЕС, в нашем телекоммуникацион‑
ном сообществе возобладали совсем другие 
мнения, и интерес к  ТЕТРАРУСу в после‑
дующие годы стал угасать.

Сегодня этот крупнейший телеком‑
муникационный проект уже полностью 

забыт, и хотя на конференции по ПМР 
присутствовал бывший координатор про‑
екта  ТЕТРАРУС, ни один из докладчи‑
ков (в том числе и он сам) о нем даже 
не вспомнил. Но вот парадокс: в Сочи, 
в модном местечке Роза Хутор как гри‑
бы растут разнородные ПМР‑решения. 
Уже сейчас там речь идет о трех системах 
радиосвязи, и, возможно, к Олимпиаде 
их будет даже больше. И это при посто‑
янной нехватке частот! Может быть, 
пришла пора преодолеть ведомственные 
и корпоративные барьеры и сформиро‑
вать, наконец, государственную политику 
в области профессиональной мобильной 
радиосвязи?� :

КОНФЕРЕНЦИИ

В чем состоит госполитика в сфере ПМР?
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ВЛА ДИ МИР МИ ТИН

Вна ча ле ок тяб ря HP ог ла си ла не ко -
то рые ас пек ты бу ду ще го сво ей
кор по ра ции (вплоть до кон ца

2014-го фи нан со во го го да). Сре ди про че -
го бы ло от ме че но, что под раз -
де ле ние HP Printing and Per-

sonal Systems (PPS)
пла ни ру ет со кра тить

ко ли че ст во уни каль ных мо де -
лей пе ча таю щих уст ройств на
30%, а мо дель ный ряд пер -
сональ ных ком пь ю тер ных
систем — на 25%. При этом
сре ди но вых пе ча таю щих уст -
ройств бы ла осо бо от ме че на
ли ней ка МФУ HP Deskjet Ink
Advantage, в пер вую оче редь
рас счи тан ная на не слиш ком
большое количество пе ча таю -
щих по тре би те лей ка те го рий
SoHo и СМБ.

Что же это за ли ней ка и в чем её осо -
бен но сти? Не сек рет, что в по след ние де -
сять лет (а то и боль ше) прак ти че ски все
про из во ди те ли пе ча таю щих уст ройств (за
ис клю че ни ем Epson с ее “Фаб -
ри кой пе ча ти”) сни жа ли це ны
на из де лия дан но го клас са, но
под ни ма ли це ны на кар -
трид жи. По рой де ло до хо -
ди ло до то го, что це на
пер со наль но го прин те ра
ста но ви лась ни же це ны
ком плек та кар трид жей
для не го.

HP ре ши ла пре ло мить
та кую тен ден цию пу -
тем вы пус ка цвет ных
струйных МФУ ли ней -
ки Deskjet Ink Advan-
tage. В Рос сии прак ти че ски все семь мо -
де лей этой линей ки дос туп ны уже
сей час. Мо де ли от ли ча ют ся друг от
дру га на бо ром ин тер фей сов, ско ро стью
и сис те мой пе ча ти (ис поль зу ют ся ли бо
раз дель ные, ли бо ин тег ри ро ван ные
кар трид жи), ем ко стью вход но го лот ка,
на ли чи ем функ ции фак си миль но го ап -
па ра та, а так же ти пом дис плея и диа го -

на лью его эк ра на. Ну и внеш ним ви -
дом, ра зу ме ет ся.

Млад шие мо де ли се мей ст ва (от 2515 до
4625) име ют мо но хром ные дис плеи c диа -
го на лью эк ра на 2,8 или 5 см. В стар ших

ис поль зу ют ся цвет ные сен сор -
ные дис плеи с диа го на лью 6,74
или 8,9 см. Кро ме то го, в стар -
шие мо де ли мо гут за гру жать ся
раз лич ные фир мен ные веб-
при ло же ния, по зво ляю щие
этим уст рой ст вам взаи мо дей ст -
во вать с Се тью без под клю че -
ния к ком пь ю те ру. А ещё в них
есть кар три дер, рас по знаю щий
кар ты фор ма тов Memory Stick
Duo и Secure Digital/Multimedia-
Card.

МФУ HP Deskjet Ink Advan-
tage 3515, 3525, 5525 и 6525 об ла -
да ют функ ци ей Wireless Direct
Printing (Wi-Fi Direct), ко то рая

по зво ля ет поль зо ва те лям пе ча тать с мо -
биль но го уст рой ст ва, ос на щен но го адап -
те ром Wi-Fi, не тре буя бес про вод ной се ти
или мар шру ти за то ра.

От ме тим, что в ли ней ке HP Deskjet Ink
Advantage нет про сто прин те ров. Толь ко

МФУ. Па де ние по пу ляр но сти од но -
функ цио наль ных моделей — од -

на из тен ден ций рын ка пе -
ча таю щих уст ройств. Как
ми ро во го, так и рос сий ско -

го. Не мно го ста ти сти ки. По
дан ным ITResearch, в пер вой

по ло ви не ны неш не го го да
в на шей стра не сум мар -
ный объ ем про даж прин -

те ров и на столь ных МФУ
со ста вил 1,89 млн. шт., уве ли чив -

шись по срав не нию с ана ло гич ным
пе рио дом 2011-го все го на 4,5%. Для
срав не ния: год на зад этот по ка за тель пре -
вы шал 15%. Спрос все ак тив нее пе ре -
ключа ет ся на на столь ные МФУ, бла го да -
ря че му рост объ е ма рын ка в день гах
(395 млн. долл.) ока зал ся боль ше, чем в
шту ках (8,5%).

Не сколь ко слов о том, что че му при шло
на сме ну в но вых для рос сий ско го рын ка

пе ча таю щих уст рой ст вах HP. Пред ше ст -
вен ни ка ми мо де лей Ink Advantage 2515,
3515 и 3525 яв ля ют ся мо де ли се мей ст ва
Deskjet 2050A, 3050A и 3070A со от вет ст -
вен но. “Пред ка ми” мо де -
лей Ink Advantage 4615 и
4625 мож но со от вет ст вен но
счи тать Officejet 4500
Wireless и 6500A. Мо дель
Deskjet Ink Advantage
5525 яв ля ет ся за ме ной
Photosmart 5510 и 5515, а мо -
дель Deskjet Ink Advantage 6525
при шла на сме ну Photo-
smart 6510.

Для то го что бы МФУ с
ин тег ри ро ван ной сис те мой пе ча ти за ра -
бо та ло, в не го не об хо ди мо вста вить два
кар трид жа HP 650: чер ный (це на
400 руб., ре сурс 360 стра ниц) и трех -
цвет ный (340 руб., 200 стра ниц). В МФУ
c раз дель ной сис те мой пе ча ти ис поль -
зу ют ся че ты ре кар трид жа HP 655 —
чер ный, го лу бой, пур пур ный, жел тый.
При этом це на чер но го кар трид жа
состав ля ет 340 руб., а его ре сурс оце ни -
ва ет ся в 550 стра ниц.
Для цвет ных дан ные
парамет ры рав ня ют ся
340 руб. и 200 стра ниц
со от вет ст вен но.

Из ори ен ти ро воч -
ных цен и за яв лен ных
ре сур сов кар трид жей
сле ду ет, что в МФУ c раз -
дель ной сис те мой пе ча ти
се бе стои мость рас ход ных
ма те риа лов, не об хо ди мых для по лу че ния
чер но-бе ло го от пе чат ка фор ма та A4, со -
став ля ет 60 коп. Это поч ти вдвое ни же
се бе стои мо сти от пе чат ков, по лу чен ных
на мо но хром ном ла зер ном прин те ре. В
МФУ c ин тег ри ро ван ной сис те мой пе ча -
ти се бе стои мость рас ход ных ма те риа лов,
не об хо ди мых для по лу че ния чер но-бе ло -
го от пе чат ка фор ма та A4, со став ля ет
1,1 руб. Что же ка са ет ся се бе стои мо сти
цвет ных от пе чат ков, то она оди на ко ва
для обе их сис тем пе ча ти и со став ля ет
око ло 1,7 руб. Ра зу ме ет ся, ре аль ная стои -

мость от пе чат ков мо жет от ли чать ся от
дек ла ри руе мой, так как она за ви сит от ха -
рак те ри стик изо бра же ний и не ко то рых
дру гих фак то ров.

Тем не ме нее кар трид жи для струй ных
МФУ ли ней ки Deskjet Ink Advantage
оказы ва ют ся (c уче том ко ли че ст ва сде -
лан ных с их по мо щью от пе чат ков) при -

мер но вдвое де шев ле, чем
кар трид жи для мо де лей-
пред ше ст вен ниц. Не ма -

ло важ но и то, что кар -
трид жи для этой ли ней ки

те перь не де лят ся на стар -
то вые, стан дарт ные и по -

вы шен ной ем ко сти.
Все кар трид жи яв ля -

ют ся стан дарт ны ми, в
том чис ле и те, что вхо дят в

ком плект по став ки уст ройств.
За счет че го же дос тиг ну то уде шев ле -

ние кар трид жей? Ме нед жер по раз ви тию
ка те го рии “Струй ные прин те ры и МФУ”
мо с ков ско го офи са HP Ан тон Ко ло сов ут -
вер жда ет, что пре ж де все го это дос тиг ну -
то за счет уве ли че ния ре сур са кар трид -
жей: у стан дарт ных кар трид жей струй ных
МФУ ли ней ки Deskjet Ink Advantage он
при мер но та ков же, как и у кар трид жей
по вы шен ной ем ко сти мо де лей-пред ше ст -

вен ниц. При этом фор му ла
чер нил, как и кон ст рук ция
пе ча таю щих го ло вок, не
из ме ни лась. Ины ми сло ва -
ми, ка че ст во пе ча ти ос та -

лось преж ним. В то же
вре мя уст рой ст ва ста -

ли не сколь ко дороже —
при мер но на 20%. Сей час их

це ны на хо дят ся в пре де лах от
2400 до 6500 руб.
Пред ста ви те ли HP не да ют ни ка ких

офи ци аль ных га ран тий от но си тель но то -
го, за сколь ко вре ме ни без дей ст вия кар -
трид жи их струй ных МФУ про хо дят
“точ ку не воз вра та”, но ут вер жда ют, что
ес ли эти уст рой ст ва раз ме ще ны в не
слиш ком су хом и жар ком по ме ще нии, то
они без ущер ба для функ цио наль но сти
мо гут без дей ст во вать не сколь ко ме ся цев.
При этом от ме ча ет ся, что тер маль ная
тех но ло гия струй ной пе ча ти бо лее ус той -
чи ва к за сы ха нию чер нил в дю зах, не же -
ли пье зо элек три че ская. 4

HP сни жа ет вдвое стои мость пе ча ти

МФУ

Ан тон Ко ло сов: “Ка че -
ст во пе ча ти на ших
струй ных МФУ не из -
ме ни лось, но кар трид -
жи для них ста ли вдвое
де шев ле”

МФУ HP Deskjet Ink
Advantage 2515

МФУ HP Deskjet Ink
Advantage 3525

МФУ HP Deskjet Ink
Advantage 5525

АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Еще че ты ре го да на зад ана ли ти ки, от -
да вая долж ное за слу гам ком па нии
VMware в де ле фор ми ро ва ния но -

во го, но уже став ше го к то му мо мен ту клю -
че вым на прав ле ния раз ви тия со вре мен ных
ИТ (речь ко неч но же идет о тех но ло ги ях

вир туа ли за ции для x86-
ар хи тек ту ры) и при зна -

вая ее без ус лов но ве ду щие по зи ции в этом
сег мен те, все же вы ра жа ли сомнения —
смо жет ли она удер жать ли дер ст во в ус ло -
ви ях вы хо да на ры нок вир туа ли за ции ИТ-
ги ган тов во гла ве с Microsoft. Сей час в це -
лом всем хо ро шо вид но: VMware не толь ко
со хра ни ла пер вен ст во как по став щик
средств вир туа ли за ции (хо тя кон ку рен ция
тут серь ез но уси ли лась), но и под ня ла свою
роль тех но ло ги че ско го и, что еще важ нее,
идео ло ги че ско го ли де ра со вре мен ной ИТ-
от рас ли.

Од на ко это со всем не оз на ча ет, что
VMware мо жет ус по ко ить ся на дос туг ну -
том, ИТ — это ди на мич но ме няю щий ся
мир, в ко то ром ни ко му не га ран ти ро ва на
по жиз нен ная си не ку ра. Вы ра бот ка стра -
те гии соб ст вен но го развития — на вер ное,
имен но эта за да ча яв ля ет ся наи бо лее ак -
ту аль ной для ком па нии, ко то рая сей час
всту па ет в но вую фа зу сво ей жиз ни, что, в
свою оче редь, не по сред ст вен но свя за но с
про ис хо дя щи ми об щи ми пе ре ме на ми в
об лас ти ИТ. Имен но эта про бле ма фор -
ми ро ва ния соб ст вен ной стра те гии оп ре -
де ля ла ат мо сфе ру оче ред ной ев ро пей -
ской кон фе рен ции VMworld 2012 Euro,

про хо див шей в на ча ле ок тяб ря в ис пан -
ской Бар се ло не.

От ме тим сра зу: на этом ме ро прия тии
те ма сме ны ру ко во дства ком па нии в
явном ви де не воз ни ка ла.
Офи ци аль ная пе ре да ча ру ля
произош ла в аме ри кан ском
фо ру ме в кон це ав гу ста, где
еще дей ст во вав ший в ту по ру
CEO VMware Пол Ма риц
фак ти че ски пе ре дал браз ды
прав ле ния сво ему пре ем ни ку
Пэ ту Гел син ге ру. Вы сту пая в
Бар се ло не уже в но вой ро ли, 
г-н Гел син гер на пле нар ном за -
се да нии го во рил об об щих тен -
ден ци ях раз ви тия ИТ-рын ка, о
ви де нии ком па ни ей сво его
мес та в этом ми ре и о ее но вых
пред ло же ни ях. Но на по сле до -
вав шей по сле этой ре чи пресс-
кон фе рен ции, при раз го во ре с
жур на ли ста ми в ре жи ме диа -
ло га, на пе ред ний план все яв -
ст вен нее вы хо ди ла те ма внут рен ней ор га -
ни за ции биз не са VMware. Так, от ве чая на
один из во про сов, но вый CEO, от ме тив
за слу ги сво его пред ше ст вен ни ка, ска зал,
что сей час, по сле пе рио да экс тен сив но го
рос та ком па нии и рас ши ре ния сфе ры ее
ин те ре сов да ле ко за гра ни цы тра ди ци он -
ной вир туа ли за ции, на пе ред ний план вы -
хо дят за да чи “упо ря до чи ва ния биз не са”, в
том чис ле за счет по вы ше ния эф фек тив -
но сти ее опе ра ци он ной дея тель но сти. Хо -
тя ко неч но же ком па ния не на ме ре на ос -

та нав ли вать ся в сво ем тех но ло ги че ском
раз ви тии, спектр ее пред ло же ний для
рын ка бу дет рас ти (что бы ло под твер жде -
но и сде лан ны ми на кон фе рен ции важ ны -

ми про дук то вы ми анон са ми).
Тут нуж но вспом нить, что

поч ти че ты ре го да на зад Пол
Ма риц од ним из пер вых на
ИТ-рын ке на чал го во рить об
об лач ных пер спек ти вах и вы -
ска зал мысль о соз да нии ка че -
ст вен но но вой опе ра ци он ной
системы — “об лач ной”. На до
ска зать, что эти вы ска зы ва ния
во мно гом вос при ни ма лись то -
гда как рек лам ные за яв ле ния,
и пред став ле ния о бу ду щей
“об лач ной ОС” бы ли весь ма
рас плыв ча ты ми. Но до воль но
бы ст ро ста ло вид но, что сло ва
Ма ри ца не рас хо дят ся с его
ре аль ны ми де ла ми. Уже спус -
тя два го да он на оче ред ной
VMworld пред ста вил в це лом

уже впол не ра бо то спо соб ный про то тип
но вой об лач ной плат фор мы ком па нии,
ко то рый сей час впол не сфор ми ро вал ся в
ви де пол но го ин тег ри ро ван но го ком плек -
са vCloud Suite.

При этом VMware vSphere, ко то рая
вы пол ня ет соб ст вен но за да чи вир туа ли -
за ции и ко то рая еще от но си тель но не -
дав но фак ти че ски бы ла един ст вен ным
про дук том ком па нии, ос та ва ясь клю че -
вым ком по нен том об лач ной плат фор мы,
се го дня уже яв ля ет ся лишь од ним из эле -

мен тов об лач ной плат фор мы VMware.
Раз ви тие же ПО VMware, как зая вил Пэт
Гел син гер, идет в со от вет ст вии с из ме не -
ния ми тре бо ва ний рын ка: ес ли рань ше
глав ны ми во про са ми бы ло соз да ние эф -
фек тив ной ви ру таль но-об лач ной вы чис -
ли тель ной сре ды, то те перь на пер вый
план вы шли за да чи опе ра ци он но го
управ ле ния этой сре дой. Со от вет ст вен -
но vCloud Suite по ми мо средств для фор -
ми ро ва ния об лач ной ин фра струк ту ры
вклю ча ет еще два ос нов ных про дук то вых
набора — ПО управ ле ния ин фра струк -
ту рой (Management) и обес пе че ния воз -
мож но сти ее рас ши ре ния (Extensibility).

Се го дня под ход VMware к управ ле нию
гиб рид ны ми и раз но род ны ми об лач ны ми
сре да ми свя зан с ре ше ни ем трех ос нов -
ных за дач: пре дос тав ле ния поль зо ва те лям
об лач ных сер ви сов (Cloud Service Provi-
sioning), управ ле ния об лач ной ин фра -
струк ту рой в це лом (Cloud Operations
Managament) и управ ле ния об лач ны ми
биз нес-про цес са ми (Cloud Business Ma-
nagement). Имен но в кон тек сте этих во про -
сов нуж но по ни мать ак ту аль ность тех но ло -
ги че ских объ яв ле ний на VMworld 2012
Euro — в со ста ве VMware vCloud Suite
поя вил ся но вый про дукт VMware vCloud
Automation Center 5.1; об нов ле ния вне се -
ны в па ке ты IT Business Management Suite
и vSphere Operations Management Suite 5.6,
а так же в про дук ты vFabric Application Di-
rector 5.0 и vCloud Connector 2.0.

О дру гих сде лан ных объ яв ле ни ях мы рас -
ска жем в по сле дую щих пуб ли ка ци ях. 4

VMware: фо кус на эф фек тив ность управ ле ния об ла ка ми

КОНФЕРЕНЦИИ

Пэт Гел син гер: “Ком па нии
всех уров ней де ла ют зна -
чи тель ные ин ве сти ции в
сред ст ва вир туа ли за ции,
оп ти ми зи руя свою ИТ-ин -
фра струк ту ру по тех но ло -
гии про грамм но-кон фи гу -
ри руе мых ЦОДов”

ВА ЛЕ РИЙ ВА СИЛЬ ЕВ

Стра хо ва ние яв ля ет ся од ним из
воз мож ных спо со бов сни же ния
соб ст вен ных ИБ-рис ков за счет их

пе ре но са на сто рон ний субъект — стра -
хов щи ка. В сво ем вы сту п ле нии на круг -
лом сто ле “Стра хо ва ние рис ков ИБ —

ил лю зия или ре аль ный
спо соб за щи ты?”, со -

сто яв шем ся в рам ках ме ж ду на род ной
вы став ки-кон фе рен ции INFOBEZ-
EXPO-2012, ру ко во ди тель де -
пар та мен та иму ще ст вен ных
ви дов стра хо ва ния ком па нии
“ОТКРЫТИЕ Стра хо ва ние”
Вла ди мир Ко жат кин от ме -
тил, что в на шей стра не стра -
хо ва ние ИБ-рис ков яв ля ет ся
на прав ле ни ем от но си тель но
но вым и в зна чи тель ной сте -
пе ни ма ло вос тре бо ван ным.

По сло вам г-на Ко жат ки на,
в Рос сии и за ру бе жом наи бо -
лее рас про стра нен ной про -
грам мой стра хо ва ния, в ко то -
рую как один из ком по нен тов
вхо дит стра хо ва ние от элек -
трон ных и ком пь ю тер ных пре -
сту п ле ний, в на стоя щее вре мя яв ля ет ся
про грам ма ком плекс но го иму ще ст вен но -
го стра хо ва ния бан ков (Bankers Blanket
Bond, BBB). При этом 80% убыт ков по
дан но му ви ду стра хо ва ния бан ки не сут
из-за не ло яль но сти пер со на ла, вы ра жаю -
щей ся в кра же де неж ных средств с бан -
ков ских сче тов с ис поль зо ва ни ем ком пь ю -
тер ных сис тем. По сколь ку в этом слу чае
час то бы ва ет слож но опе ра тив но оп ре де -
лить, был ата ко ван банк зло умыш лен ни -
ка ми из нут ри сво ей ИТ-ин фра струк ту ры
или сна ру жи, то бан ки не ред ко прак ти ку -
ют на ря ду с по ли сом BBB при об ре тать

еще и по ли сы Computer Crime, страхую -
щие от внеш них ки бе ра так.

Есть и уни каль ные про ек ты стра хо -
вых про грамм, раз ра бо тан ные имен но
в на шей стра не. Ав тор ст во од ной из них
при над ле жит ком па нии Allianz. Она
пред ла га ет стра хо ва ние дис тан ци он но -
го бан ков ско го об слу жи ва ния от ущер -
бов при ата ках не толь ко на ин фор ма -
ци он ные сис те мы ДБО бан ков, но и на
кли ент ские. Как про ин фор ми ро вал

уча ст ни ков круг ло го сто ла
за мес ти тель ди рек то ра цен -
тра про даж че рез по сред ни -
ков, на чаль ник управ ле ния
по кор по ра тив но му бан ков -
ско му стра хо ва нию ком па -
нии Allianz Да вид Ча ха лян, в
прак ти ке пред став ляе мой им
ком па нии уже есть пре це ден -
ты стра хо вых вы плат по та -
ким стра хо вым слу ча ям.

Пред ста ви те ли ком па нии
Allianz ожи да ют, что с на ча ла
2013 г. ин те рес к пе ре кла ды -
ва нию рис ков ДБО на стра -
хов щи ков воз рас тет в свя зи с
на сту п ле ни ем с 1 ян ва ря но -

во го го да обя за тель ных для бан ков по
за ко ну “О на цио наль ной пла теж ной
сис те ме” воз ме ще ний кли ен там ДБО
ущер бов от по хи ще ния де неж ных
средств, на хо дя щих ся на бан ков ских
сче тах.

Стои мость стра хо ва ния, как в рам ках
про грамм BBB и Computer Crime, так и в
це лом, оп ре де ля ет ся ус ло вия ми стра хо -
ва ния и ре зуль та та ми пред стра хо вой экс -
пер ти зы стра хо ва те ля. Экс пер ти зу про -
во дят ли бо не за ви си мые экс пер ты, ли бо
экс пер ты стра хо вой ком па нии. В хо де ау -
ди та экс пер ты вы яв ля ют та кие по ка за те -

ли, как чис лен ность пер со на ла стра хо ва -
те ля, ста ти сти ка убыт ков, ор га ни за ция
дос ту па к тем или иным ин фор ма ци он -
ным бло кам, ис поль зуе мые сред ст ва
защи ты, сер ти фи ка ты со от вет ст вия дей -
ст вую щим нор ма тив ным тре -
бо ва ни ям и пр. На ос но ва нии
ре зуль та тов ау ди та оп ре де ля -
ет ся стои мость стра хо ва ния и
стра хо вая сум ма.

Ре зуль ти рую щим до ку мен -
том, ре гу ли рую щим от но -
шения стра хо ва те ля и стра -
ховщика, яв ля ет ся до го вор
страхования — стра хо вой по -
лис. Чем бо лее вы со кую за щи -
щен ность сво их ИТ-ре сур сов
про де мон ст ри ру ет стра хо ва -
тель (в том чис ле ис поль зуя
до ку мен ты, под твер ждаю щие
со от вет ст вие дей ст вую щим
стан дар там и за ко нам), тем де -
шев ле ему об хо дит ся стра хо ва -
ние (вклю чая за тра ты на сам ау дит). В на -
стоя щее вре мя у ка ж до го рос сий ско го
стра хов щи ка свои кри те рии, ко то ры ми
он поль зу ет ся при на зна че нии стра хо вой
сум мы и стра хо вой пре мии.

Се го дня стра хо ва ни ем ИБ-рис ков в
нашей стра не за ни ма ют ся в ос нов ном
бан ки и пред ста ви тель ст ва за ру беж ных
ком па ний, вы пол няю щие тре бо ва ния
кор по ра тив ных стан дар тов. Вме сте с тем
спектр ИБ-рис ков (да же в од ной толь ко
бан ков ской сфе ре) и убыт ки от них зна -
чи тель но ши ре, чем те, что по кры ва ют ся
по ли са ми BBB и Computer Crime.

Как от ме тил г-н Ко жат кин, за кры тость
дея тель но сти рос сий ских фи нан со вых
ин сти ту тов ме ша ет стра хо ва те лю про во -
дить обя за тель ное и дос та точ но под роб -
ное ан ке ти ро ва ние по тен ци аль ных стра -

хо ва те лей для вы яс не ния, ка ким и в ка -
кой сте пе ни ИБ-рис кам они под вер же -
ны. Прак ти ка по ка зы ва ет, что как толь ко
та кая ан ке та по па да ет на ут вер жде ние в
ИБ-служ бу бан ка, она ло жит ся под сук но
и сдел ка по стра хо ва нию не ред ко “уми -
ра ет”. Экс пер ты ут вер жда ют, что толь ко
пре дос тав ле ние стра хов щи кам не об хо -
ди мой ин фор ма ции смо жет пе ре ло мить

си туа цию к луч ше му в об лас -
ти стра хо ва ния бан ков ских
ИБ-рис ков.

Со глас но на блю де ни ям со -
вет ни ка ге не раль но го ди рек -
то ра фи нан со вой кор по ра ции
“ОТКРЫТИЕ” Ми хаи ла Ле -
ва шо ва, ос нов ная часть дей -
ст вую щих в Рос сии стра хо -
вых ком па ний не за ни ма ет ся
стра хо ва ни ем рис ков, свя зан -
ных с ис поль зо ва ни ем ИТ, а
со сре до то че на на тех сег мен -
тах, где стра хо вые сум мы и
сум мы по кры тия рис ков про -
счи ты вать го раз до про ще.
Это на блю де ние кос вен но
мож но под твер дить не мно го -

чис лен ным ко ли че ст вом пред ста ви те -
лей ком па ний-стра хов щи ков на упо мя -
ну том круг лом сто ле, сре ди ко то рых,
кста ти, не ока за лось и спе циа ли стов из
наи бо лее про дви ну то го и ак тив но го
рос сий ско го стра хо ва те ля в об лас ти ИБ-
рисков — ком па нии “Ин гос ст рах”, ко -
то рая пред ла га ет юри ди че ским ли цам
стра хо ва ние рис ков ин фор ма ци он ных
сис тем и от вет ст вен но сти в сфе ре ИТ.

Те не мно го чис лен ные стра хов щи ки,
ко то рые ра бо та ют в Рос сии в об лас ти
стра хо ва ния ИБ-рис ков, поль зу ют ся для
оп ре де ле ния ус ло вий стра хо ва ния в ос -
нов ном за ру беж ным опы том. Так, в ме ж -
ду на род ной прак ти ке стра хо ва ния ау дит
оп ла чи ва ет тот, кто вы сту па ет ини циа то -
ром до го во ра о стра хо ва нии. Не ред ки
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О стра хо ва нии ИБ-рис ков в Рос сии

БЕЗОПАСНОСТЬ

Вла ди мир Ко жат кин:
“Стра хо ва ние ИБ-рис ков в
России — на прав ле ние
от но си тель но но вое и по ка
ма ло вос тре бо ван ное”

Ми ха ил Ле ва шов: “Нуж ны
об щие пра ви ла, ре гу ли -
рую щие взаи мо от но ше ния
стра хо ва те ля и стра хов -
щи ка в об лас ти стра хо ва -
ния ИБ-рис ков”

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 10
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ВЛА ДИ МИР МИ ТИН

Вна ча ле ок тяб ря HP ог ла си ла не ко -
то рые ас пек ты бу ду ще го сво ей
кор по ра ции (вплоть до кон ца

2014-го фи нан со во го го да). Сре ди про че -
го бы ло от ме че но, что под раз -
де ле ние HP Printing and Per-

sonal Systems (PPS)
пла ни ру ет со кра тить

ко ли че ст во уни каль ных мо де -
лей пе ча таю щих уст ройств на
30%, а мо дель ный ряд пер -
сональ ных ком пь ю тер ных
систем — на 25%. При этом
сре ди но вых пе ча таю щих уст -
ройств бы ла осо бо от ме че на
ли ней ка МФУ HP Deskjet Ink
Advantage, в пер вую оче редь
рас счи тан ная на не слиш ком
большое количество пе ча таю -
щих по тре би те лей ка те го рий
SoHo и СМБ.

Что же это за ли ней ка и в чем её осо -
бен но сти? Не сек рет, что в по след ние де -
сять лет (а то и боль ше) прак ти че ски все
про из во ди те ли пе ча таю щих уст ройств (за
ис клю че ни ем Epson с ее “Фаб -
ри кой пе ча ти”) сни жа ли це ны
на из де лия дан но го клас са, но
под ни ма ли це ны на кар -
трид жи. По рой де ло до хо -
ди ло до то го, что це на
пер со наль но го прин те ра
ста но ви лась ни же це ны
ком плек та кар трид жей
для не го.

HP ре ши ла пре ло мить
та кую тен ден цию пу -
тем вы пус ка цвет ных
струйных МФУ ли ней -
ки Deskjet Ink Advan-
tage. В Рос сии прак ти че ски все семь мо -
де лей этой линей ки дос туп ны уже
сей час. Мо де ли от ли ча ют ся друг от
дру га на бо ром ин тер фей сов, ско ро стью
и сис те мой пе ча ти (ис поль зу ют ся ли бо
раз дель ные, ли бо ин тег ри ро ван ные
кар трид жи), ем ко стью вход но го лот ка,
на ли чи ем функ ции фак си миль но го ап -
па ра та, а так же ти пом дис плея и диа го -

на лью его эк ра на. Ну и внеш ним ви -
дом, ра зу ме ет ся.

Млад шие мо де ли се мей ст ва (от 2515 до
4625) име ют мо но хром ные дис плеи c диа -
го на лью эк ра на 2,8 или 5 см. В стар ших

ис поль зу ют ся цвет ные сен сор -
ные дис плеи с диа го на лью 6,74
или 8,9 см. Кро ме то го, в стар -
шие мо де ли мо гут за гру жать ся
раз лич ные фир мен ные веб-
при ло же ния, по зво ляю щие
этим уст рой ст вам взаи мо дей ст -
во вать с Се тью без под клю че -
ния к ком пь ю те ру. А ещё в них
есть кар три дер, рас по знаю щий
кар ты фор ма тов Memory Stick
Duo и Secure Digital/Multimedia-
Card.

МФУ HP Deskjet Ink Advan-
tage 3515, 3525, 5525 и 6525 об ла -
да ют функ ци ей Wireless Direct
Printing (Wi-Fi Direct), ко то рая

по зво ля ет поль зо ва те лям пе ча тать с мо -
биль но го уст рой ст ва, ос на щен но го адап -
те ром Wi-Fi, не тре буя бес про вод ной се ти
или мар шру ти за то ра.

От ме тим, что в ли ней ке HP Deskjet Ink
Advantage нет про сто прин те ров. Толь ко

МФУ. Па де ние по пу ляр но сти од но -
функ цио наль ных моделей — од -

на из тен ден ций рын ка пе -
ча таю щих уст ройств. Как
ми ро во го, так и рос сий ско -

го. Не мно го ста ти сти ки. По
дан ным ITResearch, в пер вой

по ло ви не ны неш не го го да
в на шей стра не сум мар -
ный объ ем про даж прин -

те ров и на столь ных МФУ
со ста вил 1,89 млн. шт., уве ли чив -

шись по срав не нию с ана ло гич ным
пе рио дом 2011-го все го на 4,5%. Для
срав не ния: год на зад этот по ка за тель пре -
вы шал 15%. Спрос все ак тив нее пе ре -
ключа ет ся на на столь ные МФУ, бла го да -
ря че му рост объ е ма рын ка в день гах
(395 млн. долл.) ока зал ся боль ше, чем в
шту ках (8,5%).

Не сколь ко слов о том, что че му при шло
на сме ну в но вых для рос сий ско го рын ка

пе ча таю щих уст рой ст вах HP. Пред ше ст -
вен ни ка ми мо де лей Ink Advantage 2515,
3515 и 3525 яв ля ют ся мо де ли се мей ст ва
Deskjet 2050A, 3050A и 3070A со от вет ст -
вен но. “Пред ка ми” мо де -
лей Ink Advantage 4615 и
4625 мож но со от вет ст вен но
счи тать Officejet 4500
Wireless и 6500A. Мо дель
Deskjet Ink Advantage
5525 яв ля ет ся за ме ной
Photosmart 5510 и 5515, а мо -
дель Deskjet Ink Advantage 6525
при шла на сме ну Photo-
smart 6510.

Для то го что бы МФУ с
ин тег ри ро ван ной сис те мой пе ча ти за ра -
бо та ло, в не го не об хо ди мо вста вить два
кар трид жа HP 650: чер ный (це на
400 руб., ре сурс 360 стра ниц) и трех -
цвет ный (340 руб., 200 стра ниц). В МФУ
c раз дель ной сис те мой пе ча ти ис поль -
зу ют ся че ты ре кар трид жа HP 655 —
чер ный, го лу бой, пур пур ный, жел тый.
При этом це на чер но го кар трид жа
состав ля ет 340 руб., а его ре сурс оце ни -
ва ет ся в 550 стра ниц.
Для цвет ных дан ные
парамет ры рав ня ют ся
340 руб. и 200 стра ниц
со от вет ст вен но.

Из ори ен ти ро воч -
ных цен и за яв лен ных
ре сур сов кар трид жей
сле ду ет, что в МФУ c раз -
дель ной сис те мой пе ча ти
се бе стои мость рас ход ных
ма те риа лов, не об хо ди мых для по лу че ния
чер но-бе ло го от пе чат ка фор ма та A4, со -
став ля ет 60 коп. Это поч ти вдвое ни же
се бе стои мо сти от пе чат ков, по лу чен ных
на мо но хром ном ла зер ном прин те ре. В
МФУ c ин тег ри ро ван ной сис те мой пе ча -
ти се бе стои мость рас ход ных ма те риа лов,
не об хо ди мых для по лу че ния чер но-бе ло -
го от пе чат ка фор ма та A4, со став ля ет
1,1 руб. Что же ка са ет ся се бе стои мо сти
цвет ных от пе чат ков, то она оди на ко ва
для обе их сис тем пе ча ти и со став ля ет
око ло 1,7 руб. Ра зу ме ет ся, ре аль ная стои -

мость от пе чат ков мо жет от ли чать ся от
дек ла ри руе мой, так как она за ви сит от ха -
рак те ри стик изо бра же ний и не ко то рых
дру гих фак то ров.

Тем не ме нее кар трид жи для струй ных
МФУ ли ней ки Deskjet Ink Advantage
оказы ва ют ся (c уче том ко ли че ст ва сде -
лан ных с их по мо щью от пе чат ков) при -

мер но вдвое де шев ле, чем
кар трид жи для мо де лей-
пред ше ст вен ниц. Не ма -

ло важ но и то, что кар -
трид жи для этой ли ней ки

те перь не де лят ся на стар -
то вые, стан дарт ные и по -

вы шен ной ем ко сти.
Все кар трид жи яв ля -

ют ся стан дарт ны ми, в
том чис ле и те, что вхо дят в

ком плект по став ки уст ройств.
За счет че го же дос тиг ну то уде шев ле -

ние кар трид жей? Ме нед жер по раз ви тию
ка те го рии “Струй ные прин те ры и МФУ”
мо с ков ско го офи са HP Ан тон Ко ло сов ут -
вер жда ет, что пре ж де все го это дос тиг ну -
то за счет уве ли че ния ре сур са кар трид -
жей: у стан дарт ных кар трид жей струй ных
МФУ ли ней ки Deskjet Ink Advantage он
при мер но та ков же, как и у кар трид жей
по вы шен ной ем ко сти мо де лей-пред ше ст -

вен ниц. При этом фор му ла
чер нил, как и кон ст рук ция
пе ча таю щих го ло вок, не
из ме ни лась. Ины ми сло ва -
ми, ка че ст во пе ча ти ос та -

лось преж ним. В то же
вре мя уст рой ст ва ста -

ли не сколь ко дороже —
при мер но на 20%. Сей час их

це ны на хо дят ся в пре де лах от
2400 до 6500 руб.
Пред ста ви те ли HP не да ют ни ка ких

офи ци аль ных га ран тий от но си тель но то -
го, за сколь ко вре ме ни без дей ст вия кар -
трид жи их струй ных МФУ про хо дят
“точ ку не воз вра та”, но ут вер жда ют, что
ес ли эти уст рой ст ва раз ме ще ны в не
слиш ком су хом и жар ком по ме ще нии, то
они без ущер ба для функ цио наль но сти
мо гут без дей ст во вать не сколь ко ме ся цев.
При этом от ме ча ет ся, что тер маль ная
тех но ло гия струй ной пе ча ти бо лее ус той -
чи ва к за сы ха нию чер нил в дю зах, не же -
ли пье зо элек три че ская. 4

HP сни жа ет вдвое стои мость пе ча ти

МФУ

Ан тон Ко ло сов: “Ка че -
ст во пе ча ти на ших
струй ных МФУ не из -
ме ни лось, но кар трид -
жи для них ста ли вдвое
де шев ле”

МФУ HP Deskjet Ink
Advantage 2515

МФУ HP Deskjet Ink
Advantage 3525

МФУ HP Deskjet Ink
Advantage 5525

АН Д РЕЙ КО ЛЕ СОВ

Еще че ты ре го да на зад ана ли ти ки, от -
да вая долж ное за слу гам ком па нии
VMware в де ле фор ми ро ва ния но -

во го, но уже став ше го к то му мо мен ту клю -
че вым на прав ле ния раз ви тия со вре мен ных
ИТ (речь ко неч но же идет о тех но ло ги ях

вир туа ли за ции для x86-
ар хи тек ту ры) и при зна -

вая ее без ус лов но ве ду щие по зи ции в этом
сег мен те, все же вы ра жа ли сомнения —
смо жет ли она удер жать ли дер ст во в ус ло -
ви ях вы хо да на ры нок вир туа ли за ции ИТ-
ги ган тов во гла ве с Microsoft. Сей час в це -
лом всем хо ро шо вид но: VMware не толь ко
со хра ни ла пер вен ст во как по став щик
средств вир туа ли за ции (хо тя кон ку рен ция
тут серь ез но уси ли лась), но и под ня ла свою
роль тех но ло ги че ско го и, что еще важ нее,
идео ло ги че ско го ли де ра со вре мен ной ИТ-
от рас ли.

Од на ко это со всем не оз на ча ет, что
VMware мо жет ус по ко ить ся на дос туг ну -
том, ИТ — это ди на мич но ме няю щий ся
мир, в ко то ром ни ко му не га ран ти ро ва на
по жиз нен ная си не ку ра. Вы ра бот ка стра -
те гии соб ст вен но го развития — на вер ное,
имен но эта за да ча яв ля ет ся наи бо лее ак -
ту аль ной для ком па нии, ко то рая сей час
всту па ет в но вую фа зу сво ей жиз ни, что, в
свою оче редь, не по сред ст вен но свя за но с
про ис хо дя щи ми об щи ми пе ре ме на ми в
об лас ти ИТ. Имен но эта про бле ма фор -
ми ро ва ния соб ст вен ной стра те гии оп ре -
де ля ла ат мо сфе ру оче ред ной ев ро пей -
ской кон фе рен ции VMworld 2012 Euro,

про хо див шей в на ча ле ок тяб ря в ис пан -
ской Бар се ло не.

От ме тим сра зу: на этом ме ро прия тии
те ма сме ны ру ко во дства ком па нии в
явном ви де не воз ни ка ла.
Офи ци аль ная пе ре да ча ру ля
произош ла в аме ри кан ском
фо ру ме в кон це ав гу ста, где
еще дей ст во вав ший в ту по ру
CEO VMware Пол Ма риц
фак ти че ски пе ре дал браз ды
прав ле ния сво ему пре ем ни ку
Пэ ту Гел син ге ру. Вы сту пая в
Бар се ло не уже в но вой ро ли, 
г-н Гел син гер на пле нар ном за -
се да нии го во рил об об щих тен -
ден ци ях раз ви тия ИТ-рын ка, о
ви де нии ком па ни ей сво его
мес та в этом ми ре и о ее но вых
пред ло же ни ях. Но на по сле до -
вав шей по сле этой ре чи пресс-
кон фе рен ции, при раз го во ре с
жур на ли ста ми в ре жи ме диа -
ло га, на пе ред ний план все яв -
ст вен нее вы хо ди ла те ма внут рен ней ор га -
ни за ции биз не са VMware. Так, от ве чая на
один из во про сов, но вый CEO, от ме тив
за слу ги сво его пред ше ст вен ни ка, ска зал,
что сей час, по сле пе рио да экс тен сив но го
рос та ком па нии и рас ши ре ния сфе ры ее
ин те ре сов да ле ко за гра ни цы тра ди ци он -
ной вир туа ли за ции, на пе ред ний план вы -
хо дят за да чи “упо ря до чи ва ния биз не са”, в
том чис ле за счет по вы ше ния эф фек тив -
но сти ее опе ра ци он ной дея тель но сти. Хо -
тя ко неч но же ком па ния не на ме ре на ос -

та нав ли вать ся в сво ем тех но ло ги че ском
раз ви тии, спектр ее пред ло же ний для
рын ка бу дет рас ти (что бы ло под твер жде -
но и сде лан ны ми на кон фе рен ции важ ны -

ми про дук то вы ми анон са ми).
Тут нуж но вспом нить, что

поч ти че ты ре го да на зад Пол
Ма риц од ним из пер вых на
ИТ-рын ке на чал го во рить об
об лач ных пер спек ти вах и вы -
ска зал мысль о соз да нии ка че -
ст вен но но вой опе ра ци он ной
системы — “об лач ной”. На до
ска зать, что эти вы ска зы ва ния
во мно гом вос при ни ма лись то -
гда как рек лам ные за яв ле ния,
и пред став ле ния о бу ду щей
“об лач ной ОС” бы ли весь ма
рас плыв ча ты ми. Но до воль но
бы ст ро ста ло вид но, что сло ва
Ма ри ца не рас хо дят ся с его
ре аль ны ми де ла ми. Уже спус -
тя два го да он на оче ред ной
VMworld пред ста вил в це лом

уже впол не ра бо то спо соб ный про то тип
но вой об лач ной плат фор мы ком па нии,
ко то рый сей час впол не сфор ми ро вал ся в
ви де пол но го ин тег ри ро ван но го ком плек -
са vCloud Suite.

При этом VMware vSphere, ко то рая
вы пол ня ет соб ст вен но за да чи вир туа ли -
за ции и ко то рая еще от но си тель но не -
дав но фак ти че ски бы ла един ст вен ным
про дук том ком па нии, ос та ва ясь клю че -
вым ком по нен том об лач ной плат фор мы,
се го дня уже яв ля ет ся лишь од ним из эле -

мен тов об лач ной плат фор мы VMware.
Раз ви тие же ПО VMware, как зая вил Пэт
Гел син гер, идет в со от вет ст вии с из ме не -
ния ми тре бо ва ний рын ка: ес ли рань ше
глав ны ми во про са ми бы ло соз да ние эф -
фек тив ной ви ру таль но-об лач ной вы чис -
ли тель ной сре ды, то те перь на пер вый
план вы шли за да чи опе ра ци он но го
управ ле ния этой сре дой. Со от вет ст вен -
но vCloud Suite по ми мо средств для фор -
ми ро ва ния об лач ной ин фра струк ту ры
вклю ча ет еще два ос нов ных про дук то вых
набора — ПО управ ле ния ин фра струк -
ту рой (Management) и обес пе че ния воз -
мож но сти ее рас ши ре ния (Extensibility).

Се го дня под ход VMware к управ ле нию
гиб рид ны ми и раз но род ны ми об лач ны ми
сре да ми свя зан с ре ше ни ем трех ос нов -
ных за дач: пре дос тав ле ния поль зо ва те лям
об лач ных сер ви сов (Cloud Service Provi-
sioning), управ ле ния об лач ной ин фра -
струк ту рой в це лом (Cloud Operations
Managament) и управ ле ния об лач ны ми
биз нес-про цес са ми (Cloud Business Ma-
nagement). Имен но в кон тек сте этих во про -
сов нуж но по ни мать ак ту аль ность тех но ло -
ги че ских объ яв ле ний на VMworld 2012
Euro — в со ста ве VMware vCloud Suite
поя вил ся но вый про дукт VMware vCloud
Automation Center 5.1; об нов ле ния вне се -
ны в па ке ты IT Business Management Suite
и vSphere Operations Management Suite 5.6,
а так же в про дук ты vFabric Application Di-
rector 5.0 и vCloud Connector 2.0.

О дру гих сде лан ных объ яв ле ни ях мы рас -
ска жем в по сле дую щих пуб ли ка ци ях. 4
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КОНФЕРЕНЦИИ

Пэт Гел син гер: “Ком па нии
всех уров ней де ла ют зна -
чи тель ные ин ве сти ции в
сред ст ва вир туа ли за ции,
оп ти ми зи руя свою ИТ-ин -
фра струк ту ру по тех но ло -
гии про грамм но-кон фи гу -
ри руе мых ЦОДов”

ВА ЛЕ РИЙ ВА СИЛЬ ЕВ

Стра хо ва ние яв ля ет ся од ним из
воз мож ных спо со бов сни же ния
соб ст вен ных ИБ-рис ков за счет их

пе ре но са на сто рон ний субъект — стра -
хов щи ка. В сво ем вы сту п ле нии на круг -
лом сто ле “Стра хо ва ние рис ков ИБ —

ил лю зия или ре аль ный
спо соб за щи ты?”, со -

сто яв шем ся в рам ках ме ж ду на род ной
вы став ки-кон фе рен ции INFOBEZ-
EXPO-2012, ру ко во ди тель де -
пар та мен та иму ще ст вен ных
ви дов стра хо ва ния ком па нии
“ОТКРЫТИЕ Стра хо ва ние”
Вла ди мир Ко жат кин от ме -
тил, что в на шей стра не стра -
хо ва ние ИБ-рис ков яв ля ет ся
на прав ле ни ем от но си тель но
но вым и в зна чи тель ной сте -
пе ни ма ло вос тре бо ван ным.

По сло вам г-на Ко жат ки на,
в Рос сии и за ру бе жом наи бо -
лее рас про стра нен ной про -
грам мой стра хо ва ния, в ко то -
рую как один из ком по нен тов
вхо дит стра хо ва ние от элек -
трон ных и ком пь ю тер ных пре -
сту п ле ний, в на стоя щее вре мя яв ля ет ся
про грам ма ком плекс но го иму ще ст вен но -
го стра хо ва ния бан ков (Bankers Blanket
Bond, BBB). При этом 80% убыт ков по
дан но му ви ду стра хо ва ния бан ки не сут
из-за не ло яль но сти пер со на ла, вы ра жаю -
щей ся в кра же де неж ных средств с бан -
ков ских сче тов с ис поль зо ва ни ем ком пь ю -
тер ных сис тем. По сколь ку в этом слу чае
час то бы ва ет слож но опе ра тив но оп ре де -
лить, был ата ко ван банк зло умыш лен ни -
ка ми из нут ри сво ей ИТ-ин фра струк ту ры
или сна ру жи, то бан ки не ред ко прак ти ку -
ют на ря ду с по ли сом BBB при об ре тать

еще и по ли сы Computer Crime, страхую -
щие от внеш них ки бе ра так.

Есть и уни каль ные про ек ты стра хо -
вых про грамм, раз ра бо тан ные имен но
в на шей стра не. Ав тор ст во од ной из них
при над ле жит ком па нии Allianz. Она
пред ла га ет стра хо ва ние дис тан ци он но -
го бан ков ско го об слу жи ва ния от ущер -
бов при ата ках не толь ко на ин фор ма -
ци он ные сис те мы ДБО бан ков, но и на
кли ент ские. Как про ин фор ми ро вал

уча ст ни ков круг ло го сто ла
за мес ти тель ди рек то ра цен -
тра про даж че рез по сред ни -
ков, на чаль ник управ ле ния
по кор по ра тив но му бан ков -
ско му стра хо ва нию ком па -
нии Allianz Да вид Ча ха лян, в
прак ти ке пред став ляе мой им
ком па нии уже есть пре це ден -
ты стра хо вых вы плат по та -
ким стра хо вым слу ча ям.

Пред ста ви те ли ком па нии
Allianz ожи да ют, что с на ча ла
2013 г. ин те рес к пе ре кла ды -
ва нию рис ков ДБО на стра -
хов щи ков воз рас тет в свя зи с
на сту п ле ни ем с 1 ян ва ря но -

во го го да обя за тель ных для бан ков по
за ко ну “О на цио наль ной пла теж ной
сис те ме” воз ме ще ний кли ен там ДБО
ущер бов от по хи ще ния де неж ных
средств, на хо дя щих ся на бан ков ских
сче тах.

Стои мость стра хо ва ния, как в рам ках
про грамм BBB и Computer Crime, так и в
це лом, оп ре де ля ет ся ус ло вия ми стра хо -
ва ния и ре зуль та та ми пред стра хо вой экс -
пер ти зы стра хо ва те ля. Экс пер ти зу про -
во дят ли бо не за ви си мые экс пер ты, ли бо
экс пер ты стра хо вой ком па нии. В хо де ау -
ди та экс пер ты вы яв ля ют та кие по ка за те -

ли, как чис лен ность пер со на ла стра хо ва -
те ля, ста ти сти ка убыт ков, ор га ни за ция
дос ту па к тем или иным ин фор ма ци он -
ным бло кам, ис поль зуе мые сред ст ва
защи ты, сер ти фи ка ты со от вет ст вия дей -
ст вую щим нор ма тив ным тре -
бо ва ни ям и пр. На ос но ва нии
ре зуль та тов ау ди та оп ре де ля -
ет ся стои мость стра хо ва ния и
стра хо вая сум ма.

Ре зуль ти рую щим до ку мен -
том, ре гу ли рую щим от но -
шения стра хо ва те ля и стра -
ховщика, яв ля ет ся до го вор
страхования — стра хо вой по -
лис. Чем бо лее вы со кую за щи -
щен ность сво их ИТ-ре сур сов
про де мон ст ри ру ет стра хо ва -
тель (в том чис ле ис поль зуя
до ку мен ты, под твер ждаю щие
со от вет ст вие дей ст вую щим
стан дар там и за ко нам), тем де -
шев ле ему об хо дит ся стра хо ва -
ние (вклю чая за тра ты на сам ау дит). В на -
стоя щее вре мя у ка ж до го рос сий ско го
стра хов щи ка свои кри те рии, ко то ры ми
он поль зу ет ся при на зна че нии стра хо вой
сум мы и стра хо вой пре мии.

Се го дня стра хо ва ни ем ИБ-рис ков в
нашей стра не за ни ма ют ся в ос нов ном
бан ки и пред ста ви тель ст ва за ру беж ных
ком па ний, вы пол няю щие тре бо ва ния
кор по ра тив ных стан дар тов. Вме сте с тем
спектр ИБ-рис ков (да же в од ной толь ко
бан ков ской сфе ре) и убыт ки от них зна -
чи тель но ши ре, чем те, что по кры ва ют ся
по ли са ми BBB и Computer Crime.

Как от ме тил г-н Ко жат кин, за кры тость
дея тель но сти рос сий ских фи нан со вых
ин сти ту тов ме ша ет стра хо ва те лю про во -
дить обя за тель ное и дос та точ но под роб -
ное ан ке ти ро ва ние по тен ци аль ных стра -

хо ва те лей для вы яс не ния, ка ким и в ка -
кой сте пе ни ИБ-рис кам они под вер же -
ны. Прак ти ка по ка зы ва ет, что как толь ко
та кая ан ке та по па да ет на ут вер жде ние в
ИБ-служ бу бан ка, она ло жит ся под сук но
и сдел ка по стра хо ва нию не ред ко “уми -
ра ет”. Экс пер ты ут вер жда ют, что толь ко
пре дос тав ле ние стра хов щи кам не об хо -
ди мой ин фор ма ции смо жет пе ре ло мить

си туа цию к луч ше му в об лас -
ти стра хо ва ния бан ков ских
ИБ-рис ков.

Со глас но на блю де ни ям со -
вет ни ка ге не раль но го ди рек -
то ра фи нан со вой кор по ра ции
“ОТКРЫТИЕ” Ми хаи ла Ле -
ва шо ва, ос нов ная часть дей -
ст вую щих в Рос сии стра хо -
вых ком па ний не за ни ма ет ся
стра хо ва ни ем рис ков, свя зан -
ных с ис поль зо ва ни ем ИТ, а
со сре до то че на на тех сег мен -
тах, где стра хо вые сум мы и
сум мы по кры тия рис ков про -
счи ты вать го раз до про ще.
Это на блю де ние кос вен но
мож но под твер дить не мно го -

чис лен ным ко ли че ст вом пред ста ви те -
лей ком па ний-стра хов щи ков на упо мя -
ну том круг лом сто ле, сре ди ко то рых,
кста ти, не ока за лось и спе циа ли стов из
наи бо лее про дви ну то го и ак тив но го
рос сий ско го стра хо ва те ля в об лас ти ИБ-
рисков — ком па нии “Ин гос ст рах”, ко -
то рая пред ла га ет юри ди че ским ли цам
стра хо ва ние рис ков ин фор ма ци он ных
сис тем и от вет ст вен но сти в сфе ре ИТ.

Те не мно го чис лен ные стра хов щи ки,
ко то рые ра бо та ют в Рос сии в об лас ти
стра хо ва ния ИБ-рис ков, поль зу ют ся для
оп ре де ле ния ус ло вий стра хо ва ния в ос -
нов ном за ру беж ным опы том. Так, в ме ж -
ду на род ной прак ти ке стра хо ва ния ау дит
оп ла чи ва ет тот, кто вы сту па ет ини циа то -
ром до го во ра о стра хо ва нии. Не ред ки
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О стра хо ва нии ИБ-рис ков в Рос сии

БЕЗОПАСНОСТЬ

Вла ди мир Ко жат кин:
“Стра хо ва ние ИБ-рис ков в
России — на прав ле ние
от но си тель но но вое и по ка
ма ло вос тре бо ван ное”

Ми ха ил Ле ва шов: “Нуж ны
об щие пра ви ла, ре гу ли -
рую щие взаи мо от но ше ния
стра хо ва те ля и стра хов -
щи ка в об лас ти стра хо ва -
ния ИБ-рис ков”

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА С. 10



САН Д РА ФО ГЕЛЬ

Мы счи та ем Samsung 2011 Galaxy
Note стран ным уст рой ст вом: из-
за 5,3-дюй мо во го эк ра на оно бы -

ло слиш ком ве ли ко для по все днев но го ис -
поль зо ва ния в ка че ст ве те ле фо на, а
перь е вой ввод с по мо щью S Pen хо тя и вы -
гля дел мно го обе щаю ще, но был ма ло про -
дук ти вен.

Galaxy Note 10.1 с
10,1-дюй мо вым эк ра -
ном так же под дер жи -
ва ет перь е вой ввод и
на пря мую кон ку ри ру -
ет с уст рой ст ва ми Sam-
sung Galaxy Tab 2, хо тя
они и де шев ле. Galaxy
Tab 2 10.1 с под держ -
кой толь ко Wi-Fi про -
да ет ся сей час в Ве ли -
ко бри та нии без SIM-
кар ты за 264 ф. ст. (без
НДС), а с под держ кой Wi-Fi и 3G — за
349 ф. ст. (без НДС). Эк ви ва лент ные мо де -
ли Galaxy Note 10.1 сто ят со от вет ст вен но
335 и 420 ф. ст. (без НДС).

Ди зайн
Внеш не план шет Galaxy Note 10.1 очень
по хож на Galaxy Tab 2 10.1. Вы сту паю -
щие спе ре ди ре шет ки двух ди на ми ков
яв ля ют ся его от ли чи тель ным при зна ком.
Их рас по ло же ние сле ду ет при знать удач -
ным, по сколь ку вы не смо же те слу чай но
за крыть их ру ка ми.

Изу чен ная на ми мо дель с бе лой рам кой
во круг эк ра на (она мо жет так же быть се -
рой) име ла се реб ри стую окан тов ку, пе ре -
хо дя щую на ниж нюю крыш ку и окайм -
ляю щую 5-мп ка ме ру. Ниж няя крыш ка в
ос нов ном бе лая (или
се рая), очень глад кая
(и, ве ро ят но, ус той чи -
вая к ца ра пи нам), но
сле ды от паль цев на
ней не ос та ют ся. При
на жи ме она слег ка
про ги ба ет ся, но не на -
столь ко, что бы это вы -
зы ва ло серь ез ное бес -
по кой ст во.

В це лом уст рой ст во
не обес пе чи ва ет та ко го
ка че ст ва ра бо ты, как,
на при мер, iPad третье -
го по ко ле ния или Asus Transformer Pad
Infinity, хо тя и пре вос хо дит не до ро гие
план ше ты. Учи ты вая це ну Galaxy Note
10.1, мы ожи да ли боль ше го.

10,1-дюй мо вый эк ран име ет хо ро шие уг -
лы об зо ра и дос та точ ную яр кость, но его
раз ре ше ние 1280×800 (149 то чек на дюйм)
раз оча ро вы ва ет. У Asus Transformer Pad
Infinity оно со став ля ет 1920×1200 (224 точ -
ки на дюйм), а у Apple iPad третье го по ко -
ле ния 2048×1536 (264 точ ки на дюйм) при
диа го на ли эк ра на 9,7 дюй ма. Galaxy S III,
флаг ман ский смарт фон Samsung, име ет
сход ное раз ре ше ние (1280×720) при го раз -
до мень шем 4,8-дюй мо вом дис плее, что
да ет поч ти вдвое боль шую плот ность
точек — 306 на дюйм (но не та кую вы со -
кую, как у iPhone 5, — 640х1136 то чек на 
4-дюй мо вом эк ра не).

Galaxy Note 10.1 ве сит 597 г в ва ри ан те
толь ко с Wi-Fi и 600 г в ва ри ан те Wi-
Fi+3G. Он лишь чуть тя же лее, чем
Galaxy Tab 2 10.1 и су ще ст вен но лег че
но вей ше го iPad, ко то рый ве сит 652 г (Wi-
Fi) или 662 г (Wi-Fi+3G).

Воз мож но сти
Galaxy Note 10.1 име ет че ты рехъ я дер ный
про цес сор Exynos 4410 с так то вой час то -
той 1,4 ГГц и ОЗУ объ е мом 2 Гб. Мы
впер вые уви де ли в план ше те или смарт -
фо не бо лее 1 Гб ОЗУ. Двух диа па зон ная
сеть Wi-Fi (802.11a/b/g/n) и Bluetooth 4.0
под дер жи ва ют ся в ка че ст ве стан дарт но го
ва ри ан та, ши ро ко по лос ная мо биль ная
связь 3G — в ка че ст ве оп цио наль но го.

Объ ем хра не ния со став ля ет 16 Гб, из ко -
то рых в изу чав шем ся эк зем п ля ре бы ло
сво бод но 11,66 Гб. Слот для карт microSD
по зво ля ет уве ли чить объ ем хра не ния.

Для под за ряд ки ба та реи и под клю че -
ния к ПК Samsung ис поль зу ет па тен то -
ван ный порт, что раз дра жа ет. Порт Mi-
cro-USB от сут ст ву ет, так что не сто ит

те рять раз ра бо тан ный
в Samsung ка бель.

Кон нек тор для за -
ряд но го уст рой ст ва и
ПК на хо дит ся на ниж -
ней кром ке Galaxy
Note 10.1, а про чие пор -
ты и слоты — на верх -
ней. Там раз ме ще ны
за щи щен ный крыш кой
слот для карт microSD,
кноп ка вклю че ния, ры -
ча жок-ко ро мыс ло для
ре гу ли ро ва ния зву ка,

гнез до го лов ной гар ни ту ры и слот для SIM-
кар ты. Раз оча ро вы ва ет от сут ст вие ви део -
вы хо да че рез порт HDMI. Что бы вос поль -
зо вать ся им, вам при дет ся ку пить за 25 ф.
ст. (без НДС) спе ци аль ный адап тер для 
30-кон такт но го кон нек то ра.

Воз вра щая нас к тем дням, ко гда мо -
биль ные те ле фо ны и но ут бу ки, как пра -
ви ло, име ли ин фра крас ный порт, Samsung
раз мес ти ла на верх ней кром ке уст рой ст ва
ин фра крас ный “глаз”. Ком па ния снаб ди -
ла свое уст рой ст во ПО Peel Smart Remote,
ко то рое пре вра ща ет Galaxy Note 10.1 в
пульт управ ле ния те ле ви зо ром.

Сти лус S Pen на хо дит ся в уг луб ле нии
кор пу са. К со жа ле нию, он фик си ру ет ся
толь ко в од ном по ло же нии. По за ко ну
боль ших чи сел вы не смо же те ка ж дый раз

пра виль но уга дать, в
ка ком имен но.

Эк ран пре крас но
при спо соб лен для ра -
бо ты со сти лу сом. Ин -
туи тив но по нят но, как
нуж но во дить по не му
сти лу сом и за пус кать
при ло же ния на жа ти ем.
Со вер шен но оче вид но,
что при ло же ния долж -
ны под дер жи вать перь -
е вой ввод, что бы он
при но сил мак си маль -
ную поль зу.

Ко гда вы дос тае те S Pen из уг луб ле ния,
на эк ра не по яв ля ет ся бо ко вая па нель, от -
кры ваю щая дос туп к под дер жи ваю щим
перь е вой ввод при ло же ни ям. Это хо ро -
шо, но спи сок та ких при ло же ний не ве -
лик: S Note, S Planner, Crayon Physics, PS
Touch и Polaris Office.

До ра бо тан ный па кет Polaris Office по зво -
ля ет снаб жать до ку мен ты ру ко пис ны ми за -
мет ка ми или ри сун ка ми. S Note — это при -
ло же ние для соз да ния и рас по зна ва ния
ру ко пис ных за ме ток, но оно под дер жи ва ет
и кла виа тур ный ввод. S Planner пред став ля -
ет со бой еже днев ник, ис поль зую щий ва ши
за пи си в ка лен дар ном пла не Google Calen-
dar. Crayon Physics — иг ра с при ме не ни ем
перь е во го вво да, а PS Touch — Adobe Pho-
toShop Touch для соз да ния ри сун ков с ну ля
или их ре дак ти ро ва ния.

Эти при ло же ния пре крас но вы пол ня ют
свои функ ции, а с по мо щью пре дус та нов -
лен но го при ло же ния S Suggest вы мо же те
за гру зить и дру гие, пред на зна чен ные для
дан но го уст рой ст ва. S Suggest вы де ля ет
при ло же ния с под держ кой S Pen в от дель -
ную ка те го рию.

Эк ран Galaxy Note 10.1 чув ст ви те лен
к на жа тию. Ес ли уси ли вать на жим, тол -
щи на сле да от сти лу са уве ли чи ва ет ся.
Сти лус S Pen проч ный, его удоб но дер -
жать в ру ке. Сбо ку у не го име ет ся
кноп ка, пре дос тав ляю щая не ко то рые
до пол ни тель ные функ ции. Ес ли удер -
жи вать ее на жа той и при кос нуть ся к
дис плею, бу дет сде лан сни мок эк ра на.
Двой ное по сту ки ва ние по эк ра ну при

на жа той кноп ке от кры ва ет при ло же -
ние S Note.

Samsung вне сла не ко то рые усо вер шен ст -
во ва ния в ин тер фейс. На при мер, кла виа ту -
ра име ет три вер сии, ме ж ду ко то ры ми мож -
но пе ре клю чать ся: дви же ние паль цев как
при щип ке вы зы ва ет
изо бра же ние трех ви -
дов кла виа ту ры.

Стан дарт ная кла виа -
ту ра QWERTY име ет
от дель ный ряд кла виш
с циф ра ми и по лез ную
кноп ку, по зво ляю щую
ин туи тив но по нят но
пе ре клю чать ся ме ж ду
“.com” и “www.”. Пла -
ваю щая кла виа ту ра
(Floating) мень ше по раз ме ру, а раз дель -
ная (Split) при го дит ся в тех слу ча ях, ко гда
вы дер жи те уст рой ст во и пе ча тае те в аль -
бом ной ори ен та ции.

Еще од на воз мож ность, ко то рой гор -
дит ся Samsung, — раз де ле ние эк ра на при
за пус ке двух при ло же ний од но вре мен но.
Это удоб но, но при ме ни мо толь ко для
веб-брау зе ра, ви део плее ра, Polaris Office,
Gallery, элек трон ной поч ты и S Note. Ок -
на при ло же ний раз ме ща ют ся ря дом при
аль бом ной ори ен та ции или друг над дру -
гом при книж ной.

В Galaxy Note 10.1 име ет ся так же ви -
део плеер, ко то рый от кры ва ет ся во всплы -
ваю щем ок не. Вы мо же те пе ре та щить
его в лю бое дру гое ок но и да же из ме -
нить его раз ме ры. Мы не уве ре ны в по лез -
но сти это го ви део плее ра, но в лю бом слу -
чае за ме ча тель но, что Samsung ра бо та ет
в дан ном на прав ле нии. А про иг ры ва ние
ви део, ко гда мы его тес ти ро ва ли, осу ще -
ст в ля лось плав но. В до пол не ние к стан -
дарт но му на бо ру Android 4.0 име ет ся

мно го дру го го ПО, о ко то ром мы от час -
ти уже го во ри ли.

Сре ди про чих про грамм сле ду ет упо -
мя нуть AllShare (раз ра бо тан ный в Sam-
sung ва ри ант тех но ло гии DLNA для под -
клю че ния ком пь ю те ров и бы то вых
уст ройств к до маш ней се ти), ChatON,
Dropbox и фай ло вый ме нед жер. Име ют ся
так же цен тры Music, Video, Games и
Learning, обес пе чи ваю щие дос туп к со от -
вет ст вую щим кон тен ту и при ло же ни ям.

Про из во ди тель ность 
и ра бо та без под за ряд ки

Че ты рехъ я дер ный про цес сор Samsung
Exynos и 2-Гб ОЗУ по зво ля ют Galaxy
Note 10.1 обес пе чить до воль но удоб ную
ра бо ту с дву мя от кры ты ми на раз де лен -
ном эк ра не при ло же ния ми и про смотр
ви део во всплы ваю щем ок не. Од на ко
при ло же ния за гру жа лись не сколь ко за -
мед лен но, а ре ак ция на на жа тия паль цев
сле до ва ла с оп ре де лен ной за держ кой.
Мы не об на ру жи ли то го мол ние нос но го
от кли ка, на ко то рый по зво ля ла на де ять ся
спе ци фи ка ция. Но мы не счи та ем это до -

во дом про тив при об -
ре те ния уст рой ст ва.

Про дол жи тель ность
ра бо ты на од ной за ряд -
ке бы ла хо ро шей. Ли -
тий-ион ная ба та рея ем -
ко стью 7000 мА•ч не
силь но от ли ча лась от
сред не ста ти сти че ской
в луч шую или худ шую
сто ро ну. В за ви си мо сти
от ин тен сив но сти ис -

поль зо ва ния уст рой ст ва она мо жет про ра -
бо тать 8—9 ч. Во вре мя тес ти ро ва ния у
нас ни ко гда не воз ни ка ло впе чат ле ния,
буд то она раз ря жа ет ся бы ст рее, чем ожи -
да лось.

За клю че ние
Samsung Galaxy Note 10.1 пред став ля ет со -
бой уве ли чен ный до стан дарт но го для
план ше тов раз ме ра Galaxy Note. Мож но
пред по ло жить, что это по пыт ка сде лать
его при вле ка тель ным для бо лее ши ро кой
ау ди то рии. Ко гда сти лус S Pen ра бо та ет
хо ро шо, его функ цио наль ность впе чат ля -
ет. Од на ко нам хо те лось бы, что бы ак цент
был боль ше сме щен в сто ро ну рас по зна -
ва ния ру ко пис но го вво да. На при мер, же -
ла тель но иметь ру ко пис ный мо дуль на
кла виа ту ре и воз мож ность пи сать на эк ра -
не со об ще ния элек трон ной поч ты. Че ты -
рехъ я дер ный про цес сор, без ус лов но,
спра вит ся с та ки ми за да ча ми. Бу дем
ждать их ре ше ния в но вом по ко ле нии уст -
ройств Note. 4
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слу чаи, ко гда стра хов щик вы де ля ет око -
ло 2,5% стра хо вой пре мии на про ве де -
ние ау ди та стра хо ва те ля.

В 2011 г. в на шей стра не бы ло сфор ми -
ро ва но не ком мер че ское парт нер ст во
“Со об ще ст во поль зо ва те лей стан дар -
тов по ин фор ма ци он ной безо пас но сти
АБИСС”. Од на из за дач соз дан но го в
рам ках АБИСС ко ми те та по стра хо ва -
нию ин фор ма ци он ных рисков — про ве -
де ние ана ли за за ко но да тель ст ва, стан -
дар тов и прак ти ки их при ме не ния с
целью раз ра бот ки пред ло же ний по со -
вер шен ст во ва нию нор ма тив но-пра во -
вой ба зы в сфе ре стра хо ва ния ИБ-рис -
ков. Сре ди дру гих функ ций ко ми те та г-
н Ле ва шов вы де лил разъ яс ни тель ную
ра бо ту в про фес сио наль ной сре де по
прак ти че ско му при ме не нию ре ко мен -
да ций и пра вил стра хо ва ния ИБ-рис -
ков, ини ции ро ва ние про ве де ния не за ви -
си мых экс пер тиз стра хо вых слу ча ев,
выра бот ку об щих ре ко мен да ций по со -
став ле нию пра вил, ре гу ли рую щих взаи -
мо от но ше ния стра хо ва те ля и стра хов -
щи ка в об лас ти стра хо ва ния ИБ-рис -
ков, на чи ная с со дер жи мо го ан ке ты, с

за пол не ния ко то рой на чи на ет ся ау дит.
Как со об щил г-н Ле ва шов, для ор га ни -
за ций наи бо лее про стым ва ри ан том
при сое ди нить ся к дея тель но сти ко ми те -
та яв ля ет ся уча стие в его ра бо те в ка че -
ст ве при гла шен но го чле на.

Стан дарт Бан ка Рос сии по обес пе че -
нию ин фор ма ци он ной безо пас но сти ор -
га ни за ций бан ков ской сис те мы Рос сий -
ской Фе де ра ции (СТО БР ИББС)
ре ко мен ду ет стра хо вать часть ИБ-рис -
ков. По сколь ку в рос сий ских су дах мно -
жит ся чис ло дел, свя зан ных с лож ны ми
пла теж ны ми до ку мен та ми, оформ лен -
ны ми че рез сис те мы элек трон ных пла -
те жей, рас тут раз ме ры ук ра ден ных с ис -
поль зо ва ни ем ИТ сумм, а рас смот ре ние
та ких дел тя нет ся от по лу го да и бо лее,
мож но ожи дать, что ре ко мен да ци ям
СТО БР ИББС в час ти ис поль зо ва ния
стра хо ва ния ИБ-рис ков как ме ха низ ма
ком пен са ции, пе ре кла ды ваю ще го на
пле чи стра хов щи ка в том чис ле и тя -
жесть су деб ных раз би ра тельств, бу дет
сле до вать все боль шее чис ло рос сий -
ских бан ков. Экс пер ты так же ожи да ют,
что бу дет рас ши рять ся спектр воз мож -
ных стра хо вых слу ча ев в об лас ти ИБ,
рас про стра ня ясь на под держ ку дос туп -
но сти ИТ-сер ви сов, обес пе че ние тре бо -
ва ний ре гу ля то ров и др. 4

О стра хо ва нии...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 9

Об зор Samsung Galaxy Note 10.1
Плю сы:
• Чув ст ви тель ный сти лус S Pen
• Че ты рехъ я дер ный про цес сор
• Удоб ная функ ция раз де ле ния эк ра на
• Един ст вен ный план шет с 10,1-дюй мо -

вым эк ра ном и ру ко пис ным вво дом
Ми ну сы:
• Не стан дарт ный кон нек тор для под клю че -

ния к за ряд но му уст рой ст ву и ПК
• От сут ст вие пор та Micro-USB
• От сут ст вие пор та HDMI
• Не дос та точ ная под держ ка ру ко пис но го

вво да
• Срав ни тель но вы со кая це на
• До воль но хруп кая кон ст рук ция

План шет Galaxy Note 10.1 очень по хож на
Galaxy Tab 2 10.1, но к не му при ла га ет ся
сти лус S Pen

Galaxy Note 10.1 вы пус ка ет ся в кор пу се бе -
ло го или се ро го цве та. Ос нов ная 5-мп ка ме -
ра на ниж ней крыш ке снаб же на фо то -
вспыш кой

Име ют ся три эк ран ные кла виа ту ры: стан дарт -
ная QWERTY, Floating и Split

ДЕ НИС ВО ЕЙ КОВ

Рос сий ская ас со циа ция элек трон ной
ком мер ции (РАЭК) и Выс шая шко -
ла эко но ми ки (ВШЭ) 10 ок тяб ря

пред ста ви ли ре зуль та ты сво его
пер во го со вме ст но го ис сле до ва -
ния “Эко но ми ка Ру не та 2011—
2012”. Оно ста ло пер вой серь ез -
ной на уч но обос но ван ной ра бо -
той на дан ную те му, к вы во дам
ко то рой к то му же го то во при -
слу шать ся го су дар ст во. Его ре -
зуль та ты лишь ук ре пи ли экс пер -
тов в ощу щав шей ся ин туи тив но,
но рань ше толь ко кос вен но под -
твер ждав шей ся уве рен но сти в
том, что ры нок уже дос тиг зна чи мых мас -
шта бов в об щем объ е ме ВВП и про дол жа -
ет стре ми тель но рас ти. 

Ме то ди ки и под хо ды
По сло вам быв ше го ми ни ст ра, а ны не по -
мощ ни ка пре зи ден та РФ Иго ря Ще го ле -
ва, ко то рый, как мож но бы ло по нять,
ока зы вал про ек ту кон суль та тив ную по -
мощь в то вре мя, ко гда го су дар ст во пы та -
лось по нять, с чем оно име ет де ло в ли це
оте че ст вен ной ин тер нет-ин ду ст рии,
чинов ни кам при хо ди лось опе ри ро вать
не ки ми оце ноч ны ми дан ны ми, по лу чен -
ны ми с ис поль зо ва ни ем край не по верх -
но ст ных ме то дик. По су ти, ка кие-то циф -
ры по яв ля лись из воз ду ха да еще и
пе ре те ка ли од ни в дру гие, уве ли чи вая
раз рыв с ре аль но стью. И да же те серь ез -
ные ме ж ду на род ные ана ли ти че ские ком -
па нии, ко то рые про бо ва ли оце ни вать
наш ры нок, в ко неч ном сче те (а это ста -
но ви лось по нят но не сра зу) ис поль зо ва -
ли дан ные из тех же са мых “от кры тых ис -
точ ни ков”. В ре зуль та те, по уве ре нию
г-на Ще го ле ва, го су дар ст ву бы ло весь ма

слож но при ни мать обос но ван ные ре ше -
ния по сти му ли ро ва нию от рас ли, и от -
сут ст во ва ло по ни ма ние, на сколь ко пред -
при ни мае мые ме ры бы ли эф фек тив ны.

Так что ко гда РАЭК пол го да
на зад вы сту пи ла с идеей на уч -
но го ис сле до ва ния, она по лу -
чи ла пол ное одоб ре ние про -
филь но го ве дом ст ва.

От ве чая на во прос, по че му к
про ек ту бы ла при вле че на ВШЭ,
а не, ска жем, IDС, ди рек тор
РАЭК Сер гей Плу го та рен ко со -
об щил, что пред ва ри тель ные пе -
ре го во ры с ря дом ве ду щих ис -
сле до ва тель ских агентств, про ве -

ден ные вес ной те ку ще го го да, ус пе хом не
увен ча лись. За ру беж ные экс пер ты, по его
мне нию, под хо дят к во про сам че рес чур
кон сер ва тив но. На при мер, ас -
со циа ции бы ло объ яв ле но, что
по доб ное ис сле до ва ние долж -
но за нять не мень ше го да, да
еще и при оп ре де лен ных ус ло -
ви ях, ко то рые на об су ж де нии
внут ри РАЭК бы ли при зна ны
не при ем ле мы ми. Глав ным кам -
нем пре ткно ве ния ста ло же ла -
ние за ру беж ных ана ли ти ков
опе ри ро вать пре дель но точ ны -
ми дан ны ми: у ру ко водства оте -
че ст вен ных ком па ний они на -
ме ре ва лись за пра ши вать пол ную фи нан -
со вую ин фор ма цию и не ис поль зо вать
прин цип кон фи ден ци аль но сти. Не труд но
по нять, во что вы ли лось бы та кое ис сле до -
ва ние в на ших реа ли ях, по это му РАЭК
при ня ла ре ше ние ис поль зо вать спе ци фи -
че ский опыт экс пер тов из ВШЭ, ко то рые,
по сло вам г-на Плу го та рен ко, су ме ли от -
не стись к оте че ст вен но му рын ку “бо лее
вни ма тель но”. К то му же, по его за ве ре -

нию, поз же ста ло из вест но, что не сколь ко
лет на зад од на не на зван ная ком па ния уже
де ла ла по пыт ку про вес ти пря мо ли ней ное
ис сле до ва ние, и по пыт ка эта про ва ли лась.

Опи сы вая про де лан ную ра бо ту, рек -
тор ВШЭ Яро слав Кузь ми нов
без те ни иро нии со об щил, что,
по всей ви ди мо сти, его ко ман -
дой был по лу чен са мый круп -
ный эко но ми че ский ре зуль тат
со цио ло гии в Рос сии за не -
сколь ко по след них лет. Пе ред
этим в 2005 г. во ВШЭ пу тем
со цио ло ги че ских оп ро сов (по -
том по лу чен ные дан ные бы ли
под твер жде ны так на зы вае мой
об рат ной ста ти сти кой) вос ста -
но ви ли объ ем те не во го рын ка
ус луг об ра зо ва ния (то гда он со став лял

1 млрд. долл.).
Ны неш нее ис сле до ва ние в ос -

нов ном про во ди лось пу тем ан ке -
ти ро ва ния экс пер тов от рас ли
(пред ста ви те лей ком па ний, яв -
ляю щих ся круп ней ши ми иг ро ка -
ми рын ка). Че ло ве ку пред ла га -
лось оце нить со от вет ст вую щий
сег мент рын ка в це лом, а так же
обо зна чить раз мер сво его биз не -
са. При этом, как уве ря ет г-н
Кузь ми нов, ес ли не при ста вать к
экс пер ту с точ ны ми циф ра ми, а

за пра ши вать по ряд ко вые ве ли чи ны и тен -
ден ции, ха рак тер ные для кон ку рен тов, то
наш со оте че ст вен ник обыч но го во рит
прав ду, и на ос но ва нии его слов мож но осу -
ще ст в лять реа ли стич ное со цио ло ги че ское
вос соз да ние эко но ми че ской ре аль но сти.
Яро слав Кузь ми нов ут вер жда ет, что ВШЭ
впо след ст вии про во ди ла со пос та ви тель ные
ис сле до ва ния в тех сек то рах, где она рас по -
ла га ла дос то вер ной ста ти сти кой, и вы яс ня -

лось, что упо мя ну тое вос ста нов ле ние да -
ва ло ис клю чи тель но объ ек тив ный ре зуль -
тат. При этом г-н Кузь ми нов уве рен, что
ес ли бы со цио ло ги по пы та лись вы яс нить
де та ли и по лу чить ре аль ную фи нан со вую

ин фор ма цию, то про изо шел бы
ко лос саль ный от рыв от объ ек -
тив но сти.

Циф ры
В хо де ис сле до ва ния ин тер нет-
эко но ми ка Рос сии бы ла раз де ле -
на на 11 рын ков, чей сум мар ный
объ ем по ито гам 2011 г. со ста вил
553,79 млрд. руб. При этом объ -
ем всех ин тер нет-за ви си мых
рын ков, вклю чаю щих та кие сег -
мен ты, как пре дос тав ле ние ин -

фра струк ту ры, связь, дос туп в Ин тер нет,
тор го вые пло щад ки B2G/G2B и B2B (ко то -
рые не от но сят ся к ин тер нет-биз не су в чис -
том ви де), в сум ме с ис сле дуе мы ми один на -
дца тью рын ка ми пре вы ша ет 2,52 трлн. руб.

Ожи дае мый рост эко но ми ки Ру не та в
2012 г. со став ля ет по ряд ка 30%, что зна -
чи тель но пре вы ша ет сред ний рост эко -
но ми ки Рос сии в це лом, а так же мно гих
от дель ных ее сег мен тов.

Объ ем рын ка SaaS (ПО как ус лу га) в Ру -
не те в 2011 г. был оце нен в 1,89 млрд. руб.
Сфе ра элек трон ной ком мер ции ис сле до -
ва на в трёх боль ших сег мен тах: ритейл —
309,4 млрд. руб., элек трон ные платежи —
166,7 млрд., а так же про да жи элек трон но -
го кон тен та и игр — 8,24 млрд. руб.

Ры нок ме дий ной рек ла мы со ста вил
15,83 млрд. От дель но бы ли вы де ле ны
толь ко фор ми рую щие ся и бы ст ро ра сту -
щие но вые рын ки рек лам но-мар ке тин го -
вых ус луг: видеореклама — 0,8 млрд. руб.,
кон тек ст ная реклама — 24,24 млрд., мар -
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Ком па ния Epson — ми ро вой ли -
дер про ек ци он но го рынка —
пред став ля ет но вые про ек то ры

се рии Epson EB-1700, от ли чаю щие ся
лег ким и ком пакт ным кор пу сом, вы со -
кой яр ко стью, а так же воз мож но стью
бес про вод ной ра бо ты.

Но вая се рия пред став ле на че тырь -
мя мо де ля ми: Epson EB-
1751/1761W/ 1771W/1776W.
Все про ек то ры не ве ро ят но
компактны — тол щи на кор -
пу са все го 44 мм, что по зво -
ля ет по ло жить про ек тор в
сум ку ря дом с но ут бу ком.
В со че та нии с ве сом 1,6 кг,
бы ст рой и про стой на строй -
кой, а так же с функ ция ми
мо мен таль но го вклю че ния и
вы клю че ния уст рой ст ва га -
ран ти ру ют про ве де ние впе -
чат ляю щих пре зен та ций.

Бла го да ря тех но ло гии Epson
3LCD яр кость бе ло го цве та и
цве то вая яр кость в про ек то рах
оди на ко во высокая — до
3000 Лм. На сы щен ные и в то
же вре мя ес те ст вен ные цве та да же при
днев ном све те впе чат ля ют: те перь
мож но не за тем нять по ме ще ние для
пре зен та ций. И от лич ное изо бра же ние
диа го на лью 60 дюй мов соз да ет ся с

рас стоя ния все го 1,35 м от эк ра на бла -
го да ря но во му бо лее ко рот ко фо кус но -
му объ ек ти ву.

Про ек то ры об ла да ют воз мож но стью
вы со ко ско ро ст но го бес про вод но го со -
еди не ния.  Вы не толь ко из бав ляе тесь
от лиш них про во дов, но и по лу чае те
мно же ст во до пол ни тель ных функ ций,

на при мер, Multiscreen слу жит для под -
клю че ния до че ты рех про ек то ров к од -
но му ком пь ю те ру по бес про вод ной
или про вод ной се ти, а Split Screen по -
зво лит про смат ри вать на од ном эк ра -

не два изо бра же ния от раз ных ис точ -
ни ков.

Про ек тор Epson EB-1776W — это по -
след нее сло во в мо биль ных пре зен та -
ци ях. На ли чие ав то ма ти че ской вер ти -
каль ной и го ри зон таль ной кор рек ции
тра пе цеи даль ных ис ка же ний в ре жи -
ме ре аль но го вре ме ни озна ча ет, что
изо бра же ние мгно вен но подстраи ва -
ет ся под лю бую по верх ность, обес пе -

чи вая точ ную про ек цию. А экс -
клю зив ная функ ция Screen Fit

по зво ля ет ав то ма ти че ски
на страи вать изо бра же ние
на жа ти ем од ной кноп ки

на чер ной рам ке эк ра на, так что кар -
тин ка все гда по лу ча ет ся ров ная и
четкая — за счи тан ные се кун ды.

Для боль ше го удоб ст ва ис поль зо ва -
ния бы ло соз да но при ло же ние Epson

iProjection, ко то рое позво ля ет лег ко пе -
ре да вать изо бра же ние и управ лять про -
ек то ром с мо биль ных уст ройств на ба -
зе опе ра ци он ных сис тем iOS и Android.
Epson iProjection под дер жи ва ет все ос -
нов ные фор ма ты: Word, Excel, Power-
Point, Keynote, PDF, а так же jpg- и png-
фор ма ты. Кро ме то го, про грам ма
по зво ля ет про еци ро вать Web-стра ни цы
и де лать раз лич ные за мет ки, ре гу ли ро -
вать гром кость, а так же ис поль зо вать
функ цию стоп-кад ра пря мо с мо биль -
ных уст ройств.

Та ким об ра зом, но вые про ек то ры
се рии Epson EB-1700 пред став ля ют

со бой уни каль ный ин -
ст ру мент де ло во го
че ло ве ка. Бла го да -
ря ульт ра тон ко му
кор пу су лю бой из
этих про ек то ров
лег ко взять с со -
бой да же в за гра -
нич ную ко ман ди -
ров ку на ря ду с
но ут бу ком. Вы со -

кая яр кость изо бра -
же ния, про сто та ус та нов ки, а так же
мно го функ цио наль ность уст ройств
по зво лят лег ко и бы ст ро сде лать яр -
кую пре зен та цию или док лад в лю бых
ус ло ви ях.
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Тон кий под ход к биз не су

Про ек тор Epson се рии EB-1700

Осо бый рус ский путь в ис сле до ва нии эко но ми ки Ин тер не та

Игорь Ще го лев

Сер гей Плу го та рен ко

Яро слав Кузь ми нов
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САН Д РА ФО ГЕЛЬ

Мы счи та ем Samsung 2011 Galaxy
Note стран ным уст рой ст вом: из-
за 5,3-дюй мо во го эк ра на оно бы -

ло слиш ком ве ли ко для по все днев но го ис -
поль зо ва ния в ка че ст ве те ле фо на, а
перь е вой ввод с по мо щью S Pen хо тя и вы -
гля дел мно го обе щаю ще, но был ма ло про -
дук ти вен.

Galaxy Note 10.1 с
10,1-дюй мо вым эк ра -
ном так же под дер жи -
ва ет перь е вой ввод и
на пря мую кон ку ри ру -
ет с уст рой ст ва ми Sam-
sung Galaxy Tab 2, хо тя
они и де шев ле. Galaxy
Tab 2 10.1 с под держ -
кой толь ко Wi-Fi про -
да ет ся сей час в Ве ли -
ко бри та нии без SIM-
кар ты за 264 ф. ст. (без
НДС), а с под держ кой Wi-Fi и 3G — за
349 ф. ст. (без НДС). Эк ви ва лент ные мо де -
ли Galaxy Note 10.1 сто ят со от вет ст вен но
335 и 420 ф. ст. (без НДС).

Ди зайн
Внеш не план шет Galaxy Note 10.1 очень
по хож на Galaxy Tab 2 10.1. Вы сту паю -
щие спе ре ди ре шет ки двух ди на ми ков
яв ля ют ся его от ли чи тель ным при зна ком.
Их рас по ло же ние сле ду ет при знать удач -
ным, по сколь ку вы не смо же те слу чай но
за крыть их ру ка ми.

Изу чен ная на ми мо дель с бе лой рам кой
во круг эк ра на (она мо жет так же быть се -
рой) име ла се реб ри стую окан тов ку, пе ре -
хо дя щую на ниж нюю крыш ку и окайм -
ляю щую 5-мп ка ме ру. Ниж няя крыш ка в
ос нов ном бе лая (или
се рая), очень глад кая
(и, ве ро ят но, ус той чи -
вая к ца ра пи нам), но
сле ды от паль цев на
ней не ос та ют ся. При
на жи ме она слег ка
про ги ба ет ся, но не на -
столь ко, что бы это вы -
зы ва ло серь ез ное бес -
по кой ст во.

В це лом уст рой ст во
не обес пе чи ва ет та ко го
ка че ст ва ра бо ты, как,
на при мер, iPad третье -
го по ко ле ния или Asus Transformer Pad
Infinity, хо тя и пре вос хо дит не до ро гие
план ше ты. Учи ты вая це ну Galaxy Note
10.1, мы ожи да ли боль ше го.

10,1-дюй мо вый эк ран име ет хо ро шие уг -
лы об зо ра и дос та точ ную яр кость, но его
раз ре ше ние 1280×800 (149 то чек на дюйм)
раз оча ро вы ва ет. У Asus Transformer Pad
Infinity оно со став ля ет 1920×1200 (224 точ -
ки на дюйм), а у Apple iPad третье го по ко -
ле ния 2048×1536 (264 точ ки на дюйм) при
диа го на ли эк ра на 9,7 дюй ма. Galaxy S III,
флаг ман ский смарт фон Samsung, име ет
сход ное раз ре ше ние (1280×720) при го раз -
до мень шем 4,8-дюй мо вом дис плее, что
да ет поч ти вдвое боль шую плот ность
точек — 306 на дюйм (но не та кую вы со -
кую, как у iPhone 5, — 640х1136 то чек на 
4-дюй мо вом эк ра не).

Galaxy Note 10.1 ве сит 597 г в ва ри ан те
толь ко с Wi-Fi и 600 г в ва ри ан те Wi-
Fi+3G. Он лишь чуть тя же лее, чем
Galaxy Tab 2 10.1 и су ще ст вен но лег че
но вей ше го iPad, ко то рый ве сит 652 г (Wi-
Fi) или 662 г (Wi-Fi+3G).

Воз мож но сти
Galaxy Note 10.1 име ет че ты рехъ я дер ный
про цес сор Exynos 4410 с так то вой час то -
той 1,4 ГГц и ОЗУ объ е мом 2 Гб. Мы
впер вые уви де ли в план ше те или смарт -
фо не бо лее 1 Гб ОЗУ. Двух диа па зон ная
сеть Wi-Fi (802.11a/b/g/n) и Bluetooth 4.0
под дер жи ва ют ся в ка че ст ве стан дарт но го
ва ри ан та, ши ро ко по лос ная мо биль ная
связь 3G — в ка че ст ве оп цио наль но го.

Объ ем хра не ния со став ля ет 16 Гб, из ко -
то рых в изу чав шем ся эк зем п ля ре бы ло
сво бод но 11,66 Гб. Слот для карт microSD
по зво ля ет уве ли чить объ ем хра не ния.

Для под за ряд ки ба та реи и под клю че -
ния к ПК Samsung ис поль зу ет па тен то -
ван ный порт, что раз дра жа ет. Порт Mi-
cro-USB от сут ст ву ет, так что не сто ит

те рять раз ра бо тан ный
в Samsung ка бель.

Кон нек тор для за -
ряд но го уст рой ст ва и
ПК на хо дит ся на ниж -
ней кром ке Galaxy
Note 10.1, а про чие пор -
ты и слоты — на верх -
ней. Там раз ме ще ны
за щи щен ный крыш кой
слот для карт microSD,
кноп ка вклю че ния, ры -
ча жок-ко ро мыс ло для
ре гу ли ро ва ния зву ка,

гнез до го лов ной гар ни ту ры и слот для SIM-
кар ты. Раз оча ро вы ва ет от сут ст вие ви део -
вы хо да че рез порт HDMI. Что бы вос поль -
зо вать ся им, вам при дет ся ку пить за 25 ф.
ст. (без НДС) спе ци аль ный адап тер для 
30-кон такт но го кон нек то ра.

Воз вра щая нас к тем дням, ко гда мо -
биль ные те ле фо ны и но ут бу ки, как пра -
ви ло, име ли ин фра крас ный порт, Samsung
раз мес ти ла на верх ней кром ке уст рой ст ва
ин фра крас ный “глаз”. Ком па ния снаб ди -
ла свое уст рой ст во ПО Peel Smart Remote,
ко то рое пре вра ща ет Galaxy Note 10.1 в
пульт управ ле ния те ле ви зо ром.

Сти лус S Pen на хо дит ся в уг луб ле нии
кор пу са. К со жа ле нию, он фик си ру ет ся
толь ко в од ном по ло же нии. По за ко ну
боль ших чи сел вы не смо же те ка ж дый раз

пра виль но уга дать, в
ка ком имен но.

Эк ран пре крас но
при спо соб лен для ра -
бо ты со сти лу сом. Ин -
туи тив но по нят но, как
нуж но во дить по не му
сти лу сом и за пус кать
при ло же ния на жа ти ем.
Со вер шен но оче вид но,
что при ло же ния долж -
ны под дер жи вать перь -
е вой ввод, что бы он
при но сил мак си маль -
ную поль зу.

Ко гда вы дос тае те S Pen из уг луб ле ния,
на эк ра не по яв ля ет ся бо ко вая па нель, от -
кры ваю щая дос туп к под дер жи ваю щим
перь е вой ввод при ло же ни ям. Это хо ро -
шо, но спи сок та ких при ло же ний не ве -
лик: S Note, S Planner, Crayon Physics, PS
Touch и Polaris Office.

До ра бо тан ный па кет Polaris Office по зво -
ля ет снаб жать до ку мен ты ру ко пис ны ми за -
мет ка ми или ри сун ка ми. S Note — это при -
ло же ние для соз да ния и рас по зна ва ния
ру ко пис ных за ме ток, но оно под дер жи ва ет
и кла виа тур ный ввод. S Planner пред став ля -
ет со бой еже днев ник, ис поль зую щий ва ши
за пи си в ка лен дар ном пла не Google Calen-
dar. Crayon Physics — иг ра с при ме не ни ем
перь е во го вво да, а PS Touch — Adobe Pho-
toShop Touch для соз да ния ри сун ков с ну ля
или их ре дак ти ро ва ния.

Эти при ло же ния пре крас но вы пол ня ют
свои функ ции, а с по мо щью пре дус та нов -
лен но го при ло же ния S Suggest вы мо же те
за гру зить и дру гие, пред на зна чен ные для
дан но го уст рой ст ва. S Suggest вы де ля ет
при ло же ния с под держ кой S Pen в от дель -
ную ка те го рию.

Эк ран Galaxy Note 10.1 чув ст ви те лен
к на жа тию. Ес ли уси ли вать на жим, тол -
щи на сле да от сти лу са уве ли чи ва ет ся.
Сти лус S Pen проч ный, его удоб но дер -
жать в ру ке. Сбо ку у не го име ет ся
кноп ка, пре дос тав ляю щая не ко то рые
до пол ни тель ные функ ции. Ес ли удер -
жи вать ее на жа той и при кос нуть ся к
дис плею, бу дет сде лан сни мок эк ра на.
Двой ное по сту ки ва ние по эк ра ну при

на жа той кноп ке от кры ва ет при ло же -
ние S Note.

Samsung вне сла не ко то рые усо вер шен ст -
во ва ния в ин тер фейс. На при мер, кла виа ту -
ра име ет три вер сии, ме ж ду ко то ры ми мож -
но пе ре клю чать ся: дви же ние паль цев как
при щип ке вы зы ва ет
изо бра же ние трех ви -
дов кла виа ту ры.

Стан дарт ная кла виа -
ту ра QWERTY име ет
от дель ный ряд кла виш
с циф ра ми и по лез ную
кноп ку, по зво ляю щую
ин туи тив но по нят но
пе ре клю чать ся ме ж ду
“.com” и “www.”. Пла -
ваю щая кла виа ту ра
(Floating) мень ше по раз ме ру, а раз дель -
ная (Split) при го дит ся в тех слу ча ях, ко гда
вы дер жи те уст рой ст во и пе ча тае те в аль -
бом ной ори ен та ции.

Еще од на воз мож ность, ко то рой гор -
дит ся Samsung, — раз де ле ние эк ра на при
за пус ке двух при ло же ний од но вре мен но.
Это удоб но, но при ме ни мо толь ко для
веб-брау зе ра, ви део плее ра, Polaris Office,
Gallery, элек трон ной поч ты и S Note. Ок -
на при ло же ний раз ме ща ют ся ря дом при
аль бом ной ори ен та ции или друг над дру -
гом при книж ной.

В Galaxy Note 10.1 име ет ся так же ви -
део плеер, ко то рый от кры ва ет ся во всплы -
ваю щем ок не. Вы мо же те пе ре та щить
его в лю бое дру гое ок но и да же из ме -
нить его раз ме ры. Мы не уве ре ны в по лез -
но сти это го ви део плее ра, но в лю бом слу -
чае за ме ча тель но, что Samsung ра бо та ет
в дан ном на прав ле нии. А про иг ры ва ние
ви део, ко гда мы его тес ти ро ва ли, осу ще -
ст в ля лось плав но. В до пол не ние к стан -
дарт но му на бо ру Android 4.0 име ет ся

мно го дру го го ПО, о ко то ром мы от час -
ти уже го во ри ли.

Сре ди про чих про грамм сле ду ет упо -
мя нуть AllShare (раз ра бо тан ный в Sam-
sung ва ри ант тех но ло гии DLNA для под -
клю че ния ком пь ю те ров и бы то вых
уст ройств к до маш ней се ти), ChatON,
Dropbox и фай ло вый ме нед жер. Име ют ся
так же цен тры Music, Video, Games и
Learning, обес пе чи ваю щие дос туп к со от -
вет ст вую щим кон тен ту и при ло же ни ям.

Про из во ди тель ность 
и ра бо та без под за ряд ки

Че ты рехъ я дер ный про цес сор Samsung
Exynos и 2-Гб ОЗУ по зво ля ют Galaxy
Note 10.1 обес пе чить до воль но удоб ную
ра бо ту с дву мя от кры ты ми на раз де лен -
ном эк ра не при ло же ния ми и про смотр
ви део во всплы ваю щем ок не. Од на ко
при ло же ния за гру жа лись не сколь ко за -
мед лен но, а ре ак ция на на жа тия паль цев
сле до ва ла с оп ре де лен ной за держ кой.
Мы не об на ру жи ли то го мол ние нос но го
от кли ка, на ко то рый по зво ля ла на де ять ся
спе ци фи ка ция. Но мы не счи та ем это до -

во дом про тив при об -
ре те ния уст рой ст ва.

Про дол жи тель ность
ра бо ты на од ной за ряд -
ке бы ла хо ро шей. Ли -
тий-ион ная ба та рея ем -
ко стью 7000 мА•ч не
силь но от ли ча лась от
сред не ста ти сти че ской
в луч шую или худ шую
сто ро ну. В за ви си мо сти
от ин тен сив но сти ис -

поль зо ва ния уст рой ст ва она мо жет про ра -
бо тать 8—9 ч. Во вре мя тес ти ро ва ния у
нас ни ко гда не воз ни ка ло впе чат ле ния,
буд то она раз ря жа ет ся бы ст рее, чем ожи -
да лось.

За клю че ние
Samsung Galaxy Note 10.1 пред став ля ет со -
бой уве ли чен ный до стан дарт но го для
план ше тов раз ме ра Galaxy Note. Мож но
пред по ло жить, что это по пыт ка сде лать
его при вле ка тель ным для бо лее ши ро кой
ау ди то рии. Ко гда сти лус S Pen ра бо та ет
хо ро шо, его функ цио наль ность впе чат ля -
ет. Од на ко нам хо те лось бы, что бы ак цент
был боль ше сме щен в сто ро ну рас по зна -
ва ния ру ко пис но го вво да. На при мер, же -
ла тель но иметь ру ко пис ный мо дуль на
кла виа ту ре и воз мож ность пи сать на эк ра -
не со об ще ния элек трон ной поч ты. Че ты -
рехъ я дер ный про цес сор, без ус лов но,
спра вит ся с та ки ми за да ча ми. Бу дем
ждать их ре ше ния в но вом по ко ле нии уст -
ройств Note. 4
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слу чаи, ко гда стра хов щик вы де ля ет око -
ло 2,5% стра хо вой пре мии на про ве де -
ние ау ди та стра хо ва те ля.

В 2011 г. в на шей стра не бы ло сфор ми -
ро ва но не ком мер че ское парт нер ст во
“Со об ще ст во поль зо ва те лей стан дар -
тов по ин фор ма ци он ной безо пас но сти
АБИСС”. Од на из за дач соз дан но го в
рам ках АБИСС ко ми те та по стра хо ва -
нию ин фор ма ци он ных рисков — про ве -
де ние ана ли за за ко но да тель ст ва, стан -
дар тов и прак ти ки их при ме не ния с
целью раз ра бот ки пред ло же ний по со -
вер шен ст во ва нию нор ма тив но-пра во -
вой ба зы в сфе ре стра хо ва ния ИБ-рис -
ков. Сре ди дру гих функ ций ко ми те та г-
н Ле ва шов вы де лил разъ яс ни тель ную
ра бо ту в про фес сио наль ной сре де по
прак ти че ско му при ме не нию ре ко мен -
да ций и пра вил стра хо ва ния ИБ-рис -
ков, ини ции ро ва ние про ве де ния не за ви -
си мых экс пер тиз стра хо вых слу ча ев,
выра бот ку об щих ре ко мен да ций по со -
став ле нию пра вил, ре гу ли рую щих взаи -
мо от но ше ния стра хо ва те ля и стра хов -
щи ка в об лас ти стра хо ва ния ИБ-рис -
ков, на чи ная с со дер жи мо го ан ке ты, с

за пол не ния ко то рой на чи на ет ся ау дит.
Как со об щил г-н Ле ва шов, для ор га ни -
за ций наи бо лее про стым ва ри ан том
при сое ди нить ся к дея тель но сти ко ми те -
та яв ля ет ся уча стие в его ра бо те в ка че -
ст ве при гла шен но го чле на.

Стан дарт Бан ка Рос сии по обес пе че -
нию ин фор ма ци он ной безо пас но сти ор -
га ни за ций бан ков ской сис те мы Рос сий -
ской Фе де ра ции (СТО БР ИББС)
ре ко мен ду ет стра хо вать часть ИБ-рис -
ков. По сколь ку в рос сий ских су дах мно -
жит ся чис ло дел, свя зан ных с лож ны ми
пла теж ны ми до ку мен та ми, оформ лен -
ны ми че рез сис те мы элек трон ных пла -
те жей, рас тут раз ме ры ук ра ден ных с ис -
поль зо ва ни ем ИТ сумм, а рас смот ре ние
та ких дел тя нет ся от по лу го да и бо лее,
мож но ожи дать, что ре ко мен да ци ям
СТО БР ИББС в час ти ис поль зо ва ния
стра хо ва ния ИБ-рис ков как ме ха низ ма
ком пен са ции, пе ре кла ды ваю ще го на
пле чи стра хов щи ка в том чис ле и тя -
жесть су деб ных раз би ра тельств, бу дет
сле до вать все боль шее чис ло рос сий -
ских бан ков. Экс пер ты так же ожи да ют,
что бу дет рас ши рять ся спектр воз мож -
ных стра хо вых слу ча ев в об лас ти ИБ,
рас про стра ня ясь на под держ ку дос туп -
но сти ИТ-сер ви сов, обес пе че ние тре бо -
ва ний ре гу ля то ров и др. 4

О стра хо ва нии...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 9

Об зор Samsung Galaxy Note 10.1
Плю сы:
• Чув ст ви тель ный сти лус S Pen
• Че ты рехъ я дер ный про цес сор
• Удоб ная функ ция раз де ле ния эк ра на
• Един ст вен ный план шет с 10,1-дюй мо -

вым эк ра ном и ру ко пис ным вво дом
Ми ну сы:
• Не стан дарт ный кон нек тор для под клю че -

ния к за ряд но му уст рой ст ву и ПК
• От сут ст вие пор та Micro-USB
• От сут ст вие пор та HDMI
• Не дос та точ ная под держ ка ру ко пис но го

вво да
• Срав ни тель но вы со кая це на
• До воль но хруп кая кон ст рук ция

План шет Galaxy Note 10.1 очень по хож на
Galaxy Tab 2 10.1, но к не му при ла га ет ся
сти лус S Pen

Galaxy Note 10.1 вы пус ка ет ся в кор пу се бе -
ло го или се ро го цве та. Ос нов ная 5-мп ка ме -
ра на ниж ней крыш ке снаб же на фо то -
вспыш кой

Име ют ся три эк ран ные кла виа ту ры: стан дарт -
ная QWERTY, Floating и Split

ДЕ НИС ВО ЕЙ КОВ

Рос сий ская ас со циа ция элек трон ной
ком мер ции (РАЭК) и Выс шая шко -
ла эко но ми ки (ВШЭ) 10 ок тяб ря

пред ста ви ли ре зуль та ты сво его
пер во го со вме ст но го ис сле до ва -
ния “Эко но ми ка Ру не та 2011—
2012”. Оно ста ло пер вой серь ез -
ной на уч но обос но ван ной ра бо -
той на дан ную те му, к вы во дам
ко то рой к то му же го то во при -
слу шать ся го су дар ст во. Его ре -
зуль та ты лишь ук ре пи ли экс пер -
тов в ощу щав шей ся ин туи тив но,
но рань ше толь ко кос вен но под -
твер ждав шей ся уве рен но сти в
том, что ры нок уже дос тиг зна чи мых мас -
шта бов в об щем объ е ме ВВП и про дол жа -
ет стре ми тель но рас ти. 

Ме то ди ки и под хо ды
По сло вам быв ше го ми ни ст ра, а ны не по -
мощ ни ка пре зи ден та РФ Иго ря Ще го ле -
ва, ко то рый, как мож но бы ло по нять,
ока зы вал про ек ту кон суль та тив ную по -
мощь в то вре мя, ко гда го су дар ст во пы та -
лось по нять, с чем оно име ет де ло в ли це
оте че ст вен ной ин тер нет-ин ду ст рии,
чинов ни кам при хо ди лось опе ри ро вать
не ки ми оце ноч ны ми дан ны ми, по лу чен -
ны ми с ис поль зо ва ни ем край не по верх -
но ст ных ме то дик. По су ти, ка кие-то циф -
ры по яв ля лись из воз ду ха да еще и
пе ре те ка ли од ни в дру гие, уве ли чи вая
раз рыв с ре аль но стью. И да же те серь ез -
ные ме ж ду на род ные ана ли ти че ские ком -
па нии, ко то рые про бо ва ли оце ни вать
наш ры нок, в ко неч ном сче те (а это ста -
но ви лось по нят но не сра зу) ис поль зо ва -
ли дан ные из тех же са мых “от кры тых ис -
точ ни ков”. В ре зуль та те, по уве ре нию
г-на Ще го ле ва, го су дар ст ву бы ло весь ма

слож но при ни мать обос но ван ные ре ше -
ния по сти му ли ро ва нию от рас ли, и от -
сут ст во ва ло по ни ма ние, на сколь ко пред -
при ни мае мые ме ры бы ли эф фек тив ны.

Так что ко гда РАЭК пол го да
на зад вы сту пи ла с идеей на уч -
но го ис сле до ва ния, она по лу -
чи ла пол ное одоб ре ние про -
филь но го ве дом ст ва.

От ве чая на во прос, по че му к
про ек ту бы ла при вле че на ВШЭ,
а не, ска жем, IDС, ди рек тор
РАЭК Сер гей Плу го та рен ко со -
об щил, что пред ва ри тель ные пе -
ре го во ры с ря дом ве ду щих ис -
сле до ва тель ских агентств, про ве -

ден ные вес ной те ку ще го го да, ус пе хом не
увен ча лись. За ру беж ные экс пер ты, по его
мне нию, под хо дят к во про сам че рес чур
кон сер ва тив но. На при мер, ас -
со циа ции бы ло объ яв ле но, что
по доб ное ис сле до ва ние долж -
но за нять не мень ше го да, да
еще и при оп ре де лен ных ус ло -
ви ях, ко то рые на об су ж де нии
внут ри РАЭК бы ли при зна ны
не при ем ле мы ми. Глав ным кам -
нем пре ткно ве ния ста ло же ла -
ние за ру беж ных ана ли ти ков
опе ри ро вать пре дель но точ ны -
ми дан ны ми: у ру ко водства оте -
че ст вен ных ком па ний они на -
ме ре ва лись за пра ши вать пол ную фи нан -
со вую ин фор ма цию и не ис поль зо вать
прин цип кон фи ден ци аль но сти. Не труд но
по нять, во что вы ли лось бы та кое ис сле до -
ва ние в на ших реа ли ях, по это му РАЭК
при ня ла ре ше ние ис поль зо вать спе ци фи -
че ский опыт экс пер тов из ВШЭ, ко то рые,
по сло вам г-на Плу го та рен ко, су ме ли от -
не стись к оте че ст вен но му рын ку “бо лее
вни ма тель но”. К то му же, по его за ве ре -

нию, поз же ста ло из вест но, что не сколь ко
лет на зад од на не на зван ная ком па ния уже
де ла ла по пыт ку про вес ти пря мо ли ней ное
ис сле до ва ние, и по пыт ка эта про ва ли лась.

Опи сы вая про де лан ную ра бо ту, рек -
тор ВШЭ Яро слав Кузь ми нов
без те ни иро нии со об щил, что,
по всей ви ди мо сти, его ко ман -
дой был по лу чен са мый круп -
ный эко но ми че ский ре зуль тат
со цио ло гии в Рос сии за не -
сколь ко по след них лет. Пе ред
этим в 2005 г. во ВШЭ пу тем
со цио ло ги че ских оп ро сов (по -
том по лу чен ные дан ные бы ли
под твер жде ны так на зы вае мой
об рат ной ста ти сти кой) вос ста -
но ви ли объ ем те не во го рын ка
ус луг об ра зо ва ния (то гда он со став лял

1 млрд. долл.).
Ны неш нее ис сле до ва ние в ос -

нов ном про во ди лось пу тем ан ке -
ти ро ва ния экс пер тов от рас ли
(пред ста ви те лей ком па ний, яв -
ляю щих ся круп ней ши ми иг ро ка -
ми рын ка). Че ло ве ку пред ла га -
лось оце нить со от вет ст вую щий
сег мент рын ка в це лом, а так же
обо зна чить раз мер сво его биз не -
са. При этом, как уве ря ет г-н
Кузь ми нов, ес ли не при ста вать к
экс пер ту с точ ны ми циф ра ми, а

за пра ши вать по ряд ко вые ве ли чи ны и тен -
ден ции, ха рак тер ные для кон ку рен тов, то
наш со оте че ст вен ник обыч но го во рит
прав ду, и на ос но ва нии его слов мож но осу -
ще ст в лять реа ли стич ное со цио ло ги че ское
вос соз да ние эко но ми че ской ре аль но сти.
Яро слав Кузь ми нов ут вер жда ет, что ВШЭ
впо след ст вии про во ди ла со пос та ви тель ные
ис сле до ва ния в тех сек то рах, где она рас по -
ла га ла дос то вер ной ста ти сти кой, и вы яс ня -

лось, что упо мя ну тое вос ста нов ле ние да -
ва ло ис клю чи тель но объ ек тив ный ре зуль -
тат. При этом г-н Кузь ми нов уве рен, что
ес ли бы со цио ло ги по пы та лись вы яс нить
де та ли и по лу чить ре аль ную фи нан со вую

ин фор ма цию, то про изо шел бы
ко лос саль ный от рыв от объ ек -
тив но сти.

Циф ры
В хо де ис сле до ва ния ин тер нет-
эко но ми ка Рос сии бы ла раз де ле -
на на 11 рын ков, чей сум мар ный
объ ем по ито гам 2011 г. со ста вил
553,79 млрд. руб. При этом объ -
ем всех ин тер нет-за ви си мых
рын ков, вклю чаю щих та кие сег -
мен ты, как пре дос тав ле ние ин -

фра струк ту ры, связь, дос туп в Ин тер нет,
тор го вые пло щад ки B2G/G2B и B2B (ко то -
рые не от но сят ся к ин тер нет-биз не су в чис -
том ви де), в сум ме с ис сле дуе мы ми один на -
дца тью рын ка ми пре вы ша ет 2,52 трлн. руб.

Ожи дае мый рост эко но ми ки Ру не та в
2012 г. со став ля ет по ряд ка 30%, что зна -
чи тель но пре вы ша ет сред ний рост эко -
но ми ки Рос сии в це лом, а так же мно гих
от дель ных ее сег мен тов.

Объ ем рын ка SaaS (ПО как ус лу га) в Ру -
не те в 2011 г. был оце нен в 1,89 млрд. руб.
Сфе ра элек трон ной ком мер ции ис сле до -
ва на в трёх боль ших сег мен тах: ритейл —
309,4 млрд. руб., элек трон ные платежи —
166,7 млрд., а так же про да жи элек трон но -
го кон тен та и игр — 8,24 млрд. руб.

Ры нок ме дий ной рек ла мы со ста вил
15,83 млрд. От дель но бы ли вы де ле ны
толь ко фор ми рую щие ся и бы ст ро ра сту -
щие но вые рын ки рек лам но-мар ке тин го -
вых ус луг: видеореклама — 0,8 млрд. руб.,
кон тек ст ная реклама — 24,24 млрд., мар -
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Ком па ния Epson — ми ро вой ли -
дер про ек ци он но го рынка —
пред став ля ет но вые про ек то ры

се рии Epson EB-1700, от ли чаю щие ся
лег ким и ком пакт ным кор пу сом, вы со -
кой яр ко стью, а так же воз мож но стью
бес про вод ной ра бо ты.

Но вая се рия пред став ле на че тырь -
мя мо де ля ми: Epson EB-
1751/1761W/ 1771W/1776W.
Все про ек то ры не ве ро ят но
компактны — тол щи на кор -
пу са все го 44 мм, что по зво -
ля ет по ло жить про ек тор в
сум ку ря дом с но ут бу ком.
В со че та нии с ве сом 1,6 кг,
бы ст рой и про стой на строй -
кой, а так же с функ ция ми
мо мен таль но го вклю че ния и
вы клю че ния уст рой ст ва га -
ран ти ру ют про ве де ние впе -
чат ляю щих пре зен та ций.

Бла го да ря тех но ло гии Epson
3LCD яр кость бе ло го цве та и
цве то вая яр кость в про ек то рах
оди на ко во высокая — до
3000 Лм. На сы щен ные и в то
же вре мя ес те ст вен ные цве та да же при
днев ном све те впе чат ля ют: те перь
мож но не за тем нять по ме ще ние для
пре зен та ций. И от лич ное изо бра же ние
диа го на лью 60 дюй мов соз да ет ся с

рас стоя ния все го 1,35 м от эк ра на бла -
го да ря но во му бо лее ко рот ко фо кус но -
му объ ек ти ву.

Про ек то ры об ла да ют воз мож но стью
вы со ко ско ро ст но го бес про вод но го со -
еди не ния.  Вы не толь ко из бав ляе тесь
от лиш них про во дов, но и по лу чае те
мно же ст во до пол ни тель ных функ ций,

на при мер, Multiscreen слу жит для под -
клю че ния до че ты рех про ек то ров к од -
но му ком пь ю те ру по бес про вод ной
или про вод ной се ти, а Split Screen по -
зво лит про смат ри вать на од ном эк ра -

не два изо бра же ния от раз ных ис точ -
ни ков.

Про ек тор Epson EB-1776W — это по -
след нее сло во в мо биль ных пре зен та -
ци ях. На ли чие ав то ма ти че ской вер ти -
каль ной и го ри зон таль ной кор рек ции
тра пе цеи даль ных ис ка же ний в ре жи -
ме ре аль но го вре ме ни озна ча ет, что
изо бра же ние мгно вен но подстраи ва -
ет ся под лю бую по верх ность, обес пе -

чи вая точ ную про ек цию. А экс -
клю зив ная функ ция Screen Fit

по зво ля ет ав то ма ти че ски
на страи вать изо бра же ние
на жа ти ем од ной кноп ки

на чер ной рам ке эк ра на, так что кар -
тин ка все гда по лу ча ет ся ров ная и
четкая — за счи тан ные се кун ды.

Для боль ше го удоб ст ва ис поль зо ва -
ния бы ло соз да но при ло же ние Epson

iProjection, ко то рое позво ля ет лег ко пе -
ре да вать изо бра же ние и управ лять про -
ек то ром с мо биль ных уст ройств на ба -
зе опе ра ци он ных сис тем iOS и Android.
Epson iProjection под дер жи ва ет все ос -
нов ные фор ма ты: Word, Excel, Power-
Point, Keynote, PDF, а так же jpg- и png-
фор ма ты. Кро ме то го, про грам ма
по зво ля ет про еци ро вать Web-стра ни цы
и де лать раз лич ные за мет ки, ре гу ли ро -
вать гром кость, а так же ис поль зо вать
функ цию стоп-кад ра пря мо с мо биль -
ных уст ройств.

Та ким об ра зом, но вые про ек то ры
се рии Epson EB-1700 пред став ля ют

со бой уни каль ный ин -
ст ру мент де ло во го
че ло ве ка. Бла го да -
ря ульт ра тон ко му
кор пу су лю бой из
этих про ек то ров
лег ко взять с со -
бой да же в за гра -
нич ную ко ман ди -
ров ку на ря ду с
но ут бу ком. Вы со -

кая яр кость изо бра -
же ния, про сто та ус та нов ки, а так же
мно го функ цио наль ность уст ройств
по зво лят лег ко и бы ст ро сде лать яр -
кую пре зен та цию или док лад в лю бых
ус ло ви ях.
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Тон кий под ход к биз не су

Про ек тор Epson се рии EB-1700

Осо бый рус ский путь в ис сле до ва нии эко но ми ки Ин тер не та

Игорь Ще го лев

Сер гей Плу го та рен ко

Яро слав Кузь ми нов
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АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

Ком па ния Progress Software, один
из круп ней ших на ря ду с IBM, Or-
acle и Microsoft гло баль ных раз -

ра бот чи ков СУБД и по став щи ков плат -
форм для соз да ния биз нес-при ло же ний,
про ве ла в Мо ск ве вме сте со сво им рос -
сий ским ди ст рибь ю то ром Progress Tech-
nologies 11-ю Еже год ную рос сий скую
кон фе рен цию поль зо ва те лей Progress.
Вы сту пив шие пе ред уча ст ни ка ми пред -
ста ви те ли ком па нии рас ска за ли о сво ем
ви де нии но вей ших тен ден ций дан но го
сег мен та ИТ-рын ка и о даль ней ших пла -
нах ком па нии.

Тен ден ции рын ка средств 
для раз ра бот ки биз нес-при ло же ний

Дэн Вейт кус, ви це-пре зи дент Progress
Software по ре гио ну EMEA, рас ска зал
уча ст ни кам кон фе рен ции об ос нов ных
тен ден ци ях раз ви тия рын ка в об лас ти
средств раз ра бот ки биз нес-при ло же ний,
о про гно зах из ме не ния в струк ту ре ин -
ве сти ций в ИТ, осу ще ст в ляе мых пред -
при ятия ми, а так же в кон тек сте на зван -
ных тен ден ций очер тил стра те гию
ком па нии по раз ви тию сво ей про дук то -
вой ли ней ки.

Со глас но вы во дам ве ду щих ис сле до ва -
тель ских агентств IDC, Gartner и Forrester
Research, от ме тил док лад чик, в чис ле пя -
ти ос нов ных тен ден ций на рын ке средств
для раз ра бот ки биз нес-при ло же ний по-
преж не му ос та ют ся об лач ные тех но ло гии.
В под твер жде ние их ак ту аль но сти он со -
слал ся на про гноз Gartner, со глас но ко то -
ро му к 2015 г. око ло 50% всех соз да вае -
мых и вне дряе мых биз нес-при ло же ний
бу дут ори ен ти ро ва ны на мо дель SaaS.
Кро ме то го, со слав шись на про ве ден ное в
этом го ду ис сле до ва ние аме ри кан ской
ком па нии Saugatuck Tecnology, г-н Вейт -
кус со об щил, что к 2016-му до ля ин ве сти -
ций ком па ний в раз ви тие тра ди ци он ных
мо де лей раз вер ты ва ния биз нес-при ло же -
ний на сер ве рах умень шит ся с 50 до 13%,
а ин ве сти ции в об лач ные тех но ло гии и ре -
ше ния, на про тив, воз рас тут с 10 до 39%.

Вто рая ста биль ная тенденция — под -
держ ка мо биль ных уст ройств, ко ли че ст -
во ко то рых, по оцен ке IDC, уже в те ку -
щем го ду в два раза пре вы сит чис ло
обык но вен ных пер со наль ных ком пь ю те -
ров. Док лад чик вы ра зил уве рен ность,
что раз ра ба ты вае мые биз нес-при ло же -
ния и с точ ки зре ния ди зай на, и в пла не
воз мож но сти их за пус ка бу дут все бо лее
ори ен ти ро ва ны на под держ ку ра бо ты с
мо биль ны ми уст рой ст ва ми.

Ра бо та с боль ши ми данными — тре тья
ос но во по ла гаю щая тен ден ция, оп ре де -
ляю щая раз ви тие рын ка средств раз ра -
бот ки биз нес-при ло же ний: с уров ня
2,7 Зб в те ку щем го ду объ ем ин фор ма ции
вы рас тет до уров ня 8 Зб в 2015-м (про -
гноз IDC). Уме ние об ра ба ты вать и ис -
поль зо вать ре зуль та ты в биз не се все в

боль шей сте пе ни ста но вит ся серь ез ным
кон ку рент ным пре иму ще ст вом, под черк -
нул пред ста ви тель Progress Software.

Со ци аль ные се ти как пол но цен ная биз -
нес-среда — сле дую щая, чет вер тая тен -
ден ция дан но го сег мен та ИТ-рын ка. По
мне нию ана ли ти ков, уже в ны неш нем го -
ду по ряд ка 80% всех при ло же ний для мо -
биль ных уст ройств бу дут иметь сред ст ва
ин те гра ции с со ци аль ны ми се тя ми. И на -
ко нец, пя тая тенденция — ак тив ное ис -
поль зо ва ние раз но об раз ных со об ществ
как один из клю че вых фак то ров в пла не
оцен ки при ме ни мо сти биз нес-при ло же -
ния для ре ше ния оп ре де лен ных за дач.

Кос нул ся г-н Вейт кус и не ко то рых
дру гих лю бо пыт ных про гно зов ве ду щих
ис сле до ва те лей ИТ-рын ка. Так, по мне -
нию Gartner, осо бый фо кус вен до ров в
бли жай шей пер спек ти ве дол жен быть
со сре до то чен на ра бо те с парт не ра ми,
по став щи ка ми ПО, ко то рым не об хо ди -
мо во вре мя пре дос тав лять воз мож ность
мо дер ни зи ро вать свои при ло же ния и
эф фек тив но ра бо тать с ни ми даль ше, а
IDC клю че вым фак то ром ус пе ха счи та -
ет ин те гра цию функ цио на ла под держ -
ки управ ле ния биз нес-про цес са ми
(BPM) в са мо при ло же ние. BPM пе ре -
ста ет вос при ни мать ся как не кий про ме -
жу точ ный слой, че рез ко то рый ин тег ри -
ру ют ся раз лич ные при ло же ния, уве рен
док лад чик. По его оцен ке, пер спек тив -
ным яв ля ет ся слия ние кон тен та и управ -
ле ния биз нес-про цес са ми на уров не са -
мо го при ло же ния.

Что ка са ет ся про дук то вой ли ней ки
ком па нии, то Дэн Вейт кус обо зна чил три
ос нов ных на прав ле ния ее раз ви тия:
плат фор ма для раз ра бот ки биз нес-при -
ло же ний OpenEdge (OE), блок ре ше ний
для ана ли ти че ской под держ ки биз не са
(мо дуль управ ле ния по то ко вы ми со бы -
тия ми Apama, сис те ма управ ле ния сер -
ви са ми и биз нес-пра ви ла ми Corticon,
сред ст во ви зуа ли за ции ана ли ти че ских
дан ных Control Tower) и сис те мы для
управ ле ния дос ту пом к дан ным (Sales-
force, Hadoop и дру гие).

Под роб нее ос та но вив шись на пер вом
на прав ле нии, Дэн Вейт кус ска зал, что
сред ст ва управ ле ния ба зой дан ных, сер вер
при ло же ний и сре да раз ра бот ки, объ е ди -
нён ные в плат фор му OE, се го дня яв ля ют
со бой три тес но ин тег ри ро ван ных эле мен -
та, ори ен ти ро ван ных на соз да ние биз нес-
при ло же ний, в ко то рые, в со от вет ст вии с
те ку щи ми тен ден ция ми рын ка, вклю че ны
в том чис ле и ос нов ные ком по нен ты по
под держ ке сис тем управ ле ния биз нес-про -
цес са ми. Ха рак тер ной осо бен но стью плат -
фор мы OE бу дет так же воз мож ность по -
сред ст вом мо ду ля Arcade пе ре вес ти лю бое
раз ра бо тан ное при ло же ние из тра ди ци он -
ной сре ды в об лач ную (все го лишь “за
12 щелч ков”, как уточ нил Дэн Вейт кус).

В про дол же ние об лач ной те мы пред -
ста ви тель Progress Software зая вил, что в

те че ние бли жай ших ме ся цев ком па ния
раз вер нет соб ст вен ное об ла ко, ори ен ти -
ро ван ное на под держ ку “из бран ных кли -
ен тов и парт не ров”. Вме сте с тем, не -
смот ря на при сталь ное вни ма ние к
об лач ным тех но ло ги ям, док лад чик уве -
рил поль зо ва те лей Progress — уча ст ни -
ков кон фе рен ции, — что ком па ния бу дет
про дол жать раз ви тие и двух дру гих
архитектур — клас си че ской сер вер ной и
гиб рид ной, с мо биль ны ми при ло же ния -
ми.

Осо бен но Дэн Вейт кус под черк нул,
что сре да раз ра бот ки биз нес-при ло же -
ний Open Edge по-преж не му ос та ет ся
ядром про дук то вой ли ней ки ком па нии,
ба зи сом ее ус пе ха и “фо ку сом уси лий”,
по это му она и даль ше бу дет раз ви вать ся
и под дер жи вать ся с уче том всех су ще ст -
вую щих на рын ке тен ден ций.

План по но вым ре ли зам OE
В под твер жде ние слов сво его кол ле ги о
том, что раз ви тие плат фор мы OE ос та ет ся
в фо ку се вни ма ния Progress Software, Жан
Ри шар, стар ший ме нед жер служ бы тех ни -
че ской под держ ки ре гио на EMEA, рас -
ска зал об об шир ных пла нах по вы пус ку
но вых ре ли зов плат фор мы OE на 2013 г.

Пре ду ве до мив слу ша те лей, что со би ра -
ет ся го во рить имен но о пла нах на бу ду -
щее, а зна чит, все рас ска зан ное мо жет
ока зать ся не прав дой, Жан Ри шар пе ре -
шел к опи са нию пер вой бу ду щей вер сии
плат фор мы OE — 11.2, вы ход ко то рой за -
пла ни ро ван на де кабрь текущего — ян -
варь бу ду ще го го да. Ос нов ная те ма но во -
го ре ли за, от ме тил он, — под держ ка
мо биль ных уст ройств, а ос нов ная идея —
ис поль зо ва ние HTML 5, что, по оцен ке
раз ра бот чи ков, обес пе чит про сто ту и воз -
мож ность при ме не ния од но го шаб лон но -
го ко да на мо биль ных уст рой ст вах с раз -
ны ми опе ра ци он ны ми сис те ма ми (на
на чаль ном этапе — iOS и Android). Та -
ким об ра зом, от ме тил док лад чик, мож но
бу дет раз ра ба ты вать мо биль ные при ло -
же ния, ко то рые бу дут про да вать ся, на -
при мер, в ма га зи нах та ких при ло же ний.

Ис поль зо ва ние HTML 5 да ет та кое
пре иму ще ст во, как со кра ще ние вре ме -
ни на раз ра бот ку и про вер ку ка че ст ва
мо биль но го при ло же ния. Сни ма ет ся и
про бле ма де фи ци та ква ли фи ци ро ван -
ных кад ров, по сколь ку на рын ке сфор -
ми ро вал ся боль шой круг спе циа ли стов
по HTML и Java-скрип ту, в ре зуль та те
че го мож но бу дет реа ли зо вать та кую
схе му соз да ния при ло же ния, ко гда яд ро
пи шет ся ко ман дой раз ра бот чи ков, а
даль ней шее “пор ти ро ва ние” ре ше ния
пе ре да ет ся треть им ком па ни ям на ус ло -
ви ях аут сор син га. Кро ме то го, от ме тил
г-н Ри шар, HTML 5 об лег чит ин те гра -
цию мо биль ных уст ройств, на при мер, с
IP-ви део ка ме ра ми, по сколь ку по зво лит
ис поль зо вать для ин те гра ции их род ные
IP-ад ре са.

Ин тер фейс ную часть мо биль но го при -
ло же ния мож но бу дет соз да вать при по -
мо щи ви зу аль но го ре дак то ра рас про -
стра нен ным и удоб ным ме то дом drag &
drop (“пе ре та щи и брось”). В ре зуль та те
раз ра бот чик смо жет бы ст ро по лу чить и
уви деть тот са мый ин тер фейс про дук та,
ко то рый уви дит и ко неч ный поль зо ва -
тель не по сред ст вен но на сво ём уст рой -
ст ве, что по зво лит су ще ст вен но со кра -
тить цикл раз ра бот ки и тес ти ро ва ния
при ло же ния.

При ло же ние, за пус кае мое на мо биль -
ном уст рой ст ве, долж но бу дет взаи мо дей -
ст во вать с плат фор мой че рез сер вер при -
ло же ний, ко то рый бу дет под дер жи вать
стан дарт ный про то кол REST, от ме тил
Жан Ри шар. Стан дарт REST по зво лит
под дер жи вать связь с плат фор мой OE
даже для спе ци фи че ских уст ройств, не
под дер жи ваю щих HTML (счи ты ва те ли
штрих ко дов, ме ди цин ское обо ру до ва ние).
Но ра бо та с мо биль ны ми устройствами —

не един ст вен ный при ори тет вер сии 11.2,
кон ста ти ро вал он. В пла нах компании —
реа ли зо вать в пол ном объ е ме на деж ную
сис те му об ра бот ки оши бок на уров не сес -
сии, ус ко рить ра бо ту с сер ве ром при ло -
же ний. В те ку щей вер сии плат фор мы, по -
яс нил док лад чик, взаи мо дей ст вие с
сер ве ром вклю ча ет в се бя не сколь ко ите -
ра ций (под го тов ка, вы пол не ние и ос во бо -
ж де ние ре сур сов), ка ж дая из ко то рых
тре бу ет до пол ни тель но го вре ме ни. Кро -
ме то го, в но вом ре ли зе поя вит ся воз -
мож ность кон тро ли ро вать ко ли че ст во
дан ных, воз вра щае мых по SQL-за про су,
и бы ст ро, с ми ни маль ным ко ли че ст вом
щелч ков мы шью, за пус тить на ис пол не -
ние не боль шой фраг мент ге не ри руе мой
про грам мы. Сре ди рас ши ре ний плат -
фор мы, как ожи да ет ся, бу дут кли ент под
ОС Windows 8, SQL Server 2012 и под -
держ ка сре ды раз ра бот ки при ло же ний
Eclipse v. 3.7.

Сле дую щий ре лиз плат фор мы v. 11.3
ожи да ет ся в се ре ди не ле та 2013 г., про -
дол жил Жан Ри шар. Глав ной те мой дан -
но го ре ли за ста нет про из во ди тель ность,
а ос нов ным на прав ле ни ем развития —
управ ле ние ра бо чи ми про цес са ми. Речь
идет в пер вую оче редь об ин те гра ции
плат фор мы OpenEdge и Corticon, т. е. по
су ти той са мой плот ной ин те гра ции кон -
тен та и управ ле ния биз нес-про цес са ми,
пер спек тив ность ко то рой от ме ча ет IDC
и ко то рая по зво лит бы ст рее на страи вать
го то вое биз нес-при ло же ние под кон крет -
но го за каз чи ка, од но вре мен но сни жая
рис ки по яв ле ния оши бок и стои мость со -
про во ж де ния при ло же ния. В но вой вер -
сии плат фор мы боль шое вни ма ние бу дет
уде ле но и та ко му важ но му ас пек ту, как
ви зуа ли за ция биз нес-про цес сов. Кро ме
пе ре чис лен но го, в v. 11.3 бу дет сде лан ак -
цент на ин ст ру мен та рии под держ ки
управ ле ния жиз нен но го цик ла при ло же -
ния (тес ти ро ва ние, об слу жи ва ние), а в
чис ло рас ши ре ний но вой вер сии плат -
фор мы вой дут кли ент под 64-раз ряд ной
ОС Windows и под держ ка язы ка Java 7.

На ко нец, в треть ем ре ли зе, ожи дае мом
в бу ду щем го ду (v. 11.4), пла ни ру ет ся
учесть та кие по же ла ния кли ен тов, как
усо вер шен ст во ва ние объ ект но-ори ен ти -
ро ван но го под хо да при про грам ми ро ва -
нии, улуч шен ное вер ти каль ное мас шта -
би ро ва ние для сер ве ров при ло же ний и
их мно го по точ ность. Для улуч ше ния
про из во ди тель но сти и мас шта би руе мо -
сти ба зы дан ных бу дет, в ча ст но сти, про -
ве де на уни фи ка ция ин ст ру мен тов ад ми -
ни ст ри ро ва ния СУБД и реа ли зо ва на
под держ ка об лач но го сер ви са Microsoft
SQL Azure. Кро ме то го, ком па ния на ме -
ре на про дол жить ра бо ту над ин те гра ци -
ей плат фор мы Open Edge и ре ше ния
Corticon, в чис ле пла ни руе мых рас ши ре -
ний вер сии 11.4 — под держ ка сре ды
Eclipse v. 4.x.

В за клю че ние сво его вы сту п ле ния док -
лад чик ре ко мен до вал ком па ни ям пе ре -
хо дить на v. 11.1 — что бы об лег чить пе -
ре ход на но вые вер сии плат фор мы для
раз ра бот ки биз нес-при ло же ний OE.

О кон тек сте со бы тия
Од но и то же со бы тие, по ме щен ное в раз -
ный кон текст, мо жет иметь раз лич ное
зна че ние. Бу к валь но во вре мя ра бо ты над
дан ным ма те риа лом агент ст во Reuters
рас про стра ни ло со об ще ние об от став ке
ге не раль но го ди рек то ра Progress Software
Джея Бхэт та, за сту пив ше го на эту долж -
ность ме нее го да на зад, о пред стоя щей
ре ст рук ту ри за ции биз не са ком па нии, о
со кра ще нии ра бо чих мест и за мед ле нии
тем пов про даж од но го из ми ро вых ли де -
ров в сфе ре сред для раз ра бот ки биз нес-
при ло же ний. В этом кон тек сте шут ли -
вое пре ду пре ж де ние Жа на Ри ша ра о
том, что весь его рас сказ де ле га там кон -
фе рен ции поль зо ва те лей Progress мо жет
ока зать ся не прав дой, уже не вы гля дит
как все го лишь шут ка для под ня тия об -
ще го на строе ния ау ди то рии или же как
чис то тех ни че ская сто ро на вы пус ка но -
вых ре ли зов. 4
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До рож ная кар та для Progress Software

“День управ ле ния про ек та ми 2012”
В этом го ду прой дут тра ди ци он ные “Дни
управ ле ния про ек та ми” в трех круп ней -
ших го ро дах Рос сии и Ка зах ста на: Мо ск -
ве (1—2 но яб ря), Ал ма-Ате (9 но яб ря) и
Санкт-Пе тер бур ге (13—14 де каб ря). Ор -
га ни за то ром ме ро прия тий вы сту па ет ГК
ПМСОФТ при под держ ке Мо с ков ско го
от де ле ния Ин сти ту та управ ле ния про ек -
та ми PMI.

Це лью дан ных еже год ных встреч яв ля -
ет ся не толь ко зна ком ст во ши ро кой де ло -
вой ау ди то рии с тео ри ей и прак ти кой при -
ме не ния ме то дов и средств управ ле ния
про ек та ми, но и рас про стра не ние опы та
ус пеш но го вне дре ния, раз ви тия и ин те -
гра ции сис тем управ ле ния про ек та ми со
смеж ны ми ин фор ма ци он ны ми сис те ма ми.

В про грам ме “Дней” за яв ле ны вы сту п -
ле ния пред ста ви те лей ре аль но го биз не са,

мас тер-клас сы и кон суль та ции ве ду щих
спе циа ли стов ГК ПМСОФТ, об ла даю -
щих боль шим прак ти че ским опы том вне -
дре ния ИСУП (ин тег ри ро ван ные сис те -
мы управ ле ния пред при яти ем).
Тра ди ци он но в рам ках ме ро прия тий экс -
пер ты ком па нии про ве дут ана лиз наи бо -
лее ус пеш ных при ме ров вне дре ний за
про шед ший год.

Од ной из це лей ме ро прия тий яв ля ет ся
до не се ние до уча ст ни ков ут вер жден ных
от рас ле вых рос сий ских на цио наль ных
стан дар тов (по управ ле нию про ек том,
про грам мой и порт фе лем про ек тов), ко -
то рые с 1 сен тяб ря офи ци аль но дей ст ву -
ют на тер ри то рии стра ны. Слу ша те ли уз -
на ют, что этот год стал зна ко вым для
раз ви тия спе ци аль но сти “Управ ле ние
про ек та ми” в Рос сии.

Ре ги ст ра ция от кры та на сай те
www.pmsoft.ru/days-of-pm.

АНОНСЫ

Ч то та кое Pilot, в Рос сии се го дня
зна ют прак ти че ски все — се те вые
фильт ры с та ким на зва ни ем есть

поч ти в ка ж дом до ме и офи се. Бо лее то -
го, не ред ко в бы ту так на зы ва ют фильт -
ры, не имею щие к дан ной тор го вой мар -
ке ни ка ко го от но ше ния. Но мно гие ли с
хо ду на зо вут имя ком па нии, про из во дя -
щей столь по пу ляр ный про дукт, а так же
дру гие ее про дук ты? На са мом де ле Pilot
мож но счи тать ви зит ной кар точ кой про -
из вод ст вен ной ком па нии ZIS Company,
ко то рая в ны неш нем го ду от ме ча ет свое
20-ле тие. С чем ком па ния по до шла к
сво ему юби лею и ка ко вы ее пла ны на
бу ду щее, рас ска зал ее ге не раль ный ди -
рек тор Сер гей Гро ма зин.

Соз дан ная в 1992 г. ZIS Company сра зу
сфо ку си ро ва лась на про из вод ст ве элек -
тро тех ни че ско го обо ру до ва ния. Что оп -
ре де ли ло та кой вы бор?
В на ча ле 90-х в на шу стра ну на ча ли по -
сту пать пер вые пер со наль ные ком пь ю -
те ры за пад но го про из вод ст ва. Их при об -
ре та ли НИИ, обо рон ные пред при ятия,
гос струк ту ры. Но бы ст ро вы яс ни лось,
что эти ма ши ны до воль но тре бо ва тель -
ны к ка че ст ву элек тро пи та ния и пло хо
пе ре но сят пе ре па ды на пря же ния и вы -
со ко час тот ные по ме хи в элек тро се ти. А
по сколь ку они не ред ко под клю ча лись в
од ну пи таю щую сеть со стан ка ми и
иным тех но ло ги че ским обо ру до ва ни ем,
это при во ди ло к по сто ян ным сбо ям в их
ра бо те.

Так воз ник ла идея о соз да нии не кое го
до пол ни тель но го уст рой ст ва для за щи -
ты ком пь ю те ров и пе ри фе рий ных уст -
ройств от скач ков на пря же ния и вы со ко -
час тот ных по мех в элек тро се ти. В то
вре мя на рын ке Рос сии та ких уст ройств
про сто не бы ло.

Для соз да ния на ших пер вых уст ройств
мы об ра ти лись к опы ту со труд ни ков
НИИ, мно го лет за ни мав ших ся изу че ни -
ем про блем ка че ст ва элек тро пи та ния, и
по ста ви ли пе ред ни ми за да чу раз ра бо -
тать ка че ст вен ный се те вой фильтр с уче -
том осо бен но стей имен но рос сий ских
элек тро се тей. Так поя ви лась на ша пер -
вая мо дель Pilot L — не до ро гое и в то
же вре мя ка че ст вен ное уст рой ст во. С го -
да ми она пре тер пе ла не зна чи тель ные
мо ди фи ка ции, но фак ти че ски вы пус ка -
ет ся на шей ком па ни ей уже 20 лет.

Че рез год по сле вы хо да пер вой мо де -
ли мы вы пус ти ли вторую — Pilot GL — с
су ще ст вен но улуч шен ным ка че ст вом по -
дав ле ния вы со ко час тот ных по мех для
при ме не ния там, где это бы ло осо бен но
кри тич но. В по сле дую щие го ды ли ней ка
се те вых фильт ров Pilot по лу чи ла даль -
ней шее раз ви тие. Кро ме то го, про дук то -
вый ряд ком па нии по пол ни ли уд ли ни те -
ли с за щи той от пе ре груз ки, ста би ли за -
то ры на пря же ния, ис точ ни ки бес пе ре -
бой но го пи та ния с раз лич ны ми по тре би -
тель ски ми свой ст ва ми. На вер ное, без

пре уве ли че ния мож но ска зать, что мы
яв ля ем ся ли де ра ми в дан ной об лас ти на
рын ке Рос сии.

С ка ки ми труд но стя ми ком па ния столк -
ну лась на эта пе ста нов ле ния?
Соз да вая ком па нию и фор ми руя ее
стра те гию на рын ке, мы из на чаль но
ори ен ти ро ва лись на вы пуск ка че ст вен -
ных про дук тов, учи ты ваю щих осо бен -
но сти рос сий ских элек тро се тей, и все
про из вод ст вен ные про цес сы внут ри
ком па нии вы страи ва ли по са мым пе ре -
до вым для то го вре ме ни ми ро вым
стан дар там. То есть мы из на чаль но
при дер жи ва лись под хо да, ко то рый в
по сле дую щие го ды по зво лил бы нам
вы дер жать кон ку рен цию на рос сий -
ском, а в пер спек ти ве и на ми ро вом
рын ках. Ес те ст вен но, при этом мы
столк ну лись с боль ши ми труд но стя ми,
свя зан ны ми пре ж де все го с от сут ст ви -
ем в Рос сии на тот мо мент пред ло же -
ний, от ве чав ших на шим тре бо ва ни ям.
Труд но сти бы ли во всем. Не бы ло ка че -
ст вен ных ком плек тую щих и эле мент ной
ба зы, а так же упа ков ки над ле жа ще го
ка че ст ва по ди зай ну и пе ча ти, от сут ст -
во ва ли ка на лы сбы та и ди ст ри бу ции, о
се тях ма га зи нов бы то вой тех ни ки и
элек тро ни ки не бы ло и ре чи. Сей час за -
бав но это вспо ми нать, но в на ча ле 90-х
со труд ни ки ком па нии ре гу ляр но от -
прав ля лись в ко ман ди ров ку на Ук раи ну,
что бы при вез ти 10-ам пер ные пре до хра -
ни те ли и дер жа те ли для них, так как в
стра не та кие не про из во ди лись. А от ве -
чаю щую на шим тре бо ва ни ям упа ков ку
по это му за ка за ли в Гер ма нии. Все это
бы ли серь ез ные про бле мы, ко то рые
влия ли на ор га ни за цию про из вод ст вен -
ных про цес сов и вы пуск на шей про дук -
ции. Од на ко мы спра ви лись с ни ми и
ста ли от то го толь ко силь нее.

Мно гие рос сий ские про из во ди те ли не
смог ли вы дер жать кон ку рен цию с за ру -
беж ны ми по став щи ка ми. По че му это
уда лось ва шей ком па нии?
На мо мент соз да ния ком па нии рын ка се -
те вых фильт ров в Рос сии не су ще ст во -
ва ло. Воз мож но, это про зву чит не скром -
но, но, ду маю, мож но ска зать, что мы
этот ры нок при ду ма ли, соз да ли его и
по сто ян но раз ви ва ли. Хо тя про дук цию
ана ло гич но го на зна че ния вы пус ка ли и
дру гие оте че ст вен ные про из во ди те ли,
мы бы ли пер вы ми, кто стал ос ве щать
про бле му ка че ст вен но го элек тро пи та ния
в Рос сии, пуб ли ко вать в по пу ляр ных то -
гда у мо ло де жи спе циа ли зи ро ван ных
СМИ ста тьи и ма те риа лы по дан ной те -
ма ти ке. Мы де ли лись сво им опы том и
зна ния ми, рас ска зы ва ли о при чи нах воз -
ник но ве ния про блем, пу тях их ре ше ния,
пи са ли о за пад ных ана ло гах и срав ни ва -
ли их с су ще ст вую щи ми на рын ке оте че -
ст вен ны ми из де лия ми, про во ди ли ис пы -
та ния на ра бо то спо соб ность этих из де -
лий в рос сий ских элек тро се тях. То есть
ин фор ма ци он но под дер жи ва ли на ше го
по ку па те ля. Путь этот был не бы ст рый,
но пер спек тив ный. Мы не ожи да ли сию -
ми нут ной от да чи, ра бо та ли на бу ду щее,
и это при но си ло пло ды. Наш про дукт
ста но вил ся вос тре бо ван ным у по ку па те -
ля, на нем мож но бы ло за ра бо тать и в
ка на ле про даж, все это спо соб ст во ва ло
по пу ля ри за ции на шей тор го вой мар ки,
ее уз на вае мо сти и в ко неч ном сче те ее
ус пе ху.

А по том, ко гда ры нок сфор ми ро вал ся,
ко гда поя вил ся спрос на по доб ную про -
дук цию, ко гда из де лия ста ли вос тре бо -
ван ными у по ку па те ля и он охот но их
при об ре тал, поя ви лись на на шем рын ке
за пад ные кон ку рен ты. При этом од ни
для при вле че ния по ку па те лей де ла ли
став ку на низ кую це ну, другие — на из -
вест ность сво ей тор го вой мар ки, но ни -
кто из них не ос ве щал про бле му в це -
лом, не до ра ба ты вал свои из де лия под
осо бен но сти на ших элек тро се тей.

Вот имен но то гда под ход, ко то рый мы
за ло жи ли еще при фор ми ро ва нии ком -
па нии, ка че ст во на шей про дук ции и на -
ко п лен ные на ми опыт и зна ния, ко то ры -
ми мы охот но де ли лись с по тре би те ля -
ми, сыг ра ли на на шей сто ро не. Мы
смог ли вы дер жать кон ку рент ную борь бу
за на ше го по ку па те ля то гда, это уда ет ся
нам и се го дня.

С чем вы свя зы вае те са мый круп ный
ус пех в ис то рии ZIS Company?
Ус пех лю бой ком па нии скла ды ва ет ся из
ма лень ких по бед, из под хо да, при ня то го в
ком па нии, из на ла жи ва ния об рат ной свя зи
с по тре би те лем, из все сто рон не го и глу бо -
ко го изу че ния те мы, как бы ло в на шем
слу чае, из по сто ян но го со вер шен ст во ва -
ния про дук ции с уче том но вых тре бо ва ний
и вея ний рын ка, изу че ния спро са и из ме -
не ний в пред поч те ни ях... Но, от ве чая на

дан ный во прос, мо гу ска зать, что глав ный
наш успех — это то, что на име но ва ние на -
шей тор го вой мар ки Pilot ста ло ас со ции -
ро вать ся с дру ги ми по доб ны ми из де лия -
ми и уст рой ст ва ми на тер ри то рии Рос сии.
Это об стоя тель ст во мож но рас смат ри вать
как при зна ние по тре би те лем на ших за слуг
и на ше го ус пе ха в том де ле, ко то ро му мы
по свя ти ли про шед шие 20 лет. Это на кла -
ды ва ет на нас оп ре де лен ную от вет ст вен -
ность и в то же вре мя при да ет си лы и уве -
рен ность в зав траш нем дне.

Что пред став ля ет со бой ZIS Company се -
го дня и чем она от ли ча ет ся от ZIS
Company вче раш ней?
В на стоя щий мо мент ком па ния ZIS —
это ус пеш но раз ви ваю щее ся пред при -
ятие с яр ко вы ра жен ной мар ке тин го вой
со став ляю щей, с чет ко вы стро ен ной
внут рен ней и внеш ней ор га ни за ци он ной
струк ту рой, с от ла жен ным и ус пеш но
функ цио ни рую щим ди ст рибь ю тор ским
ка на лом, эф фек тив ной ло ги сти кой.

В 2002 г., стре мясь со от вет ст во вать
ми ро вым стан дар там в об лас ти ка че ст -
ва ме недж мен та и про из вод ст ва про -
дук ции, на ша ком па ния од ной из пер -
вых в Рос сии и пер вой сре ди рос сий -
ских про из во ди те лей дан но го клас са
уст ройств про ве ла ре ор га ни за цию про -
из вод ст вен ных и управ лен че ских про -
цес сов в со от вет ст вии с тре бо ва ния ми
ме ж ду на род но го стан дар та ISO 9001,
ус пеш но вы дер жа ла эк за мен и по лу чи -
ла со от вет ст вую щий сер ти фи кат, ко то -
рый под твер жда ет еже год но. Все это
по зво ля ет ком па нии с оп ти миз мом
смот реть в бу ду щее.

Как ком па ния ви дит свое раз ви тие в бу -
ду щем и с ка ки ми на прав ле ния ми его
свя зы ва ет?
Ко неч но, мы не со би ра ем ся ос та нав ли -
вать ся на дос тиг ну том. Свое даль ней шее
раз ви тие мы свя зы ва ем с от кры ти ем но -
вых на прав ле ний в об лас ти за щи ты
элек трон но го обо ру до ва ния по элек тро -
пи та нию, с соз да ни ем но вых об раз цов
про дук ции и со вер шен ст во ва ни ем уже
су ще ст вую щих в на стоя щий мо мент из -
де лий, с при ме не ни ем ин но ва ци он ных
ре ше ний в про цес се про из вод ст ва и в
де ле по вы ше ния ка че ст ва вы пус кае мой
про дук ции, с при ме не ни ем но вых тех но -
ло гий и но вых ви дов ком му ни ка ций, ко -
то рые мо жет пре дос та вить в на ше рас -
по ря же ние раз ви тие элек трон ных СМИ и
Ин тер не та. И, ко неч но, се го дня, ко гда
на ша стра на ста ла пол но прав ным чле -
ном Все мир ной тор го вой ор га ни за ции,
мы рас смат ри ва ем воз мож ность вы хо да
на ме ж ду на род ные рын ки.

В за клю че ние хо чу по бла го да рить на -
ших парт не ров, с ко то ры ми мы все эти
20 лет пло до твор но со труд ни ча ем, за то,
что, не смот ря на воз ни кав шие на про тя -
же нии этих лет раз лич ные труд но сти,
они про дол жа ют ве рить в нас и ос та -
вать ся с на ми. В ус пех на шей ком па нии
они вне сли ве со мый вклад, а зна чит,
этот 20-лет ний юби лей в пол ной ме ре и
их празд ник.

|13тенденции и перспективы
PC WEEK/RE 3 № 28 3 23 ОКТЯБРЯ, 2012

www.pcweek.ru

ке тинг в со ци аль ных се тях или SMM —
2,98 млрд.

Объ ем рын ка по ис ко вой оп ти ми за ции
(SEO) ра вен 8,56 млрд., а ры нок веб-
разработки — 9,83 млрд. руб. Ры нок ус -
луг хос тин га и ре ги ст ра ции до ме нов экс -
пер ты оце ни ли в 5,32 млрд.

Экс пер ты от дель но от ме ча ют, что об щая
сум ма в 553,79 млрд. руб. не учи ты ва ет обо -
ро ты рын ка элек трон ных тор гов, те ле ком -
му ни ка ций и дос ту па в Ин тер нет, а так же
ры нок ин ве сти ций в ин тер нет-ком па нии,
ко то рые в со во куп но сти пре вы ша ют ис сле -
до ван ный сег мент в не сколь ко раз.

Вы во ды
По лу чен ные циф ры са ми по се бе име ют
лишь ус лов ную цен ность. По это му 

г-н Кузь ми нов скло нен срав ни вать их с
объ е мом оте че ст вен но го ВВП, ко то рый
на 2011 г. на хо дил ся на уров не 60 трлн.
руб. Со от вет ст вен но до ля Ру не та со став -
ля ет без ма ло го 1% от этой ве ли чи ны, а
объ ем ин тер нет-за вис имых рын ков пре -
вы ша ет 4%. И вот этот зна чи мый мас -
штаб (до лю в ре аль ной эко но ми ке стра -
ны) г-н Кузь ми нов счи та ет, воз мож но,
глав ным ре зуль та том ис сле до ва ния.

Не мень ший ин те рес пред став ля ет изу -
че ние ди на ми ки по лу чен ных ве ли чин. (В
ис сле до ва нии при ве ден их про цент ный
рост по срав не нию с 2010 г., а так же дан
про гноз на ито ги го да те ку ще го.) Яро -
слав Кузь ми нов на зы ва ет рост эко но ми -
ки Ру не та про сто фантастическим — де -
сят ки про цен тов в год; в дру гих сек то рах
рос сий ской эко но ми ки та ких тем пов нет
да же близ ко.

Ожи да ния уча ст ни ков рын ка на
2012-й — при бли зи тель но 30-про цент -

ный рост в ка ж дом сег мен те. То есть по
ито гам те ку ще го го да мы бу дем иметь
чуть ме нее 1,5% от ВВП. Что это зна чит?
Как по яс ня ет г-н Кузь ми нов, у нас
сейчас при мер но 8—10% ВВП — это
тор гов ля. И ес ли се го дня эко но ми ка
Рунета — это око ло 10—15% об слу жи ва -
ния тран зак ций эко но ми ки, то да же за ту -
хаю щие тем пы вы ше обо зна чен но го рос та
Ру не та со хра нят ся, и то гда мож но сме ло
ска зать, что к кон цу де ся ти ле тия, к 2020 г.,
Ру нет бу дет об слу жи вать бо лее по ло ви ны
рос сий ской эко но ми ки. Она бу дет опо -
сре до ва на Гло баль ной се тью. И это, по
мне нию г-на Кузь ми но ва, вто рой серь ез -
ный вы вод и ре зуль тат ис сле до ва ния.

Сер гей Плу го та рен ко осо бое зна че -
ние при да ет то му фак ту, что про де лан -
ная ра бо та не ос та нет ся не за ме чен ной
го су дар ст вом. Са мо ис сле до ва ние, ко -
то рое, ви ди мо, ста нет еже год ным, еще
бу дет об су ж дать ся на ря де про филь -

ных ме ро прия тий, а методики — до ра -
ба ты вать ся. На при мер, г-н Кузь ми нов
счи та ет, что ВШЭ есть ку да рас ти по
час ти вы бор ки груп пы оп по нен тов.
Сей час от ве ты бы ли по лу че ны от 282
экс пер тов, и по мас шта бу та кое ис сле -
до ва ние мож но от не сти к раз ря ду
сред них (бы ва ют мно го ты сяч ные оп -
ро сы).

Кро ме то го, спе циа ли сты ВШЭ счи та -
ют для се бя ак ту аль ным чет че оп ре де -
лить ся с гра ни ца ми рын ков и сек то ров
Ру не та, ко то рые не все гда вид ны да же
оп ро шен ным экс пер там.

Ну и в за клю че ние весь ма сим во лич но
бу дет упо мя нуть тот факт, что во прос о
стои мо сти про де лан ной ра бо ты ос тал ся
без точ но го от ве та. Сер гей Плу го та рен ко
со об щил лишь, что пред ва ри тель но РАЭК
оце ни ла за тра ты на уров не 7—10 млн.
руб., но в ито ге по ря ду при чин всё “уда -
лось сде лать де шев ле”. 4

Осо бый рус ский путь...
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ZIS Company: 20 лет ус той чи во го раз ви тия

Сер гей Гро ма зин



АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

Ком па ния Progress Software, один
из круп ней ших на ря ду с IBM, Or-
acle и Microsoft гло баль ных раз -

ра бот чи ков СУБД и по став щи ков плат -
форм для соз да ния биз нес-при ло же ний,
про ве ла в Мо ск ве вме сте со сво им рос -
сий ским ди ст рибь ю то ром Progress Tech-
nologies 11-ю Еже год ную рос сий скую
кон фе рен цию поль зо ва те лей Progress.
Вы сту пив шие пе ред уча ст ни ка ми пред -
ста ви те ли ком па нии рас ска за ли о сво ем
ви де нии но вей ших тен ден ций дан но го
сег мен та ИТ-рын ка и о даль ней ших пла -
нах ком па нии.

Тен ден ции рын ка средств 
для раз ра бот ки биз нес-при ло же ний

Дэн Вейт кус, ви це-пре зи дент Progress
Software по ре гио ну EMEA, рас ска зал
уча ст ни кам кон фе рен ции об ос нов ных
тен ден ци ях раз ви тия рын ка в об лас ти
средств раз ра бот ки биз нес-при ло же ний,
о про гно зах из ме не ния в струк ту ре ин -
ве сти ций в ИТ, осу ще ст в ляе мых пред -
при ятия ми, а так же в кон тек сте на зван -
ных тен ден ций очер тил стра те гию
ком па нии по раз ви тию сво ей про дук то -
вой ли ней ки.

Со глас но вы во дам ве ду щих ис сле до ва -
тель ских агентств IDC, Gartner и Forrester
Research, от ме тил док лад чик, в чис ле пя -
ти ос нов ных тен ден ций на рын ке средств
для раз ра бот ки биз нес-при ло же ний по-
преж не му ос та ют ся об лач ные тех но ло гии.
В под твер жде ние их ак ту аль но сти он со -
слал ся на про гноз Gartner, со глас но ко то -
ро му к 2015 г. око ло 50% всех соз да вае -
мых и вне дряе мых биз нес-при ло же ний
бу дут ори ен ти ро ва ны на мо дель SaaS.
Кро ме то го, со слав шись на про ве ден ное в
этом го ду ис сле до ва ние аме ри кан ской
ком па нии Saugatuck Tecnology, г-н Вейт -
кус со об щил, что к 2016-му до ля ин ве сти -
ций ком па ний в раз ви тие тра ди ци он ных
мо де лей раз вер ты ва ния биз нес-при ло же -
ний на сер ве рах умень шит ся с 50 до 13%,
а ин ве сти ции в об лач ные тех но ло гии и ре -
ше ния, на про тив, воз рас тут с 10 до 39%.

Вто рая ста биль ная тенденция — под -
держ ка мо биль ных уст ройств, ко ли че ст -
во ко то рых, по оцен ке IDC, уже в те ку -
щем го ду в два раза пре вы сит чис ло
обык но вен ных пер со наль ных ком пь ю те -
ров. Док лад чик вы ра зил уве рен ность,
что раз ра ба ты вае мые биз нес-при ло же -
ния и с точ ки зре ния ди зай на, и в пла не
воз мож но сти их за пус ка бу дут все бо лее
ори ен ти ро ва ны на под держ ку ра бо ты с
мо биль ны ми уст рой ст ва ми.

Ра бо та с боль ши ми данными — тре тья
ос но во по ла гаю щая тен ден ция, оп ре де -
ляю щая раз ви тие рын ка средств раз ра -
бот ки биз нес-при ло же ний: с уров ня
2,7 Зб в те ку щем го ду объ ем ин фор ма ции
вы рас тет до уров ня 8 Зб в 2015-м (про -
гноз IDC). Уме ние об ра ба ты вать и ис -
поль зо вать ре зуль та ты в биз не се все в

боль шей сте пе ни ста но вит ся серь ез ным
кон ку рент ным пре иму ще ст вом, под черк -
нул пред ста ви тель Progress Software.

Со ци аль ные се ти как пол но цен ная биз -
нес-среда — сле дую щая, чет вер тая тен -
ден ция дан но го сег мен та ИТ-рын ка. По
мне нию ана ли ти ков, уже в ны неш нем го -
ду по ряд ка 80% всех при ло же ний для мо -
биль ных уст ройств бу дут иметь сред ст ва
ин те гра ции с со ци аль ны ми се тя ми. И на -
ко нец, пя тая тенденция — ак тив ное ис -
поль зо ва ние раз но об раз ных со об ществ
как один из клю че вых фак то ров в пла не
оцен ки при ме ни мо сти биз нес-при ло же -
ния для ре ше ния оп ре де лен ных за дач.

Кос нул ся г-н Вейт кус и не ко то рых
дру гих лю бо пыт ных про гно зов ве ду щих
ис сле до ва те лей ИТ-рын ка. Так, по мне -
нию Gartner, осо бый фо кус вен до ров в
бли жай шей пер спек ти ве дол жен быть
со сре до то чен на ра бо те с парт не ра ми,
по став щи ка ми ПО, ко то рым не об хо ди -
мо во вре мя пре дос тав лять воз мож ность
мо дер ни зи ро вать свои при ло же ния и
эф фек тив но ра бо тать с ни ми даль ше, а
IDC клю че вым фак то ром ус пе ха счи та -
ет ин те гра цию функ цио на ла под держ -
ки управ ле ния биз нес-про цес са ми
(BPM) в са мо при ло же ние. BPM пе ре -
ста ет вос при ни мать ся как не кий про ме -
жу точ ный слой, че рез ко то рый ин тег ри -
ру ют ся раз лич ные при ло же ния, уве рен
док лад чик. По его оцен ке, пер спек тив -
ным яв ля ет ся слия ние кон тен та и управ -
ле ния биз нес-про цес са ми на уров не са -
мо го при ло же ния.

Что ка са ет ся про дук то вой ли ней ки
ком па нии, то Дэн Вейт кус обо зна чил три
ос нов ных на прав ле ния ее раз ви тия:
плат фор ма для раз ра бот ки биз нес-при -
ло же ний OpenEdge (OE), блок ре ше ний
для ана ли ти че ской под держ ки биз не са
(мо дуль управ ле ния по то ко вы ми со бы -
тия ми Apama, сис те ма управ ле ния сер -
ви са ми и биз нес-пра ви ла ми Corticon,
сред ст во ви зуа ли за ции ана ли ти че ских
дан ных Control Tower) и сис те мы для
управ ле ния дос ту пом к дан ным (Sales-
force, Hadoop и дру гие).

Под роб нее ос та но вив шись на пер вом
на прав ле нии, Дэн Вейт кус ска зал, что
сред ст ва управ ле ния ба зой дан ных, сер вер
при ло же ний и сре да раз ра бот ки, объ е ди -
нён ные в плат фор му OE, се го дня яв ля ют
со бой три тес но ин тег ри ро ван ных эле мен -
та, ори ен ти ро ван ных на соз да ние биз нес-
при ло же ний, в ко то рые, в со от вет ст вии с
те ку щи ми тен ден ция ми рын ка, вклю че ны
в том чис ле и ос нов ные ком по нен ты по
под держ ке сис тем управ ле ния биз нес-про -
цес са ми. Ха рак тер ной осо бен но стью плат -
фор мы OE бу дет так же воз мож ность по -
сред ст вом мо ду ля Arcade пе ре вес ти лю бое
раз ра бо тан ное при ло же ние из тра ди ци он -
ной сре ды в об лач ную (все го лишь “за
12 щелч ков”, как уточ нил Дэн Вейт кус).

В про дол же ние об лач ной те мы пред -
ста ви тель Progress Software зая вил, что в

те че ние бли жай ших ме ся цев ком па ния
раз вер нет соб ст вен ное об ла ко, ори ен ти -
ро ван ное на под держ ку “из бран ных кли -
ен тов и парт не ров”. Вме сте с тем, не -
смот ря на при сталь ное вни ма ние к
об лач ным тех но ло ги ям, док лад чик уве -
рил поль зо ва те лей Progress — уча ст ни -
ков кон фе рен ции, — что ком па ния бу дет
про дол жать раз ви тие и двух дру гих
архитектур — клас си че ской сер вер ной и
гиб рид ной, с мо биль ны ми при ло же ния -
ми.

Осо бен но Дэн Вейт кус под черк нул,
что сре да раз ра бот ки биз нес-при ло же -
ний Open Edge по-преж не му ос та ет ся
ядром про дук то вой ли ней ки ком па нии,
ба зи сом ее ус пе ха и “фо ку сом уси лий”,
по это му она и даль ше бу дет раз ви вать ся
и под дер жи вать ся с уче том всех су ще ст -
вую щих на рын ке тен ден ций.

План по но вым ре ли зам OE
В под твер жде ние слов сво его кол ле ги о
том, что раз ви тие плат фор мы OE ос та ет ся
в фо ку се вни ма ния Progress Software, Жан
Ри шар, стар ший ме нед жер служ бы тех ни -
че ской под держ ки ре гио на EMEA, рас -
ска зал об об шир ных пла нах по вы пус ку
но вых ре ли зов плат фор мы OE на 2013 г.

Пре ду ве до мив слу ша те лей, что со би ра -
ет ся го во рить имен но о пла нах на бу ду -
щее, а зна чит, все рас ска зан ное мо жет
ока зать ся не прав дой, Жан Ри шар пе ре -
шел к опи са нию пер вой бу ду щей вер сии
плат фор мы OE — 11.2, вы ход ко то рой за -
пла ни ро ван на де кабрь текущего — ян -
варь бу ду ще го го да. Ос нов ная те ма но во -
го ре ли за, от ме тил он, — под держ ка
мо биль ных уст ройств, а ос нов ная идея —
ис поль зо ва ние HTML 5, что, по оцен ке
раз ра бот чи ков, обес пе чит про сто ту и воз -
мож ность при ме не ния од но го шаб лон но -
го ко да на мо биль ных уст рой ст вах с раз -
ны ми опе ра ци он ны ми сис те ма ми (на
на чаль ном этапе — iOS и Android). Та -
ким об ра зом, от ме тил док лад чик, мож но
бу дет раз ра ба ты вать мо биль ные при ло -
же ния, ко то рые бу дут про да вать ся, на -
при мер, в ма га зи нах та ких при ло же ний.

Ис поль зо ва ние HTML 5 да ет та кое
пре иму ще ст во, как со кра ще ние вре ме -
ни на раз ра бот ку и про вер ку ка че ст ва
мо биль но го при ло же ния. Сни ма ет ся и
про бле ма де фи ци та ква ли фи ци ро ван -
ных кад ров, по сколь ку на рын ке сфор -
ми ро вал ся боль шой круг спе циа ли стов
по HTML и Java-скрип ту, в ре зуль та те
че го мож но бу дет реа ли зо вать та кую
схе му соз да ния при ло же ния, ко гда яд ро
пи шет ся ко ман дой раз ра бот чи ков, а
даль ней шее “пор ти ро ва ние” ре ше ния
пе ре да ет ся треть им ком па ни ям на ус ло -
ви ях аут сор син га. Кро ме то го, от ме тил
г-н Ри шар, HTML 5 об лег чит ин те гра -
цию мо биль ных уст ройств, на при мер, с
IP-ви део ка ме ра ми, по сколь ку по зво лит
ис поль зо вать для ин те гра ции их род ные
IP-ад ре са.

Ин тер фейс ную часть мо биль но го при -
ло же ния мож но бу дет соз да вать при по -
мо щи ви зу аль но го ре дак то ра рас про -
стра нен ным и удоб ным ме то дом drag &
drop (“пе ре та щи и брось”). В ре зуль та те
раз ра бот чик смо жет бы ст ро по лу чить и
уви деть тот са мый ин тер фейс про дук та,
ко то рый уви дит и ко неч ный поль зо ва -
тель не по сред ст вен но на сво ём уст рой -
ст ве, что по зво лит су ще ст вен но со кра -
тить цикл раз ра бот ки и тес ти ро ва ния
при ло же ния.

При ло же ние, за пус кае мое на мо биль -
ном уст рой ст ве, долж но бу дет взаи мо дей -
ст во вать с плат фор мой че рез сер вер при -
ло же ний, ко то рый бу дет под дер жи вать
стан дарт ный про то кол REST, от ме тил
Жан Ри шар. Стан дарт REST по зво лит
под дер жи вать связь с плат фор мой OE
даже для спе ци фи че ских уст ройств, не
под дер жи ваю щих HTML (счи ты ва те ли
штрих ко дов, ме ди цин ское обо ру до ва ние).
Но ра бо та с мо биль ны ми устройствами —

не един ст вен ный при ори тет вер сии 11.2,
кон ста ти ро вал он. В пла нах компании —
реа ли зо вать в пол ном объ е ме на деж ную
сис те му об ра бот ки оши бок на уров не сес -
сии, ус ко рить ра бо ту с сер ве ром при ло -
же ний. В те ку щей вер сии плат фор мы, по -
яс нил док лад чик, взаи мо дей ст вие с
сер ве ром вклю ча ет в се бя не сколь ко ите -
ра ций (под го тов ка, вы пол не ние и ос во бо -
ж де ние ре сур сов), ка ж дая из ко то рых
тре бу ет до пол ни тель но го вре ме ни. Кро -
ме то го, в но вом ре ли зе поя вит ся воз -
мож ность кон тро ли ро вать ко ли че ст во
дан ных, воз вра щае мых по SQL-за про су,
и бы ст ро, с ми ни маль ным ко ли че ст вом
щелч ков мы шью, за пус тить на ис пол не -
ние не боль шой фраг мент ге не ри руе мой
про грам мы. Сре ди рас ши ре ний плат -
фор мы, как ожи да ет ся, бу дут кли ент под
ОС Windows 8, SQL Server 2012 и под -
держ ка сре ды раз ра бот ки при ло же ний
Eclipse v. 3.7.

Сле дую щий ре лиз плат фор мы v. 11.3
ожи да ет ся в се ре ди не ле та 2013 г., про -
дол жил Жан Ри шар. Глав ной те мой дан -
но го ре ли за ста нет про из во ди тель ность,
а ос нов ным на прав ле ни ем развития —
управ ле ние ра бо чи ми про цес са ми. Речь
идет в пер вую оче редь об ин те гра ции
плат фор мы OpenEdge и Corticon, т. е. по
су ти той са мой плот ной ин те гра ции кон -
тен та и управ ле ния биз нес-про цес са ми,
пер спек тив ность ко то рой от ме ча ет IDC
и ко то рая по зво лит бы ст рее на страи вать
го то вое биз нес-при ло же ние под кон крет -
но го за каз чи ка, од но вре мен но сни жая
рис ки по яв ле ния оши бок и стои мость со -
про во ж де ния при ло же ния. В но вой вер -
сии плат фор мы боль шое вни ма ние бу дет
уде ле но и та ко му важ но му ас пек ту, как
ви зуа ли за ция биз нес-про цес сов. Кро ме
пе ре чис лен но го, в v. 11.3 бу дет сде лан ак -
цент на ин ст ру мен та рии под держ ки
управ ле ния жиз нен но го цик ла при ло же -
ния (тес ти ро ва ние, об слу жи ва ние), а в
чис ло рас ши ре ний но вой вер сии плат -
фор мы вой дут кли ент под 64-раз ряд ной
ОС Windows и под держ ка язы ка Java 7.

На ко нец, в треть ем ре ли зе, ожи дае мом
в бу ду щем го ду (v. 11.4), пла ни ру ет ся
учесть та кие по же ла ния кли ен тов, как
усо вер шен ст во ва ние объ ект но-ори ен ти -
ро ван но го под хо да при про грам ми ро ва -
нии, улуч шен ное вер ти каль ное мас шта -
би ро ва ние для сер ве ров при ло же ний и
их мно го по точ ность. Для улуч ше ния
про из во ди тель но сти и мас шта би руе мо -
сти ба зы дан ных бу дет, в ча ст но сти, про -
ве де на уни фи ка ция ин ст ру мен тов ад ми -
ни ст ри ро ва ния СУБД и реа ли зо ва на
под держ ка об лач но го сер ви са Microsoft
SQL Azure. Кро ме то го, ком па ния на ме -
ре на про дол жить ра бо ту над ин те гра ци -
ей плат фор мы Open Edge и ре ше ния
Corticon, в чис ле пла ни руе мых рас ши ре -
ний вер сии 11.4 — под держ ка сре ды
Eclipse v. 4.x.

В за клю че ние сво его вы сту п ле ния док -
лад чик ре ко мен до вал ком па ни ям пе ре -
хо дить на v. 11.1 — что бы об лег чить пе -
ре ход на но вые вер сии плат фор мы для
раз ра бот ки биз нес-при ло же ний OE.

О кон тек сте со бы тия
Од но и то же со бы тие, по ме щен ное в раз -
ный кон текст, мо жет иметь раз лич ное
зна че ние. Бу к валь но во вре мя ра бо ты над
дан ным ма те риа лом агент ст во Reuters
рас про стра ни ло со об ще ние об от став ке
ге не раль но го ди рек то ра Progress Software
Джея Бхэт та, за сту пив ше го на эту долж -
ность ме нее го да на зад, о пред стоя щей
ре ст рук ту ри за ции биз не са ком па нии, о
со кра ще нии ра бо чих мест и за мед ле нии
тем пов про даж од но го из ми ро вых ли де -
ров в сфе ре сред для раз ра бот ки биз нес-
при ло же ний. В этом кон тек сте шут ли -
вое пре ду пре ж де ние Жа на Ри ша ра о
том, что весь его рас сказ де ле га там кон -
фе рен ции поль зо ва те лей Progress мо жет
ока зать ся не прав дой, уже не вы гля дит
как все го лишь шут ка для под ня тия об -
ще го на строе ния ау ди то рии или же как
чис то тех ни че ская сто ро на вы пус ка но -
вых ре ли зов. 4
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До рож ная кар та для Progress Software

“День управ ле ния про ек та ми 2012”
В этом го ду прой дут тра ди ци он ные “Дни
управ ле ния про ек та ми” в трех круп ней -
ших го ро дах Рос сии и Ка зах ста на: Мо ск -
ве (1—2 но яб ря), Ал ма-Ате (9 но яб ря) и
Санкт-Пе тер бур ге (13—14 де каб ря). Ор -
га ни за то ром ме ро прия тий вы сту па ет ГК
ПМСОФТ при под держ ке Мо с ков ско го
от де ле ния Ин сти ту та управ ле ния про ек -
та ми PMI.

Це лью дан ных еже год ных встреч яв ля -
ет ся не толь ко зна ком ст во ши ро кой де ло -
вой ау ди то рии с тео ри ей и прак ти кой при -
ме не ния ме то дов и средств управ ле ния
про ек та ми, но и рас про стра не ние опы та
ус пеш но го вне дре ния, раз ви тия и ин те -
гра ции сис тем управ ле ния про ек та ми со
смеж ны ми ин фор ма ци он ны ми сис те ма ми.

В про грам ме “Дней” за яв ле ны вы сту п -
ле ния пред ста ви те лей ре аль но го биз не са,

мас тер-клас сы и кон суль та ции ве ду щих
спе циа ли стов ГК ПМСОФТ, об ла даю -
щих боль шим прак ти че ским опы том вне -
дре ния ИСУП (ин тег ри ро ван ные сис те -
мы управ ле ния пред при яти ем).
Тра ди ци он но в рам ках ме ро прия тий экс -
пер ты ком па нии про ве дут ана лиз наи бо -
лее ус пеш ных при ме ров вне дре ний за
про шед ший год.

Од ной из це лей ме ро прия тий яв ля ет ся
до не се ние до уча ст ни ков ут вер жден ных
от рас ле вых рос сий ских на цио наль ных
стан дар тов (по управ ле нию про ек том,
про грам мой и порт фе лем про ек тов), ко -
то рые с 1 сен тяб ря офи ци аль но дей ст ву -
ют на тер ри то рии стра ны. Слу ша те ли уз -
на ют, что этот год стал зна ко вым для
раз ви тия спе ци аль но сти “Управ ле ние
про ек та ми” в Рос сии.

Ре ги ст ра ция от кры та на сай те
www.pmsoft.ru/days-of-pm.

АНОНСЫ

Ч то та кое Pilot, в Рос сии се го дня
зна ют прак ти че ски все — се те вые
фильт ры с та ким на зва ни ем есть

поч ти в ка ж дом до ме и офи се. Бо лее то -
го, не ред ко в бы ту так на зы ва ют фильт -
ры, не имею щие к дан ной тор го вой мар -
ке ни ка ко го от но ше ния. Но мно гие ли с
хо ду на зо вут имя ком па нии, про из во дя -
щей столь по пу ляр ный про дукт, а так же
дру гие ее про дук ты? На са мом де ле Pilot
мож но счи тать ви зит ной кар точ кой про -
из вод ст вен ной ком па нии ZIS Company,
ко то рая в ны неш нем го ду от ме ча ет свое
20-ле тие. С чем ком па ния по до шла к
сво ему юби лею и ка ко вы ее пла ны на
бу ду щее, рас ска зал ее ге не раль ный ди -
рек тор Сер гей Гро ма зин.

Соз дан ная в 1992 г. ZIS Company сра зу
сфо ку си ро ва лась на про из вод ст ве элек -
тро тех ни че ско го обо ру до ва ния. Что оп -
ре де ли ло та кой вы бор?
В на ча ле 90-х в на шу стра ну на ча ли по -
сту пать пер вые пер со наль ные ком пь ю -
те ры за пад но го про из вод ст ва. Их при об -
ре та ли НИИ, обо рон ные пред при ятия,
гос струк ту ры. Но бы ст ро вы яс ни лось,
что эти ма ши ны до воль но тре бо ва тель -
ны к ка че ст ву элек тро пи та ния и пло хо
пе ре но сят пе ре па ды на пря же ния и вы -
со ко час тот ные по ме хи в элек тро се ти. А
по сколь ку они не ред ко под клю ча лись в
од ну пи таю щую сеть со стан ка ми и
иным тех но ло ги че ским обо ру до ва ни ем,
это при во ди ло к по сто ян ным сбо ям в их
ра бо те.

Так воз ник ла идея о соз да нии не кое го
до пол ни тель но го уст рой ст ва для за щи -
ты ком пь ю те ров и пе ри фе рий ных уст -
ройств от скач ков на пря же ния и вы со ко -
час тот ных по мех в элек тро се ти. В то
вре мя на рын ке Рос сии та ких уст ройств
про сто не бы ло.

Для соз да ния на ших пер вых уст ройств
мы об ра ти лись к опы ту со труд ни ков
НИИ, мно го лет за ни мав ших ся изу че ни -
ем про блем ка че ст ва элек тро пи та ния, и
по ста ви ли пе ред ни ми за да чу раз ра бо -
тать ка че ст вен ный се те вой фильтр с уче -
том осо бен но стей имен но рос сий ских
элек тро се тей. Так поя ви лась на ша пер -
вая мо дель Pilot L — не до ро гое и в то
же вре мя ка че ст вен ное уст рой ст во. С го -
да ми она пре тер пе ла не зна чи тель ные
мо ди фи ка ции, но фак ти че ски вы пус ка -
ет ся на шей ком па ни ей уже 20 лет.

Че рез год по сле вы хо да пер вой мо де -
ли мы вы пус ти ли вторую — Pilot GL — с
су ще ст вен но улуч шен ным ка че ст вом по -
дав ле ния вы со ко час тот ных по мех для
при ме не ния там, где это бы ло осо бен но
кри тич но. В по сле дую щие го ды ли ней ка
се те вых фильт ров Pilot по лу чи ла даль -
ней шее раз ви тие. Кро ме то го, про дук то -
вый ряд ком па нии по пол ни ли уд ли ни те -
ли с за щи той от пе ре груз ки, ста би ли за -
то ры на пря же ния, ис точ ни ки бес пе ре -
бой но го пи та ния с раз лич ны ми по тре би -
тель ски ми свой ст ва ми. На вер ное, без

пре уве ли че ния мож но ска зать, что мы
яв ля ем ся ли де ра ми в дан ной об лас ти на
рын ке Рос сии.

С ка ки ми труд но стя ми ком па ния столк -
ну лась на эта пе ста нов ле ния?
Соз да вая ком па нию и фор ми руя ее
стра те гию на рын ке, мы из на чаль но
ори ен ти ро ва лись на вы пуск ка че ст вен -
ных про дук тов, учи ты ваю щих осо бен -
но сти рос сий ских элек тро се тей, и все
про из вод ст вен ные про цес сы внут ри
ком па нии вы страи ва ли по са мым пе ре -
до вым для то го вре ме ни ми ро вым
стан дар там. То есть мы из на чаль но
при дер жи ва лись под хо да, ко то рый в
по сле дую щие го ды по зво лил бы нам
вы дер жать кон ку рен цию на рос сий -
ском, а в пер спек ти ве и на ми ро вом
рын ках. Ес те ст вен но, при этом мы
столк ну лись с боль ши ми труд но стя ми,
свя зан ны ми пре ж де все го с от сут ст ви -
ем в Рос сии на тот мо мент пред ло же -
ний, от ве чав ших на шим тре бо ва ни ям.
Труд но сти бы ли во всем. Не бы ло ка че -
ст вен ных ком плек тую щих и эле мент ной
ба зы, а так же упа ков ки над ле жа ще го
ка че ст ва по ди зай ну и пе ча ти, от сут ст -
во ва ли ка на лы сбы та и ди ст ри бу ции, о
се тях ма га зи нов бы то вой тех ни ки и
элек тро ни ки не бы ло и ре чи. Сей час за -
бав но это вспо ми нать, но в на ча ле 90-х
со труд ни ки ком па нии ре гу ляр но от -
прав ля лись в ко ман ди ров ку на Ук раи ну,
что бы при вез ти 10-ам пер ные пре до хра -
ни те ли и дер жа те ли для них, так как в
стра не та кие не про из во ди лись. А от ве -
чаю щую на шим тре бо ва ни ям упа ков ку
по это му за ка за ли в Гер ма нии. Все это
бы ли серь ез ные про бле мы, ко то рые
влия ли на ор га ни за цию про из вод ст вен -
ных про цес сов и вы пуск на шей про дук -
ции. Од на ко мы спра ви лись с ни ми и
ста ли от то го толь ко силь нее.

Мно гие рос сий ские про из во ди те ли не
смог ли вы дер жать кон ку рен цию с за ру -
беж ны ми по став щи ка ми. По че му это
уда лось ва шей ком па нии?
На мо мент соз да ния ком па нии рын ка се -
те вых фильт ров в Рос сии не су ще ст во -
ва ло. Воз мож но, это про зву чит не скром -
но, но, ду маю, мож но ска зать, что мы
этот ры нок при ду ма ли, соз да ли его и
по сто ян но раз ви ва ли. Хо тя про дук цию
ана ло гич но го на зна че ния вы пус ка ли и
дру гие оте че ст вен ные про из во ди те ли,
мы бы ли пер вы ми, кто стал ос ве щать
про бле му ка че ст вен но го элек тро пи та ния
в Рос сии, пуб ли ко вать в по пу ляр ных то -
гда у мо ло де жи спе циа ли зи ро ван ных
СМИ ста тьи и ма те риа лы по дан ной те -
ма ти ке. Мы де ли лись сво им опы том и
зна ния ми, рас ска зы ва ли о при чи нах воз -
ник но ве ния про блем, пу тях их ре ше ния,
пи са ли о за пад ных ана ло гах и срав ни ва -
ли их с су ще ст вую щи ми на рын ке оте че -
ст вен ны ми из де лия ми, про во ди ли ис пы -
та ния на ра бо то спо соб ность этих из де -
лий в рос сий ских элек тро се тях. То есть
ин фор ма ци он но под дер жи ва ли на ше го
по ку па те ля. Путь этот был не бы ст рый,
но пер спек тив ный. Мы не ожи да ли сию -
ми нут ной от да чи, ра бо та ли на бу ду щее,
и это при но си ло пло ды. Наш про дукт
ста но вил ся вос тре бо ван ным у по ку па те -
ля, на нем мож но бы ло за ра бо тать и в
ка на ле про даж, все это спо соб ст во ва ло
по пу ля ри за ции на шей тор го вой мар ки,
ее уз на вае мо сти и в ко неч ном сче те ее
ус пе ху.

А по том, ко гда ры нок сфор ми ро вал ся,
ко гда поя вил ся спрос на по доб ную про -
дук цию, ко гда из де лия ста ли вос тре бо -
ван ными у по ку па те ля и он охот но их
при об ре тал, поя ви лись на на шем рын ке
за пад ные кон ку рен ты. При этом од ни
для при вле че ния по ку па те лей де ла ли
став ку на низ кую це ну, другие — на из -
вест ность сво ей тор го вой мар ки, но ни -
кто из них не ос ве щал про бле му в це -
лом, не до ра ба ты вал свои из де лия под
осо бен но сти на ших элек тро се тей.

Вот имен но то гда под ход, ко то рый мы
за ло жи ли еще при фор ми ро ва нии ком -
па нии, ка че ст во на шей про дук ции и на -
ко п лен ные на ми опыт и зна ния, ко то ры -
ми мы охот но де ли лись с по тре би те ля -
ми, сыг ра ли на на шей сто ро не. Мы
смог ли вы дер жать кон ку рент ную борь бу
за на ше го по ку па те ля то гда, это уда ет ся
нам и се го дня.

С чем вы свя зы вае те са мый круп ный
ус пех в ис то рии ZIS Company?
Ус пех лю бой ком па нии скла ды ва ет ся из
ма лень ких по бед, из под хо да, при ня то го в
ком па нии, из на ла жи ва ния об рат ной свя зи
с по тре би те лем, из все сто рон не го и глу бо -
ко го изу че ния те мы, как бы ло в на шем
слу чае, из по сто ян но го со вер шен ст во ва -
ния про дук ции с уче том но вых тре бо ва ний
и вея ний рын ка, изу че ния спро са и из ме -
не ний в пред поч те ни ях... Но, от ве чая на

дан ный во прос, мо гу ска зать, что глав ный
наш успех — это то, что на име но ва ние на -
шей тор го вой мар ки Pilot ста ло ас со ции -
ро вать ся с дру ги ми по доб ны ми из де лия -
ми и уст рой ст ва ми на тер ри то рии Рос сии.
Это об стоя тель ст во мож но рас смат ри вать
как при зна ние по тре би те лем на ших за слуг
и на ше го ус пе ха в том де ле, ко то ро му мы
по свя ти ли про шед шие 20 лет. Это на кла -
ды ва ет на нас оп ре де лен ную от вет ст вен -
ность и в то же вре мя при да ет си лы и уве -
рен ность в зав траш нем дне.

Что пред став ля ет со бой ZIS Company се -
го дня и чем она от ли ча ет ся от ZIS
Company вче раш ней?
В на стоя щий мо мент ком па ния ZIS —
это ус пеш но раз ви ваю щее ся пред при -
ятие с яр ко вы ра жен ной мар ке тин го вой
со став ляю щей, с чет ко вы стро ен ной
внут рен ней и внеш ней ор га ни за ци он ной
струк ту рой, с от ла жен ным и ус пеш но
функ цио ни рую щим ди ст рибь ю тор ским
ка на лом, эф фек тив ной ло ги сти кой.

В 2002 г., стре мясь со от вет ст во вать
ми ро вым стан дар там в об лас ти ка че ст -
ва ме недж мен та и про из вод ст ва про -
дук ции, на ша ком па ния од ной из пер -
вых в Рос сии и пер вой сре ди рос сий -
ских про из во ди те лей дан но го клас са
уст ройств про ве ла ре ор га ни за цию про -
из вод ст вен ных и управ лен че ских про -
цес сов в со от вет ст вии с тре бо ва ния ми
ме ж ду на род но го стан дар та ISO 9001,
ус пеш но вы дер жа ла эк за мен и по лу чи -
ла со от вет ст вую щий сер ти фи кат, ко то -
рый под твер жда ет еже год но. Все это
по зво ля ет ком па нии с оп ти миз мом
смот реть в бу ду щее.

Как ком па ния ви дит свое раз ви тие в бу -
ду щем и с ка ки ми на прав ле ния ми его
свя зы ва ет?
Ко неч но, мы не со би ра ем ся ос та нав ли -
вать ся на дос тиг ну том. Свое даль ней шее
раз ви тие мы свя зы ва ем с от кры ти ем но -
вых на прав ле ний в об лас ти за щи ты
элек трон но го обо ру до ва ния по элек тро -
пи та нию, с соз да ни ем но вых об раз цов
про дук ции и со вер шен ст во ва ни ем уже
су ще ст вую щих в на стоя щий мо мент из -
де лий, с при ме не ни ем ин но ва ци он ных
ре ше ний в про цес се про из вод ст ва и в
де ле по вы ше ния ка че ст ва вы пус кае мой
про дук ции, с при ме не ни ем но вых тех но -
ло гий и но вых ви дов ком му ни ка ций, ко -
то рые мо жет пре дос та вить в на ше рас -
по ря же ние раз ви тие элек трон ных СМИ и
Ин тер не та. И, ко неч но, се го дня, ко гда
на ша стра на ста ла пол но прав ным чле -
ном Все мир ной тор го вой ор га ни за ции,
мы рас смат ри ва ем воз мож ность вы хо да
на ме ж ду на род ные рын ки.

В за клю че ние хо чу по бла го да рить на -
ших парт не ров, с ко то ры ми мы все эти
20 лет пло до твор но со труд ни ча ем, за то,
что, не смот ря на воз ни кав шие на про тя -
же нии этих лет раз лич ные труд но сти,
они про дол жа ют ве рить в нас и ос та -
вать ся с на ми. В ус пех на шей ком па нии
они вне сли ве со мый вклад, а зна чит,
этот 20-лет ний юби лей в пол ной ме ре и
их празд ник.
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ке тинг в со ци аль ных се тях или SMM —
2,98 млрд.

Объ ем рын ка по ис ко вой оп ти ми за ции
(SEO) ра вен 8,56 млрд., а ры нок веб-
разработки — 9,83 млрд. руб. Ры нок ус -
луг хос тин га и ре ги ст ра ции до ме нов экс -
пер ты оце ни ли в 5,32 млрд.

Экс пер ты от дель но от ме ча ют, что об щая
сум ма в 553,79 млрд. руб. не учи ты ва ет обо -
ро ты рын ка элек трон ных тор гов, те ле ком -
му ни ка ций и дос ту па в Ин тер нет, а так же
ры нок ин ве сти ций в ин тер нет-ком па нии,
ко то рые в со во куп но сти пре вы ша ют ис сле -
до ван ный сег мент в не сколь ко раз.

Вы во ды
По лу чен ные циф ры са ми по се бе име ют
лишь ус лов ную цен ность. По это му 

г-н Кузь ми нов скло нен срав ни вать их с
объ е мом оте че ст вен но го ВВП, ко то рый
на 2011 г. на хо дил ся на уров не 60 трлн.
руб. Со от вет ст вен но до ля Ру не та со став -
ля ет без ма ло го 1% от этой ве ли чи ны, а
объ ем ин тер нет-за вис имых рын ков пре -
вы ша ет 4%. И вот этот зна чи мый мас -
штаб (до лю в ре аль ной эко но ми ке стра -
ны) г-н Кузь ми нов счи та ет, воз мож но,
глав ным ре зуль та том ис сле до ва ния.

Не мень ший ин те рес пред став ля ет изу -
че ние ди на ми ки по лу чен ных ве ли чин. (В
ис сле до ва нии при ве ден их про цент ный
рост по срав не нию с 2010 г., а так же дан
про гноз на ито ги го да те ку ще го.) Яро -
слав Кузь ми нов на зы ва ет рост эко но ми -
ки Ру не та про сто фантастическим — де -
сят ки про цен тов в год; в дру гих сек то рах
рос сий ской эко но ми ки та ких тем пов нет
да же близ ко.

Ожи да ния уча ст ни ков рын ка на
2012-й — при бли зи тель но 30-про цент -

ный рост в ка ж дом сег мен те. То есть по
ито гам те ку ще го го да мы бу дем иметь
чуть ме нее 1,5% от ВВП. Что это зна чит?
Как по яс ня ет г-н Кузь ми нов, у нас
сейчас при мер но 8—10% ВВП — это
тор гов ля. И ес ли се го дня эко но ми ка
Рунета — это око ло 10—15% об слу жи ва -
ния тран зак ций эко но ми ки, то да же за ту -
хаю щие тем пы вы ше обо зна чен но го рос та
Ру не та со хра нят ся, и то гда мож но сме ло
ска зать, что к кон цу де ся ти ле тия, к 2020 г.,
Ру нет бу дет об слу жи вать бо лее по ло ви ны
рос сий ской эко но ми ки. Она бу дет опо -
сре до ва на Гло баль ной се тью. И это, по
мне нию г-на Кузь ми но ва, вто рой серь ез -
ный вы вод и ре зуль тат ис сле до ва ния.

Сер гей Плу го та рен ко осо бое зна че -
ние при да ет то му фак ту, что про де лан -
ная ра бо та не ос та нет ся не за ме чен ной
го су дар ст вом. Са мо ис сле до ва ние, ко -
то рое, ви ди мо, ста нет еже год ным, еще
бу дет об су ж дать ся на ря де про филь -

ных ме ро прия тий, а методики — до ра -
ба ты вать ся. На при мер, г-н Кузь ми нов
счи та ет, что ВШЭ есть ку да рас ти по
час ти вы бор ки груп пы оп по нен тов.
Сей час от ве ты бы ли по лу че ны от 282
экс пер тов, и по мас шта бу та кое ис сле -
до ва ние мож но от не сти к раз ря ду
сред них (бы ва ют мно го ты сяч ные оп -
ро сы).

Кро ме то го, спе циа ли сты ВШЭ счи та -
ют для се бя ак ту аль ным чет че оп ре де -
лить ся с гра ни ца ми рын ков и сек то ров
Ру не та, ко то рые не все гда вид ны да же
оп ро шен ным экс пер там.

Ну и в за клю че ние весь ма сим во лич но
бу дет упо мя нуть тот факт, что во прос о
стои мо сти про де лан ной ра бо ты ос тал ся
без точ но го от ве та. Сер гей Плу го та рен ко
со об щил лишь, что пред ва ри тель но РАЭК
оце ни ла за тра ты на уров не 7—10 млн.
руб., но в ито ге по ря ду при чин всё “уда -
лось сде лать де шев ле”. 4

Осо бый рус ский путь...
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ZIS Company: 20 лет ус той чи во го раз ви тия

Сер гей Гро ма зин



АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

Рос сий ский ры нок стра хо ва ния про -
дол жа ет го то вить ся к пе ре ме нам,
свя зан ным с та ки ми фак то ра ми,

как всту п ле ние Рос сии в ВТО, а так же к
пред стоя ще му с но во го го да пе ре хо ду на
ме ж ду на род ные стан дар ты фи нан со вой

от чет но сти (МСФО). В
свя зи со всту п ле ни ем в

ВТО ве ро ят ность ско ро го при хо да на
наш ры нок круп ных за пад ных стра хо вых
ком па ний, ос на щен ных со вре мен ны ми
стра хо вы ми тех но ло гия ми, ста ла очень
вы со ка. У рос сий ских ком па ний, ко неч -
но, есть свои преимущества — зна ние
спе ци фи ки оте че ст вен но го рын ка стра -
хо вых ус луг, в том чис ле мен та ли те та по -
тен ци аль ных кли ен тов. Вме сте с тем во -
про сы мо дер ни за ции стра хо во го биз не са
на ба зе со вре мен ных стан дар тов, под хо -
дов и ак ту аль ных ИТ-ре ше ний для рос -
сий ских стра хов щи ков ста но вят ся, без ус -
лов но, все бо лее на сущ ны ми. Эти и
дру гие ак ту аль ные про бле мы рын ка об су -
ж да ли уча ст ни ки кон фе рен ции “Ин фор -
ма ци он ные тех но ло гии в стра хо ва нии”,
про ве ден ной ком па ни ей AHConferences.

Рос сий ский ры нок и ме ж ду на род ные
стан дар ты стра хо вой дея тель но сти

Не так дав но, в ав гу сте те ку ще го го да,
шесть круп ней ших рос сий ских ком па ний
(“Аль фа Ст ра хо ва ние”, “Аль янс”, МСК,
“Ин гос ст рах”, “РЕСО-Га ран тия” и “Рос -
гос ст рах”) под пи са ли ме мо ран дум о про -
дви же нии на рос сий ском стра хо вом рын -
ке стан дар тов аме ри кан ской Ас со циа ции
по ис сле до ва ни ям и раз ра бот кам в сфе ре
опе ра ци он ной дея тель но сти (ACORD,
Association for Cooperative Operations Re-
search and Development). Стан дар ты, раз -
ра ба ты вае мые ACORD (год создания —
1970-й), уже дав но вы шли за пре де лы
аме ри кан ско го на цио наль но го стра хо во -
го рын ка, став, как счи та ют мно гие экс -
пер ты, для стра хо вых ком па ний об ще -
при ня тым ме ж ду на род ным стан дар том
ор га ни за ции биз нес-про цес сов, до ку мен -
тов, фор ма тов ин фор ма ци он но го об ме на
с кли ен та ми, парт не ра ми и смеж ни ка ми.

Игорь Хро мов, за мес ти тель ге не раль -
но го ди рек то ра, член прав ле ния од ной
из компаний — под пи сан тов ме мо ран ду -
ма, ОСАО “Ин гос ст рах”, по счи тал важ -
ным под черк нуть, что ас со циа цию
ACORD по зва ли в Рос сию са ми уча ст -
ни ки рос сий ско го стра хо во го рын ка.
Дан ный сек тор рос сий ской эко но ми ки,
от ме тил пред ста ви тель “Ин гос ст ра ха”,
об ла да ет боль шим фи нан со вым по тен -
циа лом и уже всту па ет в ци ви ли зо ван -
ную фа зу сво его раз ви тия, ус пеш но
преодо лев ди кую. В раз ви тии рын ка на -
сту пил этап на сы ще ния, ко гда мно гие
стра хо вые ком па нии ра бо та ют с од ни ми
и те ми же кли ен та ми и аген та ми, ко гда
на чи на ет фор ми ро вать ся мас со вый роз -
нич ный ры нок. Вме сте с тем в ра бо те
стра хо вых ком па ний по-преж не му от сут -
ст ву ют стан дар ты, оди на ко во вы год ные
как для са мих стра хов щи ков, так и для
дру гих уча ст ни ков рынка — кли ен тов,
парт не ров, ас со циа ций и ре гу ля то ров.

Док лад чик вы де лил пять пред по сы лок
ис поль зо ва ния ме ж ду на род ных стан дар -
тов опе ра ци он ной дея тель но сти стра хо -
вых ком па ний на рос сий ском рын ке, и
пер вая из них — по треб ность в стан дар -
ти за ции от но ше ний с кли ен та ми. Кли -
енты про бу ют се бя во взаи мо от но ше ни -
ях с раз лич ны ми ком па ния ми, по яс нил 
г-н Хро мов, и са мое удоб ное для них бы -
ло бы, ес ли бы стра хо вые ком па нии раз -
го ва ри ва ли с ни ми на од ном язы ке, пред -
ла га ли еди ные фор ма ты до ку мен тов,
про це ду ры про даж и уре гу ли ро ва ния
убыт ков. Вы го ду от стан дар ти за ции взаи -
мо от но ше ний с кли ен та ми по лу ча ют и
стра хов щи ки, по сколь ку из держ ки на по -
строе ние по доб ных ме ха низ мов бу дут су -
ще ст вен но сни же ны. Мо дель ACORD,

под черк нул пред ста ви тель “Ин гос ст ра -
ха”, со дер жит ме то ди че скую плат фор му
для по строе ния по доб ных взаи мо от но -
ше ний с кли ен том в пре де лах ка ж дой
ком па нии и в мас шта бах на цио наль но го
стра хо во го рын ка в це лом.

Вто рая сфе ра при ме не ния стандартов —
вер ти каль но-ин тег ри ро ван ная, т. е. стан -
дар ти за ция взаи мо свя зей с раз но об раз ны -
ми парт не ра ми по биз не су: аген та ми, бро -
ке ра ми, с те ми, кто не по сред ст вен но
уча ст ву ет в соз да нии про дук та и его цен -
но сти. Стра хо вые ком па нии свя за ны с
парт не ра ми до ку мен то обо ро том, раз лич -
но го ро да фи нан со вы ми и тех но ло ги че -
ски ми от но ше ния ми, для ко то рых стан -
дар ти за ция яв ля ет ся очень важ ным
фак то ром. Док лад чик при вел про стой
при мер: се го дня, ко гда кли ент при хо дит к
ав то ди ле ру по ку пать ав то мо биль и за пра -
ши ва ет ус лу гу стра хо ва ния, спе циа ли сты
ав то са ло на, что бы по лу чить ко ти ров ки
стра хо вых по ли сов и пред ста вить кли ен ту
раз лич ные пред ло же ния, вы ну ж де ны за -
пус кать не сколь ко ИT-сис тем стра хо вых
ком па ний, яв ляю щих ся парт не ра ми ав то -
са ло на. Соз да ние еди ной про грамм ной
обо лоч ки по зво ли ло бы спе циа ли сту по -
лу чать всю не об хо ди мую ин фор ма цию по
стра хо вым ус лу гам в еди ном фор ма те,
пред ла гая кли ен ту про стой и по нят ный,
уни фи ци ро ван ный спи сок. При на ли чии
об ще при ня то го ме ж ду на род но го стан дар -
та соз да ние и ис поль зо ва ние по доб но го
ре ше ния ста но вит ся на мно го бо лее ве ро -
ят ным, от ме тил Игорь Хро мов.

Тре тий фак тор, про дол жил док лад -
чик, — по треб ность в стан дар ти за ции
свя зей с го ри зон таль но-ин тег ри ро ван -
ны ми парт не ра ми, т. е. смеж ни ка ми, уча -
ст вую щи ми в стра хо вом биз не се; это, в
ча ст но сти, мо гут быть ком па нии по пе ре -
стра хо ва нию, стан ции тех ни че ско го об -
слу жи ва ния, ме ди цин ские уч ре ж де ния.
Четвертый — от но ше ния с го су дар ст вом,
ре гу ля то ра ми, все воз мож ны ми сою за ми,
с ко то ры ми стра хов щи ки име ют свя зи.
На оче ред ную пе ре ра бот ку раз но об -
разной от чет но сти (бух гал тер ской, по
валют но му кон тро лю и др.) еже год но
тра тят ся боль шие сред ст ва, ко то рые
стра хо вые ком па нии рас хо ду ют ка ж дая
по от дель но сти, а мог ли бы по тра тить на
раз ви тие, на пом нил пред ста ви тель “Ин -
гос ст ра ха”. Вы ход, по его мне нию, — соз -
да ние на ба зе ме ж ду на род ных стан дар -
тов еди но го цен тра по от сле жи ва нию
из ме не ний в за ко но да тель ст ве и вне се -
нию со от вет ст вую щих по пра вок в про -
грамм ные про дук ты, под дер жи ваю щие
дея тель ность стра хо вых ком па ний.

И на ко нец, пя тый не из беж ный фак-
тор — всту п ле ние Рос сии в ВТО. Не ко то -
рые за пад ные ком па нии уже пред став ле -
ны на рос сий ском стра хо вом рын ке,
на пом нил Игорь Хро мов, — по ка кос вен -
но, че рез рос сий ские ком па нии, в ко то -
рые они во шли, ис поль зо вав раз лич ные
фор мы уча стия. Но че рез не ко то рое вре -
мя они обя за тель но при дут на рос сий ский
стра хо вой ры нок са ми, со все ми свои ми
стан дар ти зи ро ван ны ми, оп ти ми зи ро ван -
ны ми биз нес-про цес са ми, и рос сий ские
стра хов щи ки долж ны быть го то вы к ка че -
ст вен но но во му уров ню кон ку рен ции.

Олег Ма не вич, управ ляю щий парт нер
ав то ном ной не ком мер че ской ор га ни за -
ции “Тех но ло гии стра хо во го рын ка”, го -
во рил о том, по ка ким на прав ле ни ям рос -
сий ский стра хо вой ры нок от ста ет от
ве ду щих ми ро вых ком па ний, с ко то ры ми,
на пом нил он вслед за сво им кол ле гой из
“Ин гос ст ра ха”, Рос сии пред сто ит столк -
нуть ся в бли жай шее вре мя. Сре ди пе ре -
чис лен ных им не дос тат ков рос сий ско го
рынка — не воз мож ность ра бо ты с элек -
трон ны ми стра хо вы ми по ли са ми; от сут -
ст вие стан дар тов, под дер жи ваю щих опе -
ра ци он ную дея тель ность, и уни фи ка ции
во взаи мо дей ст вии стра хов щи ков и их
парт не ров; не дос та точ ная рас про стра -

нен ность та кой ус лу ги, как стра хо ва ние
жиз ни, про дук то вых и тех но ло ги че ских
ин но ва ций; не об хо ди мость вне дре ния
прак ти ки ак ту ар ных рас че тов, эф фек тив -
но го риск-ме недж мен та; по ни жен ный
уро вень со ци аль ной от вет ст вен но сти
стра хов щи ков.

Рас ска зы вая о стан дар тах ACORD,
Олег Ма не вич от ме тил, что они пред -
став ля ют со бой свод стан дар тов по от -
рас лям стра хо ва ния в сфе рах хра не ния и
об ме на ин фор ма ци ей, по строе ния сер -
вис ной ар хи тек ту ры и соб ст вен но опе -
ра ци он ные стан дар ты, по зво ляю щие
опи сы вать стра хо вой биз нес (так на зы -
вае мый framework). Ис поль зо ва ние
стан дар тов, под черк нул г-н Ма не вич, да -
ет стра хо вой ком па нии со кра ще ние за -
трат, рост про даж и до хо дов, улуч ше ние
кли ент ско го и парт нер ско го сер ви са, а в
ко неч ном итоге — по вы ше ние соб ст вен -
ной стои мо сти.

Раз ви тие рын ка стра хо вых ус луг на ос но ве
до ве рен ных элек трон ных сер ви сов

Алек сандр Пан кра тов, ви це-пре зи дент
Все рос сий ско го сою за стра хов щи ков
(ВСС), в чис ле фак то ров, ко то рые в по -
след ние го ды сти му ли ро ва ли раз ви тие
рос сий ско го стра хо во го рын ка, на звал
сти хий ные бед ст вия, бан крот ст ва ту ро пе -
ра то ров и тех но ген ные ка та ст ро фы. Все
это лег ло на фе де раль ный бюд жет до пол -
ни тель ной на груз кой, и вот её-то, от ме тил
он, и пред по ла га ет ся сни зить, раз ви вая
ры нок стра хо вых ус луг, наи бо лее ак ту аль -
ны ми и пер спек тив ны ми на прав ле ния ми
раз ви тия ко то ро го яв ля ет ся стра хо ва ние
иму ще ст ва и жиз ни. Из обя за тель ных ви -
дов стра хо ва ния ны неш не го го да док лад -
чик вы де лил тех ос мот ры, опас ные про -
мыш лен ные объ ек ты, от вет ст вен ность
ту ро пе ра то ров и пе ре воз чи ков, а так же
от вет ст вен ность арен да то ров при стра хо -
ва нии фе де раль но го иму ще ст ва. В чис ле
по зи тив ных фак то ров фор ми ро ва ния и
раз ви тия рос сий ско го стра хо во го рын ка
г-н Пан кра тов от ме тил раз ра ба ты вае мую
в рам ках ВСС по со гла со ва нию с Мин фи -
ном Стра те гию раз ви тия стра хо вой дея -
тель но сти в РФ до 2020 г. (долж на быть
пред став ле на в Пра ви тель ст во до 1 но яб -
ря 2012-го). Кро ме то го, ми нув шим ле том
ВСС по лу чил пра ви тель ст вен ное по ру че -
ние раз ра бо тать про ект фе де раль но го за -
ко на по элек трон ным стра хо вым ус лу гам,
ко то рый дол жен быть вне сен в пра ви тель -
ст во до 3 де каб ря. Для его ис пол не ния в
рам ках ВСС бы ла соз да на ра бо чая груп -
па, в ко то рую вхо дят пред ста ви те ли всех
круп ных стра хо вых ком па ний. В за да чу
груп пы вхо дит вы ра бот ка ос нов ных под -
хо дов к раз ра бот ке про ек та за ко на, под го -
тов ка пред ло же ний по из ме не нию за ко -
но да тель ной ба зы, обес пе чи ваю щей
воз мож ность пре дос тав ле ния стра хо вых
ус луг в элек трон ном ви де (вне за ви си мо -
сти от ви дов стра хо ва ния), а так же про ра -
бот ка пра во вых и тех ни че ских во про сов
по от дель ным ви дам стра хо ва ния. Что ка -
са ет ся не об хо ди мых из ме не ний в за ко но -
да тель ст ве, то Алек сандр Пан кра тов вы -
де лил че ты ре ос нов ных мо мен та,
тор мо зя щих пре дос тав ле ние стра хо вых
ус луг в элек трон ном ви де. Во-пер вых, это
ста тья 940 ГК РФ, пре ду смат ри ваю щая
под пи са ние стра хо во го до го во ра толь ко в
пись мен ной фор ме. Во-вто рых, тре бо в ние
по лу чать пись мен ное со гла сие субъ ек та
пер со наль ных дан ных на их ав то ма ти зи -
ро ван ную об ра бот ку (ст. 9. фе де раль но го
за ко на № 152 “О пер со наль ных дан ных”).
В-треть их, ог ра ни че ния на пе ре вод де -
неж ных средств (15 тыс. руб. без иден ти -
фи ка ции клиента — ст. 7 фе де раль но го
за ко на № 115) и, на ко нец, в-четвертых —
слож ность и “об ре ме ни тель ность” ис -
поль зо ва ния ЭЦП, при чем как для стра -
хо вых ком па ний, так и для са мих гра ж дан.

В ка че ст ве зон по вы шен но го рис ка
(а зна чит, и от вет ст вен но сти), воз ни каю -

щих се го дня при раз ви тии рын ка стра хо -
вых ус луг, Алек сандр Пан кра тов на звал
взаи мо дей ст вие с ор га на ми вла сти (ор га -
ни за ция за щи щен но го юри ди че ски зна -
чи мо го элек трон но го до ку мен то обо ро -
та), транс гра нич ную пе ре да чу дан ных
(“зе ле ная кар та”, от вет ст вен ность ту -
ропе ра то ров и дру гие на прав ле ния, свя -
зан ные с вхо ж де ни ем в ВТО), вне дре ние
элек трон но го стра хо во го по ли са, со хран -
ность пер со наль ных дан ных (осо бен но в
слу чае бан крот ст ва стра хо вой ком па -
нии), кон троль за дея тель но стью стра хо -
вых аген тов и бро ке ров, а так же стра хо -
вое мо шен ни че ст во.

Алек сандр Пан кра тов со гла сил ся с
важ но стью во про сов стан дар ти за ции, вы -
де лив близ кую ему те му ко ор ди на ции ИТ-
про ек тов от рас ле вых сою зов. Док лад чик
пред ло жил так же ва ри ант ре ше ния за да -
чи по ко ор ди на ции ИТ-проектов — соз -
дать об щую для всех стра хо вых ком па ний
тех но ло ги че скую плат фор му и ди рек цию
еди но го за каз чи ка.

Не из беж ность МСФО
Ана то лий Ку ли ков, ди рек тор по управ ле -
нию про ек та ми ком па нии “ОРТИКОН
Групп”, рас ска зал о но вом мо ду ле ав то ма -
ти за ции уче та хо зяй ст вен ных опе ра ций по
ме ж ду на род ным стан дар там фи нан со вой
от чет но сти “ОРТИКОН: МСФО”, вы пуск
ко то ро го за пла ни ро ван на но ябрь те ку ще -
го го да. Раз ра ба ты ва ет ся но вая сис те ма на
ба зе стан дарт ной плат фор мы “1С: Бух гал -
те рия 8 КОРП”, вклю чаю щая в се бя три
ос нов ных модуля — учет по рос сий ским
стан дар там бух гал тер ской от чет но сти, на -
ло го вый учет и соб ст вен но мо дуль МСФО;
сис те ма бу дет ин тег ри ро ва на со всей про -
дук то вой линейкой — как для стра хо вых,
так и для фи нан со вых ком па ний. Кро ме
то го, док лад чик от ме тил не ко то рые ак ту -
аль ные тен ден ции рын ка при реа ли за ции
про ек тов. На при мер, ком па нии ста ли
про яв лять склон ность к вы бо ру ком -
плекс ных ре ше ний “под ключ”, вклю чаю -
щих все обя за тель ные ви ды стра хо ва ния и
пол ную от чет ность. Еще од на ха рак тер -
ная черта — стрем ле ние ав то ма ти зи ро вать
биз нес-про цес сы. Ком па нии хо тят, от ме -
тил он, что бы сис те ма не про сто ав то ма ти -
зи ро ва ла опе ра ци он ную дея тель ность, но
и под ска зы ва ла поль зо ва те лям, ка кие дей -
ст вия нуж но со вер шать, же ст ко стан дар -
ти зи ро ва ла эти дей ст вия, сни жая тем са -
мым риск про фес сио наль ных оши бок.
Сре ди дру гих тенденций — рост ко ли че ст -
ва зая вок на ав то ма ти за цию обя за тель ных
ви дов стра хо ва ния (в ча ст но сти, ОПО и
ОСАГО), круг ло су точ ная опе ра ци он ная
под держ ка.

Со хра нить кон ку рен то спо соб ность
Кон ку рен ция в стра хо вом сек то ре с
прихо дом за пад ных ком па ний бу дет ка -
че ст вен но дру гой, по сколь ку за пад ные
стра хов щи ки при дут, имея в сво ем рас -
по ря же нии де ся ти ле тия ми об ка тан ное
про из вод ст во стра хо вых про дук тов, со -
вре мен ные тех но ло гии их реа ли за ции и
ак ту аль ную ИТ-под держ ку. Для ря до во -
го рос сий ско го кли ен та, без ус лов но, бу -
дет хо ро шо, ес ли но вый ви ток кон ку рен -
ции обер нет ся вы рос шим ка че ст вом
стра хо вых ус луг. Для это го, в свой че ред,
очень важ но, что бы рос сий ские ком па -
нии ус пеш но адап ти ро ва лись к но вым ус -
ло ви ям и кон ку рен ция на рос сий ском
стра хо вом рын ке ос та лась как та ко вая.
И здесь бу дет важ но всё — и как бы ст ро
про фес сио наль ное со об ще ст во смо жет
до го во рить ся о стан дар тах стра хо вой дея -
тель но сти, вы ра бо тать ком плекс ные ре -
ко мен да ции по из ме не нию нор ма тив но-
пра во во го по ля, и на сколь ко опе ра тив но
от реа ги ру ют на пред ло же ния про фес сио -
наль но го со об ще ст ва пра ви тель ст во и за -
ко но да те ли, а вре ме ни для из ме не ния си -
туа ции, су дя по все му, ос та лось не так
много — все го год-два. 4
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Рос сий ский стра хо вой биз нес го то вит ся к при хо ду за пад но го

КОНФЕРЕНЦИИ

В от но ше нии ки тай ской ком па нии
Lenovo мож но ска зать, что она
“дол го за пря га ла, но бы ст ро по -

еха ла”, о чем на гляд но сви де тель ст ву ют
ре зуль та ты по след них квар та лов. Льви -
ная до ля ее биз не са при хо дит ся на ки -

тай ский ры нок, где она яв -
ля ет ся бе зо го во роч ным

ли де ром на рын ке ПК, но ком па ния ак -
тив но рас тет и на внеш них рын ках. В
ре гио не EMEA за раз ви тие биз не са ком -
па нии с ап ре ля ны неш не го го да от ве ча ет
хо ро шо из вест ный на шим чи та те лям
по преж ней ра бо те в Acer Джан фран ко
Лян чи, за няв ший пост стар ше го ви це-
пре зи ден та Lenovo и пре зи ден та ее под -
раз де ле ния EMEA. Не дав но со сто ял ся
его пер вый ви зит в Мо ск ву в но вом ста -
ту се, в хо де ко то ро го с ним встре тил ся
1-й за мес ти тель глав но го ре дак то ра
PC Week/RE Игорь Ла пин ский.

PC Week: Еще срав ни тель но не дав но вы воз -
глав ля ли круп ную ме ж ду на род ную ком па нию,
а се го дня от ве чае те за биз нес Lenovo в EMEA.
Для вас это шаг на зад или но вая пер спек ти ва?
ДЖАН ФРАН КО ЛЯН ЧИ: Я от но шусь к это му
как к но вым воз мож но стям для се бя.
Мои взгля ды от но си тель но то го, ку да
дви жет ся ры нок ПК, не из ме ни лись.
Ры нок ме ня ет ся, спектр пред став лен -
ных на нем уст ройств и форм-фак то ров
рас ши ря ет ся, и это нуж но учи ты вать,
ес ли хо чешь быть круп ным иг ро ком и
рас ти и даль ше. К со жа ле нию, в пре ды -
ду щей ком па нии я не мог про дол жать
де лать своё де ло, по сколь ку мое мне ние
о на прав ле ни ях эво лю ции рын ка ра зо -
шлось с мне ни ем со ве та ди рек то ров. В
этом смыс ле в Lenovo у ме ня се го дня бо -
лее ши ро кие воз мож но сти, по сколь ку
здесь при дер жи ва ют ся схо жих взгля дов.

PC Week: Ес ли срав нить стра те гию, ко то рой на
про тя же нии ря да лет при дер жи ва лась Acer, с
ны неш ней стра те ги ей Lenovo, то в них мож но
най ти мно го об ще го. А в чем вы ви ди те прин ци -
пи аль ную раз ни цу ме ж ду эти ми ком па ния ми?
ДЖ. Л.: Да, в чем-то они дей ст ви тель но схо -
жи, но есть мно го та ко го, что их от ли ча ет
друг от дру га. Во-пер вых, Lenovo очень
силь на в кор по ра тив ном сег мен те, в ча ст -
но сти бла го да ря брен ду ThinkPad. Фак ти -
че ски здесь она уже но мер один и те перь
по сле до ва тель но на ра щи ва ет про да жи в
по тре би тель ском сег мен те на внеш них
рын ках. В мо ей пре ды ду щей ком па нии все
бы ло ров но на обо рот. Во-вто рых, у Leno-
vo есть ба за в ви де ог ром но го рын ка Ки -
тая, что обес пе чи ва ет ей эко но мию на мас -
шта бе и воз мож ность ин ве сти ро вать
сред ст ва в раз ви тие биз не са на но вых рын -
ках и в раз ра бот ку но вых про дук тов.

В-треть их, Lenovo — это гло баль ная
ком па ния, и управ ля ет ся она имен но как
гло баль ная. В ней ра бо та ют лю ди из раз -
ных стран — из Ки тая, из ев ро пей ских
го су дарств, из США. Я пы тал ся до бить ся
то го же и в Acer, но там пре об ла да ет тай -
вань ский ме недж мент. Я же счи таю, что
для дос ти же ния ус пе ха на ми ро вом
рынке — не важ но, ры нок ли это ПК или
ка кой-ли бо дру гой, — нуж но ста но вить -
ся гло баль ной ком па ни ей. Ком па нии, ко -
то рая управ ля ет ся из од ной стра ны или
из од но го ре гио на, труд но учи ты вать раз -
ни цу в куль ту ре раз ных стран, осо бен но -
сти ло каль ных рын ков и лю дей, за ни -
маю щих ся там биз не сом. Как раз в этом
про яв ля ет ся су ще ст вен ная раз ни ца ме -
ж ду дву мя ком па ния ми.

PC Week: Ана ли ти ки про ро чат Lenovo ско рый
вы ход в ли де ры ми ро во го рын ка ПК. Но HP
силь ный иг рок, а ут ра та ли дер ст ва по сле столь -
ких лет до ми ни ро ва ния на рынке — бо лез нен -
ный удар по имид жу. Как вы счи тае те, в ны неш -
ней си туа ции мо жет что-ли бо по ме шать Lenovo
за нять пер вую строч ку в рей тин ге?
ДЖ. Л.: Лю бая ком па ния, вы шед шая на
вто рую по зи цию, все гда хо чет стать пер -

вой. И я ду маю, что у нас от лич ные воз -
мож но сти для это го. Это мо жет слу чить -
ся уже в сле дую щем квар та ле, по сколь ку
в за вер шив шем ся квар та ле на ше от ста ва -
ние от HP по до ле рын ка бы ло очень не -
зна чи тель ным: со глас но дан ным IDC,
все го 0,6%, а по дан ным Gartner — и то -
го мень ше. При этом на дан ный мо мент
мы, по жа луй, един ст вен ная ком па ния на
рын ке ПК, ко то рая де мон ст ри ру ет уве -
рен ный рост с тем па ми, пре вы шаю щи ми
сред не ры ноч ные. По это му я не ви жу,
что мог ло бы по ме шать нам вый ти на
пер вую по зи цию.

PC Week: Не ко то рые ана ли ти ки го во рят о на -
сту п ле нии эры post-PC, а Lenovo — об эре PC
Plus. Тут есть смы сло вые раз ли чия?
ДЖ. Л.: Се го дня вез де мож но уви деть лю -
дей со смарт фо на ми, план ше та ми,
ноутбуками — раз ны ми уст рой ст ва ми
для раз ных це лей и за дач. Но с на шей
точ ки зре ния, это все ре зуль тат эво лю -
ции ПК. Ведь с по мо щью но вых уст -
ройств лю ди ре ша ют те же за да чи,
которые рань ше ре ша ли с по мо щью
тра ди ци он ных ПК. Ес ли че ло век при -
об ре та ет смарт фон, то на ме рен ис поль -
зо вать его не толь ко для го ло со вой свя -
зи. С его по мо щью он под клю ча ет ся к
Ин тер не ту, об ща ет ся по поч те и т. д.
И для это го ему тре бу ет ся дос та точ ная
вы чис ли тель ная мощ ность в смыс ле
про из во ди тель но сти про цес со ра, ско -
ро сти об ра бот ки графики — всё то, что
тре бу ет ся и от тра ди ци он ных ПК. То
есть не за ви си мо от то го, ис поль зуе те ли
вы боль шое уст рой ст во или ма лень кое,
тре бо ва ния к не му ос та ют ся преж ни ми.
Имен но по это му, на наш взгляд, пра -
виль нее го во рить о на сту п ле нии эры
PC Plus.

PC Week: Но вер нем ся к рын ку тра ди ци он ных
ПК, ко то рый уже на про тя же нии ря да лет не ра -
ду ет тем па ми рос та. На де ж ды здесь воз ла га -
ют ся то на но вую ОС, то на но вый форм-фак тор
уст ройств (в ча ст но сти, на ульт ра бу ки), но, как
пра ви ло, ре зуль тат ока зы ва ет ся ни же ожи дае -
мо го. Вы ви ди те ка кие-ли бо тех но ло гии или
фак то ры, ко то рые мог ли бы под стег нуть ры нок
сно ва?
ДЖ. Л.: Я ду маю, что ры нок ПК вер нет ся
к ста дии рос та, но не бла го да ря по яв ле -
нию ре во лю ци он ных тех но ло гий (мне
ка жет ся, тех но ло ги че ская эво лю ция в
этой об лас ти за мед ля ет ся), а в си лу то го,
что из ме нит ся по ве де ние поль зо ва те лей.
Обыч ная кла виа ту ра до сих пор ос та ет ся
при выч ным ин тер фей сом для мно гих из
них, но по смот ри те на молодежь — они
уже пред по чи та ют тач ск рин да же на
боль ших эк ра нах. Им уже тре бу ет ся по -
сто ян ное под клю че ние, они ак тив но ис -
поль зу ют воз мож но сти со ци аль ных
медиа — да же не еже днев но, а еже час но.
Та ким об ра зом, мы стал ки ва ем ся с су ще -
ст вен ны ми из ме не ния ми в ха рак те ре ис -
поль зо ва ния ком пь ю тер ных уст ройств. И
это да ет ос но ва ние счи тать, что ры нок
опять пой дет в го ру.

И, ко неч но, не нуж но за бы вать, что в ус -
ло ви ях эко но ми че ско го кри зи са ры нок

ПК все гда стра да ет. В За пад ной Ев ро пе,
на при мер, лю ди сей час пред по чи та ют тра -
тить день ги не на ПК, а на что-то дру гое.
Но си туа ция вер нет ся в преж нее рус ло.

PC Week: А как вы оце ни вае те пер спек ти вы
ульт ра бу ков?
ДЖ. Л.: С мо ей точ ки зре ния, это очень хо -
ро ший про дукт, хо тя его раз ра бот чи кам
при хо дит ся ид ти на ком про мис сы. На при -
мер, в том, что ка са ет ся раз ме ра эк ра на. В
За пад ной Ев ро пе пред по чи та ют эк ра ны
раз ме ром от 15 дюй мов по диа го на ли и
боль ше. Та кие ульт ра бу ки толь ко по яв ля -
ют ся. Есть так же ог ра ни че ния, свя зан ные
с от сут ст ви ем у них оп ти че ских дис ко во -
дов. Но в це лом, на мой взгляд, это очень
хо ро шая кон цеп ция. Ос та лось ре шить не
так мно го во про сов, что бы поль зо ва те ли
ши ро ко ее при ня ли, по сколь ку она от ве ча -
ет их ожи да ни ям. И, ко неч но, нуж но пе ре -
вес ти ульт ра бу ки из ка те го рии пре ми ум-
уст ройств в мейн ст рим-ка те го рию.

PC Week: Сей час есть все ос но ва ния го во рить о
кон вер ген ции кор по ра тив но го и по тре би тель -
ско го рын ка кли ент ских уст ройств. От ме чае мая
ана ли ти ка ми тен ден ция BYOD, рас про стра не ние
про дук тов Apple в кор по ра тив ном сегменте —
пря мое то му под твер жде ние. В свя зи с этим не
ка жет ся ли вам, что тра ди ци он ное раз де ле ние
про дук то во го ря да на кор по ра тив ные и по тре -
би тель ские ли ней ки из жи ва ет се бя?
ДЖ. Л.: По ка мы не ви дим не об хо ди мо -
сти ме нять стра те гию фор ми ро ва ния
про дук то во го ря да. Да, тен ден ция BY-
OD име ет ме сто, но, с дру гой сто ро ны,
пред при яти ям по-преж не му нуж ны уст -
рой ст ва с по вы шен ны ми за щи щен но -
стью и управ ляе мо стью, по сколь ку им
при хо дит ся ре шать за да чи за щи ты сво -
их дан ных и эф фек тив но го управ ле ния
ин фра струк ту рой. Так что про из во ди -
те лям, как и рань ше, при хо дит ся ду мать
о соз да нии про дук тов со спе ци аль ным
функ цио на лом, ори ен ти ро ван ным на
по треб но сти кор по ра тив ных за каз чи -
ков. Дру гое де ло, что та кие про дук ты
все в боль шей сте пе ни ста но вят ся по хо -
жи ми на по тре би тель скую про дук цию
в смыс ле ди зай на, ис поль зуе мых ма те -
риа лов и цве тов. Но ес ли вы иде те со
сво им пред ло же ни ем на круп ное пред -
при ятие или в го су дар ст вен ную струк -
ту ру, то долж ны быть уве ре ны, что мо -
же те пред ло жить им функ цио нал сверх
то го, что реа ли зо ван в по тре би тель ских
про дук тах.

Да, это вер но, что Apple до би лась оп -
ре де лен но го ус пе ха на кор по ра тив ном
рын ке, но так же вер но и дру гое: мно гие
за каз чи ки обес по кое ны тем, на сколь ко
безо пас но для них ис поль зо ва ние по тре -
би тель ских про дук тов. А с вы хо дом Win-
dows 8 мы смо жем пред ло жить им план -
ше ты и ре ше ния, ко то рые во мно гом
на по ми на ют по тре би тель ские про дук ты,
но при этом об ла да ют за щи щен но стью и
управ ляе мо стью, при су щи ми тра ди ци он -
ным кор по ра тив ным но ут бу кам и де ск -
то пам.

PC Week: То есть вы ви ди те смысл в вы пус ке
спе ци аль ных план ше тов для кор по ра тив но го
сег мен та?
ДЖ. Л.: Да, мы бу дем вы пус кать план ше ты
для про фес сио наль ной дея тель но сти и
для по тре би те лей. Они бу дут раз ли чать ся
функ ция ми безо пас но сти, но по сколь ку
и те, и дру гие бу дут вы пол не ны на ба зе
ОС Windows, то поль зо ва тель смо жет без
тру да пе ре клю чить ся с од но го уст рой ст ва
на дру гое. Что ка са ет ся плат фор мы An-
droid, то она, по на ше му мне нию, боль ше
под хо дит для по тре би тель ско го рын ка.

PC Week: План ше ты Lenovo в Рос сии по ка
не очень по пу ляр ны, но вы объ я ви ли о вы хо де
на еще бо лее кон ку рент ный ры нок смарт фо нов.
По че му вы счи тае те, что здесь у вас есть шанс
пре ус петь?
ДЖ. Л.: Мы уже до би лись зна чи тель ных
ре зуль та тов в Ки тае, где обош ли Apple.
У нас боль шие объ е мы про даж, боль шие
мас шта бы про из вод ст ва, зна чи тель ные
ре сур сы за дей ст во ва ны в R&D, так что в
об лас ти смарт фо нов у нас соз да на силь -
ная ба за. И мы по ла га ем, что мо жем
пред ло жить при вле ка тель ные про дук ты
и для рос сий ско го рын ка. Тем бо лее что
здесь пре об ла даю щей яв ля ет ся плат фор -
ма Android.

В сег мен те план ше тов си туа ция не -
сколь ко иная — здесь дол гое вре мя до -
ми ни ро ва ла Apple. Мы про дол жим борь -
бу за этот ры нок и на де ем ся из ме нить
си туа цию по сле по яв ле ния но вых уст -
ройств. Сей час ры нок план ше тов го раз -
до бо лее от крыт, чем еще год на зад, и в
не да лё кой пер спек ти ве, я ду маю, на нём
бу дут пред став ле ны в ос нов ном план ше -
ты с Android, iOS и Windows 8. Сей час
для нас са мое вре мя на чать ук ре п лять
свои по зи ции в этом сег мен те.
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“Я ду маю, что ры нок ПК вер нет ся к ста дии рос та”

Джан фран ко Лян чи

“Мо биль ные ре ше ния 2012”
25 ок тяб ря в мо с ков ском биз нес-цен тре
“Ри вер сайд Тау эрс” со сто ит ся се ми нар
“Мо биль ные ре ше ния 2012”. Ор га ни за -
то ра ми ме ро прия тия вы сту па ют фир ма
“Ин тер про ком” (парт нер SAP и раз ра -
бот чик мо биль ных ре ше ний для пред -
при ятий) и ком па ния Motorola.

Глав ная цель семинара — по зна ко мить
слу ша те лей с ре ше ния ми, пред на зна чен -
ны ми для ра бо ты на вы ез де из офи са с
уда лен ным дос ту пом к не об хо ди мой де -
ло вой ин фор ма ции в ре жи ме ре аль но го
вре ме ни.

Уча ст ни ки уз на ют, ка ким об ра зом тех -
но ло гии SAP и Motorola по зво ля ют
пред при яти ям в мо биль ном ре жи ме по -
лу чать, рас пре де лять и об ра ба ты вать
кри ти че ски важ ную ин фор ма цию, соз -
да вать сквоз ные тех но ло ги че ские и биз -
нес-про цес сы.

На фо ру ме бу дет пред став ле на “Сис те -
ма управ ле ния ре монт но-тех ни че ским
об слу жи ва ни ем с мо биль ных ав то ма ти зи -
ро ван ных ра бо чих мест”, ко то рая обес пе -
чи ва ет воз мож ность про смат ри вать и ре -
дак ти ро вать ин фор ма цию в про цес се
управ ле ния со дер жа ни ем, тех ни че ским
об слу жи ва ни ем и ре мон том объ ек тов

зда ний и со ору же ний, ин же нер ных се тей,
про из вод ст вен но го обо ру до ва ния и мет -
ро ло ги че ско го обес пе че ния средств из -
ме ре ний.

В рам ках ме ро прия тия за пла ни ро ва на
де мон ст ра ция мо биль ных ре ше ний SAP
(SAP Work Order Manager, SAP Rounds)
по уда лен но му сня тию по ка за ний счет чи -
ков с раз лич но го обо ру до ва ния, а так же
эф фек тив ное управ ле ние То иР с ис поль -
зо ва ни ем мо биль ной плат фор мы.

Слу ша те лям семинара бу дут про де мон -
ст ри ро ва ны пре иму ще ст ва но вых ре ше -
ний: управ ле ние всей мо биль ной ин фра -
струк ту рой из еди ной точ ки и
воз мож ность ин те гра ции с лю бы ми
внеш ни ми сис те ма ми.

На ме че на пре зен та ция мо биль ных уст -
ройств Motorola.

К уча стию в ра бо те се ми на ра при гла -
ша ют ся ру ко во ди те ли и спе циа ли сты
транс порт ных ком па ний, про из вод ст вен -
ных ор га ни за ций, пред при ятий неф те га -
зо во го ком плек са, ЖКХ, ком па ний, спе -
циа ли зи рую щих ся на управ ле нии
не дви жи мо стью и ра бо те с кли ент ской
се тью.

Ре ги ст ра ция от кры та на сай те http://
interprocom.ru/activity/reg/. Ус ло вия уча -
стия: бес плат но, по при гла ше ни ям.

АНОНСЫ



АЛЕК СЕЙ ВО РО НИН

Рос сий ский ры нок стра хо ва ния про -
дол жа ет го то вить ся к пе ре ме нам,
свя зан ным с та ки ми фак то ра ми,

как всту п ле ние Рос сии в ВТО, а так же к
пред стоя ще му с но во го го да пе ре хо ду на
ме ж ду на род ные стан дар ты фи нан со вой

от чет но сти (МСФО). В
свя зи со всту п ле ни ем в

ВТО ве ро ят ность ско ро го при хо да на
наш ры нок круп ных за пад ных стра хо вых
ком па ний, ос на щен ных со вре мен ны ми
стра хо вы ми тех но ло гия ми, ста ла очень
вы со ка. У рос сий ских ком па ний, ко неч -
но, есть свои преимущества — зна ние
спе ци фи ки оте че ст вен но го рын ка стра -
хо вых ус луг, в том чис ле мен та ли те та по -
тен ци аль ных кли ен тов. Вме сте с тем во -
про сы мо дер ни за ции стра хо во го биз не са
на ба зе со вре мен ных стан дар тов, под хо -
дов и ак ту аль ных ИТ-ре ше ний для рос -
сий ских стра хов щи ков ста но вят ся, без ус -
лов но, все бо лее на сущ ны ми. Эти и
дру гие ак ту аль ные про бле мы рын ка об су -
ж да ли уча ст ни ки кон фе рен ции “Ин фор -
ма ци он ные тех но ло гии в стра хо ва нии”,
про ве ден ной ком па ни ей AHConferences.

Рос сий ский ры нок и ме ж ду на род ные
стан дар ты стра хо вой дея тель но сти

Не так дав но, в ав гу сте те ку ще го го да,
шесть круп ней ших рос сий ских ком па ний
(“Аль фа Ст ра хо ва ние”, “Аль янс”, МСК,
“Ин гос ст рах”, “РЕСО-Га ран тия” и “Рос -
гос ст рах”) под пи са ли ме мо ран дум о про -
дви же нии на рос сий ском стра хо вом рын -
ке стан дар тов аме ри кан ской Ас со циа ции
по ис сле до ва ни ям и раз ра бот кам в сфе ре
опе ра ци он ной дея тель но сти (ACORD,
Association for Cooperative Operations Re-
search and Development). Стан дар ты, раз -
ра ба ты вае мые ACORD (год создания —
1970-й), уже дав но вы шли за пре де лы
аме ри кан ско го на цио наль но го стра хо во -
го рын ка, став, как счи та ют мно гие экс -
пер ты, для стра хо вых ком па ний об ще -
при ня тым ме ж ду на род ным стан дар том
ор га ни за ции биз нес-про цес сов, до ку мен -
тов, фор ма тов ин фор ма ци он но го об ме на
с кли ен та ми, парт не ра ми и смеж ни ка ми.

Игорь Хро мов, за мес ти тель ге не раль -
но го ди рек то ра, член прав ле ния од ной
из компаний — под пи сан тов ме мо ран ду -
ма, ОСАО “Ин гос ст рах”, по счи тал важ -
ным под черк нуть, что ас со циа цию
ACORD по зва ли в Рос сию са ми уча ст -
ни ки рос сий ско го стра хо во го рын ка.
Дан ный сек тор рос сий ской эко но ми ки,
от ме тил пред ста ви тель “Ин гос ст ра ха”,
об ла да ет боль шим фи нан со вым по тен -
циа лом и уже всту па ет в ци ви ли зо ван -
ную фа зу сво его раз ви тия, ус пеш но
преодо лев ди кую. В раз ви тии рын ка на -
сту пил этап на сы ще ния, ко гда мно гие
стра хо вые ком па нии ра бо та ют с од ни ми
и те ми же кли ен та ми и аген та ми, ко гда
на чи на ет фор ми ро вать ся мас со вый роз -
нич ный ры нок. Вме сте с тем в ра бо те
стра хо вых ком па ний по-преж не му от сут -
ст ву ют стан дар ты, оди на ко во вы год ные
как для са мих стра хов щи ков, так и для
дру гих уча ст ни ков рынка — кли ен тов,
парт не ров, ас со циа ций и ре гу ля то ров.

Док лад чик вы де лил пять пред по сы лок
ис поль зо ва ния ме ж ду на род ных стан дар -
тов опе ра ци он ной дея тель но сти стра хо -
вых ком па ний на рос сий ском рын ке, и
пер вая из них — по треб ность в стан дар -
ти за ции от но ше ний с кли ен та ми. Кли -
енты про бу ют се бя во взаи мо от но ше ни -
ях с раз лич ны ми ком па ния ми, по яс нил 
г-н Хро мов, и са мое удоб ное для них бы -
ло бы, ес ли бы стра хо вые ком па нии раз -
го ва ри ва ли с ни ми на од ном язы ке, пред -
ла га ли еди ные фор ма ты до ку мен тов,
про це ду ры про даж и уре гу ли ро ва ния
убыт ков. Вы го ду от стан дар ти за ции взаи -
мо от но ше ний с кли ен та ми по лу ча ют и
стра хов щи ки, по сколь ку из держ ки на по -
строе ние по доб ных ме ха низ мов бу дут су -
ще ст вен но сни же ны. Мо дель ACORD,

под черк нул пред ста ви тель “Ин гос ст ра -
ха”, со дер жит ме то ди че скую плат фор му
для по строе ния по доб ных взаи мо от но -
ше ний с кли ен том в пре де лах ка ж дой
ком па нии и в мас шта бах на цио наль но го
стра хо во го рын ка в це лом.

Вто рая сфе ра при ме не ния стандартов —
вер ти каль но-ин тег ри ро ван ная, т. е. стан -
дар ти за ция взаи мо свя зей с раз но об раз ны -
ми парт не ра ми по биз не су: аген та ми, бро -
ке ра ми, с те ми, кто не по сред ст вен но
уча ст ву ет в соз да нии про дук та и его цен -
но сти. Стра хо вые ком па нии свя за ны с
парт не ра ми до ку мен то обо ро том, раз лич -
но го ро да фи нан со вы ми и тех но ло ги че -
ски ми от но ше ния ми, для ко то рых стан -
дар ти за ция яв ля ет ся очень важ ным
фак то ром. Док лад чик при вел про стой
при мер: се го дня, ко гда кли ент при хо дит к
ав то ди ле ру по ку пать ав то мо биль и за пра -
ши ва ет ус лу гу стра хо ва ния, спе циа ли сты
ав то са ло на, что бы по лу чить ко ти ров ки
стра хо вых по ли сов и пред ста вить кли ен ту
раз лич ные пред ло же ния, вы ну ж де ны за -
пус кать не сколь ко ИT-сис тем стра хо вых
ком па ний, яв ляю щих ся парт не ра ми ав то -
са ло на. Соз да ние еди ной про грамм ной
обо лоч ки по зво ли ло бы спе циа ли сту по -
лу чать всю не об хо ди мую ин фор ма цию по
стра хо вым ус лу гам в еди ном фор ма те,
пред ла гая кли ен ту про стой и по нят ный,
уни фи ци ро ван ный спи сок. При на ли чии
об ще при ня то го ме ж ду на род но го стан дар -
та соз да ние и ис поль зо ва ние по доб но го
ре ше ния ста но вит ся на мно го бо лее ве ро -
ят ным, от ме тил Игорь Хро мов.

Тре тий фак тор, про дол жил док лад -
чик, — по треб ность в стан дар ти за ции
свя зей с го ри зон таль но-ин тег ри ро ван -
ны ми парт не ра ми, т. е. смеж ни ка ми, уча -
ст вую щи ми в стра хо вом биз не се; это, в
ча ст но сти, мо гут быть ком па нии по пе ре -
стра хо ва нию, стан ции тех ни че ско го об -
слу жи ва ния, ме ди цин ские уч ре ж де ния.
Четвертый — от но ше ния с го су дар ст вом,
ре гу ля то ра ми, все воз мож ны ми сою за ми,
с ко то ры ми стра хов щи ки име ют свя зи.
На оче ред ную пе ре ра бот ку раз но об -
разной от чет но сти (бух гал тер ской, по
валют но му кон тро лю и др.) еже год но
тра тят ся боль шие сред ст ва, ко то рые
стра хо вые ком па нии рас хо ду ют ка ж дая
по от дель но сти, а мог ли бы по тра тить на
раз ви тие, на пом нил пред ста ви тель “Ин -
гос ст ра ха”. Вы ход, по его мне нию, — соз -
да ние на ба зе ме ж ду на род ных стан дар -
тов еди но го цен тра по от сле жи ва нию
из ме не ний в за ко но да тель ст ве и вне се -
нию со от вет ст вую щих по пра вок в про -
грамм ные про дук ты, под дер жи ваю щие
дея тель ность стра хо вых ком па ний.

И на ко нец, пя тый не из беж ный фак-
тор — всту п ле ние Рос сии в ВТО. Не ко то -
рые за пад ные ком па нии уже пред став ле -
ны на рос сий ском стра хо вом рын ке,
на пом нил Игорь Хро мов, — по ка кос вен -
но, че рез рос сий ские ком па нии, в ко то -
рые они во шли, ис поль зо вав раз лич ные
фор мы уча стия. Но че рез не ко то рое вре -
мя они обя за тель но при дут на рос сий ский
стра хо вой ры нок са ми, со все ми свои ми
стан дар ти зи ро ван ны ми, оп ти ми зи ро ван -
ны ми биз нес-про цес са ми, и рос сий ские
стра хов щи ки долж ны быть го то вы к ка че -
ст вен но но во му уров ню кон ку рен ции.

Олег Ма не вич, управ ляю щий парт нер
ав то ном ной не ком мер че ской ор га ни за -
ции “Тех но ло гии стра хо во го рын ка”, го -
во рил о том, по ка ким на прав ле ни ям рос -
сий ский стра хо вой ры нок от ста ет от
ве ду щих ми ро вых ком па ний, с ко то ры ми,
на пом нил он вслед за сво им кол ле гой из
“Ин гос ст ра ха”, Рос сии пред сто ит столк -
нуть ся в бли жай шее вре мя. Сре ди пе ре -
чис лен ных им не дос тат ков рос сий ско го
рынка — не воз мож ность ра бо ты с элек -
трон ны ми стра хо вы ми по ли са ми; от сут -
ст вие стан дар тов, под дер жи ваю щих опе -
ра ци он ную дея тель ность, и уни фи ка ции
во взаи мо дей ст вии стра хов щи ков и их
парт не ров; не дос та точ ная рас про стра -

нен ность та кой ус лу ги, как стра хо ва ние
жиз ни, про дук то вых и тех но ло ги че ских
ин но ва ций; не об хо ди мость вне дре ния
прак ти ки ак ту ар ных рас че тов, эф фек тив -
но го риск-ме недж мен та; по ни жен ный
уро вень со ци аль ной от вет ст вен но сти
стра хов щи ков.

Рас ска зы вая о стан дар тах ACORD,
Олег Ма не вич от ме тил, что они пред -
став ля ют со бой свод стан дар тов по от -
рас лям стра хо ва ния в сфе рах хра не ния и
об ме на ин фор ма ци ей, по строе ния сер -
вис ной ар хи тек ту ры и соб ст вен но опе -
ра ци он ные стан дар ты, по зво ляю щие
опи сы вать стра хо вой биз нес (так на зы -
вае мый framework). Ис поль зо ва ние
стан дар тов, под черк нул г-н Ма не вич, да -
ет стра хо вой ком па нии со кра ще ние за -
трат, рост про даж и до хо дов, улуч ше ние
кли ент ско го и парт нер ско го сер ви са, а в
ко неч ном итоге — по вы ше ние соб ст вен -
ной стои мо сти.

Раз ви тие рын ка стра хо вых ус луг на ос но ве
до ве рен ных элек трон ных сер ви сов

Алек сандр Пан кра тов, ви це-пре зи дент
Все рос сий ско го сою за стра хов щи ков
(ВСС), в чис ле фак то ров, ко то рые в по -
след ние го ды сти му ли ро ва ли раз ви тие
рос сий ско го стра хо во го рын ка, на звал
сти хий ные бед ст вия, бан крот ст ва ту ро пе -
ра то ров и тех но ген ные ка та ст ро фы. Все
это лег ло на фе де раль ный бюд жет до пол -
ни тель ной на груз кой, и вот её-то, от ме тил
он, и пред по ла га ет ся сни зить, раз ви вая
ры нок стра хо вых ус луг, наи бо лее ак ту аль -
ны ми и пер спек тив ны ми на прав ле ния ми
раз ви тия ко то ро го яв ля ет ся стра хо ва ние
иму ще ст ва и жиз ни. Из обя за тель ных ви -
дов стра хо ва ния ны неш не го го да док лад -
чик вы де лил тех ос мот ры, опас ные про -
мыш лен ные объ ек ты, от вет ст вен ность
ту ро пе ра то ров и пе ре воз чи ков, а так же
от вет ст вен ность арен да то ров при стра хо -
ва нии фе де раль но го иму ще ст ва. В чис ле
по зи тив ных фак то ров фор ми ро ва ния и
раз ви тия рос сий ско го стра хо во го рын ка
г-н Пан кра тов от ме тил раз ра ба ты вае мую
в рам ках ВСС по со гла со ва нию с Мин фи -
ном Стра те гию раз ви тия стра хо вой дея -
тель но сти в РФ до 2020 г. (долж на быть
пред став ле на в Пра ви тель ст во до 1 но яб -
ря 2012-го). Кро ме то го, ми нув шим ле том
ВСС по лу чил пра ви тель ст вен ное по ру че -
ние раз ра бо тать про ект фе де раль но го за -
ко на по элек трон ным стра хо вым ус лу гам,
ко то рый дол жен быть вне сен в пра ви тель -
ст во до 3 де каб ря. Для его ис пол не ния в
рам ках ВСС бы ла соз да на ра бо чая груп -
па, в ко то рую вхо дят пред ста ви те ли всех
круп ных стра хо вых ком па ний. В за да чу
груп пы вхо дит вы ра бот ка ос нов ных под -
хо дов к раз ра бот ке про ек та за ко на, под го -
тов ка пред ло же ний по из ме не нию за ко -
но да тель ной ба зы, обес пе чи ваю щей
воз мож ность пре дос тав ле ния стра хо вых
ус луг в элек трон ном ви де (вне за ви си мо -
сти от ви дов стра хо ва ния), а так же про ра -
бот ка пра во вых и тех ни че ских во про сов
по от дель ным ви дам стра хо ва ния. Что ка -
са ет ся не об хо ди мых из ме не ний в за ко но -
да тель ст ве, то Алек сандр Пан кра тов вы -
де лил че ты ре ос нов ных мо мен та,
тор мо зя щих пре дос тав ле ние стра хо вых
ус луг в элек трон ном ви де. Во-пер вых, это
ста тья 940 ГК РФ, пре ду смат ри ваю щая
под пи са ние стра хо во го до го во ра толь ко в
пись мен ной фор ме. Во-вто рых, тре бо в ние
по лу чать пись мен ное со гла сие субъ ек та
пер со наль ных дан ных на их ав то ма ти зи -
ро ван ную об ра бот ку (ст. 9. фе де раль но го
за ко на № 152 “О пер со наль ных дан ных”).
В-треть их, ог ра ни че ния на пе ре вод де -
неж ных средств (15 тыс. руб. без иден ти -
фи ка ции клиента — ст. 7 фе де раль но го
за ко на № 115) и, на ко нец, в-четвертых —
слож ность и “об ре ме ни тель ность” ис -
поль зо ва ния ЭЦП, при чем как для стра -
хо вых ком па ний, так и для са мих гра ж дан.

В ка че ст ве зон по вы шен но го рис ка
(а зна чит, и от вет ст вен но сти), воз ни каю -

щих се го дня при раз ви тии рын ка стра хо -
вых ус луг, Алек сандр Пан кра тов на звал
взаи мо дей ст вие с ор га на ми вла сти (ор га -
ни за ция за щи щен но го юри ди че ски зна -
чи мо го элек трон но го до ку мен то обо ро -
та), транс гра нич ную пе ре да чу дан ных
(“зе ле ная кар та”, от вет ст вен ность ту -
ропе ра то ров и дру гие на прав ле ния, свя -
зан ные с вхо ж де ни ем в ВТО), вне дре ние
элек трон но го стра хо во го по ли са, со хран -
ность пер со наль ных дан ных (осо бен но в
слу чае бан крот ст ва стра хо вой ком па -
нии), кон троль за дея тель но стью стра хо -
вых аген тов и бро ке ров, а так же стра хо -
вое мо шен ни че ст во.

Алек сандр Пан кра тов со гла сил ся с
важ но стью во про сов стан дар ти за ции, вы -
де лив близ кую ему те му ко ор ди на ции ИТ-
про ек тов от рас ле вых сою зов. Док лад чик
пред ло жил так же ва ри ант ре ше ния за да -
чи по ко ор ди на ции ИТ-проектов — соз -
дать об щую для всех стра хо вых ком па ний
тех но ло ги че скую плат фор му и ди рек цию
еди но го за каз чи ка.

Не из беж ность МСФО
Ана то лий Ку ли ков, ди рек тор по управ ле -
нию про ек та ми ком па нии “ОРТИКОН
Групп”, рас ска зал о но вом мо ду ле ав то ма -
ти за ции уче та хо зяй ст вен ных опе ра ций по
ме ж ду на род ным стан дар там фи нан со вой
от чет но сти “ОРТИКОН: МСФО”, вы пуск
ко то ро го за пла ни ро ван на но ябрь те ку ще -
го го да. Раз ра ба ты ва ет ся но вая сис те ма на
ба зе стан дарт ной плат фор мы “1С: Бух гал -
те рия 8 КОРП”, вклю чаю щая в се бя три
ос нов ных модуля — учет по рос сий ским
стан дар там бух гал тер ской от чет но сти, на -
ло го вый учет и соб ст вен но мо дуль МСФО;
сис те ма бу дет ин тег ри ро ва на со всей про -
дук то вой линейкой — как для стра хо вых,
так и для фи нан со вых ком па ний. Кро ме
то го, док лад чик от ме тил не ко то рые ак ту -
аль ные тен ден ции рын ка при реа ли за ции
про ек тов. На при мер, ком па нии ста ли
про яв лять склон ность к вы бо ру ком -
плекс ных ре ше ний “под ключ”, вклю чаю -
щих все обя за тель ные ви ды стра хо ва ния и
пол ную от чет ность. Еще од на ха рак тер -
ная черта — стрем ле ние ав то ма ти зи ро вать
биз нес-про цес сы. Ком па нии хо тят, от ме -
тил он, что бы сис те ма не про сто ав то ма ти -
зи ро ва ла опе ра ци он ную дея тель ность, но
и под ска зы ва ла поль зо ва те лям, ка кие дей -
ст вия нуж но со вер шать, же ст ко стан дар -
ти зи ро ва ла эти дей ст вия, сни жая тем са -
мым риск про фес сио наль ных оши бок.
Сре ди дру гих тенденций — рост ко ли че ст -
ва зая вок на ав то ма ти за цию обя за тель ных
ви дов стра хо ва ния (в ча ст но сти, ОПО и
ОСАГО), круг ло су точ ная опе ра ци он ная
под держ ка.

Со хра нить кон ку рен то спо соб ность
Кон ку рен ция в стра хо вом сек то ре с
прихо дом за пад ных ком па ний бу дет ка -
че ст вен но дру гой, по сколь ку за пад ные
стра хов щи ки при дут, имея в сво ем рас -
по ря же нии де ся ти ле тия ми об ка тан ное
про из вод ст во стра хо вых про дук тов, со -
вре мен ные тех но ло гии их реа ли за ции и
ак ту аль ную ИТ-под держ ку. Для ря до во -
го рос сий ско го кли ен та, без ус лов но, бу -
дет хо ро шо, ес ли но вый ви ток кон ку рен -
ции обер нет ся вы рос шим ка че ст вом
стра хо вых ус луг. Для это го, в свой че ред,
очень важ но, что бы рос сий ские ком па -
нии ус пеш но адап ти ро ва лись к но вым ус -
ло ви ям и кон ку рен ция на рос сий ском
стра хо вом рын ке ос та лась как та ко вая.
И здесь бу дет важ но всё — и как бы ст ро
про фес сио наль ное со об ще ст во смо жет
до го во рить ся о стан дар тах стра хо вой дея -
тель но сти, вы ра бо тать ком плекс ные ре -
ко мен да ции по из ме не нию нор ма тив но-
пра во во го по ля, и на сколь ко опе ра тив но
от реа ги ру ют на пред ло же ния про фес сио -
наль но го со об ще ст ва пра ви тель ст во и за -
ко но да те ли, а вре ме ни для из ме не ния си -
туа ции, су дя по все му, ос та лось не так
много — все го год-два. 4
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Рос сий ский стра хо вой биз нес го то вит ся к при хо ду за пад но го

КОНФЕРЕНЦИИ

В от но ше нии ки тай ской ком па нии
Lenovo мож но ска зать, что она
“дол го за пря га ла, но бы ст ро по -

еха ла”, о чем на гляд но сви де тель ст ву ют
ре зуль та ты по след них квар та лов. Льви -
ная до ля ее биз не са при хо дит ся на ки -

тай ский ры нок, где она яв -
ля ет ся бе зо го во роч ным

ли де ром на рын ке ПК, но ком па ния ак -
тив но рас тет и на внеш них рын ках. В
ре гио не EMEA за раз ви тие биз не са ком -
па нии с ап ре ля ны неш не го го да от ве ча ет
хо ро шо из вест ный на шим чи та те лям
по преж ней ра бо те в Acer Джан фран ко
Лян чи, за няв ший пост стар ше го ви це-
пре зи ден та Lenovo и пре зи ден та ее под -
раз де ле ния EMEA. Не дав но со сто ял ся
его пер вый ви зит в Мо ск ву в но вом ста -
ту се, в хо де ко то ро го с ним встре тил ся
1-й за мес ти тель глав но го ре дак то ра
PC Week/RE Игорь Ла пин ский.

PC Week: Еще срав ни тель но не дав но вы воз -
глав ля ли круп ную ме ж ду на род ную ком па нию,
а се го дня от ве чае те за биз нес Lenovo в EMEA.
Для вас это шаг на зад или но вая пер спек ти ва?
ДЖАН ФРАН КО ЛЯН ЧИ: Я от но шусь к это му
как к но вым воз мож но стям для се бя.
Мои взгля ды от но си тель но то го, ку да
дви жет ся ры нок ПК, не из ме ни лись.
Ры нок ме ня ет ся, спектр пред став лен -
ных на нем уст ройств и форм-фак то ров
рас ши ря ет ся, и это нуж но учи ты вать,
ес ли хо чешь быть круп ным иг ро ком и
рас ти и даль ше. К со жа ле нию, в пре ды -
ду щей ком па нии я не мог про дол жать
де лать своё де ло, по сколь ку мое мне ние
о на прав ле ни ях эво лю ции рын ка ра зо -
шлось с мне ни ем со ве та ди рек то ров. В
этом смыс ле в Lenovo у ме ня се го дня бо -
лее ши ро кие воз мож но сти, по сколь ку
здесь при дер жи ва ют ся схо жих взгля дов.

PC Week: Ес ли срав нить стра те гию, ко то рой на
про тя же нии ря да лет при дер жи ва лась Acer, с
ны неш ней стра те ги ей Lenovo, то в них мож но
най ти мно го об ще го. А в чем вы ви ди те прин ци -
пи аль ную раз ни цу ме ж ду эти ми ком па ния ми?
ДЖ. Л.: Да, в чем-то они дей ст ви тель но схо -
жи, но есть мно го та ко го, что их от ли ча ет
друг от дру га. Во-пер вых, Lenovo очень
силь на в кор по ра тив ном сег мен те, в ча ст -
но сти бла го да ря брен ду ThinkPad. Фак ти -
че ски здесь она уже но мер один и те перь
по сле до ва тель но на ра щи ва ет про да жи в
по тре би тель ском сег мен те на внеш них
рын ках. В мо ей пре ды ду щей ком па нии все
бы ло ров но на обо рот. Во-вто рых, у Leno-
vo есть ба за в ви де ог ром но го рын ка Ки -
тая, что обес пе чи ва ет ей эко но мию на мас -
шта бе и воз мож ность ин ве сти ро вать
сред ст ва в раз ви тие биз не са на но вых рын -
ках и в раз ра бот ку но вых про дук тов.

В-треть их, Lenovo — это гло баль ная
ком па ния, и управ ля ет ся она имен но как
гло баль ная. В ней ра бо та ют лю ди из раз -
ных стран — из Ки тая, из ев ро пей ских
го су дарств, из США. Я пы тал ся до бить ся
то го же и в Acer, но там пре об ла да ет тай -
вань ский ме недж мент. Я же счи таю, что
для дос ти же ния ус пе ха на ми ро вом
рынке — не важ но, ры нок ли это ПК или
ка кой-ли бо дру гой, — нуж но ста но вить -
ся гло баль ной ком па ни ей. Ком па нии, ко -
то рая управ ля ет ся из од ной стра ны или
из од но го ре гио на, труд но учи ты вать раз -
ни цу в куль ту ре раз ных стран, осо бен но -
сти ло каль ных рын ков и лю дей, за ни -
маю щих ся там биз не сом. Как раз в этом
про яв ля ет ся су ще ст вен ная раз ни ца ме -
ж ду дву мя ком па ния ми.

PC Week: Ана ли ти ки про ро чат Lenovo ско рый
вы ход в ли де ры ми ро во го рын ка ПК. Но HP
силь ный иг рок, а ут ра та ли дер ст ва по сле столь -
ких лет до ми ни ро ва ния на рынке — бо лез нен -
ный удар по имид жу. Как вы счи тае те, в ны неш -
ней си туа ции мо жет что-ли бо по ме шать Lenovo
за нять пер вую строч ку в рей тин ге?
ДЖ. Л.: Лю бая ком па ния, вы шед шая на
вто рую по зи цию, все гда хо чет стать пер -

вой. И я ду маю, что у нас от лич ные воз -
мож но сти для это го. Это мо жет слу чить -
ся уже в сле дую щем квар та ле, по сколь ку
в за вер шив шем ся квар та ле на ше от ста ва -
ние от HP по до ле рын ка бы ло очень не -
зна чи тель ным: со глас но дан ным IDC,
все го 0,6%, а по дан ным Gartner — и то -
го мень ше. При этом на дан ный мо мент
мы, по жа луй, един ст вен ная ком па ния на
рын ке ПК, ко то рая де мон ст ри ру ет уве -
рен ный рост с тем па ми, пре вы шаю щи ми
сред не ры ноч ные. По это му я не ви жу,
что мог ло бы по ме шать нам вый ти на
пер вую по зи цию.

PC Week: Не ко то рые ана ли ти ки го во рят о на -
сту п ле нии эры post-PC, а Lenovo — об эре PC
Plus. Тут есть смы сло вые раз ли чия?
ДЖ. Л.: Се го дня вез де мож но уви деть лю -
дей со смарт фо на ми, план ше та ми,
ноутбуками — раз ны ми уст рой ст ва ми
для раз ных це лей и за дач. Но с на шей
точ ки зре ния, это все ре зуль тат эво лю -
ции ПК. Ведь с по мо щью но вых уст -
ройств лю ди ре ша ют те же за да чи,
которые рань ше ре ша ли с по мо щью
тра ди ци он ных ПК. Ес ли че ло век при -
об ре та ет смарт фон, то на ме рен ис поль -
зо вать его не толь ко для го ло со вой свя -
зи. С его по мо щью он под клю ча ет ся к
Ин тер не ту, об ща ет ся по поч те и т. д.
И для это го ему тре бу ет ся дос та точ ная
вы чис ли тель ная мощ ность в смыс ле
про из во ди тель но сти про цес со ра, ско -
ро сти об ра бот ки графики — всё то, что
тре бу ет ся и от тра ди ци он ных ПК. То
есть не за ви си мо от то го, ис поль зуе те ли
вы боль шое уст рой ст во или ма лень кое,
тре бо ва ния к не му ос та ют ся преж ни ми.
Имен но по это му, на наш взгляд, пра -
виль нее го во рить о на сту п ле нии эры
PC Plus.

PC Week: Но вер нем ся к рын ку тра ди ци он ных
ПК, ко то рый уже на про тя же нии ря да лет не ра -
ду ет тем па ми рос та. На де ж ды здесь воз ла га -
ют ся то на но вую ОС, то на но вый форм-фак тор
уст ройств (в ча ст но сти, на ульт ра бу ки), но, как
пра ви ло, ре зуль тат ока зы ва ет ся ни же ожи дае -
мо го. Вы ви ди те ка кие-ли бо тех но ло гии или
фак то ры, ко то рые мог ли бы под стег нуть ры нок
сно ва?
ДЖ. Л.: Я ду маю, что ры нок ПК вер нет ся
к ста дии рос та, но не бла го да ря по яв ле -
нию ре во лю ци он ных тех но ло гий (мне
ка жет ся, тех но ло ги че ская эво лю ция в
этой об лас ти за мед ля ет ся), а в си лу то го,
что из ме нит ся по ве де ние поль зо ва те лей.
Обыч ная кла виа ту ра до сих пор ос та ет ся
при выч ным ин тер фей сом для мно гих из
них, но по смот ри те на молодежь — они
уже пред по чи та ют тач ск рин да же на
боль ших эк ра нах. Им уже тре бу ет ся по -
сто ян ное под клю че ние, они ак тив но ис -
поль зу ют воз мож но сти со ци аль ных
медиа — да же не еже днев но, а еже час но.
Та ким об ра зом, мы стал ки ва ем ся с су ще -
ст вен ны ми из ме не ния ми в ха рак те ре ис -
поль зо ва ния ком пь ю тер ных уст ройств. И
это да ет ос но ва ние счи тать, что ры нок
опять пой дет в го ру.

И, ко неч но, не нуж но за бы вать, что в ус -
ло ви ях эко но ми че ско го кри зи са ры нок

ПК все гда стра да ет. В За пад ной Ев ро пе,
на при мер, лю ди сей час пред по чи та ют тра -
тить день ги не на ПК, а на что-то дру гое.
Но си туа ция вер нет ся в преж нее рус ло.

PC Week: А как вы оце ни вае те пер спек ти вы
ульт ра бу ков?
ДЖ. Л.: С мо ей точ ки зре ния, это очень хо -
ро ший про дукт, хо тя его раз ра бот чи кам
при хо дит ся ид ти на ком про мис сы. На при -
мер, в том, что ка са ет ся раз ме ра эк ра на. В
За пад ной Ев ро пе пред по чи та ют эк ра ны
раз ме ром от 15 дюй мов по диа го на ли и
боль ше. Та кие ульт ра бу ки толь ко по яв ля -
ют ся. Есть так же ог ра ни че ния, свя зан ные
с от сут ст ви ем у них оп ти че ских дис ко во -
дов. Но в це лом, на мой взгляд, это очень
хо ро шая кон цеп ция. Ос та лось ре шить не
так мно го во про сов, что бы поль зо ва те ли
ши ро ко ее при ня ли, по сколь ку она от ве ча -
ет их ожи да ни ям. И, ко неч но, нуж но пе ре -
вес ти ульт ра бу ки из ка те го рии пре ми ум-
уст ройств в мейн ст рим-ка те го рию.

PC Week: Сей час есть все ос но ва ния го во рить о
кон вер ген ции кор по ра тив но го и по тре би тель -
ско го рын ка кли ент ских уст ройств. От ме чае мая
ана ли ти ка ми тен ден ция BYOD, рас про стра не ние
про дук тов Apple в кор по ра тив ном сегменте —
пря мое то му под твер жде ние. В свя зи с этим не
ка жет ся ли вам, что тра ди ци он ное раз де ле ние
про дук то во го ря да на кор по ра тив ные и по тре -
би тель ские ли ней ки из жи ва ет се бя?
ДЖ. Л.: По ка мы не ви дим не об хо ди мо -
сти ме нять стра те гию фор ми ро ва ния
про дук то во го ря да. Да, тен ден ция BY-
OD име ет ме сто, но, с дру гой сто ро ны,
пред при яти ям по-преж не му нуж ны уст -
рой ст ва с по вы шен ны ми за щи щен но -
стью и управ ляе мо стью, по сколь ку им
при хо дит ся ре шать за да чи за щи ты сво -
их дан ных и эф фек тив но го управ ле ния
ин фра струк ту рой. Так что про из во ди -
те лям, как и рань ше, при хо дит ся ду мать
о соз да нии про дук тов со спе ци аль ным
функ цио на лом, ори ен ти ро ван ным на
по треб но сти кор по ра тив ных за каз чи -
ков. Дру гое де ло, что та кие про дук ты
все в боль шей сте пе ни ста но вят ся по хо -
жи ми на по тре би тель скую про дук цию
в смыс ле ди зай на, ис поль зуе мых ма те -
риа лов и цве тов. Но ес ли вы иде те со
сво им пред ло же ни ем на круп ное пред -
при ятие или в го су дар ст вен ную струк -
ту ру, то долж ны быть уве ре ны, что мо -
же те пред ло жить им функ цио нал сверх
то го, что реа ли зо ван в по тре би тель ских
про дук тах.

Да, это вер но, что Apple до би лась оп -
ре де лен но го ус пе ха на кор по ра тив ном
рын ке, но так же вер но и дру гое: мно гие
за каз чи ки обес по кое ны тем, на сколь ко
безо пас но для них ис поль зо ва ние по тре -
би тель ских про дук тов. А с вы хо дом Win-
dows 8 мы смо жем пред ло жить им план -
ше ты и ре ше ния, ко то рые во мно гом
на по ми на ют по тре би тель ские про дук ты,
но при этом об ла да ют за щи щен но стью и
управ ляе мо стью, при су щи ми тра ди ци он -
ным кор по ра тив ным но ут бу кам и де ск -
то пам.

PC Week: То есть вы ви ди те смысл в вы пус ке
спе ци аль ных план ше тов для кор по ра тив но го
сег мен та?
ДЖ. Л.: Да, мы бу дем вы пус кать план ше ты
для про фес сио наль ной дея тель но сти и
для по тре би те лей. Они бу дут раз ли чать ся
функ ция ми безо пас но сти, но по сколь ку
и те, и дру гие бу дут вы пол не ны на ба зе
ОС Windows, то поль зо ва тель смо жет без
тру да пе ре клю чить ся с од но го уст рой ст ва
на дру гое. Что ка са ет ся плат фор мы An-
droid, то она, по на ше му мне нию, боль ше
под хо дит для по тре би тель ско го рын ка.

PC Week: План ше ты Lenovo в Рос сии по ка
не очень по пу ляр ны, но вы объ я ви ли о вы хо де
на еще бо лее кон ку рент ный ры нок смарт фо нов.
По че му вы счи тае те, что здесь у вас есть шанс
пре ус петь?
ДЖ. Л.: Мы уже до би лись зна чи тель ных
ре зуль та тов в Ки тае, где обош ли Apple.
У нас боль шие объ е мы про даж, боль шие
мас шта бы про из вод ст ва, зна чи тель ные
ре сур сы за дей ст во ва ны в R&D, так что в
об лас ти смарт фо нов у нас соз да на силь -
ная ба за. И мы по ла га ем, что мо жем
пред ло жить при вле ка тель ные про дук ты
и для рос сий ско го рын ка. Тем бо лее что
здесь пре об ла даю щей яв ля ет ся плат фор -
ма Android.

В сег мен те план ше тов си туа ция не -
сколь ко иная — здесь дол гое вре мя до -
ми ни ро ва ла Apple. Мы про дол жим борь -
бу за этот ры нок и на де ем ся из ме нить
си туа цию по сле по яв ле ния но вых уст -
ройств. Сей час ры нок план ше тов го раз -
до бо лее от крыт, чем еще год на зад, и в
не да лё кой пер спек ти ве, я ду маю, на нём
бу дут пред став ле ны в ос нов ном план ше -
ты с Android, iOS и Windows 8. Сей час
для нас са мое вре мя на чать ук ре п лять
свои по зи ции в этом сег мен те.
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ИНТЕРВЬЮ

“Я ду маю, что ры нок ПК вер нет ся к ста дии рос та”

Джан фран ко Лян чи

“Мо биль ные ре ше ния 2012”
25 ок тяб ря в мо с ков ском биз нес-цен тре
“Ри вер сайд Тау эрс” со сто ит ся се ми нар
“Мо биль ные ре ше ния 2012”. Ор га ни за -
то ра ми ме ро прия тия вы сту па ют фир ма
“Ин тер про ком” (парт нер SAP и раз ра -
бот чик мо биль ных ре ше ний для пред -
при ятий) и ком па ния Motorola.

Глав ная цель семинара — по зна ко мить
слу ша те лей с ре ше ния ми, пред на зна чен -
ны ми для ра бо ты на вы ез де из офи са с
уда лен ным дос ту пом к не об хо ди мой де -
ло вой ин фор ма ции в ре жи ме ре аль но го
вре ме ни.

Уча ст ни ки уз на ют, ка ким об ра зом тех -
но ло гии SAP и Motorola по зво ля ют
пред при яти ям в мо биль ном ре жи ме по -
лу чать, рас пре де лять и об ра ба ты вать
кри ти че ски важ ную ин фор ма цию, соз -
да вать сквоз ные тех но ло ги че ские и биз -
нес-про цес сы.

На фо ру ме бу дет пред став ле на “Сис те -
ма управ ле ния ре монт но-тех ни че ским
об слу жи ва ни ем с мо биль ных ав то ма ти зи -
ро ван ных ра бо чих мест”, ко то рая обес пе -
чи ва ет воз мож ность про смат ри вать и ре -
дак ти ро вать ин фор ма цию в про цес се
управ ле ния со дер жа ни ем, тех ни че ским
об слу жи ва ни ем и ре мон том объ ек тов

зда ний и со ору же ний, ин же нер ных се тей,
про из вод ст вен но го обо ру до ва ния и мет -
ро ло ги че ско го обес пе че ния средств из -
ме ре ний.

В рам ках ме ро прия тия за пла ни ро ва на
де мон ст ра ция мо биль ных ре ше ний SAP
(SAP Work Order Manager, SAP Rounds)
по уда лен но му сня тию по ка за ний счет чи -
ков с раз лич но го обо ру до ва ния, а так же
эф фек тив ное управ ле ние То иР с ис поль -
зо ва ни ем мо биль ной плат фор мы.

Слу ша те лям семинара бу дут про де мон -
ст ри ро ва ны пре иму ще ст ва но вых ре ше -
ний: управ ле ние всей мо биль ной ин фра -
струк ту рой из еди ной точ ки и
воз мож ность ин те гра ции с лю бы ми
внеш ни ми сис те ма ми.

На ме че на пре зен та ция мо биль ных уст -
ройств Motorola.

К уча стию в ра бо те се ми на ра при гла -
ша ют ся ру ко во ди те ли и спе циа ли сты
транс порт ных ком па ний, про из вод ст вен -
ных ор га ни за ций, пред при ятий неф те га -
зо во го ком плек са, ЖКХ, ком па ний, спе -
циа ли зи рую щих ся на управ ле нии
не дви жи мо стью и ра бо те с кли ент ской
се тью.

Ре ги ст ра ция от кры та на сай те http://
interprocom.ru/activity/reg/. Ус ло вия уча -
стия: бес плат но, по при гла ше ни ям.

АНОНСЫ



сергей свинарев

По данным аналитического центра 
 REAL‑IT Лиги независимых эк‑
спертов   ЛИНЭКС, во II кварта‑

ле 2012 г. продажи на российском рынке 
ПО по сравнению с аналогичным перио‑
дом за прошлый год практически не из‑

менились. Как известно, нема‑
лую его долю составляют самые 

разные бизнес‑приложения, в частности 
ERP‑системы. Отразилась ли указанная 
стагнация на рынке ERP? Что определяет 
сегодня динамику этого сегмента в Рос‑
сии? Изменилась ли его структура? Чтобы 
разобраться в этом, мы обратились к эк‑
спертам из ряда ведущих компаний.

стагнация или рост?
“Для  нас  такой  тренд  не  очевиден,  — 
сказал Андрей Надеин. — Спрос растет, 
количество клиентов растет. Растут бюд‑
жеты, которые компании закладывают 
на развитие своих информационных си‑
стем и покупку новых продуктов и даже 
на совместное инвестирование в разра‑
ботку этих продуктов”. Солидарен с ним 
Игорь Ведехин: “Спрос стал более фраг‑
ментированным и четко сфокусирован‑
ным на решение бизнес‑задач, но упомя‑
нутого тренда как такового мы не видим 
и тенденции к стагнации — тоже”.

“Сегмент ERP потерял прежнюю вы‑
сокую  динамику,  которая  была  харак‑
терна для 2010 и 2011 гг., — возражает 
ему Вячеслав Казаков. — Но тогда ос‑
новным  драйвером  был  отложенный 
из‑за кризиса спрос. О том, что рынок 
пребывает  в  состоянии  стагнации,  го‑
ворит и тот факт, что в нынешнем году 
практически не было анонсов по‑настоя‑
щему масштабных инициатив по внедре‑
нию ERP. Говорят, что клиенты устали 
от ERP‑проектов и не готовы ввязывать‑
ся в новые. Я не вполне согласен с этим. 
Сам факт, что на фоне постоянных кри‑
зисных ожиданий рынок  ERP не  упал 
и даже демонстрирует небольшой рост, 
вполне позитивен.

Есть  еще  один  важный  фактор  — 
технологический. Ведь  запустив сегод‑
ня  проект  внедрения  традиционной 
ERP‑системы,  при  нынешних  темпах 
развития  “облачных”  услуг  есть  риск 
через пару лет на выходе получить уже 
неактуальную систему. Однако строить 
полностью  облачные  варианты  тоже 
никто не решается. Компании изучают 
эти технологии на предмет их зрелости 
и применимости, и это очень разумно”.

По мнению Елены Истоминой, в целом 
интерес предприятий к бизнес‑приложе‑
ниям  остается  на достаточно  высоком 
уровне.  Правда,  в  большинстве  случа‑
ев речь идет уже не о базовых задачах, 
а о более сложных процессах верхнего 
уровня  управления:  бюджетирования, 
централизованного  казначейства,  по‑
строения консолидированной отчетно‑
сти, бизнес‑анализа и т. п.

“Снижение объема продаж лицензий 
ПО связано с насыщением российского 
рынка решениями класса ERP, — убе‑
ждена  Елена  Гуцева.  —  Практически 
все крупные игроки уже внедрили те или 
иные ERP‑системы. Сейчас идет следу‑
ющая волна автоматизации, когда про‑
исходит не внедрение с нуля, а развитие 

существующего  ERP‑решения.  Такие 
проекты требуют не только знания про‑
дуктов, но и предварительного качествен‑
ного бизнес‑консалтинга.  Наибольший 
интерес у заказчиков вызывают бизнес‑
приложения, связанные с планированием 
и бюджетированием. В связи с переходом 
на международные стандарты финансо‑
вой отчетности по я вился интерес к при‑
ложениям, обеспечивающим построение 
отчетности по  МСФО. Также стабильно 
пользуются спросом решения, предназ‑
наченные  для  управления  проектами 
и инвестиционной деятельностью”.

По  мнению  Александра  Плоткина, 
в низшем сегменте (условно с бюджетом 
автоматизации до 100 тыс. евро в  год  ) 
фактически (и заслуженно) установилась 
монополия “1С”. При этом функциональ‑
ность платформы “1С” (точнее, ее сре‑
ды разработки) опережает потребности 
компаний  из  данного  сегмента,  число 
самодостаточных  типовых  отраслевых 
решений  постоянно  наращивается, 
а предложение здесь превышает спрос. 
Поэтому никакого всплеска спроса на но‑
вые ERP‑решения в этом сегменте наблю‑
даться не может. В высшем сегменте, куда 
входят отраслевые или межотраслевые 
холдинги, этап выбора решения уже ве‑
зде практически завершился. При этом 
этап бурного инвестирования в ИТ, ког‑
да массово закупались исходные (весьма 
впечатляющие по размерам) пакеты ли‑
цензий, энергично осваивались не менее 
впечатляющие суммы на проекты по вы‑
бору “правильной” системы и формиро‑
ванию “типовых решений на основе луч‑
ших отраслевых практик”, уже остался 
в прошлом. Наступило время трудоемкой 
(а по другому и не бывает) кастомиза‑
ции этих “лучших практик”, наступило 
время оценки эффективности инвести‑
ций, вложенных на первых этапах. Собст‑
венно, реальный анализ эффективности 
первоначальных инвестиций и отрезвил 
голову многим излишне оптимистично 
настроенным  руководителям  бизнеса. 
В этой нише по‑прежнему много рабо‑
ты, но уже не для продавцов лицензий, 
а в первую очередь для компаний‑интег‑
раторов и специалистов‑функциональ‑
щиков.  И  деньги  здесь  теперь  больше 
платят  не  по  результатам  эффектных 
презентаций, а по достижению реальных 
результатов для бизнеса”.

Наиболее интересен, полагает Алек‑
сандр Плоткин, “средний сегмент”,  где 
заказчиками выступают самые динамич‑
ные  компании,  как  правило,  частные. 
Некоторые из развивающихся компаний 
вырастают из своих прежних ИС, имея 
определенный опыт (в том числе и нега‑
тивный) и не будучи связанными корпо‑
ративными стандартами, они в качестве 
главного  критерия  для  нового  выбора 
рассматривают  наличие действительно 
успешных отраслевых внедрений.

Отраслевой срез
“Развитие информационных систем те‑
сно связано с развитием бизнеса, поэто‑
му спрос на автоматизацию наблюдается 
в тех отраслях, которые активно разви‑
ваются:  нефтегазовой,  строительстве, 
банковской сфере, торговле, — конста‑
тирует  Елена  Истомина.  —  Особенно 

востребована автоматизация управления 
крупными распределенными организа‑
циями (таких в России с каждым годом 
становится  все  больше).  При  этом  ка‑
кие‑то из них идут по пути унификации 
процессов всех удаленных под раз де лений 
за счет перевода их на единую систему. 
Другие оставляют под раз де лениям отно‑
сительную свободу в части организации 
своей деятельности, выстраивая управ‑
ление и соответственно автоматизацию 
на верхнем уровне”.

Александр Горбачев отмечает  спрос 
на продукты его компании со стороны 
гостиничного сектора, сферы фармации 
и медицинских  услуг,  компаний,  зани‑
мающихся добычей полезных ископае‑
мых, производством и продажей обору‑
дования. Причины подобной активности 
он видит в том, что всем надоело ждать 
кризиса  —  вместе  с  программами  со‑
кращения расходов компании иниции‑
руют новые инвестиционные проекты. 
По мнению Владимира Егорова, актив‑
ность в тех или иных индустриях непо‑
средственно связана с уровнем конкурен‑
ции в них, а потому неудивительно, что 
традиционно массовыми потребителями 
бизнес‑приложений являются телеком, 
ритейл и финансовый сектор.

К  нему  присоединяется  Александр 
Плоткин: “В таком высококонкурентном 
секторе, как производство товаров по‑
вседневного спроса, который для нашей 
компании традиционно является одним 
из приоритетных, спрос на ERP‑решения 
не снижался даже в период кризиса. Инте‑
рес компаний‑производителей фокусиру‑
ется вокруг традиционных для ERP фун‑
кций планирования и прогнозирования; 
компании‑дистрибьюторы и те из про‑
изводителей,  у  кого  есть  собственная 
система  дистрибуции,  заинтересованы 
в CRM‑решениях, позволяющих эффек‑
тивно управлять продажами. В ритейле 
традиционно востребованы системы для 
организации фронт‑офиса и бизнес‑ана‑
лиза на основе   OLAP. Всем интересны 
решения, включающие средства интегра‑
ции с ИС бизнес‑партнеров (в том числе 
по стандарту EDI). Взрывной рост рынка 
смартфонов и планшетов сделал востре‑
бованными мобильные решения, исполь‑
зующие новые (для бизнес‑приложений) 
возможности таких устройств — фотог‑
рафии, GPS‑мониторинг и т. п. Пользова‑
тели ERP‑систем становятся мобильнее, 
и их запросы формируют сдвиг интереса 
компаний в сторону облачных решений 
и мобильных бизнес‑приложений”.

“Наиболее активными отраслями за по‑
следний год являются ритейл, энергетика, 
горно‑металлургическая отрасль, химиче‑
ская промышленность, банковский сек‑
тор и финансовые организации, — до‑
полняет его Андрей Надеин. — Многие 
компании еще прекрасно помнят недав‑
ний кризис и то, насколько большинст‑
во из них были не готовы к реализации 
кризисного управления из‑за отсутствия 
достоверных оперативных данных”.

По мнению Игоря Ведехина, ERP‑ре‑
шения  достаточно  популярны  во  всех 
отраслях. Когда‑то приоритет отдавался 
реализации базового ядра функциональ‑
ности, потом внедрению систем управ‑
ления персоналом. Сейчас мы видим по‑

вышенный спрос на локальные решения 
в области логистики, управления произ‑
водством и капитальным строительством.

Елена Гуцева напоминает, что спрос 
на ERP‑системы в нашей стране тради‑
ционно  наиболее  активен  в  ТЭК.  Это 
объясняется необходимостью контроли‑
рования высоких затрат на производство, 
большими объемами работ и денежных 
потоков,  высокими  рисками,  связан‑
ными  с  налоговыми  обязательствами, 
контролем за активами, производствен‑
ными затратами, в  том числе и на тех‑
ническое  обслуживание  оборудования 
и т. д. В связи с этим и наиболее прио‑
ритетные  задачи там —  планирование 
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Кажется, еще недавно 
ERP‑система на предприятии 
воспринималась как что‑то гло‑

бальное, охватывающее все области 
управления. Шел этап ухода от “ку‑
сочной” автоматизации, продвигалась 
идея единой корпоративной системы. 
Какое‑то время функционалом ERP 
пытались охватить все области управ‑
ления. Так, в ERP‑системах стали 
появляться встроенные механизмы 
workflow для передачи документов, 
но постепенно их заменили полноцен‑
ные ECM‑системы. И сегодня ни для 
кого уже не секрет, что наибольший 
эффект для предприятия дает сов‑
местное использование учетной систе‑
мы и системы электронного докумен‑
тооборота.

Современные тенденции в сфере 
автоматизации управления на пред‑
приятии уже не сводят все к единой 
системе, а строят более сложную 
инфраструктуру путем интеграции 
различных систем. Таким образом, 
история развивается по спирали: опять 
“кусочная” автоматизация, но уже 
из более крупных интегрируемых 
блоков. Что же служит основанием при 
принятии решений о подключении от‑
дельной специализированной системы 
для конкретной области управления? 
Рассмотрим это на примере одной 
из актуальных на текущий момент 
задач — постановка и автоматизация 
бюджетирования.

Сейчас базовый функционал ERP 
на большинстве предприятий обычно 
“закрыт”: бухучет, расчет зарплаты, 
управление кадрами, складской учет, 
управление закупками и реализа‑

цией — вполне успешно автоматизи‑
рованы. Самые отчаянные и упорные 
осилили управление транспортом и ре‑
монтами, управление производством.

Бюджетирование же откладывалось 
напоследок и часто так и оставалось 
неохваченным. Связано это и с отно‑
сительной новизной методики (по от‑
ношению к остальным подсистемам), 
и с необходимостью опираться на дан‑
ные других информационных систем. 
Кроме того, задачи автоматизации 
вытекают из стадии развития органи‑
зации. И если автоматизация учетных 
задач приоритетна на этапе стартапа, 
то задачи, связанные с повышением 
эффективности и управляемости, по‑
являются на новом витке развития уже 
зрелого бизнеса (выделения новых 
направлений, поглощения, экспансии 
в новые регионы и т. п.).

Большая часть предприятий, осоз‑
навших для себя необходимость бюд‑
жетирования, начинают с Excel, да там 
и остаются. Однако те, кто пытается 
построить бюджетирование в полном 
понимании этого слова — с выделени‑
ем взаимосвязанных бюджетов, под‑
ключением к планированию центров 
финансовой ответственности (ЦФО), 
проведением план‑фактного анализа, 
рано или поздно сталкиваются с необ‑
ходимостью выбора специализирован‑
ного решения.

В первую очередь, конечно, рассма‑
тривают возможности уже существу‑
ющей на предприятии ERP‑системы. 
Но не всегда на ней останавливаются. 
Причинами может быть устаревшая 
платформа, отрицательный опыт 
предыдущих взаимоотношений с по‑
ставщиком, иногда просто желание 
чего‑то нового. Кроме того, когда 

ERP‑система выбиралась, задачам 
и возможностям бюджетирования 
в ней уделялось, скорее, второсте‑
пенное внимание — на первый план 
выходили учетные задачи. Да и произ‑
водители ERP‑систем явно не с бюд‑
жетирования начинали разработку 
своих продуктов, а потому вписывали 
функционал составления и анализа 
бюджетов в уже существующую архи‑
тектуру и ограничения платформы.

В этом плане при выборе системы 
бюджетирования более выигрышно 
выглядят специализированные систе‑
мы, которые чаще всего производи‑
тели относят к классу CPM (Corporate 
Performance Management). Это, как 
правило, более современные продук‑
ты, заточенные именно под задачи 
бюджетирования, анализа и отчет‑
ности. Их интерфейсы и архитектура 
гораздо лучше подходят для подобных 
задач.

У руководства холдингов или круп‑
ных распределенных организаций 
задача выбора системы управления 
осложняется еще и тем, что в дочер‑
них организациях и под раз де лениях 
стоят, как правило, разные систе‑
мы, часто на разных платформах. 
Руководство оказывается перед 
выбором: внедрять единую систему 
для всех под раз де лений или интег‑
рировать уже работающие. Переход 
на единую ERP‑систему будет связан 
с необходимостью “перевнедрения” 
уже в общем‑то работающего фун‑
кционала и унификации процессов. 
Конечно, если есть задача оставить 
в под раз де лениях только основные 
производственные функции, выполня‑
емые по единым стандартам (на‑
пример, в магазинах сотовой связи), 

а все функции управления вынести 
выше, то единая система может быть 
обоснованным выбором. Если же рас‑
сматривать холдинг из нескольких 
предприятий, занимающихся близкой 
по теме, но все же разной деятельнос‑
тью (например, завод по производству 
бетона и строительная организация), 
да еще в разных регионах, то перевод 
их на единую систему становится сов‑
сем не эффективным. В этом случае 
обособленная система управления 
верхнего уровня, по сути, будет един‑
ственным подходящим решением.

Необходимость поддержки несколь‑
ких систем, безусловно, может создать 
некоторые сложности в плане дополни‑
тельного обучения персонала, на‑
стройки интеграции и т. п. Но, с другой 
стороны, это приведет и к положитель‑
ным изменениям — большей мас‑
штабируемости, снижению объемов 
модификаций в силу лучшей готовно‑
сти и проработанности функционала. 
Компромиссным вариантом может 
стать минимизация используемых 
на предприятии платформ или приме‑
нение легко интегрируемых продуктов 
от одного производителя, представля‑
ющего на рынок определенную линей‑
ку информационных систем.

Бюджетирование — далеко не един‑
ственная задача, которую предприятия 
могут решать, вынося за пределы 
ERP‑системы. Средствами отдель‑
ной системы могут решаться разные 
бизнес‑задачи, особенно актуальные 
для предприятия. Однако тут важ‑
но понимать отделяемость задачи, 
ведь чем теснее должны быть связи 
между подсистемами управления, тем 
больше сил на интеграцию придется 
потратить.
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Управление за рамками ERP

и бюджетирование,  управление  техни‑
ческим  обслуживанием  и  ремонтом, 
управление  активами  и  проектами  ка‑
питального строительства. Наблюдается 
увеличение интереса к ERP‑решениям 
и в  таких  традиционных отраслях, как 
строительство и недвижимость, а также 
в относительно новых — ЖКХ и страхо‑
вание. В финансовом секторе, в свою оче‑
редь, пользуются интересом приложения 
по управлению эффективностью бизнеса: 
системы  автоматизации  бюджетирова‑
ния и планирования, а также приложе‑
ния, позволяющие осуществлять анализ 
и моделирование стратегии предприятия, 
управление финансовыми рисками.

Но,  может,  снижение  спроса  связа‑
но с тем, что есть немало отраслей, где 
ERP‑системы  не  пользуются  популяр‑
ностью?  Чем  объясняется  их  пассив‑
ность: недостатком денег, отсутствием 
конкуренции,  низкой  культурой  кор‑
поративного  управления?  По  мнению 
Елены  Истоминой,  наиболее  сложно 
выбор и внедрение ERP, как это было 
и ранее, идет на производственных пред‑
приятиях. Связано это как с их невысо‑
кой доходностью, так и со сложностью 
процессов  управления  производством, 
что значительно увеличивает стоимость 
ERP‑проектов. В целом соглашаясь с ней, 
Вячеслав Казаков напоминает, что в Рос‑
сии  рынок  ERP  уже  насыщен  в  таких 
отраслях, как нефтегазовая, энергетика, 
металлургия, телеком и ритейл. Эти от‑
расли — наиболее активные потребители 
ИТ, ERP‑решения там были запущены 
давно. А, например, машиностроению 
или авиакосмической отрасли приходит‑
ся ликвидировать отставание, располагая 
существенно  меньшими  финансовыми 
средствами.

“Достаточно  специфичны  функции 
ERP‑систем  в  финансовой  сфере,  тем 
не менее там также наиболее популярны‑

ми являются задачи, связанные с бюдже‑
тированием и планированием, — разъ‑
ясняет Елена Гуцева. — Определенная 
специфика присутствует в ERP‑системах 
для  государственного сектора и вузов, 
для них существуют отдельные отрасле‑
вые  решения  на  основе  современных 
ERP‑систем, закрывающие потребности 
данных сегментов рынка”.

Как бы много ни говорили о том, что 
сфера государственного управления — 
это  не  бизнес,  задачи  планирования 
и  управления  материальными,  финан‑
совыми и людскими ресурсами имеют‑
ся и там. Их актуальность существенно 
возрастает в условиях, когда через  гос‑
бюджет финансируются объемные про‑
граммы, контролируются которые крайне 
слабо. Насколько широко используются 
сегодня ERP‑системы в масштабных про‑
ектах для госсектора?

Александр Горбачев сомневается даже 
в самой возможности постановки такого 
вопроса: “В нашей стране госсектор очень 
обширен, он включает сотни различных 
областей,  в  том  числе  госуправление, 
ЖКХ, образование, медицину, транспорт 
и пр. Поэтому говорить про весь госсек‑
тор невозможно, поскольку он очень раз‑
нороден”.  “Массового интереса к ERP 
в госсекторе мы не видим”, — признает 
Вячеслав Казаков. А вот по мнению Ан‑
дрея Надеина, ситуация не так уж безна‑
дежна:  “Российский  госсектор сегодня 
активно осваивает информационные тех‑
нологии, и это не дань моде, а насущная 
необходимость в связи с масштабными 
преобразованиями в нашей стране, запу‑
ском многочисленных государственных 
и социальных программ. Свои предложе‑
ния для госсектора мы поделили, в част‑
ности, по функционалу: на решения для 
внутриведомственной  автоматизации, 
где нам интересны прежде всего проекты 
не по автоматизации, а по повышению 

эффективности бизнес‑процессов, на ин‑
формационно‑аналитические  системы 
и на заказные разработки — приложения, 
которые должны решать уникальные за‑
дачи конкретных ведомств”.

“В госсекторе сегодня уделяется вни‑
мание  проектам,  связанным  с  управ‑
лением  документооборотом  и  дело‑
производством,  построением  сложных 
аналитических систем, формированием 
портальных  и  интеграционных  реше‑
ний, автоматизирующих множество про‑
цессов  взаимодействия  ведомств  друг 
с другом и с  гражданами, — констати‑
рует Игорь Ведехин. — Классическими 
ERP‑системами я бы это не назвал”.

“Сегодня наибольшим спросом со сто‑
роны госсектора пользуются  решения, 
связанные с предоставлением  госуслуг 
и мониторингом эффективности, — это 
комплексные  проекты,  включающие 
множество систем (хранилища данных, 
системы бизнес‑анализа и принятия ре‑
шений, электронный архив и докумен‑
тооборот), но пока они не затрагивают 
область ERP, — соглашается Елена Гуце‑
ва. — Во многом такой характер спроса 
обу словлен  политическим  и  законода‑
тельным курсом развития ИТ в госсек‑
торе, который направлен на информа‑
тизацию  общества.  Отдельные  органы 
государственной  власти  приобретают 
и внедряют ERP‑решения  для автома‑
тизации своей хозяйственной деятель‑
ности, но такие проекты нельзя назвать 
комплексными.  С другой  стороны,  по‑
вышенный спрос на единую бизнес‑ана‑
литику  с  высокой  степенью  агрегации 
(округ, регион и т. п.) и мониторинг эф‑
фективности власти влечет за собой не‑
обходимость обработки большого коли‑
чества данных из множества источников. 
Решение этой проблемы — комплексное 
внедрение единого ERP‑решения.  Вы‑
полнение первых проектов по внедре‑

нию аналитических систем должно при‑
вести к изменению подхода к развитию 
ERP в госсекторе”.

на пути в облака
Облачные вычисления и предоставление 
ПО в форме услуги (SaaS) — одни из наи‑
более  значимых трендов развития сов‑
ременного ИТ‑рынка. С одной стороны, 
коммерческий сектор смотрит на такие 
новые модели доставки приложений с из‑
вестной осторожностью, с другой — раз‑
ворачиваемая в нашей стране программа 
предоставления онлайновых госуслуг на‑
селению по самой своей природе носит 
облачный характер. Насколько вероятен 
сценарий, в котором подобные проекты 
станут примером и движущей силой пе‑
рехода на модель SaaS в коммерческом 
секторе?

Елена  Истомина  полагает,  что  об‑
лачная среда ближе малому и среднему 
бизнесу. Полноценная же ERP‑система 
ассоциируется более с крупными орга‑
низациями. Возможно, именно поэтому 
активно  пропагандируемая  вендорами 
тема “ERP в облаках”, скорее, дань моде, 
чем общий тренд.  “По моему мнению, 
информационная истерия вокруг SaaS 
вообще сильно преувеличена. В одном 
понятии смешаны аутсорсинг поддержки, 
технологии удаленного доступа и финан‑
совые  услуги,  —  убежден  Александр 
Горбачев. — Эти три составляющие надо 
рассматривать раздельно с точки зрения 
преимуществ модели SaaS перед тради‑
ционной, поскольку для ERP такие преи‑
мущества до сих пор неочевидны”.

А по мнению Вячеслава Казакова, по‑
явление референсных проектов, если они 
будут выполнены в госсекторе, позитивно 
повлияет на развитие рынка с той точки 
зрения, что руководители станут менее 
настороженно относиться к модели SaaS. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 18

pc week review erP-системы
PC WEEK/RE • № 28 • 23 ОКТЯБРЯ, 2012|17



сергей свинарев

По данным аналитического центра 
 REAL‑IT Лиги независимых эк‑
спертов   ЛИНЭКС, во II кварта‑

ле 2012 г. продажи на российском рынке 
ПО по сравнению с аналогичным перио‑
дом за прошлый год практически не из‑

менились. Как известно, нема‑
лую его долю составляют самые 

разные бизнес‑приложения, в частности 
ERP‑системы. Отразилась ли указанная 
стагнация на рынке ERP? Что определяет 
сегодня динамику этого сегмента в Рос‑
сии? Изменилась ли его структура? Чтобы 
разобраться в этом, мы обратились к эк‑
спертам из ряда ведущих компаний.

стагнация или рост?
“Для  нас  такой  тренд  не  очевиден,  — 
сказал Андрей Надеин. — Спрос растет, 
количество клиентов растет. Растут бюд‑
жеты, которые компании закладывают 
на развитие своих информационных си‑
стем и покупку новых продуктов и даже 
на совместное инвестирование в разра‑
ботку этих продуктов”. Солидарен с ним 
Игорь Ведехин: “Спрос стал более фраг‑
ментированным и четко сфокусирован‑
ным на решение бизнес‑задач, но упомя‑
нутого тренда как такового мы не видим 
и тенденции к стагнации — тоже”.

“Сегмент ERP потерял прежнюю вы‑
сокую  динамику,  которая  была  харак‑
терна для 2010 и 2011 гг., — возражает 
ему Вячеслав Казаков. — Но тогда ос‑
новным  драйвером  был  отложенный 
из‑за кризиса спрос. О том, что рынок 
пребывает  в  состоянии  стагнации,  го‑
ворит и тот факт, что в нынешнем году 
практически не было анонсов по‑настоя‑
щему масштабных инициатив по внедре‑
нию ERP. Говорят, что клиенты устали 
от ERP‑проектов и не готовы ввязывать‑
ся в новые. Я не вполне согласен с этим. 
Сам факт, что на фоне постоянных кри‑
зисных ожиданий рынок ERP не  упал 
и даже демонстрирует небольшой рост, 
вполне позитивен.

Есть  еще  один  важный  фактор  — 
технологический. Ведь  запустив сегод‑
ня  проект  внедрения  традиционной 
ERP‑системы,  при  нынешних  темпах 
развития  “облачных”  услуг  есть  риск 
через пару лет на выходе получить уже 
неактуальную систему. Однако строить 
полностью  облачные  варианты  тоже 
никто не решается. Компании изучают 
эти технологии на предмет их зрелости 
и применимости, и это очень разумно”.

По мнению Елены Истоминой, в целом 
интерес предприятий к бизнес‑приложе‑
ниям  остается  на достаточно  высоком 
уровне.  Правда,  в  большинстве  случа‑
ев речь идет уже не о базовых задачах, 
а о более сложных процессах верхнего 
уровня  управления:  бюджетирования, 
централизованного  казначейства,  по‑
строения консолидированной отчетно‑
сти, бизнес‑анализа и т. п.

“Снижение объема продаж лицензий 
ПО связано с насыщением российского 
рынка решениями класса ERP, — убе‑
ждена  Елена  Гуцева.  —  Практически 
все крупные игроки уже внедрили те или 
иные ERP‑системы. Сейчас идет следу‑
ющая волна автоматизации, когда про‑
исходит не внедрение с нуля, а развитие 

существующего  ERP‑решения.  Такие 
проекты требуют не только знания про‑
дуктов, но и предварительного качествен‑
ного бизнес‑консалтинга.  Наибольший 
интерес у заказчиков вызывают бизнес‑
приложения, связанные с планированием 
и бюджетированием. В связи с переходом 
на международные стандарты финансо‑
вой отчетности по я вился интерес к при‑
ложениям, обеспечивающим построение 
отчетности по  МСФО. Также стабильно 
пользуются спросом решения, предназ‑
наченные  для  управления  проектами 
и инвестиционной деятельностью”.

По  мнению  Александра  Плоткина, 
в низшем сегменте (условно с бюджетом 
автоматизации до 100 тыс. евро в  год  ) 
фактически (и заслуженно) установилась 
монополия “1С”. При этом функциональ‑
ность платформы “1С” (точнее, ее сре‑
ды разработки) опережает потребности 
компаний  из  данного  сегмента,  число 
самодостаточных  типовых  отраслевых 
решений  постоянно  наращивается, 
а предложение здесь превышает спрос. 
Поэтому никакого всплеска спроса на но‑
вые ERP‑решения в этом сегменте наблю‑
даться не может. В высшем сегменте, куда 
входят отраслевые или межотраслевые 
холдинги, этап выбора решения уже ве‑
зде практически завершился. При этом 
этап бурного инвестирования в ИТ, ког‑
да массово закупались исходные (весьма 
впечатляющие по размерам) пакеты ли‑
цензий, энергично осваивались не менее 
впечатляющие суммы на проекты по вы‑
бору “правильной” системы и формиро‑
ванию “типовых решений на основе луч‑
ших отраслевых практик”, уже остался 
в прошлом. Наступило время трудоемкой 
(а по другому и не бывает) кастомиза‑
ции этих “лучших практик”, наступило 
время оценки эффективности инвести‑
ций, вложенных на первых этапах. Собст‑
венно, реальный анализ эффективности 
первоначальных инвестиций и отрезвил 
голову многим излишне оптимистично 
настроенным  руководителям  бизнеса. 
В этой нише по‑прежнему много рабо‑
ты, но уже не для продавцов лицензий, 
а в первую очередь для компаний‑интег‑
раторов и специалистов‑функциональ‑
щиков.  И  деньги  здесь  теперь  больше 
платят  не  по  результатам  эффектных 
презентаций, а по достижению реальных 
результатов для бизнеса”.

Наиболее интересен, полагает Алек‑
сандр Плоткин, “средний сегмент”,  где 
заказчиками выступают самые динамич‑
ные  компании,  как  правило,  частные. 
Некоторые из развивающихся компаний 
вырастают из своих прежних ИС, имея 
определенный опыт (в том числе и нега‑
тивный) и не будучи связанными корпо‑
ративными стандартами, они в качестве 
главного  критерия  для  нового  выбора 
рассматривают  наличие действительно 
успешных отраслевых внедрений.

Отраслевой срез
“Развитие информационных систем те‑
сно связано с развитием бизнеса, поэто‑
му спрос на автоматизацию наблюдается 
в тех отраслях, которые активно разви‑
ваются:  нефтегазовой,  строительстве, 
банковской сфере, торговле, — конста‑
тирует  Елена  Истомина.  —  Особенно 

востребована автоматизация управления 
крупными распределенными организа‑
циями (таких в России с каждым годом 
становится  все  больше).  При  этом  ка‑
кие‑то из них идут по пути унификации 
процессов всех удаленных под раз де лений 
за счет перевода их на единую систему. 
Другие оставляют под раз де лениям отно‑
сительную свободу в части организации 
своей деятельности, выстраивая управ‑
ление и соответственно автоматизацию 
на верхнем уровне”.

Александр Горбачев отмечает  спрос 
на продукты его компании со стороны 
гостиничного сектора, сферы фармации 
и медицинских  услуг,  компаний,  зани‑
мающихся добычей полезных ископае‑
мых, производством и продажей обору‑
дования. Причины подобной активности 
он видит в том, что всем надоело ждать 
кризиса  —  вместе  с  программами  со‑
кращения расходов компании иниции‑
руют новые инвестиционные проекты. 
По мнению Владимира Егорова, актив‑
ность в тех или иных индустриях непо‑
средственно связана с уровнем конкурен‑
ции в них, а потому неудивительно, что 
традиционно массовыми потребителями 
бизнес‑приложений являются телеком, 
ритейл и финансовый сектор.

К  нему  присоединяется  Александр 
Плоткин: “В таком высококонкурентном 
секторе, как производство товаров по‑
вседневного спроса, который для нашей 
компании традиционно является одним 
из приоритетных, спрос на ERP‑решения 
не снижался даже в период кризиса. Инте‑
рес компаний‑производителей фокусиру‑
ется вокруг традиционных для ERP фун‑
кций планирования и прогнозирования; 
компании‑дистрибьюторы и те из про‑
изводителей,  у  кого  есть  собственная 
система  дистрибуции,  заинтересованы 
в CRM‑решениях, позволяющих эффек‑
тивно управлять продажами. В ритейле 
традиционно востребованы системы для 
организации фронт‑офиса и бизнес‑ана‑
лиза на основе   OLAP. Всем интересны 
решения, включающие средства интегра‑
ции с ИС бизнес‑партнеров (в том числе 
по стандарту EDI). Взрывной рост рынка 
смартфонов и планшетов сделал востре‑
бованными мобильные решения, исполь‑
зующие новые (для бизнес‑приложений) 
возможности таких устройств — фотог‑
рафии, GPS‑мониторинг и т. п. Пользова‑
тели ERP‑систем становятся мобильнее, 
и их запросы формируют сдвиг интереса 
компаний в сторону облачных решений 
и мобильных бизнес‑приложений”.

“Наиболее активными отраслями за по‑
следний год являются ритейл, энергетика, 
горно‑металлургическая отрасль, химиче‑
ская промышленность, банковский сек‑
тор и финансовые организации, — до‑
полняет его Андрей Надеин. — Многие 
компании еще прекрасно помнят недав‑
ний кризис и то, насколько большинст‑
во из них были не готовы к реализации 
кризисного управления из‑за отсутствия 
достоверных оперативных данных”.

По мнению Игоря Ведехина, ERP‑ре‑
шения  достаточно  популярны  во  всех 
отраслях. Когда‑то приоритет отдавался 
реализации базового ядра функциональ‑
ности, потом внедрению систем управ‑
ления персоналом. Сейчас мы видим по‑

вышенный спрос на локальные решения 
в области логистики, управления произ‑
водством и капитальным строительством.

Елена Гуцева напоминает, что спрос 
на ERP‑системы в нашей стране тради‑
ционно  наиболее  активен  в  ТЭК.  Это 
объясняется необходимостью контроли‑
рования высоких затрат на производство, 
большими объемами работ и денежных 
потоков,  высокими  рисками,  связан‑
ными  с  налоговыми  обязательствами, 
контролем за активами, производствен‑
ными затратами, в  том числе и на тех‑
ническое  обслуживание  оборудования 
и т. д. В связи с этим и наиболее прио‑
ритетные  задачи  там —  планирование 
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Кажется, еще недавно 
ERP‑система на предприятии 
воспринималась как что‑то гло‑

бальное, охватывающее все области 
управления. Шел этап ухода от “ку‑
сочной” автоматизации, продвигалась 
идея единой корпоративной системы. 
Какое‑то время функционалом ERP 
пытались охватить все области управ‑
ления. Так, в ERP‑системах стали 
появляться встроенные механизмы 
workflow для передачи документов, 
но постепенно их заменили полноцен‑
ные ECM‑системы. И сегодня ни для 
кого уже не секрет, что наибольший 
эффект для предприятия дает сов‑
местное использование учетной систе‑
мы и системы электронного докумен‑
тооборота.

Современные тенденции в сфере 
автоматизации управления на пред‑
приятии уже не сводят все к единой 
системе, а строят более сложную 
инфраструктуру путем интеграции 
различных систем. Таким образом, 
история развивается по спирали: опять 
“кусочная” автоматизация, но уже 
из более крупных интегрируемых 
блоков. Что же служит основанием при 
принятии решений о подключении от‑
дельной специализированной системы 
для конкретной области управления? 
Рассмотрим это на примере одной 
из актуальных на текущий момент 
задач — постановка и автоматизация 
бюджетирования.

Сейчас базовый функционал ERP 
на большинстве предприятий обычно 
“закрыт”: бухучет, расчет зарплаты, 
управление кадрами, складской учет, 
управление закупками и реализа‑

цией — вполне успешно автоматизи‑
рованы. Самые отчаянные и упорные 
осилили управление транспортом и ре‑
монтами, управление производством.

Бюджетирование же откладывалось 
напоследок и часто так и оставалось 
неохваченным. Связано это и с отно‑
сительной новизной методики (по от‑
ношению к остальным подсистемам), 
и с необходимостью опираться на дан‑
ные других информационных систем. 
Кроме того, задачи автоматизации 
вытекают из стадии развития органи‑
зации. И если автоматизация учетных 
задач приоритетна на этапе стартапа, 
то задачи, связанные с повышением 
эффективности и управляемости, по‑
являются на новом витке развития уже 
зрелого бизнеса (выделения новых 
направлений, поглощения, экспансии 
в новые регионы и т. п.).

Большая часть предприятий, осоз‑
навших для себя необходимость бюд‑
жетирования, начинают с Excel, да там 
и остаются. Однако те, кто пытается 
построить бюджетирование в полном 
понимании этого слова — с выделени‑
ем взаимосвязанных бюджетов, под‑
ключением к планированию центров 
финансовой ответственности (ЦФО), 
проведением план‑фактного анализа, 
рано или поздно сталкиваются с необ‑
ходимостью выбора специализирован‑
ного решения.

В первую очередь, конечно, рассма‑
тривают возможности уже существу‑
ющей на предприятии ERP‑системы. 
Но не всегда на ней останавливаются. 
Причинами может быть устаревшая 
платформа, отрицательный опыт 
предыдущих взаимоотношений с по‑
ставщиком, иногда просто желание 
чего‑то нового. Кроме того, когда 

ERP‑система выбиралась, задачам 
и возможностям бюджетирования 
в ней уделялось, скорее, второсте‑
пенное внимание — на первый план 
выходили учетные задачи. Да и произ‑
водители ERP‑систем явно не с бюд‑
жетирования начинали разработку 
своих продуктов, а потому вписывали 
функционал составления и анализа 
бюджетов в уже существующую архи‑
тектуру и ограничения платформы.

В этом плане при выборе системы 
бюджетирования более выигрышно 
выглядят специализированные систе‑
мы, которые чаще всего производи‑
тели относят к классу CPM (Corporate 
Performance Management). Это, как 
правило, более современные продук‑
ты, заточенные именно под задачи 
бюджетирования, анализа и отчет‑
ности. Их интерфейсы и архитектура 
гораздо лучше подходят для подобных 
задач.

У руководства холдингов или круп‑
ных распределенных организаций 
задача выбора системы управления 
осложняется еще и тем, что в дочер‑
них организациях и под раз де лениях 
стоят, как правило, разные систе‑
мы, часто на разных платформах. 
Руководство оказывается перед 
выбором: внедрять единую систему 
для всех под раз де лений или интег‑
рировать уже работающие. Переход 
на единую ERP‑систему будет связан 
с необходимостью “перевнедрения” 
уже в общем‑то работающего фун‑
кционала и унификации процессов. 
Конечно, если есть задача оставить 
в под раз де лениях только основные 
производственные функции, выполня‑
емые по единым стандартам (на‑
пример, в магазинах сотовой связи), 

а все функции управления вынести 
выше, то единая система может быть 
обоснованным выбором. Если же рас‑
сматривать холдинг из нескольких 
предприятий, занимающихся близкой 
по теме, но все же разной деятельнос‑
тью (например, завод по производству 
бетона и строительная организация), 
да еще в разных регионах, то перевод 
их на единую систему становится сов‑
сем не эффективным. В этом случае 
обособленная система управления 
верхнего уровня, по сути, будет един‑
ственным подходящим решением.

Необходимость поддержки несколь‑
ких систем, безусловно, может создать 
некоторые сложности в плане дополни‑
тельного обучения персонала, на‑
стройки интеграции и т. п. Но, с другой 
стороны, это приведет и к положитель‑
ным изменениям — большей мас‑
штабируемости, снижению объемов 
модификаций в силу лучшей готовно‑
сти и проработанности функционала. 
Компромиссным вариантом может 
стать минимизация используемых 
на предприятии платформ или приме‑
нение легко интегрируемых продуктов 
от одного производителя, представля‑
ющего на рынок определенную линей‑
ку информационных систем.

Бюджетирование — далеко не един‑
ственная задача, которую предприятия 
могут решать, вынося за пределы 
ERP‑системы. Средствами отдель‑
ной системы могут решаться разные 
бизнес‑задачи, особенно актуальные 
для предприятия. Однако тут важ‑
но понимать отделяемость задачи, 
ведь чем теснее должны быть связи 
между подсистемами управления, тем 
больше сил на интеграцию придется 
потратить.
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Управление за рамками ERP

и бюджетирование,  управление  техни‑
ческим  обслуживанием  и  ремонтом, 
управление  активами  и  проектами  ка‑
питального строительства. Наблюдается 
увеличение интереса к ERP‑решениям 
и в  таких  традиционных отраслях, как 
строительство и недвижимость, а также 
в относительно новых — ЖКХ и страхо‑
вание. В финансовом секторе, в свою оче‑
редь, пользуются интересом приложения 
по управлению эффективностью бизнеса: 
системы  автоматизации  бюджетирова‑
ния и планирования, а также приложе‑
ния, позволяющие осуществлять анализ 
и моделирование стратегии предприятия, 
управление финансовыми рисками.

Но,  может,  снижение  спроса  связа‑
но с тем, что есть немало отраслей, где 
ERP‑системы  не  пользуются  популяр‑
ностью?  Чем  объясняется  их  пассив‑
ность: недостатком денег, отсутствием 
конкуренции,  низкой  культурой  кор‑
поративного  управления?  По  мнению 
Елены  Истоминой,  наиболее  сложно 
выбор и внедрение ERP, как это было 
и ранее, идет на производственных пред‑
приятиях. Связано это как с их невысо‑
кой доходностью, так и со сложностью 
процессов  управления  производством, 
что значительно увеличивает стоимость 
ERP‑проектов. В целом соглашаясь с ней, 
Вячеслав Казаков напоминает, что в Рос‑
сии  рынок  ERP  уже  насыщен  в  таких 
отраслях, как нефтегазовая, энергетика, 
металлургия, телеком и ритейл. Эти от‑
расли — наиболее активные потребители 
ИТ, ERP‑решения там были запущены 
давно. А, например,  машиностроению 
или авиакосмической отрасли приходит‑
ся ликвидировать отставание, располагая 
существенно  меньшими  финансовыми 
средствами.

“Достаточно  специфичны  функции 
ERP‑систем  в  финансовой  сфере,  тем 
не менее там также наиболее популярны‑

ми являются задачи, связанные с бюдже‑
тированием и планированием, — разъ‑
ясняет Елена Гуцева. — Определенная 
специфика присутствует в ERP‑системах 
для  государственного сектора и вузов, 
для них существуют отдельные отрасле‑
вые  решения  на  основе  современных 
ERP‑систем, закрывающие потребности 
данных сегментов рынка”.

Как бы много ни говорили о том, что 
сфера государственного управления — 
это  не  бизнес,  задачи  планирования 
и  управления  материальными,  финан‑
совыми и людскими ресурсами имеют‑
ся и там. Их актуальность существенно 
возрастает в условиях, когда через  гос‑
бюджет финансируются объемные про‑
граммы, контролируются которые крайне 
слабо. Насколько широко используются 
сегодня ERP‑системы в масштабных про‑
ектах для госсектора?

Александр Горбачев сомневается даже 
в самой возможности постановки такого 
вопроса: “В нашей стране госсектор очень 
обширен, он включает сотни различных 
областей,  в  том  числе  госуправление, 
ЖКХ, образование, медицину, транспорт 
и пр. Поэтому говорить про весь госсек‑
тор невозможно, поскольку он очень раз‑
нороден”.  “Массового интереса к ERP 
в госсекторе мы не видим”, — признает 
Вячеслав Казаков. А вот по мнению Ан‑
дрея Надеина, ситуация не так уж безна‑
дежна:  “Российский  госсектор сегодня 
активно осваивает информационные тех‑
нологии, и это не дань моде, а насущная 
необходимость в связи с масштабными 
преобразованиями в нашей стране, запу‑
ском многочисленных государственных 
и социальных программ. Свои предложе‑
ния для госсектора мы поделили, в част‑
ности, по функционалу: на решения для 
внутриведомственной  автоматизации, 
где нам интересны прежде всего проекты 
не по автоматизации, а по повышению 

эффективности бизнес‑процессов, на ин‑
формационно‑аналитические  системы 
и на заказные разработки — приложения, 
которые должны решать уникальные за‑
дачи конкретных ведомств”.

“В госсекторе сегодня уделяется вни‑
мание  проектам,  связанным  с  управ‑
лением  документооборотом  и  дело‑
производством,  построением  сложных 
аналитических систем, формированием 
портальных  и  интеграционных  реше‑
ний, автоматизирующих множество про‑
цессов  взаимодействия  ведомств  друг 
с другом и с  гражданами, — констати‑
рует Игорь Ведехин. — Классическими 
ERP‑системами я бы это не назвал”.

“Сегодня наибольшим спросом со сто‑
роны госсектора пользуются решения, 
связанные с предоставлением  госуслуг 
и мониторингом эффективности, — это 
комплексные  проекты,  включающие 
множество систем (хранилища данных, 
системы бизнес‑анализа и принятия ре‑
шений, электронный архив и докумен‑
тооборот), но пока они не затрагивают 
область ERP, — соглашается Елена Гуце‑
ва. — Во многом такой характер спроса 
обу словлен  политическим  и  законода‑
тельным курсом развития ИТ в госсек‑
торе, который направлен на информа‑
тизацию  общества.  Отдельные  органы 
государственной  власти  приобретают 
и внедряют ERP‑решения  для автома‑
тизации своей хозяйственной деятель‑
ности, но такие проекты нельзя назвать 
комплексными.  С другой  стороны,  по‑
вышенный спрос на единую бизнес‑ана‑
литику  с  высокой  степенью  агрегации 
(округ, регион и т. п.) и мониторинг эф‑
фективности власти влечет за собой не‑
обходимость обработки большого коли‑
чества данных из множества источников. 
Решение этой проблемы — комплексное 
внедрение единого ERP‑решения. Вы‑
полнение первых проектов по внедре‑

нию аналитических систем должно при‑
вести к изменению подхода к развитию 
ERP в госсекторе”.

на пути в облака
Облачные вычисления и предоставление 
ПО в форме услуги (SaaS) — одни из наи‑
более  значимых трендов развития сов‑
ременного ИТ‑рынка. С одной стороны, 
коммерческий сектор смотрит на такие 
новые модели доставки приложений с из‑
вестной осторожностью, с другой — раз‑
ворачиваемая в нашей стране программа 
предоставления онлайновых госуслуг на‑
селению по самой своей природе носит 
облачный характер. Насколько вероятен 
сценарий, в котором подобные проекты 
станут примером и движущей силой пе‑
рехода на модель SaaS в коммерческом 
секторе?

Елена  Истомина  полагает,  что  об‑
лачная среда ближе малому и среднему 
бизнесу. Полноценная же ERP‑система 
ассоциируется более с крупными орга‑
низациями. Возможно, именно поэтому 
активно  пропагандируемая  вендорами 
тема “ERP в облаках”, скорее, дань моде, 
чем общий тренд.  “По моему мнению, 
информационная истерия вокруг SaaS 
вообще сильно преувеличена. В одном 
понятии смешаны аутсорсинг поддержки, 
технологии удаленного доступа и финан‑
совые  услуги,  —  убежден  Александр 
Горбачев. — Эти три составляющие надо 
рассматривать раздельно с точки зрения 
преимуществ модели SaaS перед тради‑
ционной, поскольку для ERP такие преи‑
мущества до сих пор неочевидны”.

А по мнению Вячеслава Казакова, по‑
явление референсных проектов, если они 
будут выполнены в госсекторе, позитивно 
повлияет на развитие рынка с той точки 
зрения, что руководители станут менее 
настороженно относиться к модели SaaS. 
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Вектор развития информацион‑
ных систем крупных компаний 
с интенсивным документообо‑

ротом неизбежно приводит к ситу‑
ации, когда становится неэффек‑
тивным поддерживать для одних 
и тех же процессов фактически 
параллельные решения — крупные 
ERP‑ и ECM‑системы. Это диктует 
необходимость перехода на интег‑
рированные решения, в которых 
неструктурированный контент 
подчиняется четко организованным 
моделям ERP.

Именно в такой ситуации ока‑
залась компания “Балтика”, когда 
в конце 2010 г. перед ней встала 
задача построения централизован‑
ного электронного архива бухгал‑
терских и финансовых документов. 
Требовалось повысить скорость 
документооборота — не только ско‑
рость первичного ввода документов 
в систему, но и (что не менее важно) 
скорость доступа к первичным доку‑
ментам при налоговых и аудиторских 
проверках. Кроме того, было решено 
оптимизировать структуру бухгал‑
терии — будучи территориально 
распределённой компанией с заво‑
дами в 10 городах России, “Балтика” 
испытывала трудности из‑за необхо‑
димости территориально увязывать 
функции приема, ввода и хранения 
первичного документа. И центра‑
лизованное электронное хранение 
документов было призвано снять эту 
проблему.

В качестве ядра информационной 
системы на “Балтике” давно и успеш‑
но используется “ERP Монолит”. Раз‑
работчик этого продукта, компания 

“Монолит‑Инфо”, будучи ориенти‑
рованной на решения для компаний 
национального масштаба, к этому 
времени уже включила в состав 
функций своих продуктов все ос‑
новные компоненты ECM (СЭД). Это 
позволило “Балтике” 
в своём проекте сразу 
опираться на надёжную 
базу в виде средств 
хранения электронных 
документов в рамках 
“ERP Монолит”. Поэтому 
автоматизацию задач 
электронного докумен‑
тооборота было решено 
начать с документов, 
относящихся к процес‑
сам, уже находящимся 
под управлением “ERP 
Монолит”.

Проект не ограничил‑
ся простым внедрением новых фун‑
кций и модулей “ERP Монолит”. Были 
проведены обследование сущест‑
вующего документооборота и его 
оптимизация (например, в части 
основных средств и отчетов дистри‑
бьюторов по использованной про‑
дукции и рекламным материалам), 
а также выполнено формальное 
описание документооборота в терми‑
нах первичных документов, способов 
их обработки, взаимосвязи с до‑
кументной моделью ERP‑системы. 
В связи со значительными мас‑
штабами проекта (более 2 млн. 
документов в год и свыше 500 поль‑
зователей), а также требованиями 
по использованию существующей 
техники (сканеров) и каналов связи 
проект реализуется путём поэтап‑

ного подключения отдельных групп 
документов, относящихся к связан‑
ным бизнес‑процессам.

В рамках проекта автоматизиро‑
ваны процессы загрузки докумен‑
тов от удаленных пользователей 

по выделенным кана‑
лам связи, маркировки 
первичных документов 
штрихкодами (для даль‑
нейшей автоматизиро‑
ванной обработки), под‑
держивается поточное 
сканирование докумен‑
тов с автоматическим 
разделением на пакеты 
и типы, автоматической 
привязкой к документам 
ERP‑системы. Была 
разработана и внедрена 
утилита сжатия изо‑
бражений и повышения 

яркости цветных печатей и подписей.
Поточное сканирование входящих 

документов позволяет оптимизиро‑
вать структуру бухгалтерии, давая 
возможность территориального 
разнесения функций приема, ввода 
и хранения первичного документа. 
То есть документ может быть по‑
лучен и загружен в систему в фи‑
лиале, а обработан бухгалтером 
в штаб‑квартире. При этом оригинал 
документа (“твёрдая копия”) может 
быть сначала размещен в архиве 
филиала, а затем перемещен на по‑
стоянное хранение в основной архив 
компании уже без увязки с ходом об‑
работки этого документа в системе.

В результате полной реализации 
проекта “Балтика” получит систему 
электронного документооборота, 

тесно интегрированную с функци‑
оналом используемых модулей 
ERP, CRM и HRM. Такое решение 
обеспечит возможность хранения 
электронных документов (ЭД) любых 
типов (с привязкой или к документу 
ERP‑системы, или к элементу любого 
классификатора), а также предо‑
ставит средства управления про‑
цессом согласования (утверждения) 
документов. Пользователи получат 
интегрированный интерфейс работы 
с документами, в рамках которого 
им будет одновременно доступна 
информация о структурированном 
аспекте документа (титульные ха‑
рактеристики, сумма, строки и пр.), 
о процессе утверждения документа 
(история и комментарии рецензен‑
тов) и обо всей неструктурированной 
информации, относящейся к доку‑
менту (документы MS Office, сканы, 
изображения и т. д.).

Мнение Германа Эпштейна, CIO 
пивоваренной компании “Балтика”: 
“Проект организации единого 
электронного архива финансовых 
документов с функциями поточного 
сканирования и штрихкодирования 
позволяет нашей компании опти‑
мизировать структуру и загрузку 
бухгалтерских служб, а также по‑
высить скорость документооборота, 
как первичного ввода документов 
в систему, так и доступа к первич‑
ным документам при налоговых 
и аудиторских проверках. Успешная 
реализация первого этапа проекта 
стала возможной благодаря надеж‑
ному и проверенному партнеру 
«Балтики» в сфере ИТ — компании 
«Монолит‑Инфо»”.
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Опыт “Балтики”: сЭД как часть erP-решения

герман Эпштейн

Можно также надеяться, что развитие 
облачных госуслуг будет стимулировать 
совершенствование нормативно‑право‑
вой базы, прежде всего в сфере защиты 
данных, а также поможет разрабатывать 
конкретные программные решения и сер‑
тифицировать их. Не секрет, что пробле‑
мы без о пас ности по‑прежнему являются 
сдерживающим фактором развития об‑
лачной модели.

Александр Плоткин полагает, что хотя 
здесь и нет прямой связи, однако кос‑
венно внедрение модели SaaS в госсек‑
торе делает ее более привычной,  фор‑
мируя у клиентов новые ожидания. Так 
что крупные корпорации поневоле будут 
вынуждены внедрять сервис‑ориентиро‑
ванные решения, в первую очередь в от‑
раслях и сегментах, связанных с массо‑
вым обслуживанием (и здесь на переднем 
крае оказываются CRM‑системы).

“Для предоставления онлайновых гос‑
услуг населению проводится множество 
изменений  в  ИТ‑законодательстве,  — 
напоминает Елена Гуцева. — В качестве 
примера можно привести отрасль ЖКХ, 
где уже активно начинают использовать 
облачные технологии, не в последнюю 
очередь  благодаря  требованиям  зако‑
нодательства по автоматизированному 
съему показаний и аппаратному контр‑
олю  за  функционированием  оборудо‑
вания.  Кроме  того,  изменяются  тре‑
бования к поставщикам услуг,  уровню 
без о пас ности данных и др. Рынок ста‑
новится  более  цивилизованным,  ком‑
пании сертифицируются для оказания 
онлайновых услуг — повышается дове‑
рие к оказываемым ими сервисам. Од‑
новременно с этим повышается доверие 

к  облачным  технологиям  и  ИТ‑дирек‑
торов  предприятий,  которые  в  обыч‑
ной  жизни  являются  пользователями 
электронных госуслуг. Вполне вероятно, 
что  благодаря  этому  через  несколько 
лет мы сможем наблюдать существенное 
перераспределение внимания в сторону 
облачных  сервисов  и  в  коммерческом 
секторе”.

Говоря об осторожности заказчиков, 
не следует  забывать и о том, что свою 
часть  пути  должна  пройти  и  другая 
сторона.  В  какой  степени  к  переходу 
на  облачную  парадигму  готовы  сегод‑
ня ведущие вендоры и их программные 
продукты? Что им еще предстоит сде‑
лать  в  этом  направлении?  “Основной 
вопрос здесь в том, насколько облачные 
версии  программных  продуктов  могут 
предоставить  тот  же  объем  функцио‑
нальности, что и локальные, — считает 
Александр Плоткин. — В последнее вре‑
мя здесь наметился очевидный перелом, 
связанный с тем, что в планах ведущих 
поставщиков ПО облачные версии по‑
лучают  сопоставимый  или  даже  пер‑
воочередной  приоритет по сравнению 
с  традиционными  продуктами.  С  дру‑
гой стороны, ещё недостаточно развита 
инфраструктура, необходимая для раз‑
вертывания облачных решений, — дата‑
центры,  каналы  связи,  гибкие  тарифы 
по  оказанию  услуг.  В  этой  части  еще 
много предстоит сделать”.

Вячеслав Казаков подчеркивает, что 
облачные  приложения  должны  быть 
кроссплатформенными,  легко  масшта‑
бируемыми, совместимыми с существу‑
ющими системами виртуализации и об‑
ладать  повышенными  по  сравнению 
с “классическими” системами характе‑
ристиками  надёжности  и  отказоустой‑
чивости. Должны быть также изменены 
подходы  к  лицензированию  облачных 
приложений.

По наблюдениям Александра Горбаче‑
ва, ведущие вендоры больше говорят, что 
у них есть программные продукты для 
размещения в облаке, но ставку на них 
не делают. Андрей Надеин не согласен 
с такой точкой зрения: “По данным IDC, 
объем российского рынка облачных услуг 
(публичных и частных) в 2010 г. состав‑
лял 35,08 млн. долл. А к концу 2015 г. эта 
цифра превысит отметку в 1,2 млрд. долл., 
демонстрируя среднегодовой темп роста 
более 100%. В своей стратегии компания 
SAP концентрирует усилия на перено‑
се в облака собственных традиционных 
приложений, а также на разработке спе‑
циализированных бизнес‑решений для 
развертывания в облачных средах”.

“Фактором,  который  несколько  за‑
тормаживает  развитие  облачных  биз‑
нес‑приложений,  является беспокойст‑
во  заказчиков по поводу без о пас ности 
и  приватности  данных,  —  утверждает 
Владимир Егоров. — Как правило, это 
первый  вопрос,  который  возникает 
у компаний, рассматривающих модель 
использования ИТ как услуги. Microsoft 
уделяет этим вопросам большое внима‑
ние. В облачных сервисах мы используем 
девять уровней без о пас ности, начиная 
от физического биометрического скани‑
рования и  заканчивая новейшими тех‑
нологиями,  обеспечивающими  защиту 
наших сервисов. Microsoft  гарантирует 
бесперебойную работу своих облачных 
сервисов в течение 99,9% времени, и это 
закреплено финансово”.

Как  считает  Елена  Гуцева,  в  целом 
к переходу на облачные технологии сей‑
час  уже  готово  большинство  ведущих 
поставщиков  ERP‑систем.  В  подтвер‑
ждение  она  приводит  пример  нового 
продукта “1С:Предприятие через Интер‑
нет”, отмечая в то же время, что в облаке 
здесь размещены пока только массовые, 
“легкие” решения, доступ пользователей 

к которым и первую линию их поддержки 
осуществляют партнеры, имеющие ста‑
тус Центров сетевой компетенции. Более 
того, некоторые вендоры предоставляют 
отдельные свои решения только в рамках 
SaaS‑модели (пример — система управле‑
ния талантами Taleo Cloud Service корпо‑
рации Oracle).

“Степень готовности вендоров на те‑
кущий  момент  средняя,  —  сетует  тем 
не менее Елена Гуцева. — В публичном 
облаке  пока  могут  быть  развернуты 
лишь решения с урезанным функциона‑
лом или отдельные модули, требующие 
значительной  интеграции  с  ИТ‑систе‑
мами, уже эксплуатируемыми  заказчи‑
ком. Развертывать все в облаке вендоры 
пока в полной мере не готовы, но курс 
в этом направлении взят, и через два‑три 
года такие решения появятся. Перевод 
приложений в облачную среду требует 
серьезного  пересмотра  архитектуры, 
так как облачным решениям необходим 
совершенно иной подход к администри‑
рованию, управлению правами доступа, 
данными и т. д.”.

Вполне  правомерен  также  вопрос, 
в какой степени к переходу на облачную 
парадигму  готовы  сегодня  российские 
партнеры этих вендоров и российские 
заказчики? Какие функциональные бло‑
ки ERP‑систем могли бы быть безболез‑
ненно перенесены в публичное облако 
в первую очередь? Вячеславу Казакову 
наиболее  реалистичным  представляет‑
ся сценарий, при котором сначала про‑
изойдет плавное перемещение в облака 
непроизводственных экземпляров про‑
мышленной системы (в первую очередь, 
тестовых и находящихся в  стадии раз‑
работки), а также отдельных, наиболее 
ресурсоёмких, ее модулей.

“Сегодня облачные сервисы в России 
среди В2В‑компаний в целом пользуются 
меньшей популярностью, чем на Запа‑

Слухи...
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де, — констатирует Андрей Надеин. — 
Интерес  к  облачным  сервисам  есть, 
их обсуждают, иногда тестируют. Но го‑
ворить о широком использовании пока 
рано. Облачная ERP‑система является 
достаточно сложным сервисом, к  тому 
же связанным с передачей стороннему 
сервис‑провайдеру важных для компании 
данных, пока не многие компании в Рос‑
сии готовы к этому. Хотя перспективы, 
несомненно, есть”.

“Существует какая‑то техническая ин‑
формация,  которую  можно  перенести 
в облако, однако есть и чувствительная 
информация, которую будут стараться 
размещать внутри предприятия, — раз‑
мышляет Игорь Ведехин. — Каждая ком‑
пания должна сформулировать для себя 
отношение к этому вопросу. Но если го‑
ворить о мировых тенденциях, то исполь‑
зование публичных облаков все в мень‑

шей степени становится препятствием, 
если на другой стороне весов снижение 
совокупной  стоимости  ИТ‑решения 
и  повышение  эффективности  работы. 
Как известно, CRM‑система достаточно 
чувствительная часть бизнеса: это база 
клиентов и контактов, от которых в зна‑
чительной  степени  зависит  коммерче‑
ский успех любого предприятия. Но за‑
мечательный пример компании Salesforce 
показывает,  что  многие  предприятия 
уже готовы к переносу этой информации 
в облако. Точно такая же ситуация с рас‑
четом заработной платы и аутсорсингом 
процедур управления персоналом. По‑
этому я считаю, что здесь четкого огра‑
ничения нет, все зависит от конкретного 
случая и заказчика”.

По мнению Елены Гуцевой, россий‑
ские заказчики пока не спешат перехо‑
дить на облачные модели. Особенно это 

касается  крупных  компаний,  которые 
больше  склонны  развертывать  бизнес‑
приложения в собственных частных об‑
лаках. Наибольшую привлекательность 
бизнес‑приложения в виде сервиса имеют 
для СМБ‑компаний, так как они таким 
образом  получают  ранее  недоступные 
решения корпоративного уровня по при‑
влекательной  цене.  Однако  число  вы‑
полненных по облачной схеме проектов 
в России еще настолько мало, что гово‑
рить об опыте, накопленном партнерами 
или вендорами, пока рано. Проще всего 
передать в публичное облако системы, 
которые содержат минимум конфиден‑
циальной  или  персонифицированной 
информации, а также не относятся к вы‑
полнению  основных  бизнес‑функций: 
управление  закупками,  торговые  пло‑
щадки, системы управления проектами, 
блоки подбора и оценки персонала.

“Для  крупных  компаний  важен  еще 
и вопрос цены, — убежден Александр 
Плоткин. — Что выгоднее — использо‑
вание локальных решений (вплоть до со‑
здания  собственного  частного  облака) 
или аренда сервисов в публичных обла‑
ках? Ответ здесь совсем не очевиден. Как 
пример можно привести пивоваренную 
компанию “Балтика”, где наша компания 
“Монолит‑Инфо” развернула облачное 
CRM‑решение, к которому подключается 
6000 пользователей “Балтики”, а также 
компании‑дистрибьюторы и сервисные 
центры.  Более  того,  этой  инфраструк‑
турой на условиях SaaS активно пользу‑
ются другие компании группы Carlsberg 
(“Балтика” входит в нее) из Белоруссии, 
Азербайджана, Казахстана и Киргизии 
для управления своими продажами. Это 
пример эффективно работающего част‑
ного облака”.� :
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Вектор развития информацион‑
ных систем крупных компаний 
с интенсивным документообо‑

ротом неизбежно приводит к ситу‑
ации, когда становится неэффек‑
тивным поддерживать для одних 
и тех же процессов фактически 
параллельные решения — крупные 
ERP‑ и ECM‑системы. Это диктует 
необходимость перехода на интег‑
рированные решения, в которых 
неструктурированный контент 
подчиняется четко организованным 
моделям ERP.

Именно в такой ситуации ока‑
залась компания “Балтика”, когда 
в конце 2010 г. перед ней встала 
задача построения централизован‑
ного электронного архива бухгал‑
терских и финансовых документов. 
Требовалось повысить скорость 
документооборота — не только ско‑
рость первичного ввода документов 
в систему, но и (что не менее важно) 
скорость доступа к первичным доку‑
ментам при налоговых и аудиторских 
проверках. Кроме того, было решено 
оптимизировать структуру бухгал‑
терии — будучи территориально 
распределённой компанией с заво‑
дами в 10 городах России, “Балтика” 
испытывала трудности из‑за необхо‑
димости территориально увязывать 
функции приема, ввода и хранения 
первичного документа. И центра‑
лизованное электронное хранение 
документов было призвано снять эту 
проблему.

В качестве ядра информационной 
системы на “Балтике” давно и успеш‑
но используется “ERP Монолит”. Раз‑
работчик этого продукта, компания 

“Монолит‑Инфо”, будучи ориенти‑
рованной на решения для компаний 
национального масштаба, к этому 
времени уже включила в состав 
функций своих продуктов все ос‑
новные компоненты ECM (СЭД). Это 
позволило “Балтике” 
в своём проекте сразу 
опираться на надёжную 
базу в виде средств 
хранения электронных 
документов в рамках 
“ERP Монолит”. Поэтому 
автоматизацию задач 
электронного докумен‑
тооборота было решено 
начать с документов, 
относящихся к процес‑
сам, уже находящимся 
под управлением “ERP 
Монолит”.

Проект не ограничил‑
ся простым внедрением новых фун‑
кций и модулей “ERP Монолит”. Были 
проведены обследование сущест‑
вующего документооборота и его 
оптимизация (например, в части 
основных средств и отчетов дистри‑
бьюторов по использованной про‑
дукции и рекламным материалам), 
а также выполнено формальное 
описание документооборота в терми‑
нах первичных документов, способов 
их обработки, взаимосвязи с до‑
кументной моделью ERP‑системы. 
В связи со значительными мас‑
штабами проекта (более 2 млн. 
документов в год и свыше 500 поль‑
зователей), а также требованиями 
по использованию существующей 
техники (сканеров) и каналов связи 
проект реализуется путём поэтап‑

ного подключения отдельных групп 
документов, относящихся к связан‑
ным бизнес‑процессам.

В рамках проекта автоматизиро‑
ваны процессы загрузки докумен‑
тов от удаленных пользователей 

по выделенным кана‑
лам связи, маркировки 
первичных документов 
штрихкодами (для даль‑
нейшей автоматизиро‑
ванной обработки), под‑
держивается поточное 
сканирование докумен‑
тов с автоматическим 
разделением на пакеты 
и типы, автоматической 
привязкой к документам 
ERP‑системы. Была 
разработана и внедрена 
утилита сжатия изо‑
бражений и повышения 

яркости цветных печатей и подписей.
Поточное сканирование входящих 

документов позволяет оптимизиро‑
вать структуру бухгалтерии, давая 
возможность территориального 
разнесения функций приема, ввода 
и хранения первичного документа. 
То есть документ может быть по‑
лучен и загружен в систему в фи‑
лиале, а обработан бухгалтером 
в штаб‑квартире. При этом оригинал 
документа (“твёрдая копия”) может 
быть сначала размещен в архиве 
филиала, а затем перемещен на по‑
стоянное хранение в основной архив 
компании уже без увязки с ходом об‑
работки этого документа в системе.

В результате полной реализации 
проекта “Балтика” получит систему 
электронного документооборота, 

тесно интегрированную с функци‑
оналом используемых модулей 
ERP, CRM и HRM. Такое решение 
обеспечит возможность хранения 
электронных документов (ЭД) любых 
типов (с привязкой или к документу 
ERP‑системы, или к элементу любого 
классификатора), а также предо‑
ставит средства управления про‑
цессом согласования (утверждения) 
документов. Пользователи получат 
интегрированный интерфейс работы 
с документами, в рамках которого 
им будет одновременно доступна 
информация о структурированном 
аспекте документа (титульные ха‑
рактеристики, сумма, строки и пр.), 
о процессе утверждения документа 
(история и комментарии рецензен‑
тов) и обо всей неструктурированной 
информации, относящейся к доку‑
менту (документы MS Office, сканы, 
изображения и т. д.).

Мнение Германа Эпштейна, CIO 
пивоваренной компании “Балтика”: 
“Проект организации единого 
электронного архива финансовых 
документов с функциями поточного 
сканирования и штрихкодирования 
позволяет нашей компании опти‑
мизировать структуру и загрузку 
бухгалтерских служб, а также по‑
высить скорость документооборота, 
как первичного ввода документов 
в систему, так и доступа к первич‑
ным документам при налоговых 
и аудиторских проверках. Успешная 
реализация первого этапа проекта 
стала возможной благодаря надеж‑
ному и проверенному партнеру 
«Балтики» в сфере ИТ — компании 
«Монолит‑Инфо»”.
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Опыт “Балтики”: сЭД как часть erP-решения

герман Эпштейн

Можно также надеяться, что развитие 
облачных госуслуг будет стимулировать 
совершенствование нормативно‑право‑
вой базы, прежде всего в сфере защиты 
данных, а также поможет разрабатывать 
конкретные программные решения и сер‑
тифицировать их. Не секрет, что пробле‑
мы без о пас ности по‑прежнему являются 
сдерживающим фактором развития об‑
лачной модели.

Александр Плоткин полагает, что хотя 
здесь и нет прямой связи, однако кос‑
венно внедрение модели SaaS в госсек‑
торе делает ее более привычной, фор‑
мируя у клиентов новые ожидания. Так 
что крупные корпорации поневоле будут 
вынуждены внедрять сервис‑ориентиро‑
ванные решения, в первую очередь в от‑
раслях и сегментах, связанных с массо‑
вым обслуживанием (и здесь на переднем 
крае оказываются CRM‑системы).

“Для предоставления онлайновых гос‑
услуг населению проводится множество 
изменений  в  ИТ‑законодательстве,  — 
напоминает Елена Гуцева. — В качестве 
примера можно привести отрасль ЖКХ, 
где уже активно начинают использовать 
облачные технологии, не в последнюю 
очередь  благодаря  требованиям  зако‑
нодательства по автоматизированному 
съему показаний и аппаратному контр‑
олю  за  функционированием  оборудо‑
вания.  Кроме  того,  изменяются  тре‑
бования к поставщикам услуг,  уровню 
без о пас ности данных и др. Рынок ста‑
новится  более  цивилизованным,  ком‑
пании сертифицируются для оказания 
онлайновых услуг — повышается дове‑
рие к оказываемым ими сервисам. Од‑
новременно с этим повышается доверие 

к  облачным  технологиям  и  ИТ‑дирек‑
торов  предприятий,  которые  в  обыч‑
ной  жизни  являются  пользователями 
электронных госуслуг. Вполне вероятно, 
что  благодаря  этому  через  несколько 
лет мы сможем наблюдать существенное 
перераспределение внимания в сторону 
облачных  сервисов  и  в  коммерческом 
секторе”.

Говоря об осторожности заказчиков, 
не следует  забывать и о том, что свою 
часть  пути  должна  пройти  и  другая 
сторона.  В  какой  степени  к  переходу 
на  облачную  парадигму  готовы  сегод‑
ня ведущие вендоры и их программные 
продукты? Что им еще предстоит сде‑
лать  в  этом  направлении?  “Основной 
вопрос здесь в том, насколько облачные 
версии  программных  продуктов  могут 
предоставить  тот  же  объем  функцио‑
нальности, что и локальные, — считает 
Александр Плоткин. — В последнее вре‑
мя здесь наметился очевидный перелом, 
связанный с тем, что в планах ведущих 
поставщиков ПО облачные версии по‑
лучают  сопоставимый  или  даже  пер‑
воочередной  приоритет по сравнению 
с  традиционными  продуктами.  С  дру‑
гой стороны, ещё недостаточно развита 
инфраструктура, необходимая для раз‑
вертывания облачных решений, — дата‑
центры,  каналы  связи,  гибкие  тарифы 
по  оказанию  услуг.  В  этой  части  еще 
много предстоит сделать”.

Вячеслав Казаков подчеркивает, что 
облачные  приложения  должны  быть 
кроссплатформенными,  легко  масшта‑
бируемыми, совместимыми с существу‑
ющими системами виртуализации и об‑
ладать  повышенными  по  сравнению 
с “классическими” системами характе‑
ристиками  надёжности  и  отказоустой‑
чивости. Должны быть также изменены 
подходы  к  лицензированию  облачных 
приложений.

По наблюдениям Александра Горбаче‑
ва, ведущие вендоры больше говорят, что 
у них есть программные продукты для 
размещения в облаке, но ставку на них 
не делают. Андрей Надеин не согласен 
с такой точкой зрения: “По данным IDC, 
объем российского рынка облачных услуг 
(публичных и частных) в 2010 г. состав‑
лял 35,08 млн. долл. А к концу 2015 г. эта 
цифра превысит отметку в 1,2 млрд. долл., 
демонстрируя среднегодовой темп роста 
более 100%. В своей стратегии компания 
SAP концентрирует усилия на перено‑
се в облака собственных традиционных 
приложений, а также на разработке спе‑
циализированных бизнес‑решений для 
развертывания в облачных средах”.

“Фактором,  который  несколько  за‑
тормаживает  развитие  облачных  биз‑
нес‑приложений,  является беспокойст‑
во  заказчиков по поводу без о пас ности 
и  приватности  данных,  —  утверждает 
Владимир Егоров. — Как правило, это 
первый  вопрос,  который  возникает 
у компаний, рассматривающих модель 
использования ИТ как услуги. Microsoft 
уделяет этим вопросам большое внима‑
ние. В облачных сервисах мы используем 
девять уровней без о пас ности, начиная 
от физического биометрического скани‑
рования и  заканчивая новейшими тех‑
нологиями,  обеспечивающими  защиту 
наших сервисов. Microsoft  гарантирует 
бесперебойную работу своих облачных 
сервисов в течение 99,9% времени, и это 
закреплено финансово”.

Как  считает  Елена  Гуцева,  в  целом 
к переходу на облачные технологии сей‑
час  уже  готово  большинство  ведущих 
поставщиков  ERP‑систем.  В  подтвер‑
ждение  она  приводит  пример  нового 
продукта “1С:Предприятие через Интер‑
нет”, отмечая в то же время, что в облаке 
здесь размещены пока только массовые, 
“легкие” решения, доступ пользователей 

к которым и первую линию их поддержки 
осуществляют партнеры, имеющие ста‑
тус Центров сетевой компетенции. Более 
того, некоторые вендоры предоставляют 
отдельные свои решения только в рамках 
SaaS‑модели (пример — система управле‑
ния талантами Taleo Cloud Service корпо‑
рации Oracle).

“Степень готовности вендоров на те‑
кущий  момент  средняя,  —  сетует  тем 
не менее Елена Гуцева. — В публичном 
облаке  пока  могут  быть  развернуты 
лишь решения с урезанным функциона‑
лом или отдельные модули, требующие 
значительной  интеграции  с  ИТ‑систе‑
мами, уже эксплуатируемыми  заказчи‑
ком. Развертывать все в облаке вендоры 
пока в полной мере не готовы, но курс 
в этом направлении взят, и через два‑три 
года такие решения появятся. Перевод 
приложений в облачную среду требует 
серьезного  пересмотра  архитектуры, 
так как облачным решениям необходим 
совершенно иной подход к администри‑
рованию, управлению правами доступа, 
данными и т. д.”.

Вполне  правомерен  также  вопрос, 
в какой степени к переходу на облачную 
парадигму  готовы  сегодня  российские 
партнеры этих вендоров и российские 
заказчики? Какие функциональные бло‑
ки ERP‑систем могли бы быть безболез‑
ненно перенесены в публичное облако 
в первую очередь? Вячеславу Казакову 
наиболее  реалистичным  представляет‑
ся сценарий, при котором сначала про‑
изойдет плавное перемещение в облака 
непроизводственных экземпляров про‑
мышленной системы (в первую очередь, 
тестовых и находящихся в  стадии раз‑
работки), а также отдельных, наиболее 
ресурсоёмких, ее модулей.

“Сегодня облачные сервисы в России 
среди В2В‑компаний в целом пользуются 
меньшей популярностью, чем на Запа‑

Слухи...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 17
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де, — констатирует Андрей Надеин. — 
Интерес  к  облачным  сервисам  есть, 
их обсуждают, иногда тестируют. Но го‑
ворить о широком использовании пока 
рано. Облачная ERP‑система является 
достаточно сложным сервисом, к  тому 
же связанным с передачей стороннему 
сервис‑провайдеру важных для компании 
данных, пока не многие компании в Рос‑
сии готовы к этому. Хотя перспективы, 
несомненно, есть”.

“Существует какая‑то техническая ин‑
формация,  которую  можно  перенести 
в облако, однако есть и чувствительная 
информация, которую будут стараться 
размещать внутри предприятия, — раз‑
мышляет Игорь Ведехин. — Каждая ком‑
пания должна сформулировать для себя 
отношение к этому вопросу. Но если го‑
ворить о мировых тенденциях, то исполь‑
зование публичных облаков все в мень‑

шей степени становится препятствием, 
если на другой стороне весов снижение 
совокупной  стоимости  ИТ‑решения 
и  повышение  эффективности  работы. 
Как известно, CRM‑система достаточно 
чувствительная часть бизнеса: это база 
клиентов и контактов, от которых в зна‑
чительной  степени  зависит  коммерче‑
ский успех любого предприятия. Но за‑
мечательный пример компании Salesforce 
показывает,  что  многие  предприятия 
уже готовы к переносу этой информации 
в облако. Точно такая же ситуация с рас‑
четом заработной платы и аутсорсингом 
процедур управления персоналом. По‑
этому я считаю, что здесь четкого огра‑
ничения нет, все зависит от конкретного 
случая и заказчика”.

По мнению Елены Гуцевой, россий‑
ские заказчики пока не спешат перехо‑
дить на облачные модели. Особенно это 

касается  крупных  компаний,  которые 
больше  склонны  развертывать  бизнес‑
приложения в собственных частных об‑
лаках. Наибольшую привлекательность 
бизнес‑приложения в виде сервиса имеют 
для СМБ‑компаний, так как они таким 
образом  получают  ранее  недоступные 
решения корпоративного уровня по при‑
влекательной  цене.  Однако  число  вы‑
полненных по облачной схеме проектов 
в России еще настолько мало, что гово‑
рить об опыте, накопленном партнерами 
или вендорами, пока рано. Проще всего 
передать в публичное облако системы, 
которые содержат минимум конфиден‑
циальной  или  персонифицированной 
информации, а также не относятся к вы‑
полнению  основных  бизнес‑функций: 
управление  закупками,  торговые  пло‑
щадки, системы управления проектами, 
блоки подбора и оценки персонала.

“Для  крупных  компаний  важен  еще 
и вопрос цены, — убежден Александр 
Плоткин. — Что выгоднее — использо‑
вание локальных решений (вплоть до со‑
здания  собственного  частного  облака) 
или аренда сервисов в публичных обла‑
ках? Ответ здесь совсем не очевиден. Как 
пример можно привести пивоваренную 
компанию “Балтика”, где наша компания 
“Монолит‑Инфо” развернула облачное 
CRM‑решение, к которому подключается 
6000 пользователей “Балтики”, а также 
компании‑дистрибьюторы и сервисные 
центры.  Более  того,  этой  инфраструк‑
турой на условиях SaaS активно пользу‑
ются другие компании группы Carlsberg 
(“Балтика” входит в нее) из Белоруссии, 
Азербайджана, Казахстана и Киргизии 
для управления своими продажами. Это 
пример эффективно работающего част‑
ного облака”.� :

pc week review erP-системы
PC WEEK/RE • № 28 • 23 ОКТЯБРЯ, 2012|19



Я хочу, чтобы моя организация получала PC Week/RE !
Название организации: ________________________________________________
Почтовый адрес организации:
Индекс: ____________  Область: ______________________________________
Город: ______________________________________________________________
Улица: _________________________________________  Дом: _______________
Фамилия, имя, отчество: _______________________________________________
____________________________________________________________________
Подразделение / отдел: _________________________________________________
Должность:___________________________________________________________
Телефон: _________________________ Факс: _____________________________
E�mail: ___________________________ WWW: ____________________________

Уважаемые  читатели! 
Толь ко по л но стью за пол нен ная ан ке та, рас счи тан ная на ру ко во ди те лей,
от ве ча ю щих за ав то ма ти за цию пред при я тий; спе ци а ли стов по ап па рат но -
му и про грамм но му обес пе че нию, те ле ком му ни ка ци ям, се те вым и ин фор -
ма ци он ным тех но ло ги ям из ор га ни за ций, име ю щих бо лее 10 ком пь ю те -
ров, да ет пра  во на бес плат ную по дпи с ку на га зе ту PC Week/RE в те че ние
го да с мо мен та по лу че ния ан ке ты. Вы также можете заполнить анкету на
сайте: www.pcweek.ru/subscribe_print/.
При ме ча ние. На домашний адрес еженедельник по бесплатной кор по ра тивной подписке не высылается. 
Данная форма подписки распространяется только на территорию РФ.

КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Да та за пол не ния    _________________________________________
От дай те за пол нен ную ан ке ту пред ста ви те лям PC Week/RE ли бо при шли те ее по
ад ре су: 10 9147, Мо с к ва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)

ВЫБЕРИВЫБЕРИ

!!ЧЕВИДНОЕЧЕВИДНОЕ

ГОД
НА2012

ПОДПИШИСЬ

Стоимость подписки:
На 6 месяцев (17 журналов) — 1020 рублей (в т. ч. НДС 10%)
На 12 месяцев (35 журналов) — 2100 рублей (в т. ч. НДС 10%)
Данное предложение на подписку и указанные цены действительны до 30.06.2012

Чтобы оформить подписку Вам необходимо:
— Заполнить прилагаемый купон�заявку и платежное поручение.
— Перевести деньги (стоимость подписного комплекта) на указанный р/с в любом отделении

Сбербанка.
— Отправить заполненный купон�заявку и копию квитанции о переводе денег по адресу:

109147, г. Москва, ул. Марксистская, 34, корп.10, 
3 этаж, оф. 328 (отдел распространения, подписка), 

или по факсу: (495) 974�2263. Тел. (495) 974�2260,
отдел распространения, менеджеру по подписке.

Журнал высылается заказной бандеролью.
Цена подписки включает в себя стоимость доставки в пределах РФ. 
Если мы получили Вашу заявку до 10�го числа текущего месяца и деньги поступили на р/с
ООО «СК Пресс», подписка начинается со следующего месяца.
Не забудьте, пожалуйста, указать в квитанции Ваши фамилию и инициалы,
а также Ваш точный адрес с почтовым индексом.
Внимание! Отдел подписки не несет ответственность, если подписка оформлена через другие
фирмы. 
Редакционная подписка осуществляется только в пределах РФ.
Деньги за принятую подписку не возвращаются.

Условия подписки:
* Минимальный период подписки — 3 месяца.
** Начало доставки — следующий месяц за месяцем, в котором оплачена подписка.
*** Оформляя подписку, подписчик соглашается, что его персональные данные могут быть

предоставлены третьим лицам для выполнения доставки издания.
Справки по телефону: +7 (495) 974�2260, доб. 1736; e�mail: podpiska@skpress.ru.
В случае если Вам не доставляют издания по подписке, сообщите об этом 
по e�mail: pretenzii@skpress.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ ИНН 7707010704        КПП 770701001
ЗАО “СК Пресс”
получатель платежа

Учреждение банка  Сбербанка России, ОАО Вернадское ОСБ г. Москвы № 7970

Расчетный счет №   40702810938100100746 БИК          044525225
Кор. счет:            30101810400000000225

фамилия, и. о., адрес

Назначение платежа Дата Сумма
Подписка на журнал «PC WEEK»

Всего:
Плательщик: 

�Кассир
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Я подписываюсь
на 6 месяцев и плачу за 17 журналов 1020 рублей (в т. ч. НДС 10%)
на 12 месяцев и плачу за 35 журналов 2100 рублей (в т. ч. НДС 10%)

Ф.И.О._________________________________________________________________
_________________________дата рождения_______________индекс_____________
обл./край___________________________р�н______________________________     
город______________________________улица_______________________________
дом_______корп._________этаж____________кв.___________домофон__________
код_______________________________тел._________________________________

Копия квитанции об оплате от ___________________ с отметкой банка прилагается
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Я хочу, чтобы моя организация получала PC Week/RE !
Название организации: ________________________________________________
Почтовый адрес организации:
Индекс: ____________  Область: ______________________________________
Город: ______________________________________________________________
Улица: _________________________________________  Дом: _______________
Фамилия, имя, отчество: _______________________________________________
____________________________________________________________________
Подразделение / отдел: _________________________________________________
Должность:___________________________________________________________
Телефон: _________________________ Факс: _____________________________
E�mail: ___________________________ WWW: ____________________________

Уважаемые  читатели! 
Толь ко по л но стью за пол нен ная ан ке та, рас счи тан ная на ру ко во ди те лей,
от ве ча ю щих за ав то ма ти за цию пред при я тий; спе ци а ли стов по ап па рат но -
му и про грамм но му обес пе че нию, те ле ком му ни ка ци ям, се те вым и ин фор -
ма ци он ным тех но ло ги ям из ор га ни за ций, име ю щих бо лее 10 ком пь ю те -
ров, да ет пра  во на бес плат ную по дпи с ку на га зе ту PC Week/RE в те че ние
го да с мо мен та по лу че ния ан ке ты. Вы также можете заполнить анкету на
сайте: www.pcweek.ru/subscribe_print/.
При ме ча ние. На домашний адрес еженедельник по бесплатной кор по ра тивной подписке не высылается. 
Данная форма подписки распространяется только на территорию РФ.

КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Да та за пол не ния    _________________________________________
От дай те за пол нен ную ан ке ту пред ста ви те лям PC Week/RE ли бо при шли те ее по
ад ре су: 10 9147, Мо с к ва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)
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Чтобы оформить подписку Вам необходимо:
— Заполнить прилагаемый купон�заявку и платежное поручение.
— Перевести деньги (стоимость подписного комплекта) на указанный р/с в любом отделении

Сбербанка.
— Отправить заполненный купон�заявку и копию квитанции о переводе денег по адресу:

109147, г. Москва, ул. Марксистская, 34, корп.10, 
3 этаж, оф. 328 (отдел распространения, подписка), 

или по факсу: (495) 974�2263. Тел. (495) 974�2260,
отдел распространения, менеджеру по подписке.

Журнал высылается заказной бандеролью.
Цена подписки включает в себя стоимость доставки в пределах РФ. 
Если мы получили Вашу заявку до 10�го числа текущего месяца и деньги поступили на р/с
ООО «СК Пресс», подписка начинается со следующего месяца.
Не забудьте, пожалуйста, указать в квитанции Ваши фамилию и инициалы,
а также Ваш точный адрес с почтовым индексом.
Внимание! Отдел подписки не несет ответственность, если подписка оформлена через другие
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Редакционная подписка осуществляется только в пределах РФ.
Деньги за принятую подписку не возвращаются.

Условия подписки:
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*** Оформляя подписку, подписчик соглашается, что его персональные данные могут быть

предоставлены третьим лицам для выполнения доставки издания.
Справки по телефону: +7 (495) 974�2260, доб. 1736; e�mail: podpiska@skpress.ru.
В случае если Вам не доставляют издания по подписке, сообщите об этом 
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БЕСПЛАТНАЯ  
ИНФОРМАЦИЯ  

ОТ ФИРМ!

Подписку можно оформить 
в любом почтовом 
отделении по каталогу:
•�“Пресса России.  
Объединенный каталог”�
(индекс�44098)�ОАО�“АРЗИ”
Альтернативная подписка  
в агентствах:
•�ООО “Интер-Почта-2003” 
—�осуществляет�подписку�
во�всех�регионах�РФ�и�стра-
нах�СНГ.�
Тел./факс�(495)�580-9-580;��
500-00-60;��
е-mail:�interpochta@inter-
pochta.ru;�www.interpochta.ru
• ООО “Агентство Артос-
ГАЛ” —�осуществляет�под-
писку�всех�государственных�
библиотек,�юридических�
лиц�в�Москве,�Московской�
области�и�крупных�регио-
нах�РФ.�
Тел./факс�(495)�788-39-88;�
е-mail:�shop@setbook.ru;��
www.setbook.ru
•�ООО “Урал-Пресс” �
г.�Екатеринбург�—�осу-
ществляет�подписку�
крупнейших�российских�
предприятий�в�более�чем�60�
своих�филиалах�и�предста-
вительствах.�
Тел./факс�(343)�26-26-543�

(многоканальный);�
(343)�26-26-135;�
е-mail:�info@ural-press.ru;�
www.ural-press.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
В МОСКВЕ  
ООО “УРАЛ-ПРЕСС”
Тел.�(495)�789-86-36;
факс(495)�789-86-37;�
е-mail:�moskva@ural-press.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ  
ООО “УРАЛ-ПРЕСС”
Тел./факс�(812)�962-91-89

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО  
В КАЗАХСТАНЕ  
ООО “УРАЛ-ПРЕСС”
тел./факс�8(3152)�47-42-41;
е-mail:��
kazahstan@ural-press.ru

•�ЗАО “МК-Периодика” —�
осуществляет�подписку�фи-
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Лев Левин

Весной этого года наконец 
было закончено офор-
мление сделки по покуп-

ке за более чем 4 млрд. долл. 
компании Hitachi GST ( HGST) 
ее конкурентом Western Digital 

(WD), о ко-
торой было 

объявлено в марте 2011 г. Эта 
сделка продолжает серию погло-
щений и слияний в индустрии 
жестких дисков пре-
дыдущего десяти-
летия, когда Maxtor 
купила отделение 
жестких дисков 
компании Quantum, 
а затем сама была 
поглощена корпо-
рацией Seagate. По-
следняя в прошлом 
году также купила 
отделение жестких 
дисков у Samsung, 
а под раз де ление 
жестких дисков Fu-
jitsu было продано 
компании Toshiba. 
Кроме того, сама 
Hitachi GST была образована 
на базе отделения жестких ди-
сков IBM после его продажи 
японской Hitachi Ltd. Сделка 
Hitachi GST — Western Digital 
должна была сократить число 
игроков на рынке жестких ди-
сков до трех компаний (Seagate, 
Toshiba и Western Digital), од-
нако свои возражения против 

нее высказали антимонополь-
ные ведомства некоторых стран, 
в итоге сейчас на рынке жестких 
дисков по-прежнему остается 
четыре игрока.

Как пояснил в ходе встречи 
с московскими журналиста-
ми директор  HGST по России, 
СНГ и Восточной Европе Грег 
Кволек, китайское министерст-
во торговли при утверждении 
сделки потребовало, чтобы две 

компании вели свой 
бизнес независи-
мо еще по крайней 
мере два года, по-
этому Western Digital 
пока остается таким 
же конкурентом для 
 HGST, как Seagate 
или Toshiba. Правда, 
из официального на-
звания бывшего под-
раз де ления Hitachi 
исчезло имя япон-
ской компании, и те-
перь оно называется 
“ HGST, дочерняя 
компания Western 
Digital”. Кроме того, 

антимонопольные ведомства 
Евросоюза дали свое согласие 
на сделку при условии, что West-
ern Digital продаст часть свое-
го производства 3,5-дюймовых 
деск топных дисков другой ком-
пании, и в результате в продук-
товом портфеле Toshiba появи-
лись прежде отсутствовавшие 
винчестеры для десктопов.

Г-н Кволек рассказал и о но-
вейшей разработке своей компа-
нии, которая позволит увеличить 
максимальную емкость жест-
ких дисков. Наряду с работами 
по увеличению плотности запи-
си данных на пластину жесткого 
диска инженеры  HGST пытают-
ся увеличить и число пластин 
в жестком диске. Сейчас их мо-
жет быть не более пяти, однако 
в первой половине следующего 
года  HGST собирается вывести 
на рынок 3,5-дюймовые диски 
с семью пластинами, емкость 
которых, как ожидается, будет 
равна 6 Тб, т. е. в полтора раза 
больше, чем максимальная ем-
кость современных жестких ди-
сков. Новые диски  HGST вместо 
воздуха будут заполнены гели-
ем, у которого плотность в семь 
раз меньше, благодаря чему со-
кращается трение пластин о за-
полнитель при вращении ди-
ска и появляется возможность 
уменьшить высоту считываю-
щей головки над дорожками 
пластины, т. е. плотнее разме-
стить пластины внутри диска.

Впервые заполненные гели-
ем жесткие диски  HGST были 
продемонстрированы в сентя-
бре в Калифорнии на собрании 
инвесторов Western Digital. Как 
утверждает  HGST, новые ди-
ски потребляют на 23% меньше 
энергии и их рабочая температу-
ра на четыре градуса ниже, чем 
у таких же дисков, заполненных 
воздухом. По словам г-на Кволе-
ка, гелий сначала будет исполь-
зоваться в дисках  HGST класса 
Enterprise.� :

РейчеЛ Кинг

Intel выходит на рынок хра-
нения данных в персональ-
ных облаках, о чем говорят 

ее новые решения на базе про-
цессоров Atom, ориентирован-
ные на домашних пользователей 
и малый бизнес.

Речь идет о сетевых устройст-
вах хранения (NAS) с процес-
сорами Intel Atom D2550 или 
D2500 для без о пас ного хране-
ния, резервного копирования 
и совместного доступа к дан-
ным через облако. Такой доступ 
осуществляется через  HTML 
и открытый IP-адрес (с запаро-
ленным логином), и конечный 
пользователь может либо под-
ключаться к этому IP-адресу 
через обычный настольный бра-
узер, либо сделать так, чтобы 
устройство выглядело как внеш-
ний диск.

По информации Intel, компа-
ния сосредоточилась на разра-
ботке эталонных в плане цены 
и производительности архитек-
тур NAS-систем на чипах Atom 
для использования в персональ-
ных и публичных облаках.

“Разрастание объемов дан-
ных — это реальность”, — за-
метил Дэвид Тухи, главный 
управляющий Intel Storage 
Group, представив новую плат-
форму облачного хранения ин-
формации.

В нынешних реалиях управ-
ление данными (будь то пер-

сональные данные, большие 
данные или любая другая ин-
формация) представляет собой 
как крупную проблему, так 
и важную перспективу для лю-
бой ветви ИТ.

Ссылаясь на недавнее иссле-
дование Aberdeen Group, Intel 
сообщила, что объемы данных, 
хранимых предприятиями мало-
го бизнеса, ежегодно возрастают 
на 30%, а суммарные запросы 
ресурсов памяти, используемых 
домашними пользователями, 
в ближайшее время вырастут 
с 329 эксабайт до 4,1 зеттабайт.

Одной из проблем малого 
бизнеса являются растущие тре-
бования регулятивных органов 
к срокам хранения данных. В ка-
честве примера Тухи сослался 
на закон  HIPAA, нормы которо-
го варьируют от штата к штату, 
однако требуют, чтобы органи-
зации здравоохранения хранили 
не менее пяти лет все данные, 
имеющие важность для жизни 
пациентов.

“Потеря данных, увы, обыден-
ная вещь”, — констатировал 
Тухи, упомянув исследование 
Университета Северной Каро-
лины, согласно которому ежед-
невно крадется или теряется 
2000 ноутбуков, и 32% случаев 
потери данных связаны с чело-
веческими ошибками.

Все это говорит о том, что 
и домашние пользователи, 
и компании нуждаются в улуч-

шении способов поддержания 
целости данных.

По мнению Тухи, малому биз-
несу и домашним пользователям 
больше всего нужна возмож-
ность обеспечения сохранности 
данных и защиты приватной 
информации, включая наличие 
функций автоматизированного 
резервирования и совместного 
использования файлов через 
подключаемые устройства при 
избирательно задаваемых пра-
вах удаленного доступа.

Таким образом, в перечень глав-
ных требований к создаваемой 
архитектуре входит совместный 
доступ к NAS-устройствам в ло-
кальной сети, защита данных сред-
ствами  RAID, интегрированная 
поддержка цифровых дисплеев, 
встроенное аппаратное ускорение, 
масштабируемость подключений 
ввода-вывода, до 4 Гб оперативной 
памяти и поддержка разнообраз-
ных ОС. Сюда также входит интег-
рированная поддержка подключе-
ний по USB 3.0, но о Thunderbolt 
речь не идет.

Разработки Intel уже уви-
дели свет в продукции трех 
ее OEM-партнеров — Asus-
tor,  QNAP и Thecus. Стартовая 
цена устройств составляет при-
мерно 299 долл. Системы всех 
трех фирм имеются в продаже, 
и, по словам Тухи, Intel рассчи-
тывает, что до конца года ряды 
поставщиков таких систем рас-
ширятся.� :

 КОМПЛеКТУЮЩие

HGSTнеуходитсрынка

Intel представила персональную 
облачную платформу

грег Кволек ожидает, что 
поставки заполненных 
гелием жестких дисков 
 HGST начнутся в первом 
полугодии следующего 
года
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Лев Левин

Весной этого года наконец 
было закончено офор-
мление сделки по покуп-

ке за более чем 4 млрд. долл. 
компании Hitachi GST ( HGST) 
ее конкурентом Western Digital 

(WD), о ко-
торой было 

объявлено в марте 2011 г. Эта 
сделка продолжает серию погло-
щений и слияний в индустрии 
жестких дисков пре-
дыдущего десяти-
летия, когда Maxtor 
купила отделение 
жестких дисков 
компании Quantum, 
а затем сама была 
поглощена корпо-
рацией Seagate. По-
следняя в прошлом 
году также купила 
отделение жестких 
дисков у Samsung, 
а под раз де ление 
жестких дисков Fu-
jitsu было продано 
компании Toshiba. 
Кроме того, сама 
Hitachi GST была образована 
на базе отделения жестких ди-
сков IBM после его продажи 
японской Hitachi Ltd. Сделка 
Hitachi GST — Western Digital 
должна была сократить число 
игроков на рынке жестких ди-
сков до трех компаний (Seagate, 
Toshiba и Western Digital), од-
нако свои возражения против 

нее высказали антимонополь-
ные ведомства некоторых стран, 
в итоге сейчас на рынке жестких 
дисков по-прежнему остается 
четыре игрока.

Как пояснил в ходе встречи 
с московскими журналиста-
ми директор  HGST по России, 
СНГ и Восточной Европе Грег 
Кволек, китайское министерст-
во торговли при утверждении 
сделки потребовало, чтобы две 

компании вели свой 
бизнес независи-
мо еще по крайней 
мере два года, по-
этому Western Digital 
пока остается таким 
же конкурентом для 
 HGST, как Seagate 
или Toshiba. Правда, 
из официального на-
звания бывшего под-
раз де ления Hitachi 
исчезло имя япон-
ской компании, и те-
перь оно называется 
“ HGST, дочерняя 
компания Western 
Digital”. Кроме того, 

антимонопольные ведомства 
Евросоюза дали свое согласие 
на сделку при условии, что West-
ern Digital продаст часть свое-
го производства 3,5-дюймовых 
деск топных дисков другой ком-
пании, и в результате в продук-
товом портфеле Toshiba появи-
лись прежде отсутствовавшие 
винчестеры для десктопов.

Г-н Кволек рассказал и о но-
вейшей разработке своей компа-
нии, которая позволит увеличить 
максимальную емкость жест-
ких дисков. Наряду с работами 
по увеличению плотности запи-
си данных на пластину жесткого 
диска инженеры  HGST пытают-
ся увеличить и число пластин 
в жестком диске. Сейчас их мо-
жет быть не более пяти, однако 
в первой половине следующего 
года  HGST собирается вывести 
на рынок 3,5-дюймовые диски 
с семью пластинами, емкость 
которых, как ожидается, будет 
равна 6 Тб, т. е. в полтора раза 
больше, чем максимальная ем-
кость современных жестких ди-
сков. Новые диски  HGST вместо 
воздуха будут заполнены гели-
ем, у которого плотность в семь 
раз меньше, благодаря чему со-
кращается трение пластин о за-
полнитель при вращении ди-
ска и появляется возможность 
уменьшить высоту считываю-
щей головки над дорожками 
пластины, т. е. плотнее разме-
стить пластины внутри диска.

Впервые заполненные гели-
ем жесткие диски  HGST были 
продемонстрированы в сентя-
бре в Калифорнии на собрании 
инвесторов Western Digital. Как 
утверждает  HGST, новые ди-
ски потребляют на 23% меньше 
энергии и их рабочая температу-
ра на четыре градуса ниже, чем 
у таких же дисков, заполненных 
воздухом. По словам г-на Кволе-
ка, гелий сначала будет исполь-
зоваться в дисках  HGST класса 
Enterprise.� :

РейчеЛ Кинг

Intel выходит на рынок хра-
нения данных в персональ-
ных облаках, о чем говорят 

ее новые решения на базе про-
цессоров Atom, ориентирован-
ные на домашних пользователей 
и малый бизнес.

Речь идет о сетевых устройст-
вах хранения (NAS) с процес-
сорами Intel Atom D2550 или 
D2500 для без о пас ного хране-
ния, резервного копирования 
и совместного доступа к дан-
ным через облако. Такой доступ 
осуществляется через  HTML 
и открытый IP-адрес (с запаро-
ленным логином), и конечный 
пользователь может либо под-
ключаться к этому IP-адресу 
через обычный настольный бра-
узер, либо сделать так, чтобы 
устройство выглядело как внеш-
ний диск.

По информации Intel, компа-
ния сосредоточилась на разра-
ботке эталонных в плане цены 
и производительности архитек-
тур NAS-систем на чипах Atom 
для использования в персональ-
ных и публичных облаках.

“Разрастание объемов дан-
ных — это реальность”, — за-
метил Дэвид Тухи, главный 
управляющий Intel Storage 
Group, представив новую плат-
форму облачного хранения ин-
формации.

В нынешних реалиях управ-
ление данными (будь то пер-

сональные данные, большие 
данные или любая другая ин-
формация) представляет собой 
как крупную проблему, так 
и важную перспективу для лю-
бой ветви ИТ.

Ссылаясь на недавнее иссле-
дование Aberdeen Group, Intel 
сообщила, что объемы данных, 
хранимых предприятиями мало-
го бизнеса, ежегодно возрастают 
на 30%, а суммарные запросы 
ресурсов памяти, используемых 
домашними пользователями, 
в ближайшее время вырастут 
с 329 эксабайт до 4,1 зеттабайт.

Одной из проблем малого 
бизнеса являются растущие тре-
бования регулятивных органов 
к срокам хранения данных. В ка-
честве примера Тухи сослался 
на закон  HIPAA, нормы которо-
го варьируют от штата к штату, 
однако требуют, чтобы органи-
зации здравоохранения хранили 
не менее пяти лет все данные, 
имеющие важность для жизни 
пациентов.

“Потеря данных, увы, обыден-
ная вещь”, — констатировал 
Тухи, упомянув исследование 
Университета Северной Каро-
лины, согласно которому ежед-
невно крадется или теряется 
2000 ноутбуков, и 32% случаев 
потери данных связаны с чело-
веческими ошибками.

Все это говорит о том, что 
и домашние пользователи, 
и компании нуждаются в улуч-

шении способов поддержания 
целости данных.

По мнению Тухи, малому биз-
несу и домашним пользователям 
больше всего нужна возмож-
ность обеспечения сохранности 
данных и защиты приватной 
информации, включая наличие 
функций автоматизированного 
резервирования и совместного 
использования файлов через 
подключаемые устройства при 
избирательно задаваемых пра-
вах удаленного доступа.

Таким образом, в перечень глав-
ных требований к создаваемой 
архитектуре входит совместный 
доступ к NAS-устройствам в ло-
кальной сети, защита данных сред-
ствами  RAID, интегрированная 
поддержка цифровых дисплеев, 
встроенное аппаратное ускорение, 
масштабируемость подключений 
ввода-вывода, до 4 Гб оперативной 
памяти и поддержка разнообраз-
ных ОС. Сюда также входит интег-
рированная поддержка подключе-
ний по USB 3.0, но о Thunderbolt 
речь не идет.

Разработки Intel уже уви-
дели свет в продукции трех 
ее OEM-партнеров — Asus-
tor,  QNAP и Thecus. Стартовая 
цена устройств составляет при-
мерно 299 долл. Системы всех 
трех фирм имеются в продаже, 
и, по словам Тухи, Intel рассчи-
тывает, что до конца года ряды 
поставщиков таких систем рас-
ширятся.� :

 КОМПЛеКТУЮЩие

HGSTнеуходитсрынка

Intel представила персональную 
облачную платформу

грег Кволек ожидает, что 
поставки заполненных 
гелием жестких дисков 
 HGST начнутся в первом 
полугодии следующего 
года
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